
 18  4°
 ः

 पंचम  खंड 23,  क  5,  23  फरवरी
 )

 Fifth  Ssri2s,  Vol.  5,  Fiiday,  February
 3,

 1973/Fhalguna  4,  1894  (Saka)

 क-सभा
 वाद-विवाद

 का

 साक्ष  प्त  श्रनदित  संस्करण

 SUMMAR
 ISED  TRANSLATED  VERSION

 OF

 OK  SABHA  DEBATE

 सातवां  aa
 क

 |  Seventh  Session  |
 5th  Lok  Sabha

 ti

 10  (
 यम  tee

 ह

 Vol

 खंडे  23  में  अंक  1  से  10  तक

 XXIII  contains.  Nos.  fo  10

 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दिल्ली

 LOK  SABHA  SECR
 >
 IAT

 दीपक  ET

 ै |

 tw
 I

 मुल्य  :  दो  रुपये
 Price  Two  Rupees



 लोक-सभा  वाद-विवाद  का  संक्षिप्त  अनूदित  संस्करण हैं
 कौर  इस  में

 हिन्दी  में  दिय

 गये
 भाषणों

 का  ait  में  अनुवाद

 गे  veraon  द  क  पापी 2  m  af or This  is  translate:  ६  *  | ज  51111  11h @  sud  ar  for  Ud  UL  La ok  Sabha  Debates  and  dom

 tains  Hindi/English  translation  of  speeches  etc,  in  English/Hindi.]



 विषय  सुची /((011'४.५४१'3

 श्री  5  23  1973/4  1894
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 प्रश्नों  के  मौखिक  उतर  ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 विषय  SUBJECT  755/PacEs

 alo  प्र०  संख्या

 No.

 61  Indian  Airlines  Refusal  to
 हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड  द्वारा

 दिए  गये  एवरो  विमानों  को  इण्डियन
 take  Delivery  of  Avro
 Planes  offered  by  HAL

 एयर  लाइन्स  द्वारा  लेने  से

 करना |

 Offices  of  Tea  Board  in 62  रूस  और  अन्य  समाजवादी  देशों  में

 भारतीय  चाय  बोर्ड  के  कार्यालय
 USSR  and  other

 Socialist  Countries

 63  Crisis  in  Shoe  Industry  . जूता  उद्योग  में  संकट

 बंगला  देश  के  साथ  व्यापार
 Trade  with  Bangladesh

 64
 Financial  Assistance  to

 Maharashtra  for 65  सुखा  राहत  कार्यों  के  लिये  महाराष्ट्र

 को  वित्तीय  सहायता  Drought  Relief  Works

 WRITTEN  ANSWERS  TO
 प्रश्नों के  लिखित  उत्तर

 QUESTIONS

 66  भारतीय  feat  बैक  द्वारा  अनुसूचित  Survey  by  RBI  on  the

 Pattern  of  Investment
 वाणिज्यिक  बैंकों  की  पूंजी  निवेश

 of  Scheduled  Commer-
 सम्बन्धी  पद्धति  का  सर्वेक्षण

 cial  Banks.  19

 20
 67  कीमतों में  वृद्धि

 Rise  in  Prices

 Progress  made  in  canalis-

 68  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  मेवों  in  Dry  Fruit  Trade
 20

 के  व्यापार
 की

 दिशा  में  हुई  प्रगति  through  STC

 69  एशिया  72  में  विभिन्न  देशों  द्वारा
 Foreign  Exchange  Sanc-

 tioned  for  Articles  Dis-

 अपने  स्टालों  में  प्रदर्शित  वस्तुप्मों  के  played  by  various  Coun-

 tries  in  their  Stalls  at
 लिये  मंजूर

 की
 गई  विदेशी  मुद्रा

 Asia’  72  21
 —

 किसी  नाम  पर  sifra  me 48  बात  का  द्योतक  है
 कि

 प्रश्न  को  सभा  में  उस  सदस्य  ने  वास्तव

 में  पुछा था  ।

 The  sign  +  marked  above  the  name  of  a  momber  jndicated  that  Question  was  actually

 asked  on  the  floor  of  the  House  by  him,

 (i)



 करता  प्र ०  संख्या

 U.S.Q.  Nos.  चिंत्य  एएत्ए्एपਂ  पृष्ठ /  04078

 70  बिडला  att  साह  जेन  उद्योग  Under  invoicing  and  over

 invoicing  by  Tatas,
 समूह  द्वारा  कम  राशि  तथा  अधिक

 Birlas  and  Group  of
 राशि  के  बीजक  बनाना  Sahu-Jain  Industries

 71  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  कौर  सीमा  शुल्क  Stay  of  Officers  in  Cen-

 tral  Excise  and  Cus-
 विभाग  में  अधिकारियों  का  एक

 toms  Department  at
 स्थान पर  रहना  23 one  place

 72  विदेशों  में  संयुक्त  उपक्रम  स्थापित  करने  Consortium  of  Indian

 Manufacturers  for  Set-
 के  लिये  भारतीय  निर्मितियों  का

 ar  संघ
 ting  up  Joint  Ventures

 Abroad  23

 73  Decline  in  India’s  Foreign भारत  की  विदेशी  मुद्रा  निधि  में  कमी
 24 Exchange  Reserves

 74  सुखा  सम्बन्धी  राहत  कार्यों  के  लिये  Financial  Assistance  to

 Gujarat  for  Drought
 गुजरात  को  वित्तीय  सहायता

 Relief  Works  24

 75  प्राकृतिक  रबर  का  उत्पादन  नौकर  इसकी  Production  and  Require-
 ments  of

 Natural  Rub-
 आवश्यकता

 ber  25

 76  उपदान  को  श्रेयस्कर  से  Exemption  of  Gratuity
 from  Income-Tax  25

 छट  देना

 77  gat  यूरोपीय  देशों  को  निर्यात  में  कमी  Decline  in  Exports  toKast

 European  Countries  25

 78  ora  इंडिया  बैंक  इम्पलाइज  Memorandum  submitted

 टशन  द्वारा  प्रस्तुत  ज्ञापन  by  All  India  Bank  Em-

 ployees  Association  25

 79  वाणिज्यिक बैंकों  ara  कृषि  क्षेत्र  को  Advances  made  by  Com-

 mercial  Banks  to  Agri- दिये  गये  ऋण
 cultural  Sector  26

 80  ford  बैंक  ग्राफ  इंडिया  के  कार्यकरण  Demand  made  for  Inquiry
 की  जांच  के  लिये  की  गई  मांग  into  the  working  of  Re-

 serve  Bank  of  India
 करता  संख्या

 ४,  Q.  Nos,

 601  खादी  ग्रामोद्योग नई  दिल्ली  Profit  earned  by  Khadi

 ara  कमाया  गया  लाभ  Gramodyog  Bhavan,
 New  Delhi  27

 602  खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  में  Conversion  of  Dearmess

 Allowance  into  House
 मंहगाई  भत्ते  को  मकान  किराया

 ५  Rent  Allowance  in  Kha-
 दत्त  मे ंप

 fa CS प्लन  क्य  त  करना ह

 New
 di  Gramodyog  Bhavan,
 AYO) है  r  Delhi  a  शक  28

 (ii)



 करता  प्र०  संद्या

 U.8.Q.  Nos  विषय  SUBJECT  {50/PaGEs

 603  खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  क  uratuity  to  the  Employee
 of  Khadi  Gramodyog कमेंचा रियों  को  उपदान
 Bhavan,  New  Delhi  28

 604  खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  Chandiwalla  Award  in

 relations  to  Khadi संबंधी  पंचाट
 Gramodyog  Bhavan,
 New  Delhi  28

 605  खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  Application  of  Second

 में  दूसरे  वेतन  की  सिफारिशों
 Pay  Commission  Re-

 को  ल
 commendation  in  Khadi

 Tt  करना
 Gramodyog  Bhavan,
 New  Delhi  e  29

 606  नई  दिल्ली  स्थित  खादी  ग्रामोद्योग  Theft  in  Khadi  Gramod-

 yog  Bhavan,  New
 भवन में  चोरी

 Delhi  29

 607  खादी  तथाਂ  ग्रामोद्योग  ग्रा योग  के  लिये  Allotment  and  Expendi-
 ture  of  Funds  in  KVIC  30

 निधियों  का  araca  तथा  व्यय

 608  नई  दिल्ली  स्थित  खादी  ग्रामोद्योग  Post  of  Manager  in  Khadi

 Gramodyog
 अरन

 भवन  म  नज़र  का  पद
 New  Delhi  30

 609  नई  दिल्ली  स्थित  खादी  ग्रामोद्योग  Washing  Allowance  to

 the  Staff  of  Khadi
 भवन  के  कमेंचारियों  को  वस्त्र

 Gramodyog  Bhavan

 धुलाई  भत्ता  New  Delhi

 610  प्राप्ति  हित  के  मामलों  पर  फ्रांस  के  Discussions  with  Foreign

 विदेश  मंत्री  से  बातचीत
 Minister  of  France  on

 Bilateral  Issues  31

 611  पश्चिम  बंगाल  सुती  कपड़ा  उद्योग  को  Relief  to  West  Bengal  Tex-

 tile  Industry
 सहायता

 612  सयुक्त  भारत-बंगलादेश  पटसन  मलय  Joint  Indo-Bangladesh
 32

 नीति
 Jute  Price  Policy

 613  रुपय  के  मलय  में  कमी  Depreciation  of  value

 of  rupee  32

 614
 मूल्य  वृद्धि  के  बारे  में  वेतन  आयोग  की  Pay  Commission’s  re-

 सिफारिशें  commendafions  on  33

 Price  Rise  e  चके

 615  रूस से  सामान का  आयात  Import  of  goods  from

 U.S.8.R.  33

 616  निक  अवंतिका  के  बारे में  जांच  Inquiry
 in

 respect
 of

 Daily
 Avantika’

 (ili)



 करता  श्र०  सख्या

 U.8.Q.  Nos  विषय  SUBJEC  °3/Paqes 3  008

 617  एयर  इंडिया  के  परिचालन  व्यय  में  Increase  1n  operational

 aq  1970-71  की  तलना  व्य  expenditure  of  Air

 India  in  1971-72  m
 1971-72  क  दौरान हुई  वृद्धि  comparison  to  1970-71  34

 618  mat  स्थित  केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  Seizure  of  Third  Party
 ~

 कलक्टरी  द्वारा  अन्य  ret  के
 Goods  by  Collectorate

 of  Central
 माल का  पकड़ा  जाना

 Excise

 Madurai  34

 619  पादन  तथा  सीमा  शल्क  विभाग  Lady  Searchers in  the

 तलाशी  लेने  वाली  महिलायें
 Excise  and

 Customs
 Department  35

 620  New  Trade 1972  के  दौरान  लघ  उद्योगों  Agreements

 के  उत्पादों के  लिये  नप  व्यापार  करारों  for  the  products  of

 Small  Industries  signed
 पर  हस्ताक्षर

 during  Asia  "12  35

 621  निर्यात  निरीक्षण  परिषद  द्वारा  की  गई  Recruitment  made  by

 भर्ती  Export  Inspection
 Council  35

 623  टर  प्रौढ़  कारें  खरीदने  के  लिये  Loan  sanctioned  to  Cen-

 tral  Government  Em- केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  को

 मंजर  किये  गये  ऋण
 ployees  for  purchase
 of  scooters  and  cars  36

 624  यूगोस्लाविया को  माल  डिब्बों  की  Supply  of  Wagons  to

 सप्लाई  Yugoslavia  36

 625  पोलैण्ड  द्वारा  वैगनों  का  Wagons  to  Poland  ry  37

 626  बिहार  में  सिंचाई  परियोजनाओं  के  World  Bank

 for  Irrigation
 Projects

 लिये  विश्व  बैंक  की  सहायता
 in  Bihar  37

 627  नहर  क  लिये  विश्व  बैंक  Loan  from  World  Bank

 37 से  ऋण  for  Rajasthan

 628  भारतीय  सूती  कपड़ा  उद्योग  द्वारा  Voluntary  Export  by  In-

 स्वैच्छिक  निर्यात  dia’s  Cotton  Textile

 Industry  e  38

 629  कृत्रिम  रेशों  के  सम्बन्ध  में  अनस धान  Research  in  Man  made

 Fibres  38

 630  सूखाग्रस्त  राज्यों  को  सहायता  Assistance  to  Drought
 affected  States

 631  पश्चिम  बंगाल  ate  तामील  म्  Leather  Industry  in  West

 चमड़ा  उद्योग  and  Tamil Bengal
 Nadu  e  40



 पता  ०.  न्०  संख्या

 USS.  Q.  Nog.  विषय  एएए  J°S/Paces

 633  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  के  Rules  for  Staff  Working

 रिक  कार्यों  a  लगे  कर्मचारियों  के
 on  Trade  Operation
 Side  in  KVIC  .  e  40

 लिए  नियम

 634  बीजापुर  तथा  ध. गलवर्ग  में  बेरोजगार  Unemployed  Handloom

 हथकरघा  बुनकार
 Weavers  in  Bijapur
 and  Gulbarga  41

 635  शिल्पियों  को  रोजगार  देने  के  लिये  Assistance  to  Mysore  Khadi

 and  Village  Industries
 मसूर  खादी  त्र  ग्रामोद्योग  बोर्डे  को

 Board  to  provide  emp-
 सहायता  loyment  to  Artisans

 636  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  सौंपे  गए  खादी  Cases  referred  to-  CBI

 ग्रामोद्योग  नई  संबंधी  pertaining  to  Khadi

 मामले  Gramodyog  Bhavan,
 New  Delhi  क  42

 637  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  वेतन  Increase  in  the  Expendi-

 ait  भत्तों  सम्बन्धी  व्यय  में  वृद्धि
 ture  on  account  of  Pay
 and  Allowances  of  Cen-

 tral  Government  Em-

 ployees  42

 638  अ्रन्तर्राष्टीय कपड़ा  गोष्ठी  International  Textile

 Seminar  43

 639  दिल्ली  में  वायदा  बाजार  केन्द्रों  पर  Raids  ‘on  Forward  Trad-

 छापे  ing  Centres  in  Delhi  43

 Rubber 640  पाल घाट  में  रबड़  कारखाना  Factory  at

 Palghat

 641  Increase  in  price  Index  44 मूल्य  सुचकांक में वृद्धि में  वृद्धि

 642  सीमाशुल्क  विभाग  द्वारा  जब्त  किया  Foreign  Goods  Seized  by
 Customs  Authorities  .  45

 गया  विदेशी  माल

 643  आद्योगिक  संस्थानों  को  सरका री  वित्तीय  Loans  Received  by  In-

 संस्थाभ्मों से प्राप्त ऋण से  प्राप्त  ऋण
 dustrial  Establish-

 ments  from  Govern-

 ment  Financial  In-
 stitutions

 644  खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  का  Transfer  of  Control  on

 Khadi  Gramodyog नियन्त्रण  किसी  अन्य  एजेन्सी  को
 Bhavan  New  Delhi

 हस्तान्तरित  करना
 to  other  Agency  48

 645  खोदी  ग्रामोद्योग  दरभंगा  Irregularities  in  the

 Accounts  of  Bihar
 के  खातों में  wha  माताएं

 Khadi  Gramodyog

 Sang  Darbhanga

 (Bihar)  e  48



 पता  संख्या

 Nos.  विषय  शाफवाएएगਂ  {8S/PacEs

 Arrest  o  arders  and 646  जमाखोरों तथा  काला  बाजार  करने

 वालों की  गिरफ्तारी  छिा&.७ त करार,तिटा8  e  48-49

 647  चम्बल  घाटी  में  विकास  कार्यक्रमों के  World  Bank  Aid  for  De-

 लिये  विश्व  बैंक  से  सहायता
 in
 velopment  Programmes

 Chambal  Vall-

 टक  49

 648  स्विस  बैंक  में  भारतीय  नागरिकों  की  Deposits  of  Indian  Citi-

 जमा  राशि
 zens  in  Swiss  Bank  49

 649  हिल्टन  वित्त  निगम  की  स्थापना  करने  Proposal  to  set  up  a  Tour-

 सम्बन्धी  प्रस्ताव
 ism  Finance  Corpora-
 tion  50

 650  चाय  की  किस्म  में  सुधार  Improvement  in

 Quality  of  Tea

 651  छोटे  तथा  कम  विकसित  चाय  बागानों  Loans  to  Small  and  Under

 developed  Tea  Gar-
 को  ऋण

 dens  51

 652  बाल योगेश्वर  के  सामान  से  बरामद  माल  Notice  issued  to  Balyo-

 geshwar  for  confisca-
 को  जब्त  करने  के  लिये  उसको

 नोटिस

 दना
 tion  of  goods  recovered
 from  his  baggage  2

 653  भारत  अर  ब्रिटेन  के  बीच  व्यापार  Revision  of  Trade  Agree-
 ment  between  India समझौते  का  रह  किया  जाना
 and  U.K.  52-  De

 654
 फसलों

 की
 खराबी  के  कारण  मूल्य  Difficulty  to  check  rise  in

 वृद्धि  के  रोकने  में  कठिनाई  prices  as  a  result  of

 failure  of  crops  .  53

 655  इंडियन  एयर  आफिसर्स  Decision  on  Demands  put
 forward  by  Indian

 एसोसियेशन
 द्वारा  की  गई  मांगों  पर

 c  Airlines  Officers  Asso-
 निर्णय

 ciation  क्  54

 656  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  से  सहायता  Assistance  from  Inter-
 national  Development

 54 Association

 657  72  मेले  में  किये  गये  व्यापारिक  Business  Transactions  in

 Asia  1972  Fair  55 सम्बन्धी  सौदे

 658  एशिया  72
 के  मैदान  में  एक  स्थाई  Proposal  to  keep  a  per-

 manent  Industrial  Ex-

 the रखने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  hibition/Fair  in

 grounds  of  Asia’  72  .

 659  1972-73 के  दौरान  भारत  से  निर्यात  Exports  from  India  dur-

 ing  1972-73  चि

 (vi)



 ato प्र०  संख्या

 U.S.Q  Nos  विषय  शिएपउागएਂ
 (PAGES

 660  बिदेशी  तकनीकों  को  ऑ्रायकर  की  rant  of  Exemption  from

 अदायगी a  छट  fear  जाना  payment  of  Income

 Tax  to  Foreign  Techni-

 clans  e  e  57

 661  हरियाणा  स्थित  मारुति  एण्ड  कम्पनी  Loan  Sanctioned  by  a

 Nationalised  Bank  to
 को  एक  राष्टीय कृत 1...  द्वारा  ऋण  Maruti  and  Co.,  Har-
 दिया  जाना

 yana  e  58

 662  जापान  को  किये  गये  लौह  अ्रयस्क  क  Loss  suffered  by  MMTC
 due  to  Iron  Ore  Ex- निर्यात  से  खनिज  तथा  धात  व्यापार

 निगम  को  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान
 port  to  Japan  during
 the  last  three  years  .

 हुई  हानि

 Evasion  of  Income  Tax 663  वकीलों  तथा  विभिन्न  क्षत्रों

 में  काम  करने  वालें  परामशंदाताश्रों  by  Doctors,  Advocates

 and  Consultants  in  var-
 द्वारा  ्य  कर  का  ग्राम  ious  Spheres  e  59

 664  दिल्ली  के  फिल्म  वितरकों  are  सिनेमा
 Arrears  of  Income  Tax

 मालिकों  की  कौर  प्राय कर  की
 बकाया

 due  from  the  Film

 Distributors  and  Cinema
 धन  owners  of  Delhi  59-60

 666  बड़े  उद्योगपतियों  द्वारा  सुती  कपड़े  के  Textile  Export  Commit-

 menis  by  Big  In
 निर्यात  संम्बन्धी  वायदे

 dustrialists  e

 667  बिहार  मं  कपड़े  की  उचित  मूल्य  की  Fair  Price  Cloth

 Shops

 i In
 Bihar  cy  61

 काने

 668  भारत  से  पोलैंड  को  उपभोक्ता  तस् तत् मों  Export  of  Consumer

 का  निर्यात
 Goods  from  India  to

 Poland

 669  लाबस्टर्स  तथा  गहर  समद्र  Export  and  Import  of

 की  मछलियों  का  आयात  कौर  निर्यात  Shrimps,  Lobsters  and

 Deep  Sea  Fish  62

 670  विदेशी  wat  की  Foreign
 Bxchange

 Karn-

 ing  63

 भारत  शौर  बंगलादेश  के  बीच  परस्पर 671  Two  way  Trade  between

 व्यापार
 India  and  Bangladesh.  63

 672  विदेशी  बैंकों  में  जमा  राशि  Deposits  m  Foregin
 Banks  e  e  e  64

 673  मेवों  के  व्यापार  के  लिये  एक  अलग  Separate  Corporation  fot

 Dry  Fruit  Trade निगम

 under 674  लीड  बंक  योजना  के  श्रन्तगंत  सर्वेक्षण  survey  Repo:

 प्रतिवेदन  Lead  Bank  Scheme  65

 (vii)



 पता ०  धन  संख्या

 8,  Q.  Nos  विषय  SuBsEcT  q°5/Paces

 675  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  के  भ्रध्यक्ष  प्रौर  Decision  taken  in  the

 Meeting  of  Chairman
 प्रबन्ध  निदेशकों  की  बैठक  में  लिया

 and  Managing  Direc-
 गया  निर्णय  tors  of  Public  Sector

 Banks

 676  ब्रिटेन  के  यूरोपीय  आर्थिक  समदाय  में
 India’s  Trade  with  Eu-

 rope  and  U.K.  after
 शामिल  होने  के  बाद  भारत  का  यूरोप  U.Ks  entry  into  EEC  66
 तथा  ब्रिटेन  के  साथ  व्यापार

 677  Balance  of  Trade  between
 भारत  प्रौर  यूरोपीय  श्रमिक  समुदाय

 India  and  the  EEC  67
 के  बीच  व्यापार  सन्तुलन

 678  16-  1-73  को  दिल्ली  हवाई  ass  Enquiry  into  the  death  of

 Air  India  Loader  near के  एक  हैंगर  के  निकट  एयर  इंडिया
 a  Hanger  at  Delhi  Air-

 के  सामान  चढ़ाने  वालें  एक  कर्मचारी  67 port  on  16-1-1973
 की  मृत्यु  के  सम्बन्ध  में  जांच

 679  पर्यटन  से  विदेशी  मुद्रा  की  श्राय  में  Efforts  to  increase  Forei-

 वृद्धि  करने  के  प्रयास  gn  Exchange  Earnings

 through  Tourist  Trade

 680  Decline  in  Export  of  En-
 इंजीनियरिंग

 सामान  के  निर्यात  में
 70 कम  gineering  Goods

 681  भ्रामक  वस्तुभ्नों  पर  निर्यात  शुल्क  Export  duty  on  Mica

 Goods

 682  केन्द्रीय  अध्ययन  दल  की  तमिलनाडु  की  Visit  by  Central  Study

 यात्रा  Team  to  Tamilnadu  11.0

 683  पटना  के  फुलवारी  शरीफ  में  इलाहाबाद  Opening  of  branch  of

 Allahabad  Bank  in बैंक  की  शाखा  का  खोला  जाना
 Phulwari  Sharif,  Patna  72

 684  मुद्रा  रहती  को  रोकने  के  लिये  मजूरी  Demand  for  Wage  Freeze

 स्थिर  करने  की  मांग  to  curb  Inflation  12

 685  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  की  ऋण  सम्बन्धी  Credit  Policy  of  Nationa-

 नीति  lised  Banks

 686  राष्ट्र  यकृत  बैंकों  द्वारा  ऋण  लेने  वाले  Grant  of  Loan  by  Nationa-

 कमजोर  वर्ग  की  अ्रपेक्षा  बड़े  व्यापार  lised  Banks  to  Big  Busi-

 गृहों  को  कम  ब्याज  पर  ऋण  देना
 ness  Houses  at  Lower
 rates  of  interest  than
 that  charged  from

 weaker  Sections

 (viii)



 धरता ०  Jo

 U.S.  Q.  Nos.  विष्य  पीठ  Packs

 Enjoying  of  Protection 687  स्टेट  बैंक  इंडिया  के  सहायक  बैंकों

 के  कर्मचारियों  को  अ्रत्याचार  क  against  Victimisation

 by  Employees  of  sub
 विरुद्ध  संरक्षण

 sidiary  Banks  of  State

 Bank  of  India  74

 688  निर्वात  के  लिये  रुस  के  साथ  व्यापार  Trade  Agreement  with

 USSR  for  Export  75
 करार

 689  दिसम्बर  1972  के  दौर न  इंडियन  Operational  profit  made

 एयर  लाइन्स  को  अपना  उड़ानों  से  by  Indian  Airlines  dur-

 ing  December,  1972  75

 हु  लाभ

 Concessional  Interest 690  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  द्वारा  दिये  गए

 ऋणों  पर  रियायती  व्याज  दर
 Rates  on  Advances

 made  by  Public  Sec-

 tor  Banks  e  76

 691  जाता  16-6-73  से  28-  Decision  regarding  parti-

 cipation  in  Interna-
 7-73  तक  चलने  वाले  भ्रन्तर्राष्ट्रोय

 x  tional  Fair  at  Jakarta
 मल  भाग  क  सम्बन्ध म  from  16-6-1973  to

 निर्णय  28-7-1973  76

 with 692  ग्रोस  क  साथ  व्यापार करार
 Trade  Agreement

 Greece  1.0

 Art  Exhibition  In  Asia 693  एशिया  72  मेले  में  कला  प्रदर्शनी
 "72  ह

 694  स्टेट  बेक  ग्राफ  इंडिया  द्वारा  लेबनान  Floating  of  loan  by  the

 State  Bank  of  India
 के  बाजार  में  ऋण  लेना  m  Lebanese  Mar-

 ket  78

 695  अकाल  तथा  सुखा  राहत  सम्बन्धी  कार्यों  Financial  Assistance  to

 Rajasthan  for  Famine
 के  लिये  राजस्थान  को  वित्तीय  सहाय

 |  ह  and  Drought  Relief
 Works  79

 Currency 696  बंगला  देश  की  सरकार  की  कौर  से  करेन्सी  Printing  of

 नोटों  का  छापना
 Notes  on  behalf  of

 Government  of  Bangla-
 desh  79

 697  एशिया
 72

 मेले  में  नागरिक  उड्डयन  Recovery  of  an  Antique

 विभाग  के  मंडप  में  प्रचलित  एक  जन
 Stone  Bust  of  a  Jain

 Monk  displayed  in  Civil
 साध  की  पत्थर  की  पुरानी  Aviation  Pavilion  In

 प्रतिमा  का  बरामद किया  जाना  Asia  "19  Fair  80

 Unlifted  Stocks  of  con- 698  नियंत्रित  कपड़े  का  उठाया  गया

 स्टाक
 trolled  cloth  e  81

 (ix)



 sito
 £* ह ५  सख्या

 5.  0  Nos  विषय  एप  बैठ  /PaaEs

 699  भारत  क  ग़र-परंपरागत  उत्पादों  Fali  in  the  export  of  non-  81

 के  निर्यात में  गिरावट
 traditional  Indian  Pro-
 ducts

 700  श्री  लंका  को  श्रौर  वहां  से  माल
 की

 तस्करी  Smuggling  of  Goods  to

 and  from  Sri  Lanka  81-82

 701  Visit  by  Central  Team  to
 मध्य  प्रदेश  क  सुखा  ग्रस्त  क्षेत्रों  का  केन्द्रीय

 Drought  affected  Areas
 दल  द्वारा  दौरा

 82 in  Madhya  Pradesh

 702  Observation  of  Protest अधिकारियों द्वारा  विरोध
 Tax

 दिवस  मनाया  जाना
 Day  by  Income

 Officers  83

 703  आयकर  की  बकाया  राशि  का  ज  Writmg  off  Arrears  ol

 खात  STAT  जाना
 Income  Tax

 704  भारत  क  वार्षिक  निर्यात  लक्ष  में  गिरावट
 Fall  in  India’s  Annual

 Export  Target

 705  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  सोवियत  Supply  of  Shoes  by  STC

 to  USSR  85
 संघ  को  ह  को  सप्लाई

 Loan  from  International 706  aq  उद्योगों  के  लिये  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 विकास संघ  श्राई०  डी०  ए०  से  ऋण
 Development  Associa-

 tion  for  Development
 of  Small  Scale  Indus-
 tries  85

 707  भूमिहीन  लोगों  की  श्रावश्यकताशं के
 Instructions  to  Public

 सम्बन्ध  योजना  तयार  करने  के
 Sector  Banks  to  prepare

 लिये  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  को  झन देश
 scheme  in  regard  to  Re-

 quirements  of  Land-

 less  people  86

 708  भारतीय  प्रौद्योगिक  वित्त  निगम  द्वारा  Amount  given  to  Small

 छोटे  तथा  बड़े  उद्योगों  को  दी  गई  धन
 and  Big  Industries  by
 Finance

 Corporation of  India  86

 709  पांच  बाघ  की  जोत  वाले  किसानों  को  Loan  Advanced  to  Far-

 mers  having  land  Hold-
 दिये गए  ऋण

 ing  of  Five  Bighas  87

 710  बड़े  उद्योग-गुणों  के  प्रतिनिधियों  को  Allocation  of  Foreign  Ex-

 विदेश  यात्राओं केलि ये के  लिये  विदेशी  az
 change  for  Visits  to

 Foreign  Countries  to
 का  नियतन

 Representatives  of

 Big  Industrial  Houses  87

 711  तीसरे  वेतन  योग  की  रिपोर्ट  का
 Submission  of  Report  by

 Third  Pay  Commission पर  fear  ज्ञाना

 (x)



 क्रेता  घ०

 U.8.Q.  Nos.  विषय  SupsEct  पृष्ठ  [Packs

 912  निर्यात  सम्बन्धी  परिषद  कौर  वाणिज्य  Meeting  of  Representaives

 मंडल  प्रतिनिधियों  की  बठक
 of  the  Export  Promotion
 Council  and  Chambers
 of  Commerce

 713  पुर्व  यूरोपीय  देशो ंके  साथ  व्यापार  के  Seminar  on  Trades  with

 East  Europe  89 बारे में  गोष्ठी

 714  आयात  के  लिये  सोवियत  संघ  के  साथ  Trade  agreement  with

 व्यापार  समझौता
 USSR  for  Import  90

 715  वस्त्रों  क  बारे  में  विचार  गोष्ठी
 Seminar  on  Textiles  90

 716  स्टेट  बेक  श्राफ  नई  दिल्ली  में  Alleged  Discrimination

 against  Harijans  in  the
 हरिजनों  के  विरुद्ध  कथित  भेदभाव  SBI  New  Delhi  .  91

 717  नारियल  शौर  सुपारी  का  श्रायात  Import  of  Coco-Nut  and
 Areca  Nut

 718  ata  समिति  द्वारा  काले  धन  की  मात्रा
 Method  of  Computing

 Quantum  of  Black श्रीलंकन का  रोका
 Money  by
 Committee.  Wanchoo  93

 719  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  विभिन्न  Financial  Assistance  given

 राज्यों  को  दी  गई  वित्तीय  सहायता
 by  LIC  to  various
 States

 720  विदेशी  पूंजी  का  विनियोजन  Foreign  Investment  o

 721  लक्ष्मी  रतन  काटन  लि०  कानपुर  Taking  over  of  Laxmi
 Rattan  Cotton  Mills

 का  श्रधिग्रहण
 Ltd.,  Kanpur  cy  97

 722  ara  समिति
 की  सिफारिशें  Recommendations  of

 Wanchoo  Committee  97

 723  Visit  of  the  Minister  of वाणिज्य  मंत्री  at  य्रोपीय  देशों  की

 यात्रा  Commerce  to  European
 Countries

 724  कोमतों  म  वृद्धि  के  कारण  पेंशनरों  को  Interim  Relief  to  Pen-
 sioners  as  a  result of

 अन्तरिम  सहायता  Rise  in  Prices  e  98

 725  कृषि  ग्राम  कर  के  संबन्ध  कठ  एन०  Raj  Committee  Report  on

 Agricultural  Income राज  समिति  का
 प्रतिवेदन  Tax  e

 726  e सरकारी  कम्पनियों  में  लगी  पूंजी  के  Study  made  by  he  R  e-

 बारे  &  रिज  बक  श्राफ  इंडिया  द्वारा
 serve  Bank  of  India
 in  Finances  Govern-

 किया गया  श्रध्ययत  ment  Companies

 (xi)



 Hato  संख्या

 U.S. 0.  Nos  RSE |  दि  दि  दि  |  SuBJECT  पीठ

 727  काले  धन  को  समाप्त  करने  के  लिये  lito  Curb  Black  Money  100

 विधेयक

 100--101 728  राज्यों  द्वारा  रोवर  हार्ट  करना
 Overdrafts  by  States

 729  aaa  भारत-ब्रिटेन  श्रमिक  आयोगों  Proposal  to  Establish

 की  स्थापना  का  प्रस्ताव
 Joint  Indo-British  Eco-

 nomic  Commissions  101

 730  आयकर  के  लिये  पत्नी  कौर  पति  की  Clubbing  of  Incomes  of

 Wife  and  Husband
 aa  को

 for  Income  Tax  101

 731  विमान  से  फोटो  लेने  के  लिये  12  Complaint  against  a  Fore-

 1972  को  इंडियन  एयर  लाइन्स
 ign  Travelling  from

 Bombay  to  Delhi  by
 के  बिसन  gra  बम्बई  से  दिल्ली  I.  A.  Fhght  on  12th

 यात्रा  कर  एक  विदेशी  के  विरुद्ध  November  1972  for

 taking  Photographs शिकायत
 from  the  Aircraft  102

 732  1972 में  हुई  हड़ताल  के  परिणाम
 Restoration  of  Inere-

 स्वरूप  frag  बंक  के  कर्मचारियों की  ments  of  Reserve  Bank

 रोकी  गई  वेतन  वृद्धि  को  बहाल  Employees  suspended
 as  a  result  of  strike  of करना
 June,  1972

 733  गर-सरकारी  क्षेत्र  में  पब्लिक  लिमिटेड  Investment  of  LIC  in

 कम्पनियों पर  जीवन  बीमा  निगम
 Public  Limited  Com-

 panies  in  the  Private

 हारा  किया  गया  निवेश  Sector  103

 Assessment  made  into  the 734  राष्ट्रीयकृत  eat  के  कार्यकरण  |

 मूल्याकन  working  of  Nationalised

 Banks  103

 735  छोटे  उद्योग  तथा  कृषि  प्रयोजनों के
 Directions  to  Banks  re

 Liberalising  Credits
 लिपे  उदारतापुबक ऋण  देने  क  बार

 for  Small  Industries
 में  gat  को  निदेश  and  for  Agricultural

 Purposes  e  104

 736  पटसन  उद्योग  सें  संकट  Crisis  in  Jute  Industry

 737  कांडला  निर्बाध  व्यापार  क्षेत्र  में  संकट  Crisis  in  Kandla  Free

 Trade  Zone  cm  105

 738  System  of  Recruitment  to
 mata

 बैंकों  में  frat

 प
 the  various  posts  of

 संबंधी  प्रणाल प्रणाली
 Scheduled  Banks

 (xii)



 धरता ०  To  सत्या

 U.S.Q.  Nos  विषय  SUBJECT  पृष्ठ /  058

 739  जम्मू  कौर  हिमाचल
 Assistance  from

 Worl
 d

 Bank  for  Projects  in
 पंजाब  कौर  हरियाणा की  परियों  Jammu  and  Kashmir

 जनाज़ों  को  विश्व  बेक  से  सहायता  Himachal  Pradesh

 Punjub  and  Haryana  106

 740  बीस  रुपये  बाले  नोटों  की  कमी  Shortage  of  20

 Rupee Notes  106

 741  हिमाचल  प्रदेश  के  विभिन्न  जिलों  में
 Branches  of  Nationalised

 Banks  Working in  var-
 चल  रही  राष्ट्रीयकृत  बको  की  शाखायें

 lous  Districts  of  Hima-
 chal  Pradesh  107

 742  भारत  सहायता  साथ  ऋण
 Debt  relief  from  Aid  India

 मुक्ति
 consortium  108

 भ्

 743  Economic
 Vo-operation

 eat  क  साथ  श्राथिंक सहयोग
 with  Spain  108

 744  बैंकों  में  धोखाधड़ी  के  मामलों  में  गिरा
 Persons  arrested  for  chea  t-

 तार  किये  गये  व्यक्ति  ing  in  Banks  109

 745  बड़ौदा  में  छोटी  टकसाल  का  पकड़ा  Seizure  of  Mini  Mint  in

 Baroda  109 जाना

 Measures  to  check  Mal- 746  भारत  में  भ  रही  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 विमान  कम्पनियों के  कदाचार  को
 practices  indulged  in

 by  Air-
 रोकने के  उपाय  lines  operating  in

 India  110

 747  प्रौद्योगिक वित्त  निगम  are  कम  विक
 Financial  Assistance  given

 by  IFC  to  less  develop-
 सित  जिलों  को  वित्तीय  सहायता  ed  Districts

 Co- 748  सीसा  शल्क  विभाग  द्वारा  पास  किये  Inter-departmental

 जाने  से  ga  माल  की  जांच  के  लिये
 mmittee  to  check  goods
 before  customs  clear-

 विभागीय  समिति  ance  111

 749  व्यापारिक  बैंकों  में  ऋण  कौर  निक्षेप  में  Credit  Deposit  Ratio  in

 Commercial  Banks  112
 कि

 750  व्यक्तियों क  पास  बनने  के  संबंध  Views  expressed  by  Chair-

 man  of  IFC  in  regard
 में  औद्योगिक वित्त  निगम  के  ध्यान

 to  Capital  formation
 द्वारा  व्यक्त  fad  गये  विचार  with  individuals  112

 751  इंडियन एयर  लाइंस  द्वारा  एवरो  Loss  suffered  due  to  op-
 eration  of  Avros  by

 विमान  चलाये  जाने  के  कारण  हुई  Indian  Airlines  ,  ry  113
 हानि

 752  भारत  में  विग  उद्योग  Wig  Indust:  ah  ndia  113
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 753  लाख  का  व्यापार  राज्य  व्यापार  निगम  Proposal  to  Canalise  Lac
 Trade  through  STC  114

 के  माध्यम  से  करने  का  प्रस्ताव
 Rise  in  prices  of  Agri- 754  कृषि  श्रौद्योगिक कच्चे  माल

 तथा  औद्योगिक ६  के  मूल्यों

 cultural  Commodities,
 Industrial  Raw  Mat-

 में  वृद्ध  erjals  and  Industrial

 Manufactures  114-115

 Volume  of  India’s  Im-
 755  aq  1972-73  के  दौरान  भारत  का

 झ्रायात श्रौर निर्यात wit  निर्यात
 ports  and  Exports  dur-

 ing  1972-73

 Conference  of  Jute  Grow- 757  पटसन  का  उत्पादन  करने  वालें  देशों

 का  सम्मेलन
 ing  Countries

 758  पांच  बीघा  से  कम  भूमि  वाले  किसानों
 Amount  given  by  Natio-

 ‘nalised  Bank  to  Far-
 को  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  द्वारा

 कम
 धन

 mers  having  Land  hold-
 देना  ings  of  less  than  Five

 Bighas  118

 759  निगमित ata  के  नाम  कर  की  बकाया  Arrears  of  Taxes  against

 राशि  Corporate  Sector  118

 760  सरकारी  क्षेत्र  के  वारा उन  क्षेत्रों  में  Plan  for  Opening  of  New

 Branches  by  Public
 नई  शाखाएं  खोलने  की  योजना  जहां  Sector  Banks  in  Un-

 पर  पहल  बैंक  नहीं  हैं
 banked  Areas  119

 761  Complaint  from  Pilots  op- पालम  स्थित  एयर  ट्रेफिक  कन्ट्रोल  द्वारा
 erating  between  Delhi

 गलत  सुचना  देने  हे बार  में  दिल्ली  and  Nagpur  regarding
 कौर  नागपुर  के  बीच  उड़ाने  भरने  wrong  Information  by
 ara  विमान  चालकों  at  शिकायत  Air  Traffic  Control  at

 Palam  119

 762  कपास  कौर  पटसन  के  बोरों  के

 मूल्यों
 Setting  up  of  a  Committee

 for  Prices  equalisation की
 समीकरण  पद्धति  के  लिये  समिति  system  of  raw  Cotton

 का  गठन  and  Jute  Bags  120

 763  बंगला देश  को  कौर  बंगलादेश  a  Smuggling  of  Goods  from

 सामान
 का  तस्कर  व्यापार

 and  to  Bangladesh  120

 764  टुकड़ों  कौर  चीथड़ों  को  परिभाषा  Specification  of  Bits  and

 Rags  121

 765  आयकर  के  कार्यालय  Upper  Division  Clerks
 in  the  Office  of  Com-

 में  wat  डिवीजन कलक
 missioner  of  Income
 Tax  elhi  123
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 पता  धन  सदया

 U.S8.Q.  Nos.  SUBJECT  9°3/Pages

 766  बैंकों  से  धोखे  से  रपए  निकालना  Fraudulent  Withdrawals
 from  Banks  .

 767  भारत  बंगला  देश  व्यापार  समझौता  Indo-Bangladesh
 Pact  Trade  123

 768  बंगला  देश  के  साथ  पटसन  व्यापार  Jute  Trade  with  Bangla-
 desh  123

 769  आयकर  को  बकाया  राशि  की  वसूली
 Collection  of  Arrears  of

 Income  Tax  .

 770  इंडियन  एयरलाइन्स में  विमान  चालकों
 Selection  of  Pilots  in  In-

 dian  Airlines  .
 का  चयन

 771  इंडियन  एयरलाइन्स  के  लिये  कौर  Proposal  to  acquire  more

 एवरो  विमान  प्राप्त  करने  का  प्रस्ताव
 Avros  for  Indian  Air-

 lines  e  126

 772  राष्ट्रीयकृत बैंकों  के  विस्तार  सम्बन्धी
 Training  of  Staff  for  Pro-

 कार्यक्रम  के  निष्पादन  के  लिये
 jection  of  Expansion

 programme  of  the  Na-
 चारियों को  प्रशिक्षण  tionalised  Banks  126

 773  औद्योगिक वित्त  निगम  द्वारा  छोटे  Lending  of  Funds  by  IFC
 to  Mini-Steel  Plants  127

 इस्पात  संयंत्रों  को  धन  देना

 774  स्टेट  बेक  श्राफ  इंडिया  Complaint  lodged  by  Cas-

 के  खिजाती  द्वारा  10  रुपये के  जाली
 hier  of  SBI  Gorakhpur

 regarding  circulation

 नोटों  के  परिचलन  के  बारे  में  पुलिस  of  Fake  Currency  Notes
 को  की  गई  शिकायतें  of  10  Rupees  Denomi-

 nation  e  127

 775  भारत  में  निजी  विदेशी  पूंजी  निवेश
 Decline  in  Private  Foreign

 में  कमी
 Investment  in  India  128

 776  मद्रास  में  राडार  को  स्थापना  Installation  of  a  Radar

 at  Madras  128

 777  वृन्दावन  को  पेंट  कन्द  Proposal  to  develop  Vrin-

 के  रूप में  विकसित करने  संबंधी
 daban  (Mathura)  as  a

 Tourist  Centre  129
 प्रस्ताव

 778  मंसुर  राज्य  में  सांस्कृतिक  site  कामिक  Steps  to  develop  Cultural

 स्थानों को  पर्यटकों  की  रूचि  के  स्थानों
 and  Religious  places
 of  Tourist  interest  in

 Mysore  State  . के  रूप  में  विकसित  करने  के  लिये
 कार्यवाही

 779  जापान  से  श्रमिक सहयोग  की  पेशकश  Offer  for  Economic  (Co-

 operation  from  Japan
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 780  सुत  ककी  सप्ताह  क  लिये  स्वैच्छिक  Voluntary  Scheme  for

 Supply  of  Cotton
 योजना

 Yarn  131

 781  कर  संबंधी  आयोग  Commission  on  Taxation  131

 783  कोजीकोड के  निकट  सीमा  शल्क  Interception  of  a  Launch

 कारियों  द्वारा  एक  नौका
 by  Customs  Officials

 near  Kozhikode  132
 का  रोका  जाना

 784  राजस्थान क  होटलों  द्वारा  अधिकतम
 Scheme  for  Earning  Maxi

 विदेशी  मुद्रा  जीत  करने  को  योजना
 mum

 Foreign  Exchange

 by  Hotels  in

 Rajas: than,  132

 Scheme  to  increase  the 785  राजस्थान पेंशन  हदों  को  संख्या

 बढ़ाने को  योजना
 number  of  Tourist

 Centres  in  Rajasthan  133

 86  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  राजस्थान  Financial  assistance  given

 सरकार  को  मकान  बनाने  के  लिये  by  LIC  to  Rajasthan
 Government  for  build-

 दी  गई  सहायता
 ing  houses  134

 787  हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स  Delivery  of  Avros  to  In-

 बंगलौर  द्वारा  इण्डियन  एयर  लाइन्स
 dian  Airlines  by  HAL  135

 को  एवरो  विमान  दिया  जाना

 788  इण्डियन एयर  लाइन्स  द्वारा  हिन्दुस्तान  Delivery  of  Aircraft  boolk-

 एयरोनाटिक्स लिमिटेड  के  पास  बक
 ed  with  HAL

 by

 Indian

 किए  विमानों को  दिया  जाना
 Airlines  135

 789  स्टेट  बंक  श्राफ  इंडिया  बक  Tenure  of  Office  held  by
 General  Manager  of

 अधिनियम के  श्रन्तग्रंत  सहायक  बंक
 क  महाप्रबंधक द्वारा  पद  पर  बने

 Subsidiary  Bank  under

 SBI

 (Subsidiary  Banks) रहने की  अवधि  Act  136

 790  लघ  उद्योग क्षेत्र  द्वारा  निमित  उत्पादों  Export  of  Products  manu-

 का  निर्यात  factured  by  Small  Scale

 Sector  136

 791  बेश  में  समुद्री  तटों  पर  दर्शनीय  स्थलों  Scheme  to
 develop  Beach

 Resorts  in  the  coun-
 के  विकास योजना

 try  136

 792  बिदेश  यात्रा  कर  को  अदाकारी  Payment  of  Foreign  Tra-

 vel  Tax  137

 793  स्पेन  क  साथ  व्यापार करार  Trade  Agreement  with

 Spain  138

 794  बहुत  बड़े  पर  बीजकों  में  मुल्य  से  Large  scale  under  in-

 कम  का  दिखाया जाना  voicing  138
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 795  TRW
 मैसूर  से  कच्चे  रेशम  का  निर्यात

 Export  of

 Mysore sik  139

 796  उड़ीसा  में  चिल्का  झील  का  विकास  Development
 of  Chilka

 Lake in  Orissa  139

 797  भविष्य  निधि  की  राशि  पर  व्याज  दर  Proposal  to  revise  the

 interest  Rate  on  Pro-
 में  परिवर्तन का  प्रस्ताव

 vident  Fund  139

 798  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  हुई  हानि
 Losses  suffered  by  Public

 Sector  undertaking  140

 799  सरकार  द्वारा  खाद्यान्न  का  व्यापार  Taking  over  of  Food-

 grains  trade  bv  Go-
 अपने हाथ  में  लेना  vernment  141

 80  कृषि  पन्विंत्त  निगम  को  श्रन्तराष्टीय  Assistance  to

 Agricultural  Refinance
 एजेन्सियों  से  वित्तीय  सहायता

 Corporation  from  In-
 ternational  Agencies

 श्रविलस्वनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  तौर  Calling  Attention  to  Mat-
 ter  of  Urgent  Public

 ध्यान  दिलाना
 142 Importance

 डालर  का  श्रवमल्यन  करने  के  श्रम रोकी  सरकार  Impact  on  Indian  Rupee
 of  US

 के  fora  का  भारतीय  रुपये  पर  प्रभाव  decision  to  devalue  dol

 lar  142

 Shri  Inderajit  Gupta  142 श्री ०  इन्द्र  गुप्त
 Shri  Yashwantrao

 श्री०  यशवंत  राव  Chavan  142-148

 नियम  377  के  ब  मामला
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 मंत्रियों  के  कथित  गलत  वक्तव्य  Alleged  wrong  Statements

 by  Ministers

 Re.  Medical  treatment  of
 श्रीमान  प्रदेश  में  बंदी  बनाये  गये  श्री  नागभषण

 पटनायक  की  चिकित्सा के  बार  में  और
 Shri  Nagabhushan  Pat-
 naik  detained  in  an

 रानीगंज  में  हरिजन  बरतो  के  जलाये  जाने  Andhra  Jail  and  टन
 ः  बार  म

 ~
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 Basti  in  Raniganj
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 As  Passed  by राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में
 Sabha  156

 Public  Accounts  Com-
 लॉक  लेखा  समिति

 mittee  156
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 mmittee  156
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 सम्बन्ध में  तारांकित  प्रश्न  संख्या  174  SQ  No.  174  retrade

 agreement  between

 उत्तर में  शुद्ध  India  and  Egypt  158

 समितियों का  चुनाव
 Election  to  Committees  159

 Cardamom  Board
 इलायची  ate  159

 Committee  on  Welfare  of
 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जन

 जातियों  के  कल्याण  सम्बन्धी  समिति
 Scheduled  Castes  and
 Scheduled  Tribes  159

 Wade की  चर्चा  के  बार  में  Re.  Half-an-Hour  Dis-

 cussion  ह  160

 Motion  of  Thanks  on  the
 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव

 President’s  Address  1€0

 att  दिनेश  चन्द्र  गोस्वामी  Shri  Dinesh  Chandra
 Goswami

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपयी
 Shri  Atal  Bihari  Vajpa-

 yee

 Committee  on  Private गैर-सरकारी सदस्यों  क  विधेयकों  कौर  संकल्पों

 सम्बन्धी  समिति
 Members’  Bills  and
 Resolutions  162

 22  at  प्रतिवेदन  Twenty  Second  Report  162

 संसद  सदस्यों  के  वेतन  सनौर  भत्ते  Salaries  and  Allowances
 of  Members  of  Parlia- विधेयक  धारा  11  का  अन्त
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 ment  (Amendment)

 डा०  कर्णीसिंह  का  Bill  (insertion  of  new
 section  11)  by  Dr.

 Karni  Singh

 स्थापित  करने  का  प्रस्ताव-श्रस्वीकृत  Motion  t  antral.

 gatived  165

 विधेयक  स्थापित  Bills  Introduced  165
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 विषय  शिएप्एएप 8.  Q.  Nos  पृष्ठ ९8९४

 Constitution एक  संविधान  विधेयक  (Amend-

 अनुसूची  का  श्री  भोगेन्द्र  झा  का  ment)  Bill
 [amendment of  Seventh  Schedule

 by  Shri  Bhogendra  J  ha  165

 Constitution  (Amend-
 संविधान  )  विधेयक

 ment)  Bill  (Amend-
 100  और  189  का  संशोधन )  ment  of  articles  100

 श्री  कार  पी०  उलगम्बी
 and  189)  by  Shri  R.P

 Ulagambi  165

 Constitution संविधान  )  विधेयक  वापस  लिया  गया  (Amend-

 अ्रनुसुची  का  ment)  Bill—Withdrawn

 (Amendment  of  Highth To  कर्णों सिह  का
 Schedule)  Dr.  Karni

 Singh  166

 बिचार  करने  का  प्रस्ताव  Motion,  to  consider  166

 Shri  Onkar  Lal
 Berwa

 श्री०  आकार  लाल  बरवा  166

 alo  एम०  रामगोपाल  रेड्डी  Shri  M.  Ram

 Gopal

 ए Red-

 dy  167

 silo  सुरेन्द्र  मिलती  Shri  Surendra  Mohanty

 ,

 166

 श्री ०  दशरथ  देव  Shri  Dasaratha  Deb  167

 Shri
 Hukam  Chand  Kach- श्री०  हुकम 1  सर्द  ण

 wal  167

 Shri  Nitiraj  Singh  Chau-
 शनी ०  नीति राज  सिह  चौधरी

 ary  .

 डा०  कर्णी  fag  Dr.  Karni  Singh  169

 साँवला
 )  विधेयक  (  भ्रनूच्छेद  Constitution  (Amend

 ment)  Bul—  (Amend- 19,  22  ताकि  का  संशोधन )  ment  of  articles  19,  22
 alo  ए०  Fo  गोपालन  क

 etc.)  by  Shri  A.  XK.
 Gopalan  a  171

 विचार  करने  का  प्रस्ताव  Motion  to  consider  171

 श्री ० o  o  MO  गोपालन  Shri  A
 OO,  K.  Gopalan  171

 ato  बी०  अनार  शकल  Shri  B.R.  Shukla  173

 ito  सूरज  पांडे  Shri  Sarjoo  Pandey

 alo  alo  वी ०  नायक  Shri  B.V,  Naik  e  175
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 Shri  J.  Matha  Gowder
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 Shri  Hukam  Chand  Ka-

 chwai  177

 Shri  M.  Ram  Gopal श्री ०  एम०  राम  सोपाल  रेड्डी
 Reddy  178
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 लोक-सभा  वाद-विवाद  wafer  संस्करण )

 LOK  SABHA  DiSBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)
 ह  क  क ्  य

 लोक  सभा

 LOK  SABHA

 23  1973/4  1894  )

 Friday  ;  February  23,  1973/Phalguna  4,  1894  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock

 r
 महो  दय  पीठासीन

 |  Mr.  Speaker  in  the  Chair

 प्रश्नों के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड  द्वारा  दिये  गए  एवरो  विमानों  को  इंडियन  एयरलाइन्स  द्वारा  लेने

 से  इन्कार  करना

 *  61.  श्री  कृष्ण  चन्द्र  हाज़िर
 :

 श्री  डी०  बी ०  चन्द्र  गौडा  :

 क्या  नप पय टन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डियन  एयरलाइन्स  ने  हिन्दुस्तानਂ  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड  द्वारा  दिये  गये  7  नए

 एवरो  748  विमानों  को  लेने  से  इन्कार  कर  दिया है  ;  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पेंशन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  कर्ण  fag)
 :  इंडियन  एयर

 लाइंस  ने  हिन्दुस्तान  एरोनॉटिकस  लिमिटेड  को  जिन  748  विमानों  की  खरीद  का  अरपन  आखिरी

 mien  दिया  था  उनमें  से  तीन  विमान  उन्हें  मिल  चुके  हैं  ।  शेष  सात  विमान  wat  उन्हें  wine  नहीं

 किये  गये  हैं  ।  हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक  लिमिटेड  नें  इंडियन  एयरलाइन्स  को  सुचित  है  कि  इस

 सम्बन्ध  में  कुछ  उत्पादन  सम्बन्धी  समस्यायें  वे  झपने  निर्माण-पहचानेगी  मैसेज  हॉकर  सिडल

 लिमिटेड  के  साथ  परामशं  करके  इस  मामले  की  जांच  कर  रहे  |

 1
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 श्री  कृष्ण  चन्द्र  हाज़िर :  श्रीमान
 मेरा  पहला  TCH  दस  TTT

 तथ्य को  ध्यान
 में  रखते  हुए  कि  एच० एस०  748  wart  विमान  की  उड़ान  क्षमता  कम  है  + कया  सरकार  दो  वर्ष

 पहले  इण्डियन  एयर  area  के  विमान  चालकों  द्वारा  की  गई  मांग  के  श्रीचित्य  को  कम  से  कम

 कब  स्वीकार  करेंगी  कौर  यदि  तो  क्या  सरकार  विमान  चालकों  के  विरुद्ध  की  गई  दण्डात्मक

 कार्यवाही  को  वापस  लेगी  कौर  विशेष  रूप  से  इण्डियन  बम्बई  के  भरपूर  उप-संचालक

 प्रबन्धक  श्री  रणदीव  के  जिन्हें  यह  सच्चाई  ब्यान  करने  के  कारण  बम्बई की  एक  अदालत

 द्वारा तीन  महीने  के  कारावास की  सजा  दी  गई  थी  ?

 डा०  सिह  जिस  तरह  से  माननीय  सदस्य  ने  प्रश्न  किया है  ;  उससे  सही  स्थिति

 प्रकट  नहीं  होती  ।  मैं  दो  वर्ष  पहले  हुई  इस  दुर्भाग्यपूर्ण  हड़ताल  के  ब्यौरों  में  नहीं  जाना  चाहता ।

 उसके कई  कारण  थे  ।  कंप्टेन  रणदीव  पर  आवश्यक  सेवा  अनुरक्षण  ग्र धि नियम  के  प्रधान  सरकार ने

 मुकदमा  चलाया  प्रा  प्रो  उन्हें  कारावास
 की

 सजा
 दी

 गई  है
 ।

 मुझे  पता  चला  है  कि  उन्होंने  इस

 सजा  के  विरुद्ध  adie  की  है  ।  यह  विशिष्ट  मामला  न्यायालय में  विचा  रानी  पर  तपनी

 टिप्पणी  नहीं  करना  चाहता  ।  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  पूरी  सावधानी  बरती  जा  रही  है  कि

 सुरक्षा  के  न्यूनतम  स्तर  में  किसी  भी  स्थिति  में  गिरावट  न  भराने  पाये  अरार  विमान  पूरी  तरह  सुरक्षित

 रहे  ।  यह  सुनिश्चित  करने  का  दायित्व  नागर  विमान
 त

 के  महानिदेशक  के  ऊपर  है  ।

 श्री  कृष्ण  चन्द्र  हाज़िर
 :

 मेरे  विचार  में  मन्त्री  महोदय ने  जो  कुछ  सपन  उत्तर  में  कहा  वह

 सही  नहीं
 इसलिए  मैं  दूसरा  परक  प्रश्न  पूछ  रहा  हूं

 ।
 में

 यह
 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 यह  सच  है
 कि  इंजिनों  की  शक्त में  वृद्धि  करने  के  विमानों  की  उड़ान  क्षमता  में

 सुधार
 नहीं  हो  सका ?

 यदि  at,  तो  इन  विमानों  को  उपयोगी  बनाने  कौर  यात्रियों  की  सुरक्षित  यात्रा  के  लिए  क्या  कार्यवाही
 की  जा  रही  है  ?

 डा०  कर्ण  सिंह  :  उड़ान  क्षमता  के  प्रश्न  से  समय  समय  पर  कुछ  चिन्ता  होती  रही  है  ।  कौर

 इसी  उड़ान  क्षमता  के  कारण  हिन्दुस्तान  एयरोनॉटिक्स  fo  कुछ  नये  तथ्यों  के  बारे  में

 हॉकर  सिल्ली  ज  के  साथ  विचार  fant  कर  रहा  है  परन्तु  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  इण्डियन

 एयरलाइन्स  के  विमान  बेड़े  के  सभी  एवरो  विमान  नागर  विमानन  के  महा-निदेशक  द्वारा  निर्धारित

 सुरक्षा  मानकों  की  शर्तों  की  राज  पूरी  करते  हैं  ।  ऐसे  विधानों  को  सप्लाई  करने  का  कोई  प्रश्न

 ही  जो  सुरक्षा  मानकों  के  स्तर  से  नीचे  हैं  ।  यह  हमारी  जिम्मेदारी  है  कौर  इस  जिम्मेदारी को

 हम  निभा
 रहे  द्वितीय क्लाइव  के  बारे  में  मुझे  ore  है  कि  वह  तब  अधिक  बेहतर

 होगी  जबकि  हॉकर  सीडीज़  के  साथ  परामर्श  करके  हिन्दुस्तान  एयरोनॉटिक्स  लि०  ये  सुधार  करता

 श्री  डी०  वी०  चन्द्र  ग्रेड  :  एक  प्रमुख  दैनिक  समाचार-पत्र  के  16  फरवरी  के

 संस्करण  में  यह  समाचार  प्रकाशित  हुआ  है  कि  इण्डियन  एयरलाइन्स  ने  7  विमानों

 की  डिलीवरी  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ।  क्या  यह  सच  है  कि  प्रति  घंटा  संचालन  व्यय  लगभग

 3600  रुपये  जाता  है  जबकि  तुलनात्मक  श्राप  लगभग  3200  रुपये  ही  होती  है
 ?

 इण्डियन

 एयरलाइन्स  द्वारा  इन  विमानों  की  डिलीवरी  लेने  से  इन्कार  करने  के  निष्कर्ष  पर

 पहुंचने  से  पहले  क्या  सरकार  श्री  रामामूर्थेम  के  अध्यक्षता  में  नियुक्त  तकनीकी  समिति  की  उस  रिपोर्ट

 पर  विचार  करेगी  जिसमें  यह  निष्कर्ष
 निकाला  गया  है  कि  ये

 एवरो  विमान  की  गई  माँगों  के  अनुसार

 बिल्कुल  ठीक  हैं
 ?



 4  1894  )  मौखिक  उत्तर
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 STN उत्तर  में डा०  कर्ण  जेसा  कि  मेंने  मुख्य  प्रश्न
 के  बताया  इण्डियन  एयरलाइन्स  द्वारा

 डिलीवरी  लेने  से  इन्कार  करने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  तीन  विमान  सप्लाई  किये  गये  हैं  कौर  वे

 ले  लिये  गये  हैँ  ।  हिन्दुस्तान  एयरोनॉटिक्स  लि०  ने  कभी  चौथा  विमान  सप्लाई ही  नहीं  किया  है

 श्री  अटल  बिहारी
 वाजपेयी

 :
 क्यों  ?

 डा०  कर्ण  सिह  जैसा  किं  मेंने  प्रभी  अपन  उत्तर  में  कुछ  तकनीकी  कठिनाइयां

 उपस्थित  हो  गई  जिनका  वे  इंगलैण्ड  में  अपने  सहयोगी-होकर  सीडीज़  के  सथ  परामर्श  करके

 समाधान कर  रहे  हूँ  ।  इस  कार्य  के  लिए  एक  विमान  इंगलैण्ड  गया  ।  इस  बात को
 में  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हुं  कि  इण्डियन  एयरलाइन्स  द्वारा  विमान  की  डिलीवरी  लेने  से  इन्कार

 करने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  संचालन  व्यय  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  यह  सच  है  कि

 छोटे  विमान  जैसे  एवरो  विमानਂ  की  संचालन  लागत  उसकी  दर्जन  क्षमता  की  तुलना  में  म्यूजिक  है  |

 परन्तु  जैसा  कि  मेंने  पहले  भी  कहा  है  कवल  लाभप्रदता  को  ही  हमें  ध्यान  में  नहीं  रखना  चाहिए

 लाभप्रदता  इस  बात  पर  भी  निर्भर  करती  है  कि  किस  खण्ड  पर  विमान  उड़ान  करता  ईंधन  का  लागत

 व्यय  कितना  वेतन-व्यय कितना  है  arte  शादी  ।  यह  सच  है  कि  एवरो  विमान  निस्सन्देह

 से  एक  बहुत  लाभप्रद विमान  नहीं  परन्तु  इण्डियन  एयरलाइन्स हरनेक  स्थानों के  लिए

 उड़ान  करक  कौर  उन  ग्रीक  मार्गों  पर  उड़ान  करके  सार्वजनिक  सेवा  का  कार्य  कर  रहा  जो

 लाभप्रद  नहीं  हैं  ।  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिसका  सरकार  कौर  इण्डियन  एयरलाइन्स

 द्वारा  स्व  ध्यान  रखा  जाता  है  |

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee:  It  has  become  quite  clear  from  the  reply

 given  by  the  hon.  Minister  that  there  are  certain  defects  in  Avro  plane,  and  it

 has  been  sent  to  the  manufacturers  for  sorting  out  those  technical  snags.  Is

 it  not  a  fact  that  the  pilots  were  already  having  this  stand—  and  they  are

 emphasizing  even  now—that  this  flame  could  be  put  into  operation,  but  it

 should  be  allowed  to  fly  with  less  weight?  Why  have  they  made  it  a  prestige
 issue?  This  is  the  question  of  passenger’s  security.  In  fact,  there  should  be  a

 detailed  enquiry  as  to  why  this  Avro  plane  was  purchased.  But  the  honourable

 Minister  says  that  it  is  a  big  issue  and  it  should  not  be  raised  at  this  juncture
 If  the  pilots  want  to  fly  the  plane  with  less  weight,  what  is  the  difficulty  for  the

 Government  in  permitting  them  to  do  801

 Dr.  Karan  Singh:  The  honourable  Member  has  stated  that  it  has  been  made

 a  prestige  issue.  There is  no  prestige  issue  involved.  The  most  important  thing
 is  the

 security
 of  the  passengers.  I

 would,
 therefore,  like  to  tell  Shri  Vajpayee

 that  it  is  the  responsibility  of  the  Director  General,  Civil  Aviation  to  see  as  to

 which  of  the  planes  could  fly  or  could  not  fly.  He  has  said  that  it  could  be

 cleared  for  All-up  weight.  Why  should  we  reduce  the  weight  then?  If  we  do

 so,  it  would  carry  less  number  of  passengers  and  less  baggage  and  thus,  this

 plane  would  become  more  unprofitable.  If  D.G.C.A.  says  that  this  plane  is

 dangerous
 and  it  should  not  be  flown,  I  would  put  all  the  planes  out  of  opera-

 tion.  Itis  my  duty  to  this  House  and  this  country  that  I  should  not  allow

 any  plane  to  be  put  into  operation,  which is  dangerous.  Despite  the
 question

 of

 second
 segment  climb,  the  D.G.C.A.  has  certified  that  this  plane  is  air  worthy

 and  that  is  why  the  plane is  still  im  operation.
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 ‘Shri  Atal  Bihari  Vajpayee:  Why  as  it  been  sent  to  London  then?

 Dr.  Karan  Singh:  There  is  a  difficulty  in  purchasing  the  fourth  plane  which
 has  not  been  purchased  so  far.  Since  it  has  also  been  mentioned  in  the  press,

 would,  therefore,  like  to  tell  the  House  that  no  prestige  issue  is  involved  in

 it.  I  have  full  responsibility  as  a  Minister  of  Civil  Aviation.  If  I  have  any
 doubt  that  this  plane  is  not  safe,  I  would  put  at  once  all  the  planes  out  of

 operation.  But,  If  without  any  doubt,  I  put  all  the  planes  out  of  operation,
 there  would  be  great  difficulty  to  the  people.  I  would  not  put  them  out  of

 operation  unless  I  am  sure  that  these  planes  are  not  in  order.  Under  the  Act

 passed  by  this  House,  the  D.G.C.A.  is  the  licensing  authority.  He  has  said  that

 this  plane  is  air  worthy.  There  is  no  question  of  reducing  the  weight  of

 grounding  it?

 श्री  जगनाथ  राव  :  भंवरों  विमान  कलकत्ता  श्र  हैदराबाद  के  बीच  उड़ते  भ्र भी हाल  में

 दम-दम  हैद  राबाद  के  बीच  एक  एव  रखो-विमान-सेवा  चालू  भी  की  गई  है  कौर  में  अक्सर  इससे  यात्रा

 हूं  |  क्या  इण्डियन  एयरलाइन्स  इस  विमान  की  सुरक्षा  के  बारे  में  संतुष्ट  है  ?  दुर्घटना  होने  की

 स्थिति  वे  मृतक  के  परिवार  को  केवल  40,000  रुपये  ही  मुआवजे  के  रूप  में  देते  हैं  ।

 डा०  कर्ण  सिह  :  जैसा  कि  मैंने  कहा  इंडियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  इन  विमानों  की

 सुरक्षा  के  संबंध  में  संतुष्ट  है  तभी  ये  विमान  प्रयोग  में  लाये  जा  रहे  हैं  ।  क्षति-पूर्ति  में  40,000

 रुपये  से  1,  00,000  तक  की  गई  वृद्धि  विशुद्ध  sat  कारणों  से  संबंधित  है  तथा  इसका  एवरो  विमानों

 के  कार्यकरण  से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 श्री  कार  वी०  स्वामीनाथन  :  इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  एवरो  विमान  संचालन

 तथा  उड़ान  लागत  में  मितव्ययिता की  दृष्टि  से  विवाद  का  विषय  बन  गया  सरकार  केवल  इसी

 विमान  को  क्यों  प्रयोग  में  लाना  चाहती  है  ?  क्या  उनके  पास  किसी  श्राप  विमान  का  कोई  प्रस्ताव

 है  जो  कि  सुरक्षा  तथा  लाभ  की  दृष्टि  से  रिक  संतोषजनक  हो  ?

 डा०
 wot  fag

 :
 जैसा  कि  श्रमिकों पता  हमने हाल  ही  में  7  बोइंग  विमान  खरीदे

 जहां  तके  उनके  कराये-करण  का  संबंध  वे  उत्तम  हैं  तथा  उनको  प्रयोग  में  लाया  जा  रहा  है  ।

 प्रश्न  ये  है  कि  ये  विमान  एयरलाइन्स  के  बेडे  में  हैं प्र  इनका  निर्माण  भारत  में  होता  है  ।

 हमने  24  विमानों के  श्राडेर  में  से  17  विमानों  का  निर्माण  किया  है  और  उनमे ंसे  17  विमानों को

 बनाकर  सौंपा  गाया  है  ।  एक  को  छोड़कर  शेष  16  विमान  हमारे  पास  हैं  ।  इनका  निर्माण  भारत  में

 होता  है  ।  जब  तक  इसमें  कोई  कठिनाई  नहीं  होती  ,  हमें  उनका  उपयोग  करना  मैं  स्वीकार

 करता  हूं  कि  यदि  मेरे  पास  धन  होता  तो  मैँ  तुरन्त  सभी  एवरो  विमानों के  स्थान  पर  20  जेट  रोक

 खरीद  लेता  |  यह  उत्तम बात  परन्तु  हमें  यह  बात  ध्यान  में  रखनी  है  कि  हमारे  संसाधन  सीमित

 जब  तक  ये  विमान  उड़ान  में  सुरक्षित  हमें  इनका  उपयोग  करना  चाहिए  ।

 थी  अटल  बिहारी  वाजपेयी
 :

 ये  विमान  सुरक्षित  नहीं  हैं
 ।

 श्री  ज्योतिमंय बसु  :  क्या  यह  सच  है  अथवा  नहीं  कि  इस  विमान  की  उड़ान  क्षमता का  पता

 लगाने  का  कार्य  एक  कृतिक  दल  को  सौंपा  गया  था  जिसने  यह  पाया  कि  ये  विमान  उड़ान के  योग्य

 क्या  यह  भी
 सच  है  अथवा  नहीं  कि  विशेषकर  होकर  फ्रेंडशिप  के

 विदेशी  विमान  समर्थक  एवरो  के

 विरुद्ध  प्रचार  कर  रहे  हैं  ?
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 डा०  कण  जहां  तक  पहलें  प्रशन  का  संबंध  इसके  लिए  रामामुरुथम  समिति  स्थापित

 की  गई  थी  ।  इसके  पश्चात  एक  मंतिक  दल  की  स्थापना  की  गई  |  मुझे  इसका  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया

 है  जिसकी  एक  प्रति  संसद के  ग्रन्थागार में  रखी  गयी  है  |  इसके  सदस्य  झरो ०  पी०  जो  हिन्दुस्तान

 एयरक्राफ्ट  लिमिटिड  के  भ्रध्यक्ष  शेअर  प्रभी  भी  इसके  झ्रध्यक्ष  हैं  परन्तु  जो  वायुसेनाध्यक्ष

 हों  गय  Q)  उन्होंने  इसे  सहीं  बताया  है  |

 जहां  तक  इस  बारे  में  प्रचार  करने  का  संबंध  में  समझता  हुं  कि  ऐसे  प्रचार  की  कोई  बात  नहीं

 है  कौर  हम  पर  कोई  दबाव  नहीं  है  ।  परन्तु  में  यह  कह  सकता  हं  कि  इस  विमान  के  लिए  जोरदार  प्रचार

 किया  गया  था  ।

 श्री  ज्योतिमंय  बस ु:  मंत्री  महोदय  ने  हमें  यह  नहीं  बताया  है  कि  होकर  फ्रेंडशिप  बिमान

 समर्थकों ने  भोज  का  आयोजन  किया  था  जिसमें  सभी  आमंत्रित  व्यक्तियों  को  एक-एक  घड़ी  Hz

 की  गई  थी  ।

 रुस  कौर  अन्य  समाजवादी  देशों  में  भारतीय  चाय  बोड़  के  कायल

 *62.  श्री  सरोज  मिर्ज़ा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  चाय

 को  बडी  मात्रा  में  नियमित  रूप  से  खरीदने  वाले  रूस  तथा  समाजवादी  देशों  में  भारतीय  चाय

 बोर्डे  के  कार्यालय  न  होने  के  क्या  कारण  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय में  उप  मंत्री  ए०  सी ०  :  विदेशों  में  चाय  बोर्ड  कार्यालय  बाजार

 की  आवश्यकताओं  को  देखते  हुए  स्थापित  जातें  हैं  ।  तदनुसार  चाय  बोर्ड  ने  समय-समय  पर

 विभिन्न  स्थानों  पर  कार्यालय  स्थापित  किये  हैं  प्रौढ़  इस  समय  उनके  कार्यालय  बसेरा  नः

 काहिरा  तथा  सिडनी  में  हैं  ।

 प्रभी  तक  चाय  ae  ने  सोवियत  सेब  अथवा  अन्य  समाजवादी  देशों  में  कार्यालय  स्थापित

 करना  झ्रावश्यक  नहीं  समझा  है  ।

 श्री  सरोज  मुखर्जी  :  मंत्री  महोदय  ने  oat  बताया  है  कि  अन्य  देशों  में  कार्यालयों  का  खोलना

 बाजार  के  ऊपर  निर्भर  करता  जिसका  निर्धारण चाय  बोर्ड  करता है  ।  जब  कि  हमारी चाय

 का  निर्यात  समाजवादी  देशों  को  बढ़  रहा  है  तो  चाय  बोर्ड  मास्को  तथा  अन्य  समाजवादी  देशों  की

 राजधानियों  भें  कार्यालय  खोलना  झ्रावश्यक  क्यों  नहीं  समझता  है  भ्र ौर  कयों  वह  लंदन  न्यायिक

 जे  पूंजीवादी  देशों  के  साथ  व्यापार  पर  निर्भर  करता है
 ?

 श्री  To  सी०  जहाज  इन  कार्यालयों  को  खोलने  का  उद्देश्य  चाय  के  निर्यात  में  ws  विभिन्न

 कठिनाइयों को  दूर  करना  हमें  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हूं  कि  रूस  तथा  अन्य  समाजवादी  देशों

 के  साथ  हमारे  व्यापार में  57  प्रतिशत  से  अधिक  विधि  हुई  है  तथा  वर्ष  1970  में  नियति  3.279

 करोड़  किलो  ग्राम  से  बढ़कर  वह  1972  में  5.  2  करोड़  किलोग्राम हो  गया  है  ।  साथ  इसका

 मूल्य  जो  1970  में  27  करोड़  1972 में  बढ़कर  42  करोड़ रुपये  हो  गया  है  ।  पूर्व  यू रोप को
 सका  निर्यात  56  प्रतिशत  से  अधिक  बढ़  गया  इस  बात  को  देखते  हुए  तथा  विभिन्न  आधिक

 संगठनों  के  साथ  चाय  संवर्धन  क्रियाकलापों  को  नियमित  करने  की  आवश्यकता  को  देखते  हमने

 रूस तथा  न्य  समाजवादी  देशो ंमें  चाय  ats के  कार्यालयों  की  स्थापना  की  झ्रावश्यकता  नहीं  समझी

 है  ।  यदि  हमें  कभी  इस  संबंध  में  झाई  कठिनाइयों  को  दूर  करने  द्यूत  चाय  धोबी  के  कार्यालयों  को
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 खोलने  की  झ्रावश्यकता  महसुस  हम  var  करने
 में  कभी  नहीं  हिचकी  जायेंगे  |  चाय  बोर्ड  के  अरन्य

 कार्यालयों  के  मामले  में  चाय  व्यापार  बनाए  रखना  अत्यावश्यक  है  आर  हमें  कड़ी  प्रतियोगिता

 का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।

 श्री  सरोज  मुखर्जी  :  कया  मंत्री  महोदय  भारतीय  चाय  बोर्ड  की  इस  प्रतिक्रिया  यावादी  तथा  भ्रष्ट

 पद्धति  को  समाप्त  करेंगे  जबकि  सरकार  ने  यह  घोषणा  की  है  कि  हम  समाजवादी  देशों  के  साथ  चाय

 तथा  अन्य  वस्तुभ्नों  का  निर्यात  व्यापार  बढ़ायेंगे  ?

 श्री  ए०  सी  जारज  :  चाय  बोर्ड  स्वशासी  निकाय  नहीं  है  प्रौढ़  इस  पर  सरकार  का  नियंत्रण

 चाय  बोर्ड  में  किसी  प्रतिक्रियावादी  शक्तियों  का  कार्य  करने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 )

 श्री  बी०  झ्०  दास  चौधरी  :  मंत्री  के  वक्तव्य  से  यह  स्पष्ट  है  कि  हाल  के  वर्षों  में

 समाजवादी  विशेषकर  रूस  तौर  wey  पूर्व  यूरोपीय  के  साथ  हमारा  चाय  का  निर्यात

 व्यापार  बढ़ा  चाह  मंत्री  महोदय  द्वारा  मात्रा  तथा  मूल्य  के  रूप  में  बताए  गए  ग्रां कड़े  कुछ  भी  हों  ।

 में  जानना  चाहता  हूं
 कि  कया  यह  सच  है  कि  दार्जलिंग  चाय  के  कुल  निर्यात  का  95  प्रतिशत

 भाग  केवल
 रूस  को  जाता है  ।  इसका  भी  पता  लगाया  जाना  चाहिए  कि  क्या  कारण  है  कि  गत  दो  या  तीन  वर्षों

 में  निर्यात में  वृद्धि  हुई  है
 ?

 में  जान  सकता  कि  क्या  यंह  सच  है  कि  रूस  तथा  wee  पूर्व  यूरोपीय

 देशों  को  निर्यात की  जाने  वाली  ऐसी  चाय  पश्चिम  देशों  क  दुर्लभ  मुद्रा  वाले  देशों को  भेजी जा  रही  है  ?

 इस  तथ्य  को  देखते  मंत्री  महोदय  से  जोर  देकर  कहना  चाहुंगा  कि  क्या  वे  शीघ्र  ही  समाजवादी

 देशों  में  चाय  केन्द्र  खोलेंगे  ताकि  यह  ग्रेटर  समाप्त  किया  जा  सके  रोक  चाय  से  शरीर  प्रतीक  विदेशी

 मुद्रा  अर्जित  की  जा  सके  ?

 मंत्री  महोदय  ने  प्रभी  स्पष्ट  रूप  से  यह  नहीं  बताया  है  कि  विश्व  के  विभिन्न  भागों  में

 चाय  केन्द्र  खोलने  के  क्या  लाभ  यूपी  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  वे  समाजवादी  देशों  में  चाय

 केन्द्रों  को  खोलने  की  आवश्यकता  को  महसूस  नहीं  करते  हैं  ।

 श्री  ए०  सी०  जानें  :  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  सदस्य  जो  चाय  बोर्ड  के  सदस्य

 यह  विशेष  प्रश्न  पूछा  यह  सच  है  कि  रूस  को  हमारी  चाय  के  निर्यात  में  वृद्धि  हुई  है  ।  वर्ष  1970

 की  तुलना  जब  यह  2.876  करोड़  किलोग्राम वर्ष  1972 में  यह  बढ़कर  4,152  करोड़

 किलोग्राम हो  गया  ।  इसके  मूल्य  में  भी  वृद्धि हुई  है  ।  परन्तु  मैं  माननीय सदस्य  से  इस  बात पर

 सहमत  नहीं  हूं  कि  कोई  समाजवादी  देश  हमसे  चाय  खरीदकर  दुर्लभ  मुद्रा  वालें  देशों
 को

 बेच  रहा  है  |

 यह  एक  गलत  धारणा  है  ।  यदि  ऐसी  कोई  धारणा  फैली  हुई  है  तो  में  उसका  स्पष्ट  रूप  से  खंडन

 करता  चाय  उन  देशों  को  निर्यात  की  जा  रही  है  जो  इसको  खरीदना  चाहते  हम  माननीय  सदस्यों

 को  भ्राश्वासन  दे  सकते  हैं  कि  इस  बात  के  लिए  अतिरिकत  प्रयास  किये  जायेंगे  कि  हमारी  चाय

 प्रिय  बाजारों  में  प्रतीक  बिके  wie  अधिक  विदेशी  मुद्रा  की  प्राप्ति  हो  ।

 श्री  जे०  माता  ग़ौर  :  में  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  सरकार  ने  रूस  के  साथ

 उसको  चालू  वर्ष  में  चाय  का  निर्वात  करने  के  लिए  करार  किया  है  ale  यदि  तो  कितनी  चाय  का

 निर्वात  किया  जायेगा  ?

 ६  श्री ए०  सी ०  जारज  :  वर्ष  1973  की  व्यापार  योजना  के  अनुसार  बड़ी  मात्रा  में  चाय  का

 क  ० निर्वात  किया  जायेगा  ।  रूस  के  साथ  हमारा  व्यापार  करार  है  कौर  उसमें  चाय
 az x भी  कोटे  के  रूप  में  शामिल  है  ,  में  इस  समय  इसका  oth  दावा  मात्रा  नहीं  बता  सकता  ।
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 Crisis  in  Shoe  Industry

 *83.  Shri  Shiy  Kumar  Shastri:

 Will  the  Minister  of  COMMERCE  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  the  shoe  industry  in  India  is  facing  a  crisis;  due  to  export
 of  raw  leather;  and

 (b)  If  so,  the  steps  taken  by  Government  to  meet  the  crisis?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  go  सी०  :  कौर  :  :  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 अध-साधित  खालों  तथा  चिड़ियों  के  भारी  मात्रा  में  हुए  निर्यातों  के  क।रण  चमड़े  की

 इयों  में  कुछ  हद  तक  कमी  करा  गई  है  कौर  कीमतों  में  भी  वृद्धि  हो,गई  जिसके  परिणामस्वरुप  जूता
 उद्योग  को  कूछ  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  |

 स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  सरकार  ने  निम्नोक्त  कदम  उठाए  हैं  —

 (1)  सभी  प्रकार  के  जूतों  का  सभी  गन्तव्य  स्थानों  को  निर्यात  14-11-1972  से

 भारतीय  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  मार्गी कृत  कर  दिया  गया  है  ।

 (2)  भ्रम-पारित  खालों  तथा  चमड़ियों  के  जिनमें  क्रस्ट  लैदर  भी  शामिल

 14-12-1972  से  भारतीय  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम से  मार्गी कृत  कर

 दिये गये  हैं  ।

 (3)  सभी  प्रकार
 की

 कच्ची  खालों
 तथा  चमड़ियों  की  फर  वाली  खाल  को

 के  निर्यातों पर  20-1-1973 से  रोक  लगा दी  गई  है  ।

 (4)  1-4-1973  से  कोटा  प्रणाली  आरम्भ  करके  श्री-साधित  खालों  तथा  चमड़ियों
 के  निर्यातों  पर  प्रतिबन्ध  लगाए  जा  रहे  हैं  ।

 (5)  चमड़े  की  सप्लाइयों  में  कमी  तथा  चमड़े  की  कीमतों  में  वृद्धि  के  प्रतिकूल  प्रभावों  का

 निराकरण  करने  के  लिये  जूता  उद्योग  को  सहायता  पहुंचाने  हेतु  एक  योजना

 रानी है  ।

 Shri  Shiv  Kumar  Shastri:  Sir,  in  the  statement  it  is  mentioned  that  due  to

 large  scale  export  of  semi-processed  hides  and  skins,  there  is  shortage  of  supplies
 of  leather  to  some  extent  and  there  has  also  been

 a  rise  in  the  prices,  as  a  result
 of  which  the  footwear  industry  is  facing  some  difficulty.  A  few  days  back,  it
 was  stated  that  import  of  woollen  garments  in  the  name  of  rags  has  unsettled
 the  home  market.  So,  I  want  to  know  whether  there  is  no  government  depart-
 ment  to  keep  a  watch  over  the  items  being  exported  and  imported,  because

 government  becomes  wiser  only  after  the  event.

 श्री०  Yo  सी०
 जाज॑

 :
 वास्तव  में  सदस्य  महोदय  का

 प्रश्न  कुछ  अस्पष्ट है  ।  श्रम-साधित

 चमड़ा  कच्चा  ATA  ..-«-
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 श्री  दिनेश  भट्टाचार्य  :  ग्रह-साधित  चमड़ा  क्या
 होता

 श्री  तू  सी०  जाज॑  :  जो  भी  पुर्णतया  साधित  नहीं  भ्रम-साधित है  ।  1971-72  में

 साधित  चमड़े  का  निर्यात  84  करोड़  रुपये  का  था  ।  किन्तु  1972  में  aaa  दिसम्बर  तक  के  नौ

 मास  में:.इसका  निर्यात बढ़  कर  105  करोड़  रुपये  हो  गया  उत्साह जन  के  बात  प्रतीत  होती  है

 परन्तु  वास्तव  में  देश  में  जूते  बनाने  के  लियें  कच्चा  माल  पर्याप्त  मात्रा  में  उपलब्ध  नहीं  है  ।  हमारा

 यही  प्रयास  है  कि  dae  माल  ही  अधिकाधिक  बाहर  जाये  ताकि  afer  विदेशी  मुद्रा  अजित

 की  जा  सके  |  अर्घ-साधित  कौर  साधित  चमड़े  का  अनुपात  2:3  का

 Shri  Shiv  Kumar  Shastri:  Sir,  I  had  asked  whether  a  watch  is  kept  over

 balanced  export  and  import  and  if  so,  how  this  imbalance  is  there?

 श्री  ए०  ato  जाज॑  :  यह  वास्तव  में  ग्र संतुलन  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  जेसे  स्वयं  कहा

 डा०  सीतारमैया  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  बनी  हुई  है  ।  उसकी  रिपो  अनुसार  प्रतिनिधिक

 अर्ध साधित  चमड़ा  निर्यात  करना  ठीक  नहीं  गर्त  1971-72  में  निर्वात  चमड़े  की  मात्रा

 की  झ्र धिक तस  सान  कर  बने  :  दाने  अर्ध-साधित  चमड़े  निर्यात  घटाया  जाये  ताकि  देश  के
 जूता

 उद्योग
 के  लिए  अधिकाधिक  कच्चा  माल  उपलब्ध  हो

 सके  |

 Shri  Shiv  Kumar  Shastri:  My.  question  still  remains  unanswered.  I  will  ask

 another  question.  He  has  stated  that  a  scheme  is  under  consideration  to  help
 the  footwear  industr  y.  May  I  know  the  outlines  thereof,  and  how  it  is  proposed
 to  help  them?

 योजना  यह  हैकि  अ्रध-साधित  चमड़े  के  निर्वात  पर  एक  प्रकार  का श्री  सी०  जार्ज

 शल्क  या  उपकर  वसूल  किया  जाये  तौ र  यह  /+  जूता  ग्रा योग  के  प्रोत्साहन  पर  खच  की  जाये  ।  इस

 योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ब्रोकर  तराशा  है  कि
 1  1973  तक  इसे  लागू  कर  दिया

 जाएगा

 श्री  एम०  राम  गोपाल  रेड्डी
 :  महाराष्ट्र  प्रो

 तेलंगाना के  कुछ  भागों  में  हाल  में  सूखा

 रोकर  भूतकाल  पड़ा  था  कौर  के  अभाव  में  अ्रनक  पशु  मर  गए  ।  क्या  महाराष्ट्र  और  तेलंगाना  से

 चमड़े  की  सप्लाई  बढ़ी  है  ?

 श्री  ए०  ato  जाज  मेरे  विचार  में  सुखे  की  स्थिति  को  चमड़े  की  उपलब्धि  से  नहीं

 जा  सकता

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai:  The  Hon.  Minister  has  said  in  his  statement
 that  due  to  excessive  export  of  semi  finished  leather,  there  was  shortage  in  the

 country  resulting  in  rise  in  its  price.  I  want  to  know  the  percentage  of  rise?

 When  they  were  aware  that  excessive  export  would  result  in  shortage  within

 the  country  and  that  small  units  would  face  crisis  as  a  result  thereof,  was  this

 aspect  not  kept  in  mind  when  exports  were  being  made?  If  so,  what  was  thought
 at  that  tyme?  In  the  end,  he  said  that  assistance  for  them  is  contemplated.  I
 want  to  know  the  nature  thereof  and  what  immediate  assistance  is  proposed  to

 be  extended,  the  outlines  of  the  scheme  and  when  it  is  to  be  finalised?

 8
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 att  ए०
 सी०  wrt :  मेंने  शरू  में  ही  कहा  था  कि  श्री-साधित  चमड़े  के  निर्यात

 में  वृद्धि  से

 देश में  इसक  मूल्य में  काफी  afa  ह  ई
 है

 ।  इस
 स्थित  पता  लगते

 ही  14  1972 से

 हम  ने  इसके  निर्यात
 को  नियंत्रित  किया  ताकि  सरकार  स्थिति  पर  बेहतर  नियंत्रण  रख  सके  ।  प्रश्न  के

 अन्तिम  भाग  के  उत्तर  में  भी  जैसा  कि  बताया  जा  चूंकि  जूता  निर्माताओं  कीਂ  सहायता के  लिये

 प्रस्तावित  योजना  1  भ्रप्रैलਂ  1973  से  लागू  कर  दी  |

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai:  My  question  has  not  been  answered.  I  wanted

 to  know  how  the
 export

 went  up?  exports  resulted in  a  set  back  to  the

 trade  and  a  price  rise.  J  want  to  know  the  percentage  of  increase  in  prices  of

 the  raw-material  and  what  steps  are  proposed  to  be  taken in  this  regard?  1  also

 want  to  know  the  nature  of  relief  contemplated  for  them?

 श्री  ए०  सी०  जानें  :  ठीक  ठीक  प्रतिशतता  तो  इस  समय  म॑  बता  नहीं  सकता  ।

 bri  Hukam  Chand  Kachwai:  When  would  this  be-told?  ‘The  prices  have

 pote up  by  20  to  40  percent.  On  what  basis  he  has  stated  that  they  have  in-

 creased?

 श्री  रच ०  एम०  पटेल  :  क्या  वह  अनुमान  भीਂ  नहीं  बता  ant  कि  कीमतें  किस हद  तक

 बढ़ी हैं  ।

 t  ए०  ato  जाज  सामान्य  वृद्धि  30  प्रतिशत से  अधिक  हुई  है  ।

 Shri  Achal  Singh:  Is  the  Hon.  Minister  aware  that  footwear  indi ustry  has

 suffered  a  lot?  What is  being  done  to  improve  its  condition,  -so  ‘that.’  ‘exports  to

 USSR  are  increased  by  which  we  earn  crores  of  rupees?

 श्री  ए०  सी०  जानें  :  हमारी  योजना  अकरम-साधित  चमड़े  को  साधनों  चंमंड़ें  में  बदलने  दौर

 उससे  जाते  ौर  ग्न्य  वस्तुएं  बनाने  की  है  ।  इसक  लिये  विदेशी  मशीनें  चाहिये  और  हम  इस  उद्योग

 के  लिये  मूलभूत  ढांचा  तैयार  करने  का  प्रयास  कर  रहे  ताकि  भ्रम-साधित  चमड़े  से  जूते  are

 अन्य  वस्तुएं  तयार  की  जा  सकें  ।

 Shri  Ram  Sahai  Pandey:  Sir,  Indian  footwear  are  very  popular  in’  inter-

 national  markets  because  they  are  lasting,  cheap  and  beautiful  but  thie  consign-
 ments  exported  to  the  Soviet  Union  once  contained  only  one  of  the  pair  of  shoes

 The  other  was  sent  later  when  they  protested  about  it.  That  is  the  reason  for

 discontinuance  of  export  of  footwear  and  instead  finished  and  semi-finished
 leather  is  being  exported.  If  this  is  the  fact,  what  steps  are  beg  taken  to

 resume  export  of  footwear,  so  that  labour  is  benefited  and  finished  material  is

 exported  in  place  of  raw  material?

 श्री
 ए०

 सी०  जाज॑
 :

 यहं  गड़बड़ी  एक  मात्र  गलती  थी  जो
 1968

 में  हुई  इसके
 yr  चिपकाए पश्चात  हमने  पर्याप्त  सावधानी  बरतो  है  कौर  को  ३  भा  THT  यत  नहीं  me  है

 0
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 64.  श्री  कार  एन०  बमन  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  HAT  करेंगे  कि  :

 गत  वर्ष  बंगला  देश  को  विभिन्न  भारतीय  वस्तुश्नों  का  कितना  निर्यात  किया

 इस  निर्यात  में  से  कितने  प्रतिशत  गैर-सरकारी  व्यापार  एजेंसियों  के  माध्यम  से

 किया  alt

 उस  देश  से  भारत  ने  कुल  कितना  आयात  किया
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  (Sto  डी०  पी०  चट्टोपाध्याय )

 से  :  एक  विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 faav विवरण

 श्रप्रैल--श्रगस्त  1972  की  अवधि  के  लिए  निर्यात  के  वस्तु वार  अभिलिखित  आंकड़े  नीचे

 दिए  गए  हैं

 थाप
 मे ं)

 परिमाण  कीमत इकाई

 eS  ES  माजा  HY  TS  aS  टर  ट  A  ng  EN  OS  GY  NY  CY  HY  a

 हजार  म०  टन  226  1933

 ot  633

 लाख  कि०  ग्रा०  45  196

 दूध  तथा  क्रीम  हजार  कि०  ग्रा०  320  28

 सफेद  तथा  पीला  फासफोरस  1.0  9

 6  फासफोरस  लाल  प

 पोटेश्यिम  क्लोसेट  दी  220

 8  चिकित्सा  संबंधी  तथा  भषजीय  उत्पाद  कीमत  35

 1.0 रबड़  की  वस्तुएं  TAT  माल

 10  कागज  TAT  TAT  17

 11  द  10 की  बनी  वस्तुएं

 59  127 12  हजार  Ho  टन

 13  सोडियम  बाइका  रोने  हजार  faro  ग्रा०  48

 14  अरंडी का  तेल  लाख  कि०  ATo  11

 10
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 रमक  बस्त  परिमाण  कोसा इकाई

 लिटर SS  SS

 15  3.2  301 लिटर  स्वीपिंग  प्राणी  को  छोड़  कर  कपास  हजार  मे०  टन

 16  सुत  तथा  धागा  हजार  कि ०  ग्रा०  548  70

 17  लोहा  तथा  इस्पात  की  गार्ड  TAT  नाली  दार

 हजार  में०  टन  3  40

 {8  उच्च  कार्बन  मिश्र  धातु  इस्पात  के  अलावा  लोहा

 या  इस्पात  की  तार  छड़ें  ह  0.9  12

 19  लोहे  या  उच्च  कार्बन  मिश्र  धातु

 इस्पात  के  सिवाय  इस्पात  की  तार  छड़ें  छोड़

 वार  1.0  0.5

 20  2.2  12 कच्चा  ढले  हुए  सहित  ह

 कुल  निर्वात  मदों  तथा  पुनर्निर्माण  सहित )  मुल्य  3317

 ee

 अगस्त  माह  के  बाद  के  अ्रांकड़े  प्रभी  उपलब्ध नहीं  है  ।

 निर्यातकों  के  वर्गों  के  श्रतुसार  आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।

 श्रीशैल-जुलाई  1972  के  जिसके  ates  इस  समय  उपलब्ध  बंगला  देश  से

 26  लाख  रुपए  के  आयात  हुए  थे  ।

 श्री  अनार  एन०  बर्मन :  क्या  विश्व  के  अरन्य  देशों  को  पटसन  का  निर्यात  करने के  लिए

 संयुक्त  प्रयास  करने  की  कोई  योजना  सरकार  के  विचाराधीन है  ?

 प्रो ०  डी०  पी०  चट्टोपाध्याय  :  प्रश्न  बंगलादेश  के  विषय  में  पूछा  गया  था  ।  माननीय

 सदस्य  ने  दूसरे  देशों  को  पटसन  निर्यात  करने  के  सम्बन्ध  में  हमारी  योजना  के  विषय में  पूछा  है  |

 निश्चय  ही  ऐसी  योजनायें  हमारे  पास  हैं  पौर  दसरे  देशों  को  भी  पटसन  का  निर्यात  करने  वाली

 योजनाओं  को  कार्यरूप  दिया  जा  रहा  है  ।

 श्री  प्यार  एन०  बमन  :  क्या  सरकार  हथकरघा  बुनकरों  के  वस्त्र  बंगलादेश को  निर्यात  करने

 झर  वहां  से  मछली  का  श्रायात  करने  की  महत्वपूर्ण  योजनाओं  पर  विचार  करेगी  ?

 प्रो०  डी०  पी०  चट्टोपाध्याय
 :

 हमने  बंगलादेश  के  साथ  जो  करार  किया  है  उसमें  मछली
 क

 करने  का  उपबन्ध  है  कौर  इसे  कायंरूप  दिया जा  रहा  है  ।  परन्तु  इतना  नहीं  जितनी  हमने

 आशा की  थी  ।  हथकरघा  वस्त्र  तथा  अन्य  वस्तुयें  हम  राज्य  एजेंसियों के  माध्यम  से  निर्यात  कर

 रहे

 11
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 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 कया  मंत्री  महोदय  का  ध्यान
 उन

 बहुत  से  समाचारों
 की  कौर  दिलाया

 गया  है  जो  प्रकाश  में  राय  जिनमें  बताया  गया  है  कि  भारत  से  बंगलादेश  को  जो  वस्तुएं  सप्लाई

 की  जाती  विशेषतया गैर
 सरकारी  एजेन्सियों  उनमें  से  कुछ  घटिया  किस्म  की  होती  हैं  ।

 गर  कई  बार  विशिष्ट  विवरणों  के  ware  भी  नहीं  होती  कौर  बंगलादेश में  भारत  विरोधी  तत्वों

 नें  इन  चीजों  का  लाभ  उठाया  है  ?  मैं  मंत्री  महोदय  से  यह  जानना  चाहता  हं  कि  ऐसी  बातें  किस  सीमा

 तक  हुई  gate  सरकार  ने  भविष्य  में  ऐसी  घटनाश्रों  की  पुनरावृत्ति  रोकने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये  हैं  जिससे  ये  बात  दोनों  देशों  के  बीच  अनावश्यक  कटुता  की  भावना  पैदा
 न  करे  |

 प्रो०  डी०  पी०  चट्टोपाध्याय :  यह  सच  है  कि  मूल  रूप  में  ऐसे  समाचार  मिले
 परन्तु  उनको

 ध्यान
 में  रखते हुए  बंगलादेश के  साथ  व्यापार  पद्धति  में  पूर्णतया  परिवर्तन  कर  दिया  गया  है

 शर  सीमित  भुगतान  समझौते  के  ध. अ्रतगत  बंगलादेश  के  साथ  70  प्रतिशत  से  भी  wafers  हमारा

 व्यापार  राज्य  एजेंसियों  के  माध्यम  से  चल  रहा  है  ताकि  ऐसी  नियमित  तथा  प्रभावकारी

 घटनायें  न  हों  प्रौढ़  दोनों  देशों  के  बीच  कोई  गलत  भांवना  पेदा
 न  हो  |

 श्री  समर  गुह
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  वर्ष  31  तक  भारत-बंगला देश  का  150  करोड़

 रुपये के  मूल्य  का  व्यापार  करार  समाप्त  होने  जा  हैकरों  यदि  तो  क्या

 बंगलादेश

 तथा  भारत

 के  द्वारा  किये  गये  निर्यात  की  सफलताओं-ग्रसफलताशओं  का  कोई  तुलना-पत्र  बनाया  गया  है  ।

 कौर  यदि  तो  क्या  बंगलादेश  के  साथ  नया  करार  करने  से  पूर्व उस  पर  विचार किया  जायेगा  ।

 Sto  डो ०  पी०  चट्टोपाध्याय :  जी  हां  ।  दोनों  देशों  के  बीच  जो  द्विपक्षीय  करार  हुआ  है  उसमें  कूल
 50  करोड़  रुपये  क  व्यापार की  बात  है  150  करोड़  रुपये की  नहीं  ;  परन्तु  व्यवहार  में  इस  करार

 ने  उतना  कार्य  नहीं  किया  जितनी  हमें  इससे  आशा  थी  ।  बदलती  हुई  यातायात  water

 तथा  अन्य  कठिनाइयां  आदि  इसके  बहुत  से  कारण  हैं  ।  जैसा  कि  मेंने  बताया  करार  की  क्रियान्विति

 हमारी  के  भ्रनुकूल  नहीं  हुई  ।  करार  करतें  त्रुटियों तथा  उनके  कारणों  पर
 विचार किया  जायेगा

 श्री  नवल  किशोर  सिन्हा
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जहां
 तक  पटसन के  मूल्यों  का  dae है  बंगला

 देश  काफी  समय  से  हमारी  ्य, ग्रपक्षा  कम  मूल्य  पर  बेच  रहा  है  प्रौढ़  इस  प्रकार  भारत  के  पटसन के  निर्यात

 को  जोखिम  में  डाल  रहा  है  ?

 प्रो ०  डी०  पो०  चट्टोपाध्याय  :  में  इस  समय  इसकी  पुष्टि  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  इस  सम्बन्ध

 में  सही  आ्रावश्यक  जानकारी  हमार  पास  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 Shii  Onkarlal  Berwa:  May  I  know  the  names  of  those  Private  Trading
 Angencies  which  exported  certain  sub-standard  coods  to  Bangla  Desh  and  the
 action  takeD  against  them?

 प्रो ०  पी०  AL  पास  कोई  ऐसी  सूचना  नहीं  है  कि  सरकारी  एजेंसियां  कदाचार

 कर  रहो  हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  को  कोई  विशिष्ट  जानकारी  है  कौर  वह  हमें  बताते  हैं
 तो  हम  उस  पर  बिचार  करेंगे  कौर  आवश्यक  कार्यवाही  करेंगे  |

 Stri  Onkarlal  Berwa  I  have  asked  about  Private  Avencies.
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 प्रो  ०  डी०  पी०  जैसा  कि  मेंने  पहले  ही  माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  के  उत्तर  में

 बताया  वर्ष  197  2  आरम्भ  में  ही  ऐसे  कुछ  समाचार  थे  ।

 meu  महोदय  :  क्या  आपको  उन  एजेन्सियों  के  नामों  की  कोई  जानकारी  है
 ।

 प्रो ०  डी०  पी०  चट्टोपाध्याय  :  जी  हां  उन्हें  भविष्य  में  व्यापार  करने  से  वंचित कर  दिया

 गया है  ।

 कार्यों  के  लिये  महाराष्ट्र  को  वित्तीय  सहायता

 न  65.  श्री  श्रान्त राव  पाटिल  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  सूखे  से  पीड़ित  लोगों  को  राहत  देने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार

 से  सहायता  के  रूप  में  राशि  मांगी  है  ;

 यदि  तो  केन्द्र  द्वारा  महाराष्ट्र  को  जब  तक  कितनी  सहायता  प्रदान  की  गयी  है
 ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण )  शर  :  राज्य  सरकार  द्वारा  पेश  की

 गयी  180.  58  करोड़  रुपये  की  मांग  के  केन्द्रीय  दलों  की  सिफारिश  पर  चाल  वित्तीय

 में  सुखा राहत  कार्यों  पर  व्यय  के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  कुल  94-09  करोड़  रुपये  क़ी  अधिकतम

 सीमा  अंगीकार की  गयी  है  ।  राज्य  सरकार को  तक  49-00  करोड़  रुपये  की  राशि दी  जा

 चुकी है  ।  अधिकतम  सीमा  के  अ्रन्तगंत  कौर  सहायता  राज्य  सरकार  द्वारा  सुचित  व्यय  की  प्रगति

 के  म्राघार  पर  दी  जायेगी  ।

 सूखा  सम्बन्धी राहत  कार्यों  के  लप  गुजरात को  ब्रिटिश  सहायता

 4.  श्री  अरविन्द  एस०  पटल

 श्री  डी०  पी०

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गुजरात  सरकार  ने  राज्य  में  सुखे
 की

 स्थिति  का  मुकाबला  करने  के
 लिये  कूल  कितनी

 धन-राशि की  मांग  की  है  ;

 केन्द्रीय  सरकार  ने  कुल  कितनी  धनराशि  की  स्वीकृति  दी  है

 कूल  कितनी  धन-राशि  का  भुगतान किया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  चव्हाण )  से  :  राज्य  सरकार  के  प्रतिरोध  पर  एक

 केन्द्रीय दल  ने  1972  में  गुजरात  का  दौरा  किया  प्रो  उसकी  सिफारिशों  के  आधार  पर

 सूखा  राहत  कार्यों  पर  व्यय
 के

 लिये  केन्द्रीय  सहायता  के  प्रयोजनार्थ  9
 करोड़  रुपये  की  झधिकतम

 सीमा  अंगीकार  की  गयी  थी  ।  इस  अधिकतम  सीमा  के  अन्तर्गत  राज्य  सरकार  द्वारा  सुचित  व्यय

 की  प्रगति  के  पर  उस  सरकार  को  तक
 1  5

 करोड़  रुपये  की  राशि  दी  चुकी  है  ;  कौर

 सहायता  राज्य  सरकार  द्वारा  सूचित  व्यय  की  प्रगति  के  पर  दी  जायगी  |  लगातार  चली

 रही  सुखे  की  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  झ्र धिक तम  सीमा  पर  फिर  से  विचार  करने  के  लिये  केन्द्रीय

 अधिकारियों  का  एक  कौर  दल  इस  समय  राज्य  का  दौरा  कर  रहा  है  र  उसकी  रिपोर्ट की  प्रतीक्षा

 है  ।
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 श्री  श्रन्नतराव  पाटिल :  महाराष्ट्र  रतार  art  वर्षों  सस सूखे  at  स्थिति

 क

 का  सामना  कर

 रहा  है  कौर  इस  वर्ष  की  अकाल  की  स्थिति  तो  प्रभु  है ।
 हजारों  राहत  कार्य  आरम्भ  किये  गये

 झर  30  लाख  से  भी  अधिक  पुरुष  कौर  महिलाओं  को  राहत  कार्यो ंमें  रोजगार  दिया  गया  है  ।  लोग

 बढ़े  साहस  से  विपदा  का  सामना  कर  रहे  हैं  भ्रौर  राज्य  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  से

 राहत  प्रदान  करने  का  भरसक  प्रयत्न  कर  रही  है  ।

 केन्द्र  द्वारा  स्वीकृत  94"  09  करोड़  रुपये  की  राशि  में  से  तक  केवल  49  करोड़  रुपये  की

 राशि दी  गयी  है  ।  में  वित्त  मंत्री  महोदय  से  यह  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  शेष  45  करोड़  रुपये

 की  राशि  31  से  पहले  दे  दी  जायेगी  क्योंकि  राज्य  सरकार  निर्धारित  अधिकतम  सीमा  के  भ्रन्तगंत

 धन  राशि  पहल  ही  कर  चूकी  है  ।

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  :  मैंने  बताया  जो  वास्तविक  रूप  में  व्यय  किया  गया  है  धनराशि

 उसी  के  आधार  पर  दी  जायेगी  ।  यदि  व्यय  उस  प्रविधि  में  होता  तो  धनराशि  निश्चित  रूप  से

 दी  जायेंगी ।

 श्री  श्रन्नतराव  पाटिल  :  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  wet  वर्षा  खाने  में  4  माह  शेष

 है  राहत  कार्य  सितम्बर  तक  चलाने  होंगे  तथा  इस  बात  को  भी  ध्यान  में  रखते  हुए  कि

 भ्रनेकों  लोगों  को  रोजगार  प्रदान  करना  है  कौर  इस  स्थिति  में  राज्य  सरकार  द्वारा  बहुत  प्रतीक  व्यय

 किया  जाना  क्या  राज्य  सरकार  केन्द्र  से  श्र  अधिक  सहायता  मांग  सकती  है
 ?

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  :  यह  सब  राज्य  सरकार  के  निर्णय  तथा  मूल्यांकन  पर  निर्भर  है  ।

 Shri  Arvind  M.  Patel  Hon.  Member  has  saidthat  there  are  unprece
 dented  drought  conditionsin  Maharashira.  Icansay  that  there  are  unpreceden
 ted  drought  conditions  in  Gujarat  also  and  fcdder,  water  and  grains  are  not

 available  there.  Therefore,  I  would  like  to  request  the  Hon.  Minister  to

 release  the  amount  of  assistance  and  provide  in  any  form,  maximum  help  to

 the  State  in  terms  of  money,  fodder  or  grains  during  this  hour  of  calamity

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  :  गुजरात में  भी  स्थिति  विकट  है  हमनें  गुजरात  सरकार  को

 आश्वासन  दिया  है  कि  केन्द्र  इस  मामले  में  निश्चय  ही  उनकी  सहायता  करेगा
 |

 श्री  डी०  पी०  :  मंत्री  महोदय
 ने

 बताया  है  कि  केन्द्रीय  दल  ने  गुजरात
 का

 दौरा  किया  है  ॥

 दल  ने  दौरा  किया  था  ait  यह  कौर  भी  दौरा  करने  जा  रहा  है  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कितने

 जिले  सूखाग्रस्त  हैं  जिनकी  कौर  प्रभी  दौरा  करने  वाले  केन्द्रीय  दल  का  ध्यान  नहीं  गया  है
 ?

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  सही  रूप  से  यह  बताना  मेरे  लिये  बहुत  कठिन  है  कि  उन्होंने  कितने

 जिलों  का  दौरा  किया  ।  परन्तु  राज्य  सरकार  की  सुचना  के  प्रसाद  कि  खरीफ  की  फसल की
 81

 लाख  एकड़  भूमि  सूखाग्रस्त  है  कौर  रबी  की  फसल  के  प्रतिशत  88,000  गांव  ०५  ७०७,
 की

 कुल  संख्या  49  लाख है  ।  इन  भ्रांकड़ों  से  समस्या  की  व्यापकता  का  पता  चल  जाता  है  ।

 श्री  डी०  पी०  जीजा  :  मेंने  जिलों  के  बारे  में  इसलिये  पुछा था  कि  जामनगर एक  ऐसा
 जिला

 है  जहां  इससे  कभी  ऐ  से  भयंकर  सूखे  की  स्थिति  नहीं  हुई  ।  जैसा  इस  समय  है  ऐसा  कभी  नहीं

 हुआ
 ।

 परन्तु  दुर्भाग्यवश
 न  तो

 किसी  केन्द्रीय  झ्र धि कारी  ने  ait  न  मंत्री  महोदय  ने  इस  जिले  का  दौरा

 क्या  ।  कया  भविष्य  में  वे  इस  जिले  का  दौरा  करेंगे
 ?
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 क  क्रमिक  का  फानन

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  :  केन्द्रीय  दल  के  दौरे  की  कार्यक्रम  राज्य  सरकार बनाती  है  क्योंकि

 अकाल  के  बारे  में  उन्हें  ही  अधिक  पता  होता  है  ।  यह  राज्य  सरकार  के  कहने  पर  निर्भर  है  ।

 केन्द्रीय  दल  के  लोग  भी  अपनी  प्रोर से  पहल  कर  सकते  हैं  श्र  मुझे  विश्वास  है  कि  aa  स्थान

 पर  भी  जायेंगे  श्र  कायेवाही  करेंगे  यदि  माननीय सदस्य  कोई  सुझाव दें  तो में उसे  aa

 के  सम्बद्ध  व्यक्तियों  के  पास  पहुंचा  दूंगा  ।

 प्रो०
 मधु  दंडवते

 :
 महाराष्ट्र  ने  केन्द्र  से  दो  विशिष्ट  मांगें  की  है

 ।
 पहली  ae  कि  राहत

 कार्यों  में  पश्चिम  तट  पर  कोंकण  रेलवे  तुरन्त  चलायी  जाये  ।  रेलवे  बजट  में  सदन को  बताया गया  था

 कि  उस  पर  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  सक्रिय  रूप  में  विचार  किया  जा  रहा  है  |  जब  सौभाग्यवश

 मंत्री  यहां  उपस्थित हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  सक्रिय  विचार  के  मामले में  क्या  प्रगति हुई

 है  ?  क्या  यह  ware  की  स्थिति  समाप्त  होने  से  पहले  पुरा  हो  जायेगा  ?

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  :
 यह  वित्त  मंत्रालय  के  ही  विचाराधीन  नहीं  है  अ्रपितु  स़्तूपों  सरकार

 के  विचाराधीन है  ।

 प्रो  मधु  दंडवते
 :

 हमें  ऐसा  ही  बताया  गया  है  ।  हमें  रेल  मंत्री  ने  बताया  था  कि  मामला

 मंत्रालय के  विचाराधीन  है  ।

 शी  यशवन्तराव  चव्हाण  :  में  भी  सरकार  की  जोरसे  ही  बता  रहा  हुं  ।

 श्री  जगग्नाथराव  जोशी  :  उन्होंने  यह  प्रश्न  पूछा  है  कि  कया  विचार  काय  की  स्थिति

 समाप्त  होने  से  पहले  पूरा  हो  जायेगा  |  मंत्री  महोदय  ने  इसका  उत्त र  नहीं  दिया  है  ।

 प्रो०  मधु  दंडवते  :
 एक  मंत्नालय  के  दो  मंत्रियों  ने  परस्पर  विरोधी  उत्तर  दिये  अ्रध्यक्ष

 महोदय  मामले  का  स्पष्टीकरण करना  चाहिये

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप मुझे  लिखकर  भेजिये  तब  मैं  देखूंगा  कि  इसमें  विरोधाभास  कहां पर  है
 तब  म  मामले  का  स्पष्टीकरण  प्राप्त  करूंगा  |

 पीलू  मोदी
 :  स्पष्टीकरण न  करें  तो  श्राप  उन्हें पद  से  हटा  दें

 ।

 श्रध्यक्ष  सहोदय  :  जब  अध्यक्ष  होंगे  , तब  ऐसा  अधिकार  श्राप  को  ही  मिलेगा  |

 श्री  शंकर राव  साबित  :  क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  सरकार  को  कर्ब  तक  जो  सहायता  दी

 गई  है  वह  उनकी  मांग  के  भ्रनुपात  में  बहुत  कम  है  कौर  यदि  तो  की-गई  मांग  तथा दी  गई

 यता  में  कितना  अन्तर  राज्य  सरकार  इस  कमी  को  किस  प्रकार  पूरा  करेगी  |

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  जो  मांग  की  जाती  उसका  मूल्यांकन  एक  मापदंड़  के  प्रसार

 किया  जाता  है  जिसे  योजना  झायोग  ने
 स्वीकार कर  लिया  है  इस  के  ग्राधार पर यह पर  यह  सब  किया  जाता

 दै
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मूल  प्रश्न  महाराष्ट्र  गुजरात  के  सम्बन्ध  में  है  ।
 मैं  इन  राज्यों  के  सद्स्यों

 को  ही  बोलने  का  भ्र वसर  दूंगा  |

 श्री  पीलू  मोदी  :  मैं
 दोनों  राज्यों से  सम्बद्ध  हूं

 ।
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 श्री  एस०  कार  ०  दामाणी  :
 सरकार  की  नीति  के  इस  परिवर्तन  को  ध्यान  में  रखते

 कि  राज्य

 एसी  परियोजनायें  आरम्भ  कर  सकते  हैं  ।  जिनसे  काल-ग्रस्त  क्षेत्रों  में  स्थायी  रूप  से  राहत  मिलें

 क्या  अकालग्रस्त  क्षेत्रों  की  सिचाई  तथा  ग्राम  विद्युतीकरण  को
 जो

 इस  समय  सरकार  के

 विचाराधीन  स्वीकृति  दी  जायेगी  ate  यदि  तो  इन  योजनाओं  के  लियें  कितनी  धनराशि

 बीच  की  स्वीकृत की  जायेगी  ।

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  माननीय  सदस्य  ने  योजना  की  सामान्य  योजनाओं  के  बारे  में  पूछा

 है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 ait  प्री लू  शैदी  :  महाराष्ट्र  तथा  गुजरात  दोनों  ही  में  अकाल  की  स्थिति  बहुत  गम्भीर  है  ।  दोनों

 सरकारों  के  समक्ष  यह  एक  बहुत  बड़ी  समस्या  है  ।  आंकड़ों  से  पता  चलता  है  कि  महाराष्ट्र  सकार  को

 44,45  करोड़  रुपया  दिया  गया  है  जब  कि  गुजरात  सरकार को  केवल  3+  5  से  चार  करोड़  रुपये के

 बीच  की  राशि दी  गई  है  ।

 श्री  श्याम नन्दन  मिश्र  :  केवल  1°  5  करोड़  |

 a:  =  ए
 श्री  पीलू  मोदी  :  धनराशि  देने  में  इ  तना  भेदभाव  क्यों  किया  गया  है  ।

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  :  कोई  भेदभाव  नहीं  किया  गया  है  ।  वास्तव  में  किये  गये

 वास्तविक  व्यय  तथा  प्राप्त  रिपोर्टों  के  प्राकार  पर  दी  जाती  है  ।  इसका  यह  we  नहीं  कि  .  .  .

 श्री  श्याम नन्दन  मिश्र  :  कितनी  धनराशि  प्राधिकृत  की  गई  है  ।  क्या  प्राधिकृत  राशि  एक  बहुत

 बड़ी  राशि  है  ।  हो  सकता  है  व्यय  कम  किया  गया  हो  ।  परन्तु  प्राधिकृत  राशि  कया  है  ?

 श्री  यश वस्त राव  चव्हाण  :  श्राप  राज्य  सरकार  द्वारा  प्राधिकृत  राशि  के  बारे  में  जानना  चाहते

 &  |  |

 श्री  श्याम नन्दन  मिश्र  :  केन्द्र  द्वारा  की  गई  |

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  हमने  एक  मापदंड  बनाया  है  कौर  धनराशि  आवंटित  करने के  लिय

 कुछ  क्षेत्र  निर्धारित  किये  हैं
 ।

 प्राधिकृत  राशि  इन  क्षेत्रों  पर  दिये  जाने  वाले  व्यय  पर  झ्राधारित  है
 ।

 श्री
 पी०  जी०  मावलंकर  :  मैँ  अपना  अनुपूरक प्रश्न  पूछने  से  पहले  मंत्री  महोदय  से  एक

 करण  चाहता  हूं  ।  मूल  प्रश्न  के  उत्तर  में  उन्होंने  बताया  है  कि  महाराष्ट्र  को  49  करोड़  रुपये  की

 राशि  दे  दी  गयी  है  परन्तु  प्रेस  समाचारों  से  ज्ञात  होता  है  कि  लगभग  73  करोड़  रुपये  की  राशि दे  दी

 गई  है  यह  असंगति  किस  कारण  से  है

 श्री  यशवंतराव  चब्हाण  :  यह  असंगति  स्वीकृत  तथा  दी  गई  राशि  के  बीच  है  ।  ये  दोनों  अलग

 चीजें  नियतन  एक  चीज  है  कौर  दी  जाने  वाली  राशि  दूसरी  चीज  है  ।

 श्री  पी०  जी०  मावलंकर  :  प्रैस  रिपोट  में  कहा  गया  है  कि  यह  राशि  74  करोड़  रुपये  के  लगभग

 दै  |

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  माननीय  सदस्य  मेरी  दी  हुई  रिपोर्ट  देखें  ।  प्रैस  रिपोट  के  पीछे

 वह  जाते  हैं
 ?
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 श्री  पी०  जी०  मावलंकर  :  इस  स्पष्टीकरण  के  उपरान्त  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह

 सच  नहीं  है  कि  गुजरात  की  स्थिति  भी  महाराष्ट्र  के  समान  ही  गंभीर  है  प्रशिक्षु  महाराष्ट्र  की  whew

 गंभीर  है  ।  परन्तु  गुजरात  को  केन्द्रीय  सहायता  नहीं  दी  जा  रही  क्योंकि  केन्द्र  सरकार  में  कोई  ऐसे

 व्यक्ति  नहीं  हूं  जोकि  राजनीतिक  दबाव  डालकर  गुजरात  सरकार के  लिये  अधिक  सहायता  देने

 को कहें  ।

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  :  मैने  गुजरात  सरकार  को  श्राइवासन  दिया  है  कौर  सदन  को  भी

 आश्वासन  देता  हूं  कि  गुजरात  में  सुखे  की  स्थिति  दूर  करने  हेतु  हम  यथावश्यक  सहायता  प्रदान  करेंगे

 न  केवल  गुजरात  में  ही  देश  के  किसी  भी  कोने  में  लोगों  के  कष्टों  को  दूर  करने  में  हम  उनका

 साथ  देंगे  ।

 श्री  उमराव  श्राफ लल पुरकार  :  मैसूर  में  भी  गंभीर  सूखे  की  स्थिति  बनी  हुई  है  ake  इससे

 गुलबर्गा  बेलगाम  तथा  धारवाड़  ante  जिले  प्रभावित  हो  रहे  हैं  .  .  .  ।

 मध्य  महोदय  :  प्रश्न  महाराष्ट्र  गौर  गुजरात  के  संबन्ध  में  है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  is  droughts  situation  in  M.  P.  also

 (Interruptions).

 श्री  ज्योतिर्मय  बसु
 :

 इस  विषय  पर  एक  विस्तृत  चर्चा  की  ग्र नुम ति  दी  जानी  चाहिये  ।

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  महाराष्ट्र  पौर  गुजरात  के  प्रतिष्ठित  अरन्य  राज्यों  के  सम्बन्ध में  भी  प्रश्न

 किए  जा  रहें  हैं  ।

 श्री  एच०  एम०  न् ्ड्ल  गुजरात  के  मुख्य  मंत्री  ने  राज्य  विधान  सभा  में  कहा  था  कि  उन्होंने

 केन्द्र
 से

 92
 करोड़  रुपये  सूखा  सहायता  के  लिये  मांगे  हैं

 ।
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  कार्य  के  लिये

 कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई  है  ?

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण
 :

 बिल्कुल  ठीक  है
 ।

 विवरण
 में

 दिया  ः प् श्राहै  ।  हम  इस  विषय पर

 अवश्य  विचार  करेंगे  ।

 श्री  राम  सहाय  पांडे
 :

 कृपया  इस  पर  चर्चा  की  श्रीमती  दे  दीजिए  क्योंकि  ara  देश  सूखें से

 ग्रस्त है  ।

 महोदय
 :

 पहले  मे  महाराष्ट्र  तथा  गुजरात  के  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर  देना  चाहता

 हूं  ।  श्री  गोटखिंड े|

 श्री  अण्णा  साहिब  गोटखिडे
 :

 इस  आघार  पर  कि  महाराष्ट्र राज्य  को  श्रीकांत  ed  कार्य

 के  लिये  जो  भी  धन  गया था  उसे  राज्य  सरकार ने  उचित रूप  से  व्यय  किया है  । कौर

 इस  भ्राता पर  कि  पानी  की  कमी  के  कारण  सैंकड़ों  लोग  गांवों  की  शहरों  में  aw  म

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  पीने  के  जल-हेतु  alas  धन  का  dea  करेगी  ।  ताकि  राज्य
 सरकार

 इस  भोर  अधिक  धन  लगा  सके  भ्र  लोगों  की  झ्रावश्यकताएं  पूरी  कर  सके  |

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण
 :
 में  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रशासन  नहीं  दे  सकता  |  सें  बता  चुक

 हूं  कि लगभग  बचत  कितनी  है  कौर  तदनुसार  ही  व्यय  के  प्राकार  पर  धन  दिया  जाएगा  ।

 में  यह  नहीं  चाहता  कि  कोई  भी  सदस्य  यह  महसूस
 न

 करे  कि  उसके  राज्य  राजस्थान

 या  मध्य  प्रदेश  की  सदस्यों  की  झोर  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।

 17



 Oral  Answers  Feb.  23,  1973
 ee  fe

 aaa  wera  में
 इस  सम्बन्ध  में  एक  प्रत्यत  संगत  प्रश्न  पूछना  चाहता  हू  ।

 श्री  पीठ  बेंकटसुब्बया :  मंत्री  महोदय  कछ  कह  रहे  थे  जिसे  हम  शोर  के  कारण
 पूरी  तरह  नहीं

 सुन  सके  कृपया  उन्हें  दूबारा  से  कहने  को  कहिए  ।

 श्री  रग वन् तर  विहार  :  कुछ  सदस्य  ऐसा  सोचते  हैं  कि  हम  केवल  कुछ  राज्यों के  बारे  में

 जानकारी दे  रहे  हैं  भ्र ौर  न्य  राज्यो ंके  बारे में  नहीं  )  मेरे  पास  इस  सम्बन्ध  में  कूछ  सूचना

 है  सूखे की  स्थिति

 श्री  पी०  एम०  मेहता  :  भ्रध्यक्ष  महोदय  श्राप  दिए  गए  विषय  के  अतिरिक्त wea  किसी  विषय

 पर  प्रश्न  उठाने  की  झ्र नम ति  न  दें  अन्यथा  भविष्य  में  यह  प्रथा बन  जाएगी

 अध्यक्ष  महोदय :  कवल  गुजरात
 भ्र  महाराष्ट्र  के  ही  नहीं  ग्न्य  राज्यों  के  सदस्य  भी

 इस
 सम्बन्ध

 में
 बहुत  कुछ  पूछना  चाहते  हैं  यह  एक  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  इसके  लिये  मैं  पाक  समय

 निश्चित करना  चाहता  हूं  ।  इस  समय  श्राप  कृपया जो  जानकारी as  पास  है  उसे  कृपया दें

 दें  ।

 श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  :  वर्ष  1972-73 के  दौरान  22  फरवरी  तक  राज्यों  के  लिये  नियत

 की  गई  राशि प्रौढ़  दी  गई  राशि  के  सम्बन्ध  में  मेरे  पास  कछ  उदाहरण  के  लिये  प्राकृतिक

 प्रकोप  शादी  जेसे  सके  कौर त  फोन  के  लिये  प्रा  प्रदेश  को  अ्रनदानों  के  माध्यम  से  74  करोड  रूपये

 त॑  कानों के  लिये  7  करोड़  रुपये  की  मांग  की  थी  |  वित्त  मंत्रालय  ने  इस  प्रकार  होने  वाली  क्षति

 के  लिये  केन्द्रीय  सहायता  की  जो  सीमा  निश्चित  की  है  वह  इस  प्रकार  है  ।  सखा के  लिये  28  करोड़ रु०

 तथा  तूफानों के  लिये  लाख  रुपये  ।  रिसाव  के  लिये  यह  4  करोड़ रु०  शर  72  करोड़  रु०  बिहार  के

 सामल  में  30  HAS रु०  कौर  4  HOS  रुपये  गुजरात  के  मामले  में  *  9  करोड  रुपये  कौर  केरल

 के  मामले में  1-27  करोड़  रुपये  था  ।  दुर्भाग्यवश  मध्य  प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  है

 किन्तु  एक  केन्द्रीय  देल
 से

 स्थिति
 की

 जांच  करने  के  लिये  कहा  गया  है  तथा  उसकी  रिपोर्ट  का  इन्तजार

 है  (  एक  माननीय  सदस्य-श्रोत  मैसूर के  बारे  में  )  मैसूर  के  बारे  में  स्वीकृत  नियत  राशि  7*  75  करोड़

 सूपी  किर
 मैन

 10  करोड़  रुपये  की  राशि  देनी  मंजूर  की  है  जिसमें  से  8  करोड़  रूपये  दिये

 जा  चुके  हैं

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:  What  about  Rajasthan
 ?

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  राजस्थान के  लिये  इस  वर्ष  60  करोड़  तमिल  नाड़  के  लिये

 5  करोड  रुपये  उत्तर  प्रदेश  के  लियें  8  *  10  करोड़  पश्चिम  बंगाल  के  लिये  10-8  करोड

 रुपये  उड़ीसा के  लिये  14*  6  करोड़  रुपये  दिए  गए  हैं  )

 प्रो०  मधु दंडवते
 :  हममें  से  कूछ  सदस्यों  ने  सूखा  स्थिति  पर  खाद्य  मंत्री  के  दिए  हुए  वक्तव्य के

 बारे  में  चर्चा  करने  की  अनुमति  मांगी  है  |

 श्री  दीनन  भट्टाचार्य  :  महाराष्ट्र  में  स्थिति  भ्रत्यंत  बिगड़ती  जा  रही  है  ।  भोजन के  अभाव  में

 लाखों  लोग  गांवों  से  शहरों  की  प्रो  रहे  हैं  प्रौर  व्यापारी  तथा  काले  बाजार  वालें  उनका  अनचित

 et  रट  पार  पाद  aay  पट  cea  दिशा  जा  रहा  a>  ara
 8  रुपये  प्रति  दिव

 कमाने  वाले  मज़दूर  3  रुपये  रोज़  पर  नौकर  रखा  जा  रहा रहा है  ।  ऐसा  कांग्रेस  राज्य  में  हो  रहा

 हज़ारों  श्री  चव्हाण  वित्त  मंत्री  हैं  ।

 meq  महोदय  :  प्रश्न काल  समाप्त  |
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 लिखित  उत्तर 4

 1894  pet  Me

 प्रश्नों  क ेलिखित  उत्तर

 Written  Answers  to  Questions

 भारतीय  रिज  बेक  द्वारा  श्रनुत्चित  वाणिज्यिक  बैंकों  को  पूंजी  निवेश  सम्बन्धों  पद्धति  का

 क्षण

 *  606.  श्री  एस०  ए०  मुख्यतम  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  |  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  ford  बैंक  ने  अनुसूचित  वाणिज्यिक  बैंकों  की  पूंजी  निवेश  सम्बन्धी

 पद्धति  का  हाल ही  में  कोई  सर्वेक्षण  feat  कौर

 यदि  तो  उक्त  सर्वेक्षण  के  निष्कर्षों  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  :

 कौर  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।

 विवरण

 भारतीय  fart  बैंक  द्वारा  अनुसूचित  वाणिज्यिक  बैंकों  के  पूंजी-निवेश  का  सर्वेक्षण  हर  वर्ष

 31  ard  को  किया  जाता  है  ।  सबसे  हाल  का  जिसकी  सुचना  प्रकाशित  की  गयी  31

 1971 को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  संबंध  में  है  ।  इस  सर्वेक्षण  का  ब्यौरा  भारतीय  रिजर्व  बक  के  नवम्बर

 1972  के  बुलेटिन  में  दिया  गया  है  ।

 2.  इस  सवक्षण  के  भ्रन्तगंत  भारत  में  स्थित  भ्रनुसुचित  वाणिज्यिक  बैकों  कौर  विदेशो  मे

 स्थित  भारतीय  अनुसूचित  वाणिज्यिक  बैंक  कार्यों  के  द्वारा  केन्द्रीय  राज्य  सरकारों की
 aa  न्यासी  संयुक्त  पूंजी  कम्पनियों  के  शेयरों  ate  बकों  केलावती

 जमा  खातों  arte  में  किये  गये  पूंजी  निवेश  का  ब्यौरा
 दिया

 गया  है
 ।

 इस  सर्वेक्षणके  कछ  महत्वपूर्ण
 निष्कर्ष  इस  प्रकार हैं

 31  1971 को  agatha  वाणिज्यिक बैंकों  का  कूल  निवेश  जिसमें  भारतीय
 बेकों के विदेशों के  विदेशों  में  स्थित  कार्यालयों का  निवेश भी  सम्मिलित  187  1  करोड़ रुपये

 था
 ।

 आलोच्य  वर्ष  के  दौरान  निवेश  में
 284  करोड़ रुपये  की  वृद्धि  हुई  जो  उससे

 पिछलें वर्ष  हुई  176  करोड़  रुपये  की  वृद्धि  से  ahs  थी  ।

 1970 के  अन्त से  मैच  1971  कान्त  तक  की  अवधि  में  केन्द्रीय  सरकार

 की प्रतिभूतियों में  किये  गए  निवेशों  के  भ्रनुपात  में  कमी  ars  राज्य  सरकारों

 तथा  न्यासी  प्रतिभूतियों  में  किये  गये  निवेश  के  agra  में  वृद्धि  हुई  ;  और

 सरकारी  प्रतिभूतियों  में  निवेश
 की

 परिपक्वता  के  स्वरूप
 के

 देखने  से  पता  है
 कि  urd  1970  के  तरन्त  से  लेकर  और  1971  के  तक  की  ग्रन्थि  में

 अल्पावधिक कौर  मध्यावधिक  प्रतिभूतियों  में  निवेश  किये  जाने  के  बजाय  za

 वधिक  प्रतिभूतियों  में  निवेश  किया  जाने  लगा  है  ।
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 Written  Ariswers  Feb.  23,  1973
 ऋण

 कीमतों  में  व  द्धि

 *  67.  श्री  ज्योतिर्मय बस

 श्री  Uqo  एम०  जोजफ

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 या  उनका  ध्यान  दिनांक  17  जनवरी  1973 के  11.0  बम्बई  में

 राकेटिंग  प्राइसिज-कन्ज्यूमज॑ं  में  एलर्ट  टाइम  में  भारी  किसी

 भी  समय  भड़क  सकते  शिक्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  re  दिलाया  गया

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  कया  प्रतित्रिया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव
 :

 हां  ।  17  197  के  इकनामिक टाइम्स  में  रेटिंग  प्राइस

 कंज्यूमर्स मे  एलर्ट  एनी  टाइम  में  भारी  वुद्धि-उपभोक्ता  किसी  भी  समय  भड़क  सकते  हंपी

 शीर्षक  से  एक  समाचार  प्रकाशित  ह  था  ।  यह  समाचार  बम्बई  में  कछ  चुनी  हुई  उपभोक्ता  वस्तु भ्र ों

 के  बार  में  था  ।

 सरकार  खुदरा  मुल्यों  में  हो  रही  वृद्धि  की  प्रवृत्ति  के  बारे  में  चिन्तित है  ।  इस  प्रकार

 की  मूल्य-वृद्धि  को  रोकने  का  उपाय  यह  है  कि
 भ्रावश्यक  वस्तुभ्नों  के  वितरण  की  व्यवस्था  को  सुदूर

 बनाया  जाय  |  राज्य  सरकार  इस  दिशा
 में

 उपयुक्त  कदम  उठा  रही  है  ।  लेकिन  बढ़ते  हुए  मूल्यों  oa

 समस्या का  सम्बन्ध  आवश्यकता  विशेष
 रूप  से  खाद्यान्नों  की  कमी  से  है  ।

 जहां
 तक

 केन्द्रीय  सरकार  का  सम्बन्ध  उसने  मूल्यों  पर  विशेषत :  आवश्यक  उपभोक्ता  seas  के  मूल्यों  पर

 पड़ने  वाले  देवार्क  की  म  करने  के  लिए  कई  कदम  उठायें  हैं  ।  इनमें ये  उपाय  भी  शामिल हैं  :  रबी  के

 उत्पादन में  व  द्धि  करने  का  द्रतप्र भावी  कार्य  खाद्यान्नों शरर  खाद्य  तेलों  /  तेलहनों का  भारी  मात्रा

 में  चीनी  are  नियंत्रित  किस्मों  के  कपड़े  के  मामले  में  मलय  कौर  वितरण  सम्बन्धी  नियंत्रणों

 को  कडा  सरकारी  वितरण  प्रणाली  का  विस्तार  प्रौढ़  सरकारी  स्टाक  से  खाद्यान्न  की  निकासी

 वृद्धि  में  सट्टेबाजी  पर  रोक  मुद्रा
 ae

 राजस्व  विषयक  उपायों  द्वारा  अतिरेक  मांग  को  कम

 करना  &

 राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  मेंवों  के  व्यापार की  दिशा  में

 हुई  प्रगति

 *  68.  श्री  क०  सुर्य नारायण  :  नया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  मेवों  के  व्यापार  की  दिशा  में  श्री  तक  कितनी  प्रगति

 हुई  है

 इस  व्यवस्था  को  लागू  करने  में  सरकार  के  समक्ष  क्या  कठिनाइयां  हैं  ;

 (7)  गैर-सरकारी  श्रायातकों  को  इस  व्यापार  में  होने  वालें  अधिक  लाभ  को  कम  करने  के

 लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही की  और

 मेवों  के
 के

 भारत-ईरान  व्यापार  करार  इस  समय
 किस

 स्थिति  में  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  डी०  पी०  :

 से  :  मामला  सक्रिय  रूप  से  विचाराधीन है  ।

 भारत-ईरान व्यापार  करार  की  जो  10  1972  को  समाप्त हो

 10  मार्चे  तक  बढ़ा  दी  गई  है  ।
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 4  1894
 लिखित  उत्तर

 Foreign  Exchange  Sanctioned  for  Articles  Displayed  by  various  Countries
 i
 in

 their  Stalls  at  Asia  1972

 *869.  Shri  Dhan  Shah  Pradhan

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state :

 (a)  the  amount  of  foreign  exchange  sanctioned  for  buying  articles  displayed

 by  various  countries in  their  stalls  at:  Asia  "2  Trade  Fair;

 (b)  whether  our  foreign  trade  policy  has  undergone  any  change  as  a  result

 of  holding  the  said  Fair;  and

 (c)  the  salient  features  of  new  trade  agreements  signed  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Commerce  (Prof.  D.  P.  Chattopadhyaya  )

 (a)  Rs.  4-18  crores,

 (b)
 The  Fair  itself is  a  product  of  our  foreign  trade  policy,  the  objective  of

 which is  toimprove  our  trade  relations  with  the  developing  world  and  with

 developed  countries.

 (c)  Question  does  not  arise,

 बिड़ला  कौर  साहु-जैन  उद्योग  समूह  द्वारा  कम  राशि  तथा  अधिक  राशि  के

 बोबक  बनाना

 70.  कुमारी  कमला  कुमारी

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  बिड़ला  तथा  साहु-जैन  उद्योग  समूह  की  ऐसी  कंपनियों  के  नाम  कया  हैं  जो  विदेशों

 में  हैं  तथा  वे  कहां  स्थित  कौर

 उनको  कम  राशि  तथा  अधिक  राशि  के  बीजक  बनाने  से  रोकने  के  सरकार

 क्या  कार्यवाही की  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  ०
 डी०  पी०  चट्टोपाध्याय  )  :

 तथा  टाटा  तथा  बिड़ला  उद्योग  समूह  की  विदेशी
 स्थित  कम्पनियों  तथा  अधिक

 राशि  तथा  कम  राशि  के  बीजक  बनाने  की  समस्या  को  रोकने  के  लिए  सरकार  द्वारा  सामान्य  रूप से

 किये  गए  उपायों  के  संबंध  में  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभापटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  जैन

 उद्योग  समह  के  संबंध  में  जानकारी  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  है  कौर  यथा  शीघ्र  पर  रख  दी

 जाएगी ।

 विवरण

 विदेशों  में  निगमित  जिन  कम्पनियों  में  टाटा  शौर  के  अधिकांश  अ्रथवा

 शेयर  हैं  उनके  नाम  तथा  स्थान  इस  प्रकार  हैं

 टाटा  समह

 टाटा  संयुक्त राज्य  भ्रमरी का

 2.  टाटा  लन्दन  |

 3.  टाटा  इन्टरनेशनल  ए  ०जी ०,  स्विटजरलैंड  ।
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 Written  Answers  Feb.  28,  1973

 1.  दि  ईस्ट  इंडिया  प्रोड्यूस  के०  लन्दन  |

 कम्पनियां

 fa  भ्रमेरिकन ईस्ट  इंडिया  संयुक्त  राज्य  अमरीका ।

 ग्रीन  एण्ड  निकास  लि  ०,  लन्दन  |

 बिड़ला ए०  जी०  स्विटजरलैंड ।

 दिटडिंग  इंजीनियरिंग  एजेंसीज  जेनेवा  नाम  aa है
 ज्योति  एस०

 ए०  स्विटजरलैंड  )

 ट्रेडर्स  इन्टरनेशनल  संयुक्त  राज्य  अमरीका

 5.  हांगकांग  कमशियल  हाउस  हांगकांग  |

 6.  संयुक्त  उद्यम  :

 इंडया-कलयेशिया  बिहार  |

 बिड़ला  तथा  साहू  जैन  समूहों  की  श्रनुभंगी  कम्पनियां  विदेशी  मुद्रा

 जनों  के  लिए  नान-रेजिडेंट  हूँ  ate  रेजीडेन्ट  के  लिए  प्रयोज्य  उपबंधों  से  बाध्य  नहीं  जब

 भी  कभी  कदाचार के  मामले  सरकार  की  जानकारी  में  2७,० 2०५,  उपचारात्मक  कार्यवाही  की  जाएगी  ।

 2.  सरकार  कम  राशि  के  शर  fas  राशि  के  बीजक  बनाने  की  सामान्य  समस्या झ्र ों

 से  अवगत  है  समस्या  का  समाधान  करने  के  लिए  समय  समय  पर  विशिष्ट  उपाय किये  गए  हैं  ।

 1968-69 के  56  वें  प्र निवेदन की  इंडिका  1-55  में  निहित  लोकलेखा समिति  की  सिफारिश के

 प्रसारण  में  श्रमिक  राशि  तथा  कम  राशि  के  बीजक  बनाने  के  जरिये  विदेशी  मुद्रा  के  दुरविनिधोग
 ~  an

 की  समस्या  का  भ्रध्ययन  करने  तथा  ऐसे  कदाचारों  की  रोकथाम  के  लिए  सिफारिशें  देने  के  लिए  एक

 ग्रध्ययन  दल  बनाया  गया  |  अ्रध्ययन  दल  का  प्रतिवेदन  1971  में  संसद  के  समक्ष  रख

 दिया  गया  था  ।

 3.  सिफारिशों की  स्वीकृति  के  अनुसरण
 में  विभिन्न  अधिनियमों  जैसे  कि  सीमा-शुल्क

 विदेशी  मुद्रा  विनियमन  ना पप् राध  सेन्ट्रल  एक्साइज  तथा  साल्ट  स्वयं

 आयात  तथा  निर्यात  व्यापार  नियंत्रण  पास  पोर्ट  अधिनियम

 शादी  को  उपयुक्त  रूप  से  संशोधित  करने  का  चल  रहा  है  ।  वास्तव  में  विदेशी  मुद्रा  विनियमन

 जिसमें  भ्रपेक्षित  संशोधर्न  समाविष्ट  संसद  के  गत  सत्न  में  लाया  गया  था  ।  सीमा-शुल्क

 सेन्ट्रल  एक्साइज  तथा  साल्ट  cay  अधिनियम  के  संशोधनों

 विधेयक  भी  संसद  के  समक्ष  है  ।

 4.  अघिकांश  सिफारिशों  के  सम्बंध  में  सरकार  द्वारा  fia  लिये  जा  चुके  कुछ  सिफारिशों

 क  संबंध  में  कभी  वित्त  मंत्रालय  ्  fora  बैंक  श्राफ  नन्ट्र्ल ी  ब्यूरो  श्राफ  इन्वेस्टिगेशन कौर

 संबंधित  विभागों  /  मंत्रालयों  के  साथ  परामशं  करके  विचार  किया  जा  रहा  है
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 sie  उत्पादन  शुल्क  wit<  सीमा  शुल्क  विभाग  में  अधिका  रियों  का  एक  स्थान

 पर

 71.  श्री  मोहन  राज

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  उत्पादन शुल्क  कौर  सीमाशुल्क  विभाग के
 ।

 डिप्टी  कलक्टर  के  एक  स्थान

 पर  रहने  की  कोई  अवधि  निश्चित  की  गई  है

 यदि  तो  वह  वर्धी  कितनी  है  ak

 क्या  कुछ  अधिकारियों  जिनको  1970  में  पदोन्नत  करके  दिल्ली  से  बाहर

 दला  किया गया  वापस  दिल्ली  बुला  लिया  गया  है  जबकि  वे  अपने  पदों  पर  तीन  वर्ष  तक  भी  नहीं

 रहे  तथा  प्रभी  विशेष  वेतन  वाले  पदों  पर  नियुक्ति  की  गई  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय म  राज्य  मंत्री  क्क्०  कार

 तथा  :
 ऐसी  कोई  अवधि  निर्धारित  नहीं  की  गयी  है  हालांकि  उपसमाहूर्ताम्रों

 को  साधारणतया  एक  स्थान  पर  तीन  वर्ष  रहने  के  पश्चात्  स्थानान्तरित  कर  दिया  जाता  है  ।

 ऐसे  अनेक  उदाहरण  हैं  जहां  उप-समाहर्ता  के  भ्रोहदे  पर  197  0  में  पदोन्नत  अधिकारियों

 को  एक  स्थान  पर  तीन  वर्ष  TU  कर  लेने  से  पहले  दिल्ली  में  विशेष  वेतन  पदों  पर  स्थानान्तरित

 करना  पड़ा  था  ।  इन  भ्रधिकारियों  में  एक  ऐसा  भ्रमणकारी  शामिल  है  जिसे  1970  में

 समाहर्ता  के  रूप  में  पदोन्नत  किये  जाने  पर  दिल्ली  से  बाहर  तैनात  किया  गया  1972

 कि  विशेष  वेतन  पद  पर  दिल्ली  में  स्थानान्तरित  किया  गया  था  ।

 विदेशों  में  संघ  क्त  some  स्थापित  करनेके  लिये  भारत य  निर्मितियों  का  साथ  संघ

 *72  एच०  एम०

 क्या  वाणिज्य  मंत्री यह  बताने  की  HAT  करेंगें  कि  :

 क्या  अरन्य  देशों  में  बड़े  as  संयुक्त  उपक्रम  स्थापित
 करने  के  सरकार ने

 भारतीय  मनिर्माताओ्ों के  साथ  संघ  के  सजन  को  tc  पालन  देने  का  निर्णय  fete है

 यदि  तो  इस  संबंध  में  भारती 4  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मिल  संघ  तथा  विभिन्न

 उद्योगपतियों  की  कया  प्रतिक्रिया  कौर

 क्या  ऐसे  देशों  के  बारे  में  जहां  ऐसे  सकत  उपक्रम  वापित दिवा  किये  जाने  कोई  रोज  11

 बनाई  गई  है  ।

 वाणिज्य  मंत्री  (Sto  डी०  पी०

 विदेशों  में  संयुक्त  उद्यम  स्थापित  करने  हेतु  निर्माताओं  का  साथे  संघ  बनाने

 के  लिये  सरकार  के  समक्ष  कोई  प्रस्थापना  नहीं

 :  प्रशन  नहीं  उठते  |

 23



 Written  Answers  Feb.  23,
 1978

 भारत  की  विदेशी  मुद्रा  निधि  में  कमी

 73.  श्री सी  ०  क  ०  जाफर  शरीफ  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कया  मार्च-अप्रैल  1973  के  मत  तक  भारत  की  विदेशी  मुद्रा  निधि में  कमी  होने  की

 सम्भावना  रोक

 यदि  तो  1973  में  भुगतान  संतुलन  की  स्थिति  के  बारे  में  क्या  अनुमान  लगया  गया

 है  कौर  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वित्त  मंत्रो  यशवंतराव

 :  जहां

 इस  ara  की  संभावना  है  कि  1972-73  में  शोधन-शेष  सम्बन्धी  स्थिति  चिंताजनक

 रहेंगी  |  शोधन-शेष  की  सक्षमता  बहुत  हद  इस  बात  पर  निर्भर  करेगी कि  आयात  पर  पड़ने  वाले

 दबाव  को  कम  करने  के  लिये  देश के  भ्रमर  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों में  उत्पादन  में  तेजी  सेਂ  वृद्धि  निर्यात

 को  बढ़ाने  ्र  प्रायात-प्रतिस्थापन  कार्यक्रमों  को  क्रियान्वित  करने  की  हमारी  क्षमता  कितनी  है  ।

 प्राकृतिक  रबर  का  उत्पादन  कौर  इसकी  आवश्यकता

 *  75.0  श्री  सी०  जनादेश

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हम  प्राकृतिक  रबर  के  उत्पादन  में  लगभग  आत्मनिर्भर  हो  गये  हैं  ;

 रबर  की  वर्तमान  आवश्यकता  क्या  है  तथा  देश  में  इसका  कितना  उत्पादन  होता

 शौर

 इस  समय  हम  कितनी  मात्रा  में  रबर  की  रायात  करते  हैं  तथा  पिछले  तीन  वर्षों में  यह

 मात्रा  कितनी  थी  ?

 वाणिज्य  मंत्री  डी०  पी०  :

 जी
 हां

 ऐसा  अनुमान है  कि  वह  1972-73 के
 दौरान  संपूर्ण  रबर  उद्योग

 में  1,  13,000

 मी०  टन  के  प्राक् कलित  उत्पादन  के  मुकाबिले  में  1,  0  5,  000  मी०  टन  प्राकृतिक रबर
 की  खप्त  होगी ।

 गत  तीन  वर्षों  में  ग्रायात  की  गई  प्राकृतिक  रबड़  की  मात्रा  निम्नोक्त

 प्रकार है  :-

 1969-70  13,562  मी०  टन

 1970-71  1,824  au

 1971-72  405  पे
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 उपदान
 )

 को  श्रायकर  से  छूट  देना

 76.  श्री  बी०  कण  दास चौधरी  :

 श्री  एम०  एस०  शिव स्वामी  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  उपदान  को  झ्रायकर  से  छूट  देने  हेतु  उपदान  की  अधिक»

 तम  सीमा  बढ़ाने  के  प्रश्न  पर  श्र  जांच  करने  का  निर्णय  किया  है  ;

 र

 यदि  तो  जांच के  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के  ०  श्रार०  :

 हां  ।

 यह  प्रश्न  प्रभी  भी  विचाराधीन है  |

 पूर्वी  यूरोपीय  देशों  को  निर्यात  में  कमी

 *  77.0  श्री  बक्शी  नायक  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वी  यूरोपीय  देशों  को  होने  वालें  निर्यात  में  हाल  में  काफी  कमी  हुई  है  ;

 यदि  तो  ai

 इस  कमी  के  कया  कराण  हैं  ।

 वाणिज्य  मंत्री  डी०  पी०  :

 जी  नही ं।

 तथा  प्रश्न नहीं  उठते  ।

 Memorandum  Submitted  by  All-India  Bank  Employees  Association

 *78.  Shri  Ramavatar  Shastri

 Will  the  Minister  of  FINANCE  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  a  deputation  of  All-India  Bank  Employees  Association  met

 him  in  the  third  week  of  January  1973  ;

 (b)  whether  they  gave  him  any  memorandum  and  also  gave  some  sugges-
 tions  in  regard  to  thefunctioning  of  the  Banks  and  distribution  of  loans  ete;  and

 (c)  ifso,  the  salient  features  thereof  and  the  reaction  of  Government  thereto

 The  Minister  of  Finance  (Shri  २.  Chavan)

 (a)  &  (b)  :  No,  Sir.

 (c):  Does  not  arise.
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 वाणिज्यिक  बको  द्वारा  कृषि  क्षेत्र  को  दिये  गये  ऋण

 *79.  श्री  वाई०  ईश्वर ५ रड
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वाणिज्यक  बैंकों  द्वारा  वर्ष  1972  में  दिये  गये  ऋणों का
 केवल  5+  6  प्रतिशत  भाग

 ही  कृषि  क्षेत्र  को  प्राप्त  gen  है  कौर
 क्या  कृषि  क्षेत्र  को

 दिये  गये
 अपेक्षाकृत  इतने

 कम
 ऋणों  का  अधिकांश

 भाग  धनी  किसानों  को  ही  प्राप्त  हुआ  है  :

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  शोर

 कृषि  क्षेत्र  को  दिये  जाने  वाले  बैंक-ऋणों  की  राशि  में  वृद्धि  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवंत  राव  चव्हाण )
 :

 से  :  एक  विवरण
 सभा-पटल

 पर
 रख  दिया

 गया  है

 विवरण

 यद्यपि  ag  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  वाणिज्यिक  बैंकों  द्वारा  दिये  जाने  वाले  कुल  ऋण  में  क़षि

 को  दिये  जाने  वाले  ऋण  का  धनुवात  केवल  5  से  6  प्रतिशत  तक  होता  तथापि  क़षि  को  दिये  जाने

 वालें  ऋण  का  बैंक  द्वारा  दिये  जाने  वाले  कूल  ऋणों
 के  अनुपातों में  कम  जून  1969 में  यह

 अ्रनुपात  5"  2  प्रतिशत  था  ब  यह  बढ़कर  30  1972  को  केवल
 8  प्रतिशत  gars  |

 इसके  लिये  जो  कारण  जिम्मेदार  हैं  इनमें  से  एक  मुख्य  कारण  वाणिज्यिक  बैंकों  में  कृषि  ऋण

 का  काम  करने  वाले  अनुभवी  य्रोर  प्रशिक्षित  कमेंचा  रियों
 की  कमी  होना  है  ।  किसानों  को  ऋण

 संबंधी  सुविधाएं  उनकी  आवश्यकता  के  बरतुस  ौर  उनकें  द्वारा  अपनी  बचत  में  से  लागत  के  भाग

 को  पूरा  किए  जाने  को  उनकी  क्षमता  के  अ्रनुसार  देता  इसलिये  इस  बात  से  बचा  नहीं  जा

 सकता  है  कि  अधिक  जोत  वालें  किसान  अधिक  रकम  प्राप्त  करेंगे  ।  फिर  भी  5  एकड़  तक  भूमि

 बाले  छोटे  ऋणकर्ताश्रों  के  संबंध  में  खातों  की  संख्या  उतनी  ही  है  जितनी  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  से

 ऋण  प्राप्त
 करने  वाले  बड़े  किसानों  की  है  ।

 बेक  wot  कृषि  सम्बन्धी  तंत्र  में  वृद्धि  ate  प्रक्रिया  को  सरल  बनाकर  भी  स्थिति  में

 सुधार  करने  के  faq  कई  कदम  उठा  रहे  हैं  ।  कृषि  सम्बन्धी  ऋणों  के  लिये  बैंक  a  क्षेत्र  संबंधी  दृष्टिकोण

 अपना  रहें  हूं प्रौर कुछ  मामलों  में  किसानों  को  ऋण  सम्बन्धी  सुविधाएं  बढ़ाने  के  लिये  प्राथमिक  सहकारी

 सस्थाग्रों  को  अपना  रहें  हैं  ।

 रिजर्व  बेक  are  इण्डिया  के  कर्म-क्रिस  को  जांच  के  लिये  को  गयी  सांग

 क  80.  श्री  पी०  ए०  सामिनाथन

 श्री
 रामसहाय

 पांडे  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  की  :

 क्या  रिजर्व  बैंक  श्राफ  इण्डिया  के  सार्थक
 रण

 की  जांच  की  मांग  की  गयी  है  ;
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 : 21  सरकार ने  इस  मांग  को  ग्र स्वीकार  कर  दिया है  ;  रोक

 यदि  तो  इसको  रवि
 कार  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्रो  चव्हाण )

 से  कुछ  बैठकों  में  विचार  विमर्श  के  दौरान  रिवेंज  बैंक  ars  इण्डिया  के  कार्यकरण

 की  जांच  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सुझाव  दिये  wa  थे  ।  रिजर्व  बैंक  श्राफ  इण्डिया  के  कार्यकरण  की  जांच  करन

 के  लिये  सरकर  आयोग  की  नियुक्ति  प्रावश्यंक  नहीं  समझती  ।

 खादी  ग्रामोद्योग  नई  हारा  कमाया  गया  लाभ

 601.  श्री  बे कारिया  :

 डा०  महीपतराय  मेहता  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :

 क्य  भारत-चीन  युद्ध  1962  के  बाद  खादी  नई  दिल्ली  द्वारा  कमाये  गये

 लाभ  को  कर्मचारी  लाभ  आरक्षण  निधि  में  जमा  किया  गया  ;

 यदि  तो  1962  में  अब  तक  आरक्षण  निधि  में  कितनी  राशि  जमा  की  गई  है  ;

 क्या  कब  इस  राशि  को  कर्मचारियों  में  बांटे  जान ेके  बजाय  भवन  के  पूंजी  लेखे  में  जमा

 कर  दिया  Tat  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  शर  इस  रा
 शि  का  किस  ढंग  से  उपयोग  में

 लाये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 वाणिज्यिक  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  Ato

 जी  at

 एक  लाख  साठ  हजार  रुपये  मात्र  ।

 तथा  :  आयोग  के  सभी  व्यापारिक  एककों  की  निवल  पेशियों  या  घाटों  को  पल

 करने  तथा  केन्द्रीय  कार्यालय  में  निवल  पेशियों  वे  भाग  में  से  कमेंचा  रियों  के  कल्याण कार्यों  के  लिये  वित्त

 की  व्यवस्था  करने  हेतु  यह  राशि  पूंजी  लेखे  के  माध्यम  से  मुख्य  कार्यालय  को  हस्तांतरित  कर  दी  गई  थी  ।

 आयोग  ने  अपने  वित्तीय  सलाहकार  के  परामशे  से  यह  विनिश्चय  किया  कि  झ्रायोग  क  व्यापारिक

 एककों  को  कंवल  प्राविजन्स  की  ग्रावश्यकता  रिज़वी  की  नहीं  ।
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 खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  में  मंहगाई  भत्ते  को  मकान

 भत्ते  में  परिवर्तित  करना

 602.  श्री  बे कारिया  :

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यां  खादी  ग्रामोद्योग  नई  के  कर्मचारियों  को  दिया  गया  मंहगाई  भत्ता

 किराया  मकान  भत्ते  में  परिवर्तित  कर  दिया  गया  था
 ;

 कौर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  उपमंत्री  ए०  सी०

 जी

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  के  कर्मचारियों  को

 उपदान

 603.  श्री  धन शाह  प्रधान  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  द्वारा  चलाये  जा  रहे  खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली

 के  कर्मचारियों  को  उपदान  दिए  जानें  के  बारे  में  नवीनतम  स्थिति  कया  है  ;  कौर

 खादी  भवन  के  कर्मचारियों  की  इस  चिरकालीन  मांग पर  कब  तक  अंतिम  निर्णय  लिये

 जाने  की  आशा  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  ato

 तथा  आयोग  के  व्यापार  सम्बन्धी  कर्मचारियों  के  लिये  उपदान  योजना  लागू ्

 करने  का  हाल  ही  में  विनिश्चय  किया  गया  है  ।

 खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  सम्बंधी

 चारदीवारी  पंचाट

 604.  श्री  धनशाह  प्रधान  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  खादी  नई  दिल्ली  के  बारे  में

 वाल  पंचाट  को  क्रियान्वित  करने  के  बार  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए  ०  सी ०  जानें  )
 :

 चांदीवाला  पंचाट  का  कार्यान्वयन  निम्नलिखित  को  जिनकों  प्रभी  तय  किया  जाना

 पूरा  हो  गया  है  :

 (1)  द्वितीय  वेतन  ग्रा योग  की  सीमा  शीशों  को  कार्यान्वयन  ;

 (  2)  वरिष्ठता  सूची  को  afore रूप  देना  ;  कौर

 (3)  ग्रैच्युटी  लाभ  का
 लागू  किया  जाना  ।
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 खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  में  दूसरे  वेतन  आयोग  की

 सिफारिशों  को  लाग  करना

 605  को  घन शाह  प्रधान

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ?

 के  लिये  दूसरे  वेतन  झ्रायोग  की  सिफारिश )  खादी  नई  के  कामना  रियों  के

 लागू  करने  के  बारे  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ।

 क्या  तीसरे  वेतन  ara  की  रिपोर्ट  की  घोषणा  से  पहले  भ्रान्ति  निर्णय  ले  लिया

 जायेगा ;  ौर

 यदि  तो  इसक  क्या  कारण

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०
 सी

 ०  जाज )

 से  :  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  ग्रोवर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 नई  दल्ली  स्थित  खादी  ग्रामोद्योग  भवन  में  चोरो

 606.  डा०  महीपत  राय  महता

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  खादी  ग्रामोद्योग  नई  में  चोरी  क  बारे  में  20.

 1972 के  AAT TIT TAT प्रश्न  संख्या  5181  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नई  दिल्ली  स्थित  खादी  भवन  की  तिजोरी  से  मायब  हुई  धनराशि  की  जांच  का  काय

 aa  किस  चरण  में  है  ;

 कदाचारी  कर्मचारियो ंसे  उक्त  राशि  की  वसूली के  लिये  कदम  उठाये गये  हैं  ;

 कौर

 खादी  भवन  के  धन  की  इस  प्रक। र  की  चोरियों  की  पुनरावृति  को  रोकने के  लिये
 क्या

 उपचारात्मक  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  म  उपमंत्री  ए०  सी ०  yuwe )

 आयोग  द्वारा  पलिस  जांच  तथा  विभागीय  जांच  सम्बन्धी  रिपोर्टों  की  अभी  भीਂ  प्रतीक्षा

 की  जा  रही  है  ।

 ऊपर  को  देखते  हुए  इस  अवस्था  में  प्रश्न  नहीं  उठता
 |

 कनाट  aha  स्थित  स्टेट  बैंक  इंडिया  की  शाम  की  शाखा  में  एक  लेखा  खोलने

 का  प्रबन्ध  किया
 जा चुका  जिससे  बैंक  में  उसी  दिन  ये  संग्रहित  राशियां

 जमा
 को  जा

 सके  ।  सुरक्षा

 की  दृष्टि  से  दिन  भर  में  संगहित  राशि  में  से  बड़ी  यदि  कोई  हो  के  लिये  बड़े  आकार

 की  दो  स्टील  की  अलमारियां दे  दी  गई  हैं  ।
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 खादी  आयोग  के  लिये  निधियों  का  श्रॉंघंटन  तथा  व्यय

 607.  डा०
 मौत रोये  महंता  :

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  अर्थात  1970-71,  1971-72  तथा  1972-73 के  खादी

 तथा  ग्रामोद्योग  आयोग
 को  कुल

 कितना  धनराशि  का  आवंटन  किया  गया
 ;

 बतौर

 उक्त  wafer  में  निम्नलिखित  शीर्षकों  के  अधीन  कुल  कितनी  राशि  खर्च  की  गई

 )  आयोग की  सिव्बन्दीਂ  ;

 विभिन्न  खादी  भवनों  की  सीलबंदी  ;

 say  के  अ्रघधिकारियों  तथा  कर्मचारियों  को  यात्रा-भत्ता  ;  तथा

 खादी  भवनों  के  कर्मचारियों  को  war  किया  गया  यात्रा-भत्ता  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी ०  जानें  )
 :

 तथा  जानकारी  एकत्रित  कीਂ  जा  रही  है  प्रौढ़  समा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।

 नई  दिल्ली  स्थित  खादी  ग्रामोद्योग  भवन  में  मेनेजरਂ  का

 पद

 608.  ०  महीपत  राय

 कया  बाशिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  दिल्ली  स्थित  खादी  ग्रामोद्योग  भवन  ने  हाल  ही  में  700-1100  रुपये  के

 वेतन-सान  में  मेनेजर  के  एक  पद  के  लिये  विज्ञापन  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  लिये  कितने  श्रीचंदन-पत्र  प्राप्त  हुए  रोक  मेनेजर  का  चुनाव  किस  प्रकार

 किया  गया  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (To  सी
 ०

 :

 tat

 13  अ्रवेदनपत्र  प्राप्त  हो  चुके  हूरो  चयन  बोझ  द्वारा  इण्टरव्यू  के  ग्रा धार  पर  किया

 जाएगा  ॥

 नई  eect  स्थित  खादी  ग्रामोद्योग  भवन  के
 कामना  रियों

 को  वज्न  धुलाई

 भत्ता

 609.  डा०  महीपत राय  मेहता  :

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की
 कमा  करेंगे  किः

 कं
 ~

 क्या  नई  दिल  स्थित  खादी  भवन  के  aaa  को  दिय  जानें  वाल  खादीਂ  वस्त्रों

 ई खर्चें में  हो  रही  वृद्धि  को  देखते  सरकार  का  विचार  धुलाई  खर्च
 मूल्य

 में  वृद्धि  हो
 जाने  पर  धुला

 को  वर्तम।न  तीनਂ  रुपये  प्रति  मास  की  उच्चतम  सीमा
 में  वृद्धि

 करने  का  है  ;  और

 यदि  तो  इसके  कारण  ह  ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  गए  सी०  जानें  )
 :

 जी  नही ं।

 बि अयाग  द्वारा  चलाये  जा  रहे  भवन  में  वस्त्र  धुलाई  भत्ते  की  दर  प्रयोग  के  चतुर्थ  श्रेणी

 कर्मचारियों  को  लागू  होने  वाली  दर  से  एक  रु०  प्रति  मास  प्रति  व्यक्ति  अधिक है  ।

 वापसी हित  के  मामलों  पर  फ्रांस  के  विदेश  मंत्री  से
 बातचीत

 610.  को  रघुनन्दन लाल  भाटिया

 नया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  फ्रांस  के  विदेश  मंत्री  ने  द्विपक्षीय  व्यापार  के  बारे  में  1972  में  भारत  से

 विस्तृत  बातचीत  की  थी  ;

 यदि  तो  किन  विषयों  पर  बातचीत  की  गई  थी  शर  उसमें  क्या  निष्कर्ष

 र

 यूरोपियन  ग्रामीण  समुदाय  के  उन  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  जो  फ्रांस  के  विदेश  मंत्नी  द्वारा

 पहल  किये  जाने  पर  भारत  तर  यूरोपियन  अ्राधिक  समुदाय  के  बीच  व्यापार  लिये  प्रबन्धों

 को  सुविधाजनक  बनाने  हेतु  सिद्धान्त  रूप  में  सहमत  हो  गये  हैं  तौर  उनका  स्वरूप  क्य  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी ०
 :

 से  TH  वार्षिक  भारत-फ़ांस  द्विपक्षीय  वार्ताएं  5  व  1972

 को  नई  दिल्ली  में  हुई  ।  फ्रांस  के  प्रतिनिधि  मंडल  के  अध्यक्ष  फ्रांस  के  विदेश  मंत्री  के  प्रतिनिधि  मंत्री

 मिस्टर  urate  बेटनकार्ट  थे  ।  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  के  अ्रध्यक्ष  विदेश  ard  मंत्री थे  ।'  इन  परामर्शों

 ग्रन्तगंत  afar  क्षेत्रों  nfs  भारत-फ्रांस  द्विपक्षीय  सम्बन्धों  सहित  बहुत  से  विषय

 शामिल  थे  ।  ऐ  से  द्विपक्षीय  परामशे  गोपनीय  प्रकार  के  हैं  शर  इन  विचार-विमर्शों  के  ब्यौरे  बताने की

 प्रथा  नहीं  है  ।

 पश्चिम-बंगाल  सती  कपड़ा  उद्योग  को  सहायता

 611.  श्री  विश्वनाथ  झुनझुनवाला  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  बं  गाल  के  काटन  मिल  मालिकों  को  कपास  उगाने  वाले  अन्य  क्षेत्रों  स ेकपास

 लेने  के  लिये  प्रतिवर्ष  लगभग  एक  करोड़  रुपया  देना  पड़ता  है  ;

 क्या  परिवहन  की  यह  भारी  लागत  उत्पादन  लागत  में  जमा  हो  जाती  है  जिससें  पश्चिम

 बंगाल  में  बना  कपड़ा  देश  के  भीतर  की  मंडी  में  भी  कम  प्रतियोगितात्मक  होता  है  ;

 क्या  उद्योग  नें  इस  कभी  की  ग्रोवर  सरकार  का  बार  बार  ध्यान  दिलाया
 अनुरोध

 किया  है  कि  पश्चिम  बंगाल  द्वारा  मिलों  के  लिये  मूल्य  ढांचे  को
 यु कित संगत  बनाया  कौर

 क्या  सरकार  नें  इस  मामले  पर  विचार  किया  है  शरीर  यदि  ती  पश्चिम  date  सूती

 कपड़ा  उद्योग  को  सहायता  देने  हेतु  कया  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?
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 मंत्रालय  में  उपमंत्री  oto

 :  इस  आशय  के  म्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  कि  पश्चिम  बंगाल  की  सूती  वस्त्र

 मिलों  को  देश  के  रूई  उपजकर्ता  क  से  रूई  की  ढुलाई  पर  अ्रति रिक्त  भाड़ा  देना  पड़ता  है  जिससे  कि

 उत्पादन लागत  अपेक्षतया  बढ़  जाती  इस  मामले  पर  तत्कालीन  विदेश  व्यापार  मंत्री  द्वारा

 13-1-1973  को  सम्बन्धित  राज्यों  के  मुख्य-मंत्रियों  के  साथ  की  गई  बैठक  में  विचार  किया  गया  ।

 ई  स  मामलेकी  सविस्तार  जांच  करने  के  लिये  सचिव  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति

 स्थापित  करने  का  विनिश्चय  किया  गया  है  ।

 संयुक्त  भारत-बंगलादेश  पटसन  मलय  होती

 612.  श्री  विश्वनाथ  झुनझुनवाला
 :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  जूट  बनकर  एसोसियेशन  ने  सरकार  से  प्रचार  किया  है  कि  विश्व  प्रतियोगिता

 तथा  सिंथेटिक से  प्रतियोगिता  का
 सामना  करने  के  लिये  संयुक्त  भा  रत-बंगलादेश  पटसन  मूल्य  नीति

 बनाई  जाये  ;

 क्या  एसोसियेशन  ने  दोनों  देशों  के  बीच  पटसन  में  संयुक्त  ८  का  राव  भी

 दिया  है  जिससे  भारत  कौर  बंगलादेश  की  पटसन  की  प्रतियोगिता  की क्षमता को  बढ़ाया  जा

 शौर

 क्या  सरकार  ने  इन  सुझावों  पर  विचार  किया  है  कौर  यदि  तो  इस  बारे  में  नया

 काय  वाही  का  विचार  है  ?

 वाणिज्य  में
 उपमंत्री

 ए०
 सो०  :  तथा  जूट  vara

 सियेशन के  भ्रध्यक्ष  न  16  1972  को  हुई  एसोसिएशन  की  वार्षिक  सामान्य  बैठक  में  अपने

 भाषण  में  भारत  तथा  बंगलादेश  के  बीच  सहयोग  के  लिये  सुझाव  दिये  थे  |

 विश्व  ot  व्यवस्था  में  पटसन  तथा  पटसन  माल  के  fea  की रक्षा हेतु  दोनों  देशों  के
 प्रयत्नों  को  सफल  बनाने  के  उद्देश्य  से  पटसन  पर  एक  संयुक्त-भारत-बंगलादेश  ग्रध्ययन  दल  तथा  पित

 किया गया  है  ।

 रुपय  के  मूल्य  मं  कमी

 613.  श्री  विश्वनाथ  झुनझुनवाला  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  पांच  वर्ष

 पूर्व  जो  रुपये  का  मूल्य  था  उसकी  तुलना  में
 1972

 में  रुपये  के  मूल्य  में  कितनी  कमी

 हुई  है
 ?

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव चव्हाण  )
 :  वर्ष  1948-100  को  ग्रा धार  मानकर  बांके  गए

 भ्रमित  भारतिय  औद्योगिक  श्रमिक  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  के  रुपये  की  क्रय  शक्ति

 शो  दिसम्बर  1967  में  46*  7  पैसे  कम
 होकर  197  2

 में  39:  2
 पैसे  रह  गई  aaa

 इसमें  16 प्रतिशत की  कमी हो  गई  ।
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 4  1894  )
 नाश  rc ण  एएए

 —— eq  बृद्धि  के  बारे  में  वेतन  आयोग  की  सिफारिशें

 614.  श्री  विश्वनाथ  झन दन वाला :  व्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वेतन

 आयोग से  वर्ष  197  2  के  ग्रस्त  तक  हुई  मूल्य-वृद्धि  को  भी  ध्यान  में  रखने  के  लिए  कहा  गया  है

 यदि  नहीं  तो  ग्रा योग  अपनी  सिफारिशें  किस  अवधि  तक  सीमित  रखेगा
 ?

 वित्त  mated  में  राज्य  मंत्री  क  ०  श्री
 :  तृतीय  वेतन  आयोग के  निर्देश  पदों  के

 अ्रायोग को झ्रपने काय को  प्यार  कायें  संचालन के  लिए  ग्लानि  क्रिया  विधि  निश्चित  करने  की  छूट  है  ।

 उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  की  समय  समय  पर  प्रव्  मान  प्रवृत्तियों  के  बारे  में  सूचना  एकत्र  करने के
 लिए  आयोग  की  शीरानी  व्यवस्था है  ।  इस  बारे  में  सरकार  द्वारा  आयोग  को  सलाह  दिये  जाने  का

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।  ग्रा योग  की  अ्रन्तिम  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  ही  पता  चलेगा  कि  आयोग  की  सिफारिशें

 किस  सूचकांक-स्तर से  सम्बद्ध  है  ।

 Import  of  goods  from  U.S.S.R.

 615.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state

 (a)  the  value  of  goods  imported  from  U.S.8.R.  during  the  financial  year
 1970-71  and  1971-1972

 (b)  the  main  commodities  imported  therefrom  ;  and

 (c)  the  value  of  gocds  being  imported  in  the  year  1972-73  ?

 mie
 Deputy  Minister in  the  Ministry:  ण  Commerce  (Shri  A.C.  George):

 a)  The  value  of
 goods  imported  from  USSR  during  the  financial  years

 1970-71  and  1971-72  is  given  below

 Rs  Crores
 1970-71  106-13

 1971-72  81-66

 (b)  The  main  commodities  imported  from  USSR  were  machinery  and

 equipment,  asbestos,  petroleum  products,  fertilizers,  drugsand  pharmaceuticals,

 zing;
 nickel,  copper,  rolled  steel  products,  refractories,  newsprint,  palladium

 and  spares  and  components  for  Soviet-assisted  projects  in  India,

 (c)  The  value  of  goods  to  be  imported  from  USSR  during  1973,  as  per  the

 Trade  Protocol  signed  with  them  is  likely  to  be  about  Rs.  152  crores.  The

 value  of  imports  from  USSR  during  1972-73  (April-August).is  Rs.  38°94  crores

 Enquiry in  respect  of  ‘Daily
 Avantika’

 616.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai :

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to

 Unstarred  Question  No.  3550  on  the  8ih  December,  1972  and  state

 (a)  whether  the  inquiry  in  respect  of  has  since  been  Completed

 (b)  if  so,  the  results  thereof

 (c)  whether  Government  have  received  a  complaint  from  some  Members  of

 Parliament  alleging
 sale  of  news-print  by  the  owners  of  the  daily

 and

 (d)  if  so,  the  names  of  the  parties  mentioned  in  the  complaint  ?
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 The  Deputy  Minister in  the  Ministry  of  (Shri  A.  C.  George).

 {a)  No  Sir

 (b)  Does  not  arise

 (0)  &  (d)  Yes  Sir  The  Hon’ble  Member  Shri  Hukam  Chand  Kachwai

 who  has  tabled  this  question,  had  himself  addressed  a  complaint  tothe  Deputy
 Minister  for  Information  and  Broadcasting  in  1972.  It  would  not  be  expedient
 in  the  interest  of  enquiry  which  is  being  conducted  to  reveal  the  names  of  other

 parties  mentioned  in  complaint  of  the  Hon’ble  member

 Increase  in  operational  expenditure  of  Air  India  in  1971-72  in  comparison  to

 1970-71

 617.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai

 Will  the  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  be  pleased  to  state

 (a)  whether  there  has  been  increase  in  the
 operational  expenditure  of

 Air  India  during  the  financial  year  1971-72  in  comparison  to  the  year
 1970-71 ;

 (b)  if  so,  the  extent  thereof  ;  and

 (c)  its  impact  on  profit  and  loss  of  Air  India?

 The..Minister.  of  Tourism  and  Civil  Aviation:  (Dr.  Karan  Singh)

 (a)  &  (b)::  There  has  been  an  increase  of  16-1% in  the  operational  ex-

 penditure  of  Air  India in  1971-72  as  compared  with  1970-71  due  to  increases

 in  costs
 including

 fuel  and  cil,  airport  charges  and  expenditure  on  staff.

 (c)  The  operating  profit  for  1971-72  was  Rs.  0-78  crores  as  compared
 h  Rs,  4°58  crores  in  1970-71

 स्थित  नदी  उत्पादन शुल्क  कलक्टरी  द्वारा  पार्टो  के  माल  का  पकड़ा

 जाना

 618.  श्री  के०  सत्यनारायण  :  कया  वित्त  मंत्री  1...  स्थित  केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क ws  कलक्टरी

 द्वारा  wea  ore  के  माल  के  पकड़े  के  बारे  में  22  दिसम्बर  197  2  के  marcia  प्रश्न  संख्या

 5426  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 उत्तर  के  साथ  wifes  जानकारी  को  सभा-पटल  पर  रखने  में  क्या  कठिनाइयां  थीं

 भ्र ौर

 क्या  उक्त  जानकारी  वह  श्री  सभा-पटल  पर  रखेंगे
 ?

 fret  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के  ०  श्रार  ०  तथा  22

 197  2  को  भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  5426  का  उत्तर  देते  समय  यह  थी  कि  सभा के  पिछले  सत्र

 के
 दौरान  हीं  संसदीय  मामली  के  विभाग

 की
 सदन  की  मेज  पर  अपेक्षित  सुचना  प्रस्तुत  करना  सम्भव

 होगा  |  दुर्भाग्यवश उस  aa  में  यह  सम्भव नहीं  किन्तु अब  22  197  3  को  आवश्यक

 कारवाई कर  ली  ।
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 (

 ला उत्पादन  तथा  सीमी  गल्फ़  दिमाग में  तला शो  लेने  वालीं  महिलायें

 619.  श्री क०  सूर्य नारायण  :
 कया  वित्त  मंत्री  17  1972  के  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  810  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चंडीगढ़  तथा  स्थित  केन्द्रीय

 सीमाशुल्क  कलेक्टोरेट  में  तलाशी  लेने  वाली  महिलाओं  की  पदोन्नति  संबंधी  मामला  इस  समय  किस

 अवस्था पर  है  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (  प्री  के
 ०
 कार

 :
 मामलें  को  शीघ्र  ही  अन्तिम  रूप  दिये

 जाने  की  ara है  ।

 197  2  के  दौरान  उद्योगों  के  उत्पादों  के  लिये  aa  व्यापार  करारों  पर

 हस्ताक्षर

 620.  न 1: ह  नरेन्द्र  सिह  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एशिया
 गत ्

 के  व्यापार  मेले  के  दौरान  लघु  उद्योग  के  उत्पादों  के  मिर्धात  करारों
 के  क्षेत्र में  भारी  सफलता  मिली है  ;

 यदि  तो  किन  देशों  के  साथ  नये  करारों  पर  हस्ताक्षर  हुए  हैं

 (7)  क्या  यह  दी घं कालीन  करार  कौर  यदि  तो  उनकी  अवधि  क्या  है
 ;

 नियति  के  क्षेत्र  में  भारी  सफलता  fer  प्रौद्योगिक  सामानीं  के  कारण  हई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी ०
 :

 st  हां

 सोवियत  wo  रस०

 ब्रिटेन  आदि  |

 ये  केवल  निर्यात  क्रयादेश  हैं  ।

 (=)  साइकलें  तथा  उनके  हिस्से  वै कुम  चिकित्सा  संबंधी

 औजार  गैरेज  दस्ती  ward  ब्रेक-सोल  तथा  ढलवाँ  बाढ़  लगाने

 के  इंडस्ट्रियल  स्टेनलेस  स्टील  के  हरी  काँटे  ताले  तथा  पेड़ लाक
 रानी  ।

 नियति
 प्रतिषऋ

 की  गई

 भर्ती

 621.  श्री  व्यालार  रीति
 :

 क्या  ब्राणिज़्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  निर्यात  निरीक्षण  एजेंसी  में  भर्ती  सम्बन्धी  कोई  विशिष्ट  नियम

 यदि  तो  क्या  सरकार
 को

 कोई  ऐसी  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  कि  तदनुसार  भर्ती

 नहीं  की  जा  रही  ak

 यदि  इसके  कया  कारण  हैं  तथा  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  ए०  सी ०  :
 जी  हां  ॥

 जी  नहीं
 ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  |
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 स्कूटर  तौर  कारें  खरीदने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  करमचारियों  को  मंजूर

 किये गये  ऋण

 623.  श्री  कार  वो ०  बड़े  :

 हुकम  चन्द  कछवाय :

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 केन्द्रीय  सरकार  के  कमंचारियों  को  स्कूटर  कौर  कारें  खरीदने  के  लिये  1971-72

 में  कितना  ऋण  मंजूर  किया  गया
 ;  श्र

 उक्त  प्रयोजन के  लिये  1972-73 में  कमंचारियों  को  कितने  ऋण  की  मंजूरी  की

 सम्भावना है  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के  ०  कार  :
 मांगी  गई  सुचना  केन्द्रीय सरकार

 के  सभी  मंत्रालयों  से  एकत्र  की  जानी  यथा  सम्भव  शीघ्र  सदन  पटल  पर  रख  दी

 जायगी

 (a)  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  ऋण  देने  के  लिये  वर्ष
 197  2-7  3

 के  बजट  अनुमानों

 में 16  44  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  की  गई  जिसमें  मोटर

 निकल  जैसे  सभी  प्रकार  के  वाहनों  की  खरीद  के  अलावा  बिजली  के  गरम  कपड़े  ale  भ्रमण  मदों

 की  खरीद  के  लिये  भी  ऋण  देने  की  व्यवस्था  शामिल  थी  ।  केवल  स्कूटरों  और  मोटर  कारों  की  खरीद

 के  लिये  ऋणों  के  सम्बन्ध  में  वर्ष
 197  2-73

 में  हुई  मांगों  को  दृष्टि  में  रखकर  किये  जाने  वाले

 मानित  व्यय  के  बारे  में  सूचना  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  रेपो  उसे  सभी  मंत्रालयों  /  विभागों  से  एकत्रित

 करना  होगा |  उसे  एकत्र  किया  जा  रहा  है  यथा  सम्भव  शीघ्र  सदन  पटल  पर  रख  दिया  जायगा

 युगोस्लाविया को  माल  डिब्बों  को  सप्लाई

 624.  श्री पी०  ए०  स्वामीनाथन च्

 श्री  राजशेखर  प्रसाद  सिह
 :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  माल  डिब्बों  की  पहली  खेप  बेलग्रेड  को  भेज  दी  गई  है  ;

 क्या  युगोस्लाविया ने  3600  माल  डिब्बों  का  एक  बड़ा  क्र यादेश  दिया  है  ;

 (1)  यदि  at,  तो  ta  तक  कितने  माल  डिब्बे  सप्लाई  कर  दिये  गये  हैं  ;  कौर

 -
 इस  वर्ष  कितने  माल  डिब्बे  सप्लाई  किये  जायेंगें

 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०
 सी

 ०
 :  तथा

 जी  हां
 ।

 यूगोस्लाविया में  संयोजित  करने  हेतु  उपसंयोजित  50  माल  डि:बा  सैट  तथा  एक

 प्रोटोटाइप  संयोजित  माल  डिब्बा  श्रब  तक  जहाज  द्वारा  भेजा गया

 यूगोस्लाविया  में  संयोजित  करने  के  बाद  सकूंगी  के  लिए  1973 के  दौरान  लगभग

 1550  माल  डिब्बे  श्री-संयोजित  wae  में  भेजे  जाने  की  संभावना  है  ।
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 पोलैण्ड वैगनों  का

 625.  श्री  राम  कंवर  :  कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पौलैण्ड  ने  भारत  से  एक  बड़ी  संख्या  में  रेलवे  बैगन  क्रय  करने  की  पेशकश
 की  है

 यदि  तो  कितने  वैगन  खरीदे  जाने  का  प्रस्ताव  है  ;

 इसके  फलस्वरूप  देश  द्वारा  कितनी  विदेशी  मुद्रा  airs  किये  जाते  की  आशा  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  सी ०  :  जी

 तथा  यह  सौदा  रखी  बातचीत  की  में  है
 ।

 बिहार
 '
 सिचाई  रियोजनाश्रो ंके  पतय  विश्व  बेक  गे  सहायता

 626.  कुमारी  कमला  कुमारी

 fra  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  वरण  कि

 क्या  सरकार  ने  विहार  ale  छोटानागपुर  विशेषकर  सिंचाई  परियोजना ग्र ों  के

 लिये  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिए  विश्व  बेक  से  अ्रनुरोध  किया है  ः  ale

 यदि  हां  तो  गए  अनुरोध की  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 चित्त  मंत्री  यशवंतराव  :  उत्तरी  बिहार  के  कुछ  जिलों  कौर  गंडक  नंदी

 के  वाह-क्षेत्र  पर  प्रसारित  कृषि  ऋण  परियोजना  के  लिए  ग्रन्तर्राष्टीय  विकास  संघ  जो  आसान

 गर्तों  पर  ऋण  देने  वाली  कौर  विश्व  बैंक  से  सम्बद्ध  ऋण  प्राप्त  क  रने  का  एक  प्रस्ताव

 सरकार  के  विचाराधीन  है  ।  म्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  द्वारा  अभी  तक  इस  प्रस्ताव  की  जांच नहीं  की

 गयी  है  ।  किसी  सिंचाई  परियोजना  के  लिए  ऋण  लेने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  नहीं  किया  जा

 रहा  है  ।

 प्रस्तावित  परियोजना  क  अन्तर्गत  खेतों  का  विकास  करने  पम्प

 कृषि  उपकरणों  प्राणी  की  व्यवस्था  करने  )  ,  भूमि  को  समतल  तरो  मीन  क्षेत्रों  कौर  फलों

 बागो ंका  विकास  करने  का  काम  किये  जाने  को  सम्भावना है  ।

 राजस्थान  नहर  क  लिये  विश्व  बेक  से  ऋण

 627.  श्री  लालजी  भाई  :  क्या  वित  मंत्री  AZ  बताने पा  करा  कि

 क्या  राजस्थान  नहर  को  पूरा  करने  के  लिये  विश्व  बैंक  से  ऋण  देने  का  ae  किया

 गया  अर

 यदि  तो  कितनी  धन  राशि  की  मांग  की  गई  है
 ?

 वित्त  मंत्री  यश्वन्तराव  :  भारत  सरकार  ने  राजस्थान  नहर  परियोजना

 के  पहले
 दौर

 से  सम्बन्धित  सिंचाई  क्षेत्र  के  विकास  के  लिये  ऋण  प्राप्त  करने  लिए  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 विकास  संघ  से  विश्व  बैंक  समूह  का  एक  ia  बातचीत की
 जहां  oh  परियोजना

 के

 दूसरे
 ?
 दौर रथ्रर्थात (स  राजस्थान  नहर  के  पूरा  होने  का  सम्बन्ध  विश्व  बैंक  से  केवल

 स्थल
 रूप

 से  ही

 चर्चा  हुई
 है  atte  तत्काल  कोई  सहायता  प्राप्त  होने  की  तराशा  नहीं है

 यह  प्रश्न  उपस्थित  नहीं  होता  ।
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 भारतीय  सूती  कपड़ा  उद्योग  स्वेच्छिक

 निर्यात

 628.  शी  क०  लक प्पा

 श्री  प्रसन्न  भाई  मेहता

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भारतीय  सुती  कपड़ा  उद्योग  ने  वर्ष  197  3  में  प्रिये  उत्पादन का  15  स्वेच्छा

 से  निर्यात  करने  का  निर्णय  किया  ग्रोवर

 क्या  इससे  भारत  की  निर्यात-ग्राम में  वृद्धि  ale  यदि  तो  कित है

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप मन्त्री  To  सी०  जी  हां
 ।

 दायित्व  के  अधार  पर  निर्यात-ग्राम  के  दौरान  सूती  वस्त्र  उत्पादन  के

 स्तरों  पर  निर्भर  होगी  ।  विद्युत  शक्ति  में  विंमान  कटौतियों  को  देखते  हुए,जिससे  उत्पादन  पर  प्रभाव

 पड़  सकता  है  निर्यात-राय  के  किसी  विशिष्ट  स्तर  का  बताना  कठिन  है  ।

 कृत्रिम  रेशों  के  संबंध  में  ग्र नसं धान

 629.  श्री  प्रसन्न  भाई  मेहता

 श्री  पी०  गंग्रादेव

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  80  प्रतिशत लोग  कृत्रिम  रेशो ंके  स्थान  पर  रूई का  उपयोग  कर

 रहे  हैं

 (@)  क्या  सरकार  कृत्रिम  रेशों  के  संबंध  में  गहन  अझ्रनुसंघान  करने  के  लिये  एक  अनुसंधान

 केन्द्र  स्थापित  करने  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  यदि  तो  उसकी  मुख्य  रूप  रेखा

 कया कौर

 क्या  निर्धातात्ों  को  ये  wage  दिये  गय ेहैं  कि  वे  alate  ग  को  इस
 प्रकार

 बनायें  कि

 कीਂ  कया जन

 धारण

 भी  उसे  उपयोग में  ला  सकें  ;  रोक  यदि  तो  इस  संबंध  में  निर्माता

 क्रिया है

 बिजय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सी०  :  जी  हां  ।

 तथा  जी  नहीं  ।

 सूखाग्रस्त  राज्यों को  सहायता

 630.  श्री  प्रबोध  चन्द्र

 att  रणबहादुर सिंह  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चालू  वित्त  वर्ष  के  दौरान  श्र  तक  सूखाग्रस्त

 ज्यो ंको  कुल  कितना  ऋण  तथा  अनुदान  दिया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Ho  कार  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया

 गया है
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 विवरण

 197  में  सूखा  सहायता  उपायों  के  लिये
 दी

 गई  केन्द्रीय  सहायता

 Ce  ्
 रुपयों

 राज्य  वित्त  मंत्रालय  दी  गधी  केन्द्रीय  सहायता

 दारा  अपनाई  :--  AN  ————  लव

 गई  अधिकतम  ऋण  जोड़ अ्रनदान थि

 सीमा

 YS  SS  SS  Ses  NY  SS  SS  ES

 (1)  (2)  (3)  (4)  (5)
 OS SS  ES  RS  RG  A  a  TS  PY  GN  SS

 अनघ  प्रदेश  28  00  15  50  11  00  26  50

 13  40  00  00  10  00

 गुजरात  90  50  00  50

 जम्म  कौर  कश्मी र*  80  50  50

 94  09  32  00  17  00  49  00 महाराष्ट्र

 75  12  50  00  14  50 मसूर @

 08  5.0  05

 stare  14  66  00  00  00

 60  00  00

 10  तमिलनाडु  50

 11.  fara  88  25  25  50

 12  उत्तर  प्रदेश  19  90  60  50

 13  पश्चिम  बंगाल  10  08  00  04  04.

 Se  अ ण्ण्याा ताय  AS  TE  ES  TS  ES  PS  SE  HA  ee

 जोड़  193  82  76  20  40  89  117  09

 *
 हिमपात  आदि  शामिल  है  ।

 छ  हाल  ही  में  एक  केन्द्रीय  दल  राज्य  की  आवश्यकताओं की  समी  क्षा  करके  लौटा

 उसकी  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 ee
 बाढ़ें  ौर  चक्रवात  शामिल  हैं  |
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 c उन्स  ताउ  में  चसर पश्चिम  बंगाल  शर  हद  साज  ्  प्यूटर ी

 उद्योग

 631.  डा०  हरि  प्रसाद  शर्मा  :
 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इन  समाचारों की  श्र  दिलाया  गया है  कि  पश्चिम  बंगाल  और

 तमिलनाडू  के  चमड़ा  व्यापर  तथा  उद्योग  जो  aia  का  लगभग  सारा  चमड़ा  भेजता  we

 परिष्कृत  चमड़े  के  निर्यात  को  तब  तक  के  लिए  बन्द  कर  देने  का  निर्णय  किया  है  जब  तक  कि  इसका

 निर्वात  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  किया  जाना  बन्द  नहीं  कर  दिया  जाता  ;

 इस  धमकी  का  सामना  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कायंवाही  की  है  ;  कौर

 चमड़ा  निर्यात  को  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  निर्यात  करने  में  निर्यात

 बढ़ाने  में  सफलता  मिली  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप मन्त्री  श्री  ए०  सी०  तथा  व्यापार के  एक  वर्ग  ने

 जिसमें  भ्रम-साधित  खालों  तथा  चमड़ियों  के  निर्यातक  भी  शामिल  उनके  निर्यातों  का  भारतीय

 राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  मार्गी करण  करने  सम्बंधी  सरकार  के  विनिश्चय  का  विरोध  किया

 था  ।  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कि  व्यापार  में  कोई  व्यवस्था  न  निगम  द्वारा  अ्रपनायी  जाने

 वाली  मार्गी करण  क्रियाविधि  को  सरल  बना  दिया  गया  है  ।

 मार्गीकरण  का  कार्यान्वयन  सन्तोषजनक  रूप  से  चल  रहा  है  ।  भारतीय  राज्य  व्यापार

 निगम  ने  मार्गीकरण की  ग्रार्थात  14-12-1972 से  aa  तक  लगभग  75  करोड़  रुपये

 मूल्य  की  भ्रम-साधित  खालों  तथा  चमड़ियों  के  निर्यात  की  लगभग
 5100

 संविदाएं  रजिस्टर की  है

 झर  लगभग  25  करोड़  रुपये  मूल्य  के  निर्यात  किये  हैं  ।

 खादी  तथा  प्रा मो योग  आयोग  के  व्यापारिक  कार्यों

 में  लगे  कर्मचारियों  के  लिपे

 633.  श्री  बे कारिया  :

 श्री  धनशाह  प्रधान
 :

 कया  वाणिज्य  मंत्री  :  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ara
 के

 नियमित  कर्मचारियों
 की

 तरह  $&

 व्यापारिक  कार्यों  में  लगे  क्यारियों  के  लियें  उनकी  वेतन  तथा  भत्ते  पदोन्नतियों  तथा

 सेवा  शर्तों  के  लिये  भी  कोई  नियम  अथवा  विनियम  बनायें  गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  उनकी  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  प्रयोग  यदि  तो  इसक

 क्या  कारण  है ं?

 {ao  \  |
 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  (  श्री 0.0  Ato  :  तथा  )  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ?
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 बीजापुर  तथा र गुलाब  में में  बेरोजगार

 हथकरघा  बुनकर

 634.  श्री  ह. प्रम राव  श्रफजलपरकर

 श्री  पी०  Fo  जाफर

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बीजापुर  तथा  गुलबर्ग  में  सूखे
 की

 स्थिति  के  कारण  कच्चे  माल  की  कमी हो  जान

 के  फलस्वरूप  दो  लाख  से  अधिक  हथकरघा  बुनकर  बेरोजगार  हो  गये  हैं

 क्या  मैसुर  राज्य  केन्द्रीय  सरकार  से  भारी  सहायता  मांगे  बिना  इस  संबंध  में  उनकी

 सहायता  करने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ;

 यदि  तो  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  ए०  सी ०  ):  से  :  मंसुर  सरकार ने

 faq  दिया  था  कि  राज्य  के  कुछ  धारवाड़

 के  जहां  हथकरघा  उद्योगों  का  बहुत  अधिक  जमाव  सुखे  से  बुरी  तरह  प्रभावित हुए  हैं  कौर

 से  प्रभावित  उपरिलिखित  क्षेत्रों  में  हथकरघा  बुनकरों  को  मदद  क॑  लिए  निम्नलिखित  सहायता के  लिए

 श्री  रोध  किया है

 (1)  राज्य को  प्रतिमाह  2  लाख  किग्रा  अतिरिक्त सूत  का  तथा

 (2)  हथकरघा  बुनकरों  को  विनियमित  मूल्यों  पर  धागे  की  सप्लाई  करने  के  लिए  धागे  के

 का  प्रबन्ध  करने  के  लिए  30
 लाख  रु०  की  वित्तीय  सहायता  देना

 ।

 उपरोक्त (  1)  के  संबंध  में  197  2  से  फरवरी  197  के  दौरान राज्य  को  2,0  2,480

 किग्रा  सूत  का  अतिरिक्त  आबंटन  किया  गया  है
 |

 राज्य  सरकार  को  सलाह  दी  गई  है  कि  वह  विशिष्ट

 काउंटों  के  प्रतीक  धागे  के  उत्पादन  के  लिए  मिलों  के  साथ  बातचीत  करे  कौर  राज्य  में  हथकरघा

 करों  को  उसकी  सप्लाई  करे  ।  उपरोक्त  (  2)  के  संबंध  राज्य  सरकार  से  प्रतिरोध  किया  गया है  कि

 यदि  राज्य  सरकार  धागे  के  डिपो  खोलने  की  योजना  को  सुखा  राहत  योजना  के  रूप  में  समझे  तो  बह

 सूखे की  स्थिति  कौर  सुखा  राहत  उपायों  के  लिए  राज्य  को  केन्द्रीय  सहायता  के  प्रयोजन के  लिए

 निधियों  की  आवश्यकताओं  का  श्रांक्लन  लगाने  के  लिए  राज्य  का दौरा  कर  रहे  अधिकारियों  के  केन्द्रीय

 देल  को  विस्तृत  प्रस्थापनाएं प्रस्तुत  कर

 शिल्पियों  को  रोजगार  देने  के  लिये  खादी  कौर

 ग्रामोद्योग  बोर्ड  की  सहायता

 635.  श्री  धमंराव  अ्रफजलपरकर  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों  में  लोगों  को  सहायता  देने  के  उद्देश्य  से  शिल्पियों  को  रोजगार  देने

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  मैसूर  राज्य  के  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोझ  को  कोई  प्रोत्साहन  दिया है

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  लोकनाथ  समिति  ने  कुछ  सिफारिश  की  थी  कौर

 यदि  at,  तो  इन  सिफारिशों  की  क्रियान्विति  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  है
 ?
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 वाणिज्य  उपमंत्री  To  सी ०  चालू  वित्तीय  ay  के  दौरान  मैसूर  राज्य  के

 सूखा  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  लगभग  6,000  व्यक्तियों को  रोजगार  देने  का  आयोग का  विचार  जिनमें  से

 1,  175  व्यक्तियों  को  मैसूर  राज्य  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड  की  मारफत  रोजगार दिया  जायेगा  |

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न नहीं  उठता  ।

 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  खादी  ग्रामोद्योग  भवन  नई  दिल्ली  संबंधी

 सौंपे  गए  मामले

 636.  श्री  वाई  ईश्वर  रडी  :

 श्री  fag  राव  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 खादी  ग्रामोद्योग नई  दिल्ली  सम्बन्धी  कुछ  मामले  लेखा  परीक्षा  रिपोर्ट  के

 प्राकार  पर  जांच  के  लिये  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  सौंपे  गये  थे  कौर  केन्द्रीय जांच  ब्यूरो  ने  उन  मामलों

 की  जांच  करने  से  इन्कार  कर  दिया है  ;

 यदि  तो  यह  मामले  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  कब  सौंपे  गये  थे  ;  कौर

 क्या  सरकार  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  द्वारा  दिये  गये  इन  तर्कों  की  जांच  करना  चाहती  है  कि

 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  लेखा  परीक्षा  रिपोर्टों  के  प्राकार  पर  काम  करने  का  कोई  भ्र धि कार  नहीं  है  कौर

 इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To
 सो०  :

 जी  नही ं।

 तथा  :  प्रश्न नहीं  उठते  ।

 Increase  in  the  Expenditure  on  Account  of  Pay  and  Allowances  of  Central
 Government  Employees

 637.  Shri  Hari  Singh

 Shri  Laxminarain  Pandeya

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  the  percentage  increase

 in  the  expenditure  on  account  of  pay  and  allowances  of  Central  Government

 employees  in  1971-72  as  compared  to  1970-71  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  K.  R.  Ganesh)  :

 The  estimated  percentage  increase  in  pay  and  allowances  of  Central
 Government  employees  (including  Railways,  Defence  and  P.  &  T.)  in  1971-72

 over  1970-71  calculated  with  reference  to  such  data  as  is  readily  available  comes

 to  21-6.
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 श्रन्तर्राष्ट्रीय  कपड़ा  रोए

 63  oft  गिरिधर  गोमांगों  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 क्या  भ्रमित  भारतीय  कपड़ा  संघ  भारतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थान  के  सहयोग  से

 एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  कपड़ा  गोष्ठी  का  आयोजन  कर  रहा  है

 यदि  तो  इससे  भारत  के  कपड़ा  मिलों  को  कया  लाभ  पहुंचेगा  ;  ae

 इस  गोष्ठी  में  कितने  देश  भाग  लेंगे
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सो०  :  सरकार  को  विशिष्ट रूप  से

 ऐसी  कोइ  जानकारी  नहीं  है  कि  अखिल  भारतीय  कपड़ा  संघ  भा  रतीय  प्रौद्योगिकी  संस्थान  के  सहयोग
 से  ऐसी  किसी  गोष्ठी  का  प्रायोजन  कर  रहा  है  ।

 तथा  :  प्रश्न नहीं  उठता  ।

 वाणिज्य  मंत्री

 दिल्ली  मं  वायदा  बाजार  पर  छापे

 639.  श्री  सतपाल Haz  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली में  वायदा  बाजार  केन्द्रों  पर  हाल  ही  में  छापा  मारा  गया  था

 किस  प्रकार  के  कागजात  पकड़े  गये  कौर  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  ;

 गिरफ्तार  किये  गये  व्यक्तियों के  विरुद्ध  क्या  areas  की  गयी  ग्रोवर

 क्या  सरकार  का  विचार  अपने  उपयोग
 के

 लिये  उन  भवनों  वा  अधिग्रहण  करने  का  है

 जहां  वायदा  बाजार  का  व्यापार  चलता  है  ।  जिससे  कि  इस  अवैध व्यापार  पर  नियंत्रण  रखा  जा  सक े?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी०  जाज॑  हाल  ही  में  दिल्ली  पलिस  ret
 प्रबंध  वायदा  बाजार  व्यापारियो ंके  खिलाफ  हरनेक  छापे  मारे  गये  थे  |

 :
 जो

 कागजात  पकड़े  गए  हूं  उनके  वारे  में  यह  कहा  जाता है  कि  उनमें  वायदा

 बाजार  संविदाएं
 )  1952  के  उपबंधों  के  उल्लंघन  सम्बन्धी  आपराधिक

 स्वरूप  की  प्रविष्टियां  हैं  ।  संबंधित  व्यक्तियों/फर्मों  के  विरुद्ध  समुचित  कार्यवाही  करने  के  wea  पर

 विचार  इन  पकड़े  गए  कागजात  की  संवीक्षा  किये  जाने  के  बाद  किया  जाएगा  |

 जी  नहीं  ॥

 पाल घाट रबड़  कारखाना

 640.  श्री  एम०  Fo  कृष्णन :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  केरल  के  पालना  नामक  स्थान
 में

 रबड़  का
 एक

 नया  कारखाना  स्थापित
 करने  के  लिये  कोई  लाइसेंस  दिया  है  ;

 यदि  तो  उस  कम्पनी का  नाम  क्या  कौर

 इसमें  उत्पादन  कब  तक  श्री  रम्भ  हो  जाएगा
 ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०
 सी

 ०
 :  से  मोटर  गाड़ी  के  चार-चार

 लाख  टायरों  तथा  ट्यूबों  के  उत्पादन  के  लिये  केरल  के  पालघाट  जिले  में  वालायर  में  मोट  गाड़ी  के

 टायर  की  एक  नई  फैक्टरी  लगाने  के  लिए  मे  ०  रूबी  रबड़  विकास लि  ०,  रूबी  चन् गाना चे  केरल

 को  झ्राशयपत्र  दिनांक  25  1970  जारी  किया  गया  है  ।  म७  जनरल  टायर  इंटरनेशनल

 श्रेणियों  य० ५  एस०  ए०  के  साथ  विदेशी  सहयोग  संबंधी  उनकी  प्रस्थापना  का  सरकार

 waned  कर  दिया  है  ।  आशय-पत्र  की  क्रियान्विति  के  लिए  में०  रूबी  रबड़  लि०  ने  Fo

 अपोलो  दास  fo  नाम  तथा  शीर्षक से  एक  नई  कम्पनी  बनाई  है  ।  इस  पार्टी  द्वारा  फरवरी

 1970 में  लाइसेंस  के  लिए  दिए  गए  आवेदन  पत्र  में  यह  बताया  गया  था  इस  परियोजना  के

 क्रियान्वयन  के  लिए  अपेक्षित  समय  2  से  3  ag  होगा ।

 Increases  in  Price  Index

 641.  Dr.  Laxminarain  Pandeya

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state:

 (a)  the  extent  to  which  general  price  index  has  increased  in  1972  in

 comparison  to  that  of  1971  on  the  basis  of  the  price  index  of  1961-62;  and

 (0)  the  extent  of  increase  in  1970  and  the  price  index  in  1961-62  as  also

 the
 price

 index  in  19722

 The  Minister
 of  Finance  (Shri  B.  Chavan)  :

 (a)  &  (0)  :  Index  numbers  of  wholesale  prices,  with  base  1961-62

 for  the  years  1962  to  1972,  together  with  the  order  of  variation  over  the  preced-

 ing  year
 are  given

 below :
 es  मी  So

 Year  Index  Percentage  change  over
 4
 the  preceding  year

 वबन

 1962  104

 1963  108-0  3-6

 119-3 1964  +10°5

 1965  129  8-2

 1966  144  +11-9

 1967  166-2  +15-0

 1968  165-3  0°5

 1969  168-7  +  2-1

 1970  179-2  +  6-2

 1971  186-1  3-9

 1972  200-7  18.0
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 Goods  Seized  by  Customs  Auth  orities”’ eau

 642.  Shri  Lalji  Bhai

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  how  and  where  the  accounts
 pertaining

 to  gold,  silver  and  other

 foreign  goods  selzed  by  customs  authorities,  at  airports,  harbours  and  other

 places in  the  country  are  maintained;  and

 (b)  the  mode  of  disposal  of  the  said  goods?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  K.  R.  Ganesh)

 (a)  The  accounts  of  seized  goods  are  maintamed  by  the  respective  Customs

 Houses  and  Central  Excise  Collectorates  in  the  prescribed  They  are

 subjected  to  Audit  by  Internal  Audit  Officers  as  well  as  by  officers  of  Comptrol-
 ler  and  Auditor  General

 (b)  As  at  Annexure—I

 STATEMENT

 Procedure  for  Sale  and  Disposal  of  Confiscated  Goods

 (2)  Consumer  and  luxury  goods  are,  except  as  indicated  below,  sold  through
 National  Consumers  Co-operative  Federation  Ltd.,  New  Delhi  and  also  to

 certain  Canteens  and  Co-operatives  controlled  by  Government,  such  as  Canteen

 Stores  Department,  Central  Government  Employees  Consumer’s  Co-operative

 Society  Ltd

 (1t)  Gloves  and  spices  are  sold  to  M/s.  National  Consumers  Co-operatives
 Federation  Ltd.,  New  Delhi,  Government  controlled  Co-operatives  and  Canteens

 and  also  by  public  auctions  restricted  to  import  quota  holders

 (t#)  Nylon  and  other  synthetic  yarns  are  sold  by  the  Department  directly
 to  the  Wavers’  Associations’/Co-operatives  and  certified  actual  users  in  auc-

 tion

 (iv)  Diamonds,  precious  and  semi-precious  stones  and  conveyances  are

 sold  departmentally

 (v)  Gold  and  Silver  are  despatched  to  the  Mint

 (vi)  Currencies  are  deposited  with  the  Reserve  Bank  of  India

 (vit)  Launches  and  arms  and  ammunition  are  kept  for  departmental  use  for

 anti-smuggling  worky
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 Loans  received  by  Industrial  Establishments  from  Government  Financial

 Institutions.

 643.  Shri  Lalji  Bhai  :

 Will  the  Minster  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  names  of  the  first  thirty  industrial  establishments  which  got
 maximum  amounts  of  loansfrom  Goverrment  financial  institutions  other

 than  banks  during  the  last  three  years  indicating  the  names  of  Directors

 thereof;  and

 (b)  the  amount  of  loans  given  to  each  of  them?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Y.  B.  Chavan):

 (a)  &  (b):  The  required  information  (excepting  information  relating  to.the

 names  of  the  Directors)  in  respect  of  the  all-India  long  term  public  sector

 financial  institutions,  namely,  the  Industrial  Development  Bank  of  India,  the
 Industrial  Finance  Corporation  of  India,  the  Life  Insurance  Corporation  of

 India  and  the  Unit  Trust  of  India  is  given  in  the  attached  Statement.

 Information  relating  to  the  names  of  the  directors  of  the  Industrial  concerns

 is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House  to  the  extent

 available.

 STATEMENT

 List  of  30  Industrial  Concerns  which  have  received  maximum  loan  Assistance

 from  the  All-India  Long  Term  Financial  Institutions  namely  Industrial

 Development  Bank  of  India,  Industrial  Corporation  of  India,
 and  Life  Insurance  Corporation  of  India  together  in  the  Descending  Order

 of,  Total  Loan  Assistance  Sanctioned  by  these  Institutions,  during  the

 last  three  Financial  Years.

 (Rs.
 lakhs)

 Serial  Name  of  the  concern/Co-operative  Society  Loan  sanctioned

 No.

 नाग

 Indian  Farmers  Fertiliser  Co-operative  Ltd.  2,400-00

 Southern  Petro-Chemical  Industries  Corporation  Ltd.  1,478 -00 -00

 Ashok  Paper  Mills  Ltd.  1,300-00

 Mangalore  Chemicals  and  Fertilisers  Ltd.  1,000-00

 Aluminium  Corporation  of  India  Ltd.  670-00

 een eal
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 Sr.  Name  of  the  ह. 0000017/(/0-0]00:8पंए९  Loan  sanctioned

 No.  Society

 Bihar  Alloy  Steels  Ltd.  60289

 7  Gujarat  State  Fertilisers  Co.  Ltd.  (Caprolactam  Pro-

 ject)  550  +00

 8  Swadesh!  Polytex  Ltd.  470-00

 Titaghur  Paper  Mills  Co.,  Limited  380-00

 10  2.0  +50 Gujarat  Polyamides  Ltd.

 |  ह  ॥  Escorts  Tractors  Ltd.  253  +84

 12  New  Government  Electric  Factory  225-00

 13  Punjab  Tractors  Ltd.  18003

 14  Textile  Corporation  of  Marathwada  Lid.  16800

 15  150-00 National  Company  Ltd.

 16  Madras  Aluminium  Co.  Ltd.  150-00

 17  Shri  Datta  Shetkari  Sahakari  Sakhar  Karkhana  Ltd.  150-00

 18  Shree  Doodhganga  Krishna  Sahakari  Sakkare  Karkhana

 Niyamit  160-00

 19  West  Godavari  Co-operative  Sugars  Ltd.  150-00

 20  150-00 Jijamata  8.8.K.  Ltd.  (Co-operative  Society)

 21  150-00 Satpuda  Tapi  Parisar  SSK  Ltd.  (Co-operative  Society)

 22  Shotkari  SSK  Ltd.  (Killari)  (Co-operative  Society)  150-00

 23  Straw  Products  Ltd.  144°17

 24  Amreli  Sahakari  Krishi  Khand  Udhog  Ltd.  140-00

 25  180  *00 Bargarh  Co-operative  Sugar  Mills  Ltd.

 26  Kashi  Sakhari  Chini  Mills  Ltd.  130°00

 27  Viswas  Sahakari  Sakhar  Karkhana  Ltd.  125-00

 28  Shree  Synthetics  Ltd.  114°25

 29  Associated  Glass  Industries  Ltd.  111-00

 110-67 30  Rathi  Alloys  and  Steels  Ltd.

 Nora—  Unit  Trust  of  India  does  not  Grant  Loans.
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 खादी  ग्रामोद्योग  भवन  नई  दिल्लो  का  नियन्त्रण  किसी

 अन्य  एजेन्सी  को  हस्तांतरित करना

 644.
 श्री  घनशाह  प्रधान

 :
 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली  स्थित  खादीਂ  ग्रामोद्योग  भवन  को  किसी

 बर्न्  एजेंसी  के  प्रधान  हस्तान्तरित  करने  के  किसी  पर  इस  समय  विचार  कर  रहा  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  तथा  उक्त  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  कया  हैं  ;  कौर

 क्या  उक्त  प्रस्तावित  एजेंसी  सरकारी  होगी  भ्रमणा  गैर-सरकारी  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 ए०
 सी

 ०
 :

 जी  नहीं ।

 तथ  :  प्रश्न नहीं  उठते  ।

 खादी  ग्रामोद्योग
 दरभंगा

 के  खातों  में

 645. श्री  भोगेन्द्र झा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  बिहार  खादी  ग्रामोद्योग संघ  दरभंगा

 के  खातों  में  अ्नियमितताश्रों के  बारे  में
 6  1972 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 3387 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  0.  35  लाख  रुपये  के  सिद्ध  हो  चुके  गबन  के  बारे  में  इस  बीच  कोई  जाये  की

 गई  है  ;

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  संघ  ने  बिहार  खादी  ग्रामोद्योग  तथा  सरकारी  संस्थानों  को

 रूपों  में  कूल  कितनी  दी  है  कौर  इस  सम्बन्ध  में  क्या  तरीके  अपनाये  गये  हैं  तथा

 उचित  हिसाब  रखा  जाना  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 क्या  संघ  के  कर्मचारियों  जो  हड़ताल  पर  इस  संस्था  का  सरकार  द्वारा

 नियंत्रण  में  ले  लिये  जाने  की  जोरदार  मांग  की  कौर

 आयोग  तथा  सरकार  की  इस  के  प्रति  कया  प्रतिक्रिया  हुई  है  तथा  कम  चोरियों  की  प्रत्य

 मांगें  क्या  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  सी०  :  से  :  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  पौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 जमाखोरों  तथा  काला  बाजार  करने  वालों  की

 गिरफ्तारी

 646.  श्री  बी०  श्रार०  शुक्ल :  कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मुनाफाखोरी  sie  काला  बाजार  जैसे  आधिक  अपराधों  के  बारे  म

 सही-सही  कौर  पर्याप्त  जानकारी  प्रस्तुत  करने  के  लिये  देश  में  कोई  पर्याप्त  स्वाधीन  व्यवस्था  विद्यमान

 @  ate

 वर्ष  1972  में  दिल्ली  में  ऐसे  अपराधों  के  कारण  कितने  व्यक्तियों  पर  मुकदमा  लाय

 गया ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री ्  ato  आवश्यक  वस्तु

 1955  के  wea  शक्तियों  का  प्रत्यायोजन  कर  दिया  गया  है  झ्र ौर  उनका  प्रयाग  राज्य  सरकारों /

 केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्रों  द्वारा  किया  जाता  है  जो  इस  संबंध  में  जानकारी  एकत्रित  तथा  संकलित  करते

 है  कौर  केन्द्रीय  सरकार  को  श्रावधिक  रूप  में  रजत  हैं  ।

 वर्ष  1972  के  दौरान  दिल्ल
 में

 135 व्यक्तियों पर  मुकदमें  चलाये  गये
 ।

 चम्बल  घाटी  में  विकास  कार्य  क्रमों  के  लिए  विश्व

 बैंक  से  सहायता

 647.  श्री  लालजी भाई  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चम्बल  घाटी  क्षेत्र  के  विकास  संबंधी  कार्यक्रमों  के  लिए  विश्व  बैंक  से  सहायता

 देने  का  अ्रनरोध  किया  गया  कौर

 यदि  तो  संक्षेप  में  उसकी  रूपरेखा  कया  है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव
 :  श्र  :  विश्व  बैंक  समूह  से  चम्बल

 घाटी  क्षेत्र  के  विकास  के  लिये  सहायता  प्राप्त  करने  के  प्रस्ताव  पर
 जो

 विचार  किया
 जा

 रहा  है
 वो

 प्रारम्भिक  अवस्था  में  परियोजना  का  व्यौरा  कभी  तैयार  नहीं  हुजरा  है  ।

 स्विस  बेक  में  भारतीय  नागरिकों  को  जमा  राशि

 648.  श्री  एम०  एन०  मिश्र  :
 कया  वित्त  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्विस  बैंक  में  भारतीय  नागरिकों  की  जमा  राशियों  के  बारे  में  जांच  करने  का  कोई

 प्रयास किया  गया  था

 यदि  तो  कब  तथा  उसके  क्या  परिणाम  निकले  ;

 क्या
 जब

 कुछ  भ्रमणकारी  जमा  राशियों
 के  बारे  में  जांच  करने  गये  थे  तो  उनके  साथ

 दुर्व्यवहार
 किया  गया  तथा  उन्हें  बाहर  निकाल  दिया  गया  ;  कौर

 यदि at  तो  यह  घटना  कब  हुई  तथा  खातों  के  बारे  में  व्यौरा  प्राप्त  करने  के  लिए

 कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  :  शर  स्विस  बैंकों में  भारतीय  नागरिकों

 की  जमा  रकमों  का  ब्यौरा  प्राप्त  करने  के  लिए  स्विस  प्राधिकारियों  से  प्रत्यक्ष  रूप  से  नहीं  कहा  गया  है
 ।

 :  जी  ,  नहीं ।

 यह  प्रश्न  उपस्थित  ही  नहीं  होता  ।
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 पर्यटन  fra  fart  को  स्थापना  करने  संबंधी  प्रस्ताव

 49.  श्री  कृष्ण  चन्द्र  प्यारे  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि

 क्या  पर्यटन  वित्त  निगम  की  स्थापना  करने  के  संबंध  में  कोई  प्रस्ताव है  ;

 )  यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हूं  ।.

 wea  we  नागर  विमानन  मंत्री  कर्ण  ae  होटलों  तथा

 पर्यटन  उद्योग  के  प्राय  को  ऋणों  का  वितरण  करने  के  लिये  एक  पर्यटन  वित्त  निगम  स्थापित

 करने  का  एक  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 चाय  की  किस्म  का  सुधार

 650.  श्री  सरोज  मुखर्जी

 क्या  वाणिज्य  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चाय  होड  ने  भारतीय  चाय  1953  की  धारा  10 के  अनसरण मं चाय में  चाय

 की  किस्म  के  सुधा  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  प्रौढ़  क्या  चाय  बागान  मालिक बोले  द्वारा

 इस  संबंध  में  दिये  गये  राम  को  मानते  हैं  ;  ग्रोवर

 क्या  चाय  की  किस्म  में  सुधार  न  होने  के  कारण  विशेषज्ञों  के  तमात  के  ग्रीस  चाय

 के  निर्यात  व्यापार  में  विधि  नहीं  हो  रही  है  कौर  यदि  तो  स्थिति  में  सूधार  क  रने  के  लिये  भारत  सरकार

 का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  To  सो०  जाज )  चाय  बो  द्वारा  प्रायोजित

 तथा  वित्तापोषित समस्त  गवेषणात्मक  तथा  विकासात्मक  कार्यक्रमों का  प्रमुख  उद्देश्य  बढ़िया

 किस्म  कि  चाय  के  उत्पादन  को  प्रोत्साहन  देना  है  ।  इन  उद्देश्यों  की  पूरी  के  लिये  जो  उपाय  किये

 जा  चके  हैं  अथव  किये  जा  रहे  वे  इस  प्रकार  हैं

 (  1)  रोपण  वित्त  योजना  तथा  उपदान  योजना  के  श्रन्तगेंत  TS  से  वित्तीय  सहायता

 लेकर  सुधारी  हुई  रोपण  समग्री  द्वारा  प्रतिस्थापना तथा  पु नरों  प्रण  को  प्रोत्साहन  देना  |

 (2)
 चाय-मशीनਂ  किराया-खरीद  प्रणाली  योजना के  भ्रन्तर्गत  दी  जाने  वाली  वित्तीय

 सहायता  के  माध्यम  से  पुराने  तथा  प्रचलित  उपकरणों  तथा  मशीनों का  नवीकरण  तथा  प्रतिस्थापन
 करने  हेतु  नई  मशीनें  तथा  उपकरण  देकर  चाय  उद्योग  की  सहायता  करना  |

 (3)  चाय  की  उचित  पैकिंग  तथा  अन्तिम  गलतियों  को  चाय  की  उचित  प्रकार  से  सप्लाई  का

 कार्य  सुनिश्चित करना

 भारतीय  यूनाइटिड
 मि

 दक्षिण  भारत  की
 चाय  गवेषणा  पस् था दीं

 तथा  दक्षिण  भ
 ry  उठ  अल  उ

 एसोसिएशन  दी  गई  परामर्श परामर्श  सेवा  ना  साजन ल  सें  ऋ  पजकत्ताश्रों  को  उनके  उत्पाद  को

 तथा रने  में  सहायता  देना  |
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 (5)  चाय  बोर्ड  तथा  स्वास्थ्य  प्राधिकारियों  दोनों  के  द्वारा  लदान  पूर्वे  निरीक्षण  के  माध्यम

 से  उत्पाद  पर  क्वालिटी  नियंत्रण  लागू  करना
 ।

 उपरोक्त  चाय  बागान  मालिकों  के  हित  के  लिये  किये  जाते  हैं  श्र  उनके  द्वारा  ate

 द्वारा  दिये  गये  परामर्श  का  पालन  न  किये  जाने  का  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 हुई रहे  जो  कि  निम्नलिखित
 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  भारत  से  चाय

 के
 निर्यात  में  वृद्धि  gx  aq

 प सारणी  से  प्रकट  है
 en

 ag  पगलाए  wine

 मात्रा  मुल्य

 कि०  ग्रा०  रु०  मे ं)

 1970  20.20  148.75

 1971  20.61  155.34

 1972*  20.  76*  156.  70*

 अस्थायी

 भारतीय  चाय  की  STAINES aa  में  कोई  गिरावट  नहीं  arg  घटिया  किस्म  के  कारण  निर्यात

 घर
 प्रतिकूल  प्रभाव  प्रड़ने का

 प्रश्न  नहीं  उठता  |

 छोट  कम  विकसित  चाय  बागानों  को  ऋण

 651:  श्री  सरोज  मुखर्जी  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उनके  मंत्रालय  को  पता  है  कि  छोटे  तथा  कम  विकसित  चाय  बागानों  को  वे  ऋण

 नहीं  मिल  पाते  हैं  जो  चाय  बोर्ड  के  माध्यम  से  बागान  लगाने  के  लिये  राजसहायता  ऋण  ae  किराया

 खरीद  मशीन  ऋण  के  रुप  में  दिये  जाते  हैं  ।

 बिड़ला  बन्धुआें  के चाय  बागानों  को  कौर  एजेन्सी  हाउस  बागानों  को  चालू  वित्तीय  वर्ष

 तथा  गत  वर्ष  कितने  ऋण  दिये  गये  तथा  इसी  wafers  दौरान  छोटे  चाय  बागानों  को  कितना  ऋण

 मंजूर  किया  गया  ;  कौर

 यदि  इस  मामले  मे  कोई  भेद  भाव  है
 तो

 उनके  मंत्रालय  ने  उपचार के  रुप  में  क्या  सुझाव

 दिया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय में  ए०  ato  :  से  सामग्री  एकत्र  की

 जा  रही है  ।  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |
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 Notice  issued  to  Balyogeshwar  for  Confiscation  of  Goods  Recovered  from
 his  Baggage

 652.  Shri  Shiy  Kumar  Shastri  :

 Shri  D.  K.  Panda  :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  whether  a  notice  was  served  on  Shri  Prem  Pal  Rawat  alias  Balyogeshwar
 for  confiscating  the  articles  recovered  from  him  at  Palam  airport  on  the  7th

 November,  1972  ;

 (b)  whether  a  female  disciple  of  Balyogeshwar  has  been  apprehended  in

 connection  with  smuggling  of

 (c)  whether  the  passport  issued  to  Shri  Rawat  for  visiting  foreign  countrics

 has  been  withdrawn  due  to  his  suspicious  activities;  and

 (d)  the  present  position  of  the  case  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  K.  R.  Ganesh)  :  (a)

 Yes,  Sir.  A  Show  Cause  Notice  was  served  by  the  Customs  authorities
 on  Shri  Prem  Pal  Rawat  alias  Balyogeshwar  and  two  other  persons  on  30-12-72

 asking  them  to  show  cause  whey  the  goods  seized  at  Palam  airport  on  7-11-1972

 should  not  be  confiscated.

 (b)  No  female  disciple  of  Balyogeshwar  has  been  apprehended  in  connec-

 tion  with  smuggling  of  charas.

 (c)  The  passport  of  Shri  Rawat  has  not  been  withdrawn.  His  passport  was

 taken  by  the  Enforcement  Directorate  for  examination  in  connection  with

 the  Foreign  Exchange  Regulation  Act  case  against  him.  It  has  been  returned
 on  his  furnishing  a  bond  that  he  will  make  himself  available  whenever  he  is

 required  till  the  investigations  are  completed.

 (d)  Interim  replies  to  the  Show  Cause  Memo  have  been  received  and  the

 parties  concerned  have  asked  for  inspection  of  the  records  relied  upon.

 Revision  of  Trade  Agreement  between  India  and  U.K.

 653.  Shri  Shiv  Kumar  Shastri

 Shri  Devinder  Singh  Garcha  :

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  the  U.K.  has  given  notice  to  India  to  rescind  the  1939  Agree-

 ment  under  which  India  as  a  member  of  the  Commonwealth  enjoyed  certain

 concessions  in  regard to  the  exports  to  that  country  ;  and

 (b)  If  so,  the  reaction  of  Government  thereto  and  the  likely  impact  there-

 of  on  the  Indian  exports  ?
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 ommerce ( The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  हँ  Shri  A.  2

 (a)  &  (b)  Following  the  notice  served  on  us  by  the  U.K.  Government

 athe  Indo-U.K.  Trade  Agreement,  1939,  terminated  with  effect  from  Ist

 February,  1973

 The  trading  arrangements  in  U  K.  for  Indian  products  following  the  te1mi-

 nation  of  the  Agreement  were  discussed  by  Shri  L.N.  Mishra,  former  Minister

 of  Foreign  Trade  with  the  British  Ministers  during  his  visits  to  London in  Janu-

 ary,  1973.  It  was  agreed  during  the  discussions  that  the  act  of  termination

 would  not  lead  to  abrupt  removal  of  Ccmmonwealth  preferential  tariff  appli-
 cable  to  imports  of  gocs  and  commodities.  The  progressive
 of  Common  Customs  Tariff  of  the  EEC  in  U.K.  will  ccmmence  only  from  Ist

 January,  1974  but  for  a  few  items.  Between  now  and  the  end  of  current  year
 further  consultations  would  be  held  both  with  U.K.  and  the  EEC  to  seek

 solutions  to  the  products  of  particular  concern  to  us

 फसलों की  खराबी  क  कारण  Aca  विधि  को  कने  में  कठिनाई

 654.  श्री  राव  पाटिल

 बया  feet  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यां
 यह

 सच  है  कि  फसल  खराब
 होने

 के  कारण  मूल्यों में  बहुत  अधिक  वृद्धि  हुई  है  तथा  इन

 weal  पर  नियंत्रण  रखने  में  सरकार  को  कठिनाई  हार  ८ @ डी  है  ?

 घिस  मंत्री  यशवन्तराव  चव्हाण )

 सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  1971-72  में  कृषि-उत्पादन  को  धक्का  लगने

 सनौर  1972-73  में  खरीफ  की  फसलों  को  क्षति  पहुंचने  के  मूल्यों  विशेष  रुप से  खाद्य

 वस्तुद्नों  कौर  कृषि-ग्रामीण रित  औद्योगिक  कच्चे  माल  के  मूल्यों  पर  दवाब  पड़ा  है  |  इस  दबाव  का

 शाम  यह  हुआ  है  कि  सितम्बर  ait  दिसम्बर के  बीच  की  अवधि  में  मूल्यों  में  जो  सामान्य  मौसमी  गिरावट

 वह  नहीं  करायी  ।  प्राशि है  कि  खरीफ-उत्पादन  में  हुई  et,  अ्रापातकालीन  कृषि  उत्पादन

 कार्यक्रम द्वार  पूरी  हो  जायगी  |  इस  बीच  सरकार  ने  मूल्यों  पर  पड़  रहे  दबाव  को  कम  करने
 के  लिये  अनन  ae  तेलहनों  तेलों  के  aaa  का  काम  हाथ  में  लिया है  ।  यद्यपि इन  उपायों

 का  प्रा  प्रभाव  अभी  नहीं  पड़ा  तयापि  यह  उल्लेखनीय  है  कि  पिछले  दो  महीनों  में  अंत  नवम्बर

 1972 प्रौढ़  1973  के  बीच  की  में  थोक  मूल्यों  के  सामान्य  सूचक  ट्रक  (196 1-6  2०

 100)  में  1.  1  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है  जबकि  इसकी  तुलना  में  नवम्बर  1971  जनवरी  1972

 के  बीच  की  प्रवीण  में  8  प्रतिशत की  प्रौर  नवम्बर  1970 से  1971  के  बीच  की

 में  1,  2  प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  थी
 ।

 हैंड
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 इण्डियन  एयरलाइंस  श्राफिसज  एसोशि  सेशन  द्वारा  की  गई  मांगों  पर  निर्णय

 655.  श्री  एस०  To  मुरूगनन्तम 8

 कया  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  एसोसियेशन  ने  अपनी  मांगों  पर
 जोर  देग

 के

 लिये  इण्डियन  एयरलाइन्स  में  झ्र सहयोग  झ्रान्दोलन  चलाने  का  संकल्प  किया  है  ;

 एसोसिएशन ने  क्या  मांग  रखी  थी  ;
 और

 उन  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  है  ?

 पेंशन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  कण  :

 1972  में  अधिकारियों  के  संघ  ने  इंडियन  एयरलाइन्स  के  प्रबन्धक

 को  ज़बानी तौर  पर  सूचित  किया  था  कि  sett  दिनांक  3.  10.  1972  के  ज्ञापन में

 सूचीबद्ध  मांगों
 पर

 निर्णय  के  लिये
 1.  73

 को  afar  तिथि  के  रूप  में  रखने  का  निर्णय  किया था  y

 बतन-मानों  में  पुनरीक्षण  करके  इंजीनियरों  के  बराबर  करना  ;  शभ्रधिकतम

 मान  का  30  प्रतिशत  मकान  उच्च  ग्रेड  में  स्वत:पदोन्नति,  1-4-7  2  से  whaler

 कार्यभार  भत्ते  का  शादी  |,

 aq मामले  पर  भ्र भी  प्रबंधक  वर्ग  तथा  संघ  के  बीच  बातचीत  |  |  |  |
 रही

 श्रन्तरराष्ट्रीय  विकास  संस्था  से  सहायता

 656,  श्री  एस०  एं०  मुरूगनन्तम  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 io
 सरकार  इस्पात  कौर  तेल  क्षेत्रों  के  लिये  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संस्था  से  ऋण

 लेने  का  प्रयत्न कर  रही  कौर

 यदि  तो  कितनी  धन-राशि  देने का  विचार  है
 ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  :

 तेल  ale  उर्वरकों  जैसे  क्षेत्रों  की  पांचवीं  योजना  की  परियोजनाओं  की

 विदेशी  मुद्रा  संबंधी  प्रारंभिक  श्रावश्यकताश्रों  की  रकमें  जुटाने के  प्रयोजन  से  मित्र  देशों  at  विश्व

 बैंक  जैसी
 अन्तरराष्ट्रीय

 संस्थाओं  से  बातचीत  की  गई  है  ।

 यह  बताना  समय  पूर्व  होगा  कि  इन  क्षेत्रों
 के  लिये  कितना  ऋण  मिल  सकेगा

 आर  कहां-कहां  से  मिलेगा  ।

 1.  ud
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 ह

 एशिया  '  72  मेलों  में  किए  व्यापारिक  ate

 657.  श्री  एस०  एस०  मुरूगनन्तम

 थ्रो  मल  चन्द  डागा

 श्री  शंकर  दयाल सिह

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 सरकार ने  एशिया  '  7  2  मेले  पर  कुल  कितना  धन  व्यय  किया  है

 उक्त  मेले  में  कल  कितने  मूल्य  के  व्यापारिक  सौदे  किये  गये  ate  इसका  देश  वार

 कौर  वस्तु वार  विस्तृत  sate  कया  कौर

 दौरान  टिकटों  की  बिक्री  से  अन्य  स्रोतों  से  कूल  कितनी  श्राय  हई ? मेले

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी०  जाज  )

 एशिया  72  की  समाप्ति  तक  6,24,  91,151  «०  |  तथापि  कछ  भुगतान  ग्राम  किए

 जाने  हैं  और  मेला  प्राधिकारियों को  54  करोड़  Fo  की  कल  लागत  की  प्रा शाहे

 एशिया  72  मेल ेमें  5720.  90  लाख  रुपये  मूल्य  का  कुल  व्यापार  किया  गय

 जिनमे ंसे  3081.27  लाख  रुपए  के  निर्यात  क्रयादेश  सम्पन्न  किए  गए  कौर  2639  .  63  लाख

 रुपये  मलय  की  वस्त्रों  के  अध्यापक के  सौदों  को  भी  ग्रंतिम  रूप  दिया  गया  विस्तृत  विवरण  श्र  बंध

 1  तथा  2  संलग्न हैं  जिसमें  निर्यातों  कौर  आयातो ंके दीवार  तथा  वस्तु वार  व्यौर  दिए  गृह  |

 में  रखे  गये  ।  देखिए  संख्या  एल०  73)  तथा  ये  wins  उत्पन्न  निर्वात  संभाव्यता द्र ों

 की  सम्पूर्णता  के  द्योतक  नहीं  हैं
 ।

 बुक  किए  गए  विशिष्ट  किए  गए  व्यापार  शौर  प्राप्त  हुई

 व्यापारिक  पूछताछो ंके  रूप  में  परिणामों  का  पण  श्राकलन  पूरी  तरह  से  कछ  अवधि  के  दौरान
 ही

 किया  जा  सकेगा  |

 श्री  तक  2,  07,  60,701  रुपये  |  कूछ  वसूलीयाँ प्रभी  की  जा  रही  हैं  |

 एशिया  '72  के  मदान  में  एक  स्थायी  प्रदर्शन  मेला  बनाए  रखने  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 58:  श्री  एस०  ए०मरुगनन्तम

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि

 एशिया  '  72  के  मैदान  में  कौन  से  भवनों
 शर

 मण्डलों  को  एशिया  रूप  से  बनायें  रखने

 का  वीणा

 क्यां  उक्त  मैदान  में  एक  स्थायी  प्रदशेनी  मेला  बनाये  रखने  का  कोई  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  रूप  रेखा  क्या  है
 ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  एस०  सी०  )

 एशिया  मेले  के  मैदान  में  मेला  प्राधिकरण  भवनों  ्र  मण्डियों  को  स्थायी

 रूप  से  बनाये  रखने  का  विचार  वे  ये  हैं

 (1)  हाल  arg  नेशन्स

 (2)  हाल्स भ्राफ् इंडस्ट्रीज ष्  इंडस्ट्रीज

 (3)  निर्यात  उत्पाद  मंडप

 (4  नेहरू  तथा  न्य  इंडिया  मंडप

 (5  इंडिया  72  थीम  मंडप

 (6  प्रशासन  भवन

 (7)  वेयर-हाउस  तथा  रेलवे  साइडिंग

 (8)  चारों  द्वार  कम्पलैक्स

 (9)  शाकन्तलम  सिनेमा  थियेटर

 (10)  हंस ध्वनि  गोपन  एयर  थियेटर  तथा  झील

 (11)  चार  जलपान  गह  सह  बिक्री  केन्द्र

 सात  टायलट  ब्लाक

 (13)  ग्यारह  बिजली  के

 (14)  फेयर  रेस्टोरैन्ट

 ये  सब  मले  के  मदान  के  स्थायी  कम्पलैक्स क  अंग  हैं  |

 मैदान  में  स्थायी  औद्योगिक  प्रदर्शनी  अथवा  मेला  बनाए  रखने  की  कोई  प्रस्थापना  नहीं

 है  |

 प्रश्न नहीं  उठता

 1972-73 के  दौरान  भारत  से  निर्यात

 659  श्री  ज्योतिर्मय  बसु

 पी  प्रसझ्नभाई  मेहता

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बनने  की  दर्पा  करा  कि

 क्या  उनके  मंत्रालय  द्वारा  तैयार  किए  गये  एक  प्रलेख  क  ग्रीस  चालू  वित्त  वष  में  कूल

 1070  करोड़  रुपये  का  निर्वात-व्यापार  किया  गया है  जबकि  श्रप्रैल-भ्रक्तबर  1972 में  877

 करोड़  रुपये  का  हुआ था था  अर्थात  निर्वात  व्यापार में  193  करोड़  रुपय  22  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है
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 यदि  हां  तो  निर्यात  मलय  की  कुल  वृद्धि  में  से  बंगला  देश  को  कितना  निर्यात

 र
 किया  गया

 है  कौर  1972 के  दौरान  बंगला  देश  को  निर्वात  किए  गए  मल के  मलय  का  विस्तृत

 ब्यौरा  कया है  कौर

 क्या  उनका  ध्यान  इस  सम्बन्ध  में  दिनांक  19  क  कलकत्ता  से  प्रकाशित

 होने  वाले  दि  स्टेट्समैन  एकानामिस्ट्स
 नोट  बुक  )  में  दिन  कलाउड  ग्रोवर  एक्सपोर्ट  स्टैटिस्टिक्स

 शीर्षक के  अ्रन्तगंत  प्रकाशित  लेख  की  are  दिलाया  गया  है  ;  और  यदि  हां दीपक  हु  तो  इस  पर  सरकार की

 क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी ०  जाज

 )

 44.  4  करोड़ रु०  )
 |

 वस्तु वार  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं

 जी  हां  ।  बंगला  देश  को  किए  गये  निर्यातों  को  विचार  में  रखने  के  बाद  भी  चालू  वित्तीय

 वर्ष  में  निर्यातों  में  काफी  वृद्धि  हुई  है  ।

 बिदेशी  तकनीशनों को  श्रायकर  को  अदायगी  से  छट  दिया  जाना

 660.  श्री  ज्योतिर्मय  बस

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  21  1972 को  जारी  की  गई  एक  अधिसूचना के  श्रन्तगंत  विदेशी
 द  छे

 तकनीकों को  राय-कर  के  भुगतान से  छट  दी  ग  दह  ;  कौर

 यदि at,  at  किस  प्राकार पर  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  क  ०  कार  ०

 नही ं।

 विदेशी
 तकनीशनों  को  राय-कर  से  छूट  प्राय-कर  1961 की  धारा  10  (6)

 vii) / (vii /  (vil
 के

 अधीन  स्वीकृत  की  जाती है  ।  एक  प्रेस
 विज्ञप्ति

 संलग्न
 31-12-1972  को  जारी की  गयी  जिसमें  कराधान  कानून  1970

 द्वारा  इस  कर-छूट  की  यथा  संशोधित  कुछ  विशेषताओं we  इस  sews  के  लिये  विदशी  तकनी  शियनों

 की  सेवा की  संविदाओं  पर  सरकार  की  स्वीकृति  हासिल  करने  के  लिये  भ्रावेदन-फा्म  में  किए  गय

 परिवर्तनों
 को

 स्पष्ट
 किया  गया  है  ।

 में
 रखी  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०

 यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |
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 हरियाणा  स्थित  मारुति  ऐण्ड  कम्पनी  को  एक  राष्ट्रीयकृत  बैंक  द्वारा  ऋण  दिया  जाना

 661.  श्री  ज्योतिर्मय बसु
 :

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मया  एक  राष्ट्रीयकृत बैंक  द्वारा  मारुति  एण्ड  कम्पनी  हरियाणा को  हाल  ही

 में  लाखों  रुपये  का  ऋण  दिया  गया  है  ;

 यदि
 तो

 श्रीचंदन-पाने  कब  प्राप्त  gar
 था

 कौर  ऋण  कब  दिया  गया  था  ;

 कल  कितना  ऋण  दिया  गया  है  ;  प्रौढ़

 इस  कम्पनी  ने  सत्य  कितने  स्नोतों  से  ऋण  लिया  है  कौर  प्रत्येक  स्रोत  से  कितना  कितना

 ऋण  लिया  है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव
 :

 से  :  कानून  ate
 बैंकरों  में  प्रचलित  श्राचार  तथा  परिपाटी के  बैंक  द्वारा

 अपने  किसी  असामी  के  साथ  हुए  लेन  देन  के  बारे  में  सूचना  दिया  जाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 जहां तक  शेरगिल  भारतीय  दीर्घावधिक  वित्तीय  संस्थानों का  संबंध  उन  में  से  किसी

 ने  भी  मैसर्स  मारुति  गुड़गांव  को  वित्तीय  सहायता  नहीं  दी  है  ।

 31  मैच  1972  तक  कम्पनी क  परीक्षित  लेखों के  कम्पनी ने  एक  निर्देशक  को देय

 0.  30  लाख  रुपये  की  राशि  के  अतिरिक्त  11.  73  लाख  रुपये  तक  के  प्रत्याभत  ऋण  कौर  4  लाख

 रुपये  तक  के  व्याज  मुक्त  झ्र प्रत्या भत  ऋण  लिये  हैं
 ।

 जापान  को  किये  गये  लौह-म्रयस्क  के  निर्यात  से  खनिज  तथा  धातु-व्यापार

 निगम  को  गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  हुई  हानि

 662.  श्री  ज्योतिर्मय बसु  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 गत  तीन  वर्षों  में  जापान  कितनी  मात्रा  में
 तथा  कितने  मूल्य

 का

 झ्र यस्क  निर्यात किया  गया  ;

 '  गत  तीन  वर्षों  में  खनिज
 तथा  धातु

 व्यापार  निगम  को  वर्षवार  कुल  कितनी

 हानि  अध्यक्ष यह  हानि  किन
 का

 रणों
 से  हुई

 क्या  डालर के  प्रवमल्यन के
 परिणामस्वरूप  जापान  ने  खनिज

 तथा  धातु
 व्यापा  र

 निगम

 की  निर्यात  झाय  में  हुई  हानि  की  क्षतिपूर्ति  करने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ;

 &

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  यदि  वाही  करने  का  विचार  है  तो  वहू  क्या  है  ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sito  To  सी०  :

 तथा  :  1969-70,  1970-71  तथा  1971-72 के  दौरान  खनिज  तथा  धातु

 व्यापार  निगम  द्वारा  जापान  को  लौह  के  निर्यात  5  1.  49  करोड़  रुपये  मूल्य  के  76.51

 लाख  Ho  56.  51  करोड़  रुपये  मुल्य  के  85.  98  लाख मे  ०  टन  तथा  50.62  करोड़  रुपये  मूल्य के

 76.97 लाख  य्०  टन  के  थे  ।  वर्ष  1969-70,  1970-71  तथा  1971-72 के  दौरान  खनिज  तथा

 धातु  व्यापार  निगम  इस  में  हुई  कुल  हानि  3.76  लाख  60.49  लाख  रुपये  तथा

 81.45  लाख  रुपये  थी  जिसका  कारण  यह  था  कि  रेल  भाड़ों  तथा  पतन  प्रभारों

 में  तो  वृद्धि  हो  गई  कौर  कड़ी  अंतर्राष्ट्रीय  प्रतियोगिता  के  कारण  विक्रय  से  प्राप्त  राशियों  में  वृद्धि

 नहीं  हुई  ।

 तथा  :  इस  समय  यह  जानकारी  देना  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 वकीलों  तथा  विभिन्न  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाले  परामशंदाताश्रों  द्वारा  शिरास-कर  का

 अपवचन

 663.  श्री  के०  सूर्य  नारायण
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 '  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  वकीलों  प्रौढ़
 राय-कर  इंजीनियरिंग  चांदी  जैसे

 विभिन्न  क्षेत्रों  के  परामर्श  दातों  द्वारा  बड़े  पैमाने  पर  राय-कर  का  श्रपवंचन  किया  जाता  है

 क्या  उनकी  ara  का  कोई  ठीक  feats  नहीं  रखा  जाता  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  का  विचार  क्या  कारगर  उपाय  करने  का  है  जिससे  इन  समृद्ध

 दाताओं  के  वर्ग  से  राय-कर  किया  जा  सके  कौर  न्र-कप  रोका  जा  सके  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के  ०  कार  :

 तथा  :  सरकार को  स्थिति  की  जानकारी है

 (7)  ऐसे  मामलों  में  कर-ग्रपवंचन  को  रोकने  के  उपायों  पर  क्षत्र-प्रधिकारियों  को  हाल

 ही  में  स  जारी  किये  गये  हैं
 ।

 इसके  ऐसे  व्यक्तियों जिनका  at  तक  कर-निर्धारण

 नहीं  किया  गया  पता  लगाने  के  लिये  प्राथमिक्ता  के  आधार  पर  सर्वेक्षण  कार्य  किया  जा  रहा  है  ।

 दिल्ली  के  वितरकों  wie  सिनेमा  मालिकों  की  कौर  प्राय कर  को  बकाया  धनराशि

 664.  श्री  कण  सूर्य

 कया  वित्त
 मंत्री  17  1972

 के
 अतारांकित

 प्रश्न  संख्या
 938

 के  उत्तर के  सम्बन्ध  म

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 दिल्ल  में  सिनेमा  मालिकों  ate  फिल्म  वितरकों  की  भ्रांत  बकाया  आयकर  वसुल  करन

 के  लिए:श्रागें बा  कायंवाही  की  गई  है  ;
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 (  31  197  2  तक  प्रत्येक  फिल्म  वितरक  कौर  सिनेमा  मालिक  की  कौर  कितनी

 बकाया  राशी  थी  ;

 इतनी  लम्बी  भ्र वधि  में  बकाया  पड़े  राजस्व  को  वसूल  करने  में  सरकार के  रास्ते में  क्या

 कठिनाइयां ar  रही  हें  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के  ०  श्रार  ०  :

 (*)  बकाया  कर  को  वसूल  करने  के  लिए  उपाय  किये  गये  जैसे-धारा  221  के

 श्रन्तगंत  कारण  नोटिस  जारी  दण्ड  वसूली  प्रमाण पत्न  जारी  करना  शादी  ।

 इन  उपायों  के  परिणामत  :  दिल्ली  में  89  में  से  6  6  सिनेमा  मालिकों  तथा  फिल्म  वितरकों  के  मामलों

 जिनकी  सुची  लोक  सभा  में  17  नवम्बर  1972  को  पूछे  गये  अतारांकित प्रश्न  सं०  938  के  उत्तर

 के  अनुबंध  में  दी  गई  कर  पूर्ण  रूप  से  वसुल/समायोजित कर  लिया  गया  है  |

 शेष  23  निर्धारितियों में  से  प्रत्येक  की  तरफ  31-12-1972 को  बकाया  रकम  तथा

 बकाया  को  वसूल  करने  के  लिए  किये  गये  उपाय  अनुबंध  में  दिये  गये  हैं  ।  में  रखा  गया  देखिए

 संख्या  एल०  टी०  4248/73]  |

 संघ  राज्य-क्षेत्र  दिल्ली  में  श्रायकर  की  वसूली  का  काम  केन्द्रीय  सरकार  ने  अपने  हाथ

 में  ले  लिया  है  झ्रायकर  अधिनियम  1961 की  दूसरी  अनुसूची  में  उल्लिखित विभिन्न  उपायों  द्वारा

 आयकर वसूल  करती  है  ।  इस  भ्रनुसूची में वसूली में  वसूली  के  एक  तरीके  के  रूप  में  भू-राजस्व  के  रूप  में  आयकर

 की  वसूली  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।

 बड़  उद्योगपतियों  द्वारा  सूती  कपड़े  के  निर्यात  सम्बन्धी  वायदे

 666.  कुमारी  कमला  कम सारी खा  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  टाटा-बिरला  कौर  मफतलाल  एसके  अनेक  सुती  कपड़ा  उद्योग  अपने  निर्यात

 सम्बन्धी  वायदे  पुर  करने  में  श्रसफल  रहे  कौर

 यदि  तो  उन  कम्पनियों के  विरुद्ध  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी
 ०

 जानें  )  :

 तथा  :
 बिरला  तथा  मफतलाल  उद्योग  समूहों की  बारह  वस्त्र

 मिलों
 ने

 वस्त्र  मशीनरी  मदो ंके  लिए  sora  लाइसेंस  हेतु  विशिष्ट  निर्यात  दायित्व  स्वीकार  किये  थे
 ।

 लाल  समूह  उद्योग की  एक  वस्त्र  मिल  ने  उद्योग  तथा  अधिनियम
 के

 santa
 द ब

 स्वचालित  करघे  लगाने  के  लिए  आयात  लाइसेंस  लेने  हेतु  निर्यात  दायित्व  स्वीकार  किये  इनमें  से

 दस  मामलों  में  निर्मात-दायित्व  पुरे  कर  दियें  गये  थे  ।  शेष  दो  मामलों
 में  संबंधित

 वस्त्र  मिलों
 ने  शास्ति
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 का  भुगतान  कर  दिया  है  ।  तीसरे  मामले  में  जो  उद्योग  तथा  अधिनियम  क

 भ्रन्तगंत  लाइसेंस  लेने  से  संबंधित  है  संबंधित  वस्त्र  मिल  ने  श्रम्यावेदन  दिया  था  कि  लगाये  गये  करके

 खराब  पाये  गये  तथा  संभरक  उनको  बदलने  के  लिए  सहमत  हो  गये  थे  ।  कारण  कि  मिल  निश्चित

 समय  में  निर्यात  दायित्व  को  पुरा  नहीं  कर  सकी
 |

 इस  मामले  की  परिस्थितियों  पर  विचार करके  निर्यात

 दायित्व  को  पुरा  करने  कीਂ  wae  बढ़ा  दी  गई  थी  ।

 उपरोक्त  उद्योग  समूह  की  वस्त्र  मिलों  ने सनफोराइज़ड  व्यापार  चिन्ह  प्रयोग  करने  की

 ऋतुमति  प्रदान  किये  जाने  के  लिये  लगाये  गये  श्र  पने  निर्यात  दायित्वों  को  पुरा  नहीं  किया  था  तथा  उन्होंने

 शास्ति  का  भुगतान  कर  दिया  है
 |

 बिहार  में  कपड़े  की  उचित  मूल्य  को  दुकानें

 667.  कुमारी  कमला  कमा री कि  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  में  राष्ट्रीय  कपड़ा  निगम  के  अधीन  कपड़े  की  उचित  मूल्य  की  कितनी  दुकानें

 क्रोली  गई  कौर

 क्या  सरकार  ने  टाटा  कौर  बिरला  बन्धुओं  को  बिहार  राज्य  में  कपड़े  की  उचित  मलय

 की  दुकानें खोलने  के  निदेश  दिये हूँ  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी ०
 :

 बिहार  में  नेशनल  टेक्सटाइल  कार्पोरेशन के  अधीन  कपड़े  की  कोई  उचित  दर  दुकान

 नहीं  खोली  गई  है  ।

 सभी  मिश्रित  मिलों  से  कहा  गया  है  कि  वे  भ्र पने  अपने  प्राप़्त के  शहरी  तथा  ग्रामीण

 क्षेत्रों में  दस-दस  खुदरा  दुकानें  खोलें  ।  जिन  मिलों  के  प्रबंध  को  सरकार  द्वारा  उद्योग  तथा

 विनियमन  1951  के  प्रधीन  अपने  नियंत्रण  में  लिया  जा  चुका  उन्हें ऐसा  करने  के

 लिए  सीधे  ही  कह  दिया  गया  है  ।  सरकार  के  अ्रनुरोध  पर  दि  इंडियन  काटन  मिल्स  फेडरेशन  ने  भी  दर्शन

 नियंत्रण  ग्रीन  सभी  मिश्रित  मिलों  को  इ  सी  प्रकार  की  काय  वाही  करने  के  लिए  अनुदेश  दिये

 भारत  से  पोलैंड  को  उपभोक्ता  वस्तुयें  का  निर्यात

 668.  श्री  एच०  एम ०

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  हाल  ही  में  पोलैंड  का  एक  व्यापारिक  प्रतिनिधि  मंडल  भारत  था  ;

 क्या  उपरोक्त  प्रतिनिधि  मंडल  ने  भारत  से  बड़े  पैमाने  पर  उपभोक्ता  का  भाया
 त

 करने  का  निर्णय  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है  भ्र ौर  पोलैंड  द्वारा  कितना  माल  आयात  किया  जायेगा

 तथा  इस  के  परिणास्वरूप  विदेशी  मुद्रा  की  arr  में  कि
 विधि  होगी  ? सगा  Ae  ell

 6]
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 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  सो ०  :

 से  1973  में  पोलैंड  के  प्रधान  मंत्री  के  भारत
 के  दौर ेके  दौरान  ay

 1973,  1974  प्र
 1975

 के  लिए  भारत  तथा  पोलैंड के  बीच  एक
 दीर्घावधि  व्यापार  संलेख  पर

 हस्ताक्षर  किए  गए  थे  ।  संलेख  में  व्यवस्था  है  कि  भारत से  परम्परागत  ae  के  अ्रधिक  निर्यात

 किये  जैसे  कि  तुरंत  तुरंत  डिब्बा  बंद  फल  एवं  चमड़े  से  बनी  सुती

 तथा  रेशमी सिले  सिलाए  तथा  बुनाई  के  ऊनी  रेयान  सिल्क

 एक्टर  सूती  श्र  गार  रैफ़िजिरेटर  तथा  डीप  वाटर

 बिजली  की  घरेलू  वस्तुएं  ,  निर्वात  खेल  का  रसोई  घर  में  काम  ५  वाले

 एल्यूमीनियम के  बताने  ae  ।

 भारत का  पोलैंड  के  साथ  जैसा  अन्य  पूर्व  देशों  के  मामले  में  दीर्घावधि

 व्यापार  तथा  भुगतान  करारों  द्वारा  विनियमित होता  है  जिसमें  सभी
 वाणिज्यिक

 तथा  गैर-वाणिज्यिक

 सौदों  का  निपटारा  श्रपरिवतंनीय  भारतीय  रुपये  में  किए  जाने  की  व्यवस्था  यह  व्यापार  की  एक

 संतुलित  विधि  है  कौर  एक  दूसरे  के  तथा  निर्यातों  को  कुछ  अवधि  के
 भीतर  संतुलित  करना

 होता है  ।

 किसी  विशेष  मद  के  संबंध  में  विदेशी  मुद्रा  की  ara  में  वृद्धि  होने  के  बारे  में  बताना  इस  समय

 संभव  नहीं  है  ।  1973  की  व्यापार योजना  समग्र  रूप  भारत  से  70  करोड़ रुपये  के

 निर्यातों की  व्यवस्था  है  ।

 तथा  गहरे  समुद्र  की  मछलियों  का  आयात  wie  निर्वात

 669.  श्री  एच०  एम०  पटेल  :

 वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  एक  वर्ष  के  दौ  रान  सामान्यत  :  लावस्टर कौर  गहरे  समुद्र  की  मछलियों  का

 निर्यात  करने  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  अजित की  गई  है  ;

 इन  वस्तु भ्र ों का  निर्यात  किन  देशों  को  किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 क्या  हम  भी  बंगलादेश  से  लावस्टर  कौर  समुद्र की  अन्य  खाद्य  सामग्री का

 श्रायात कर रहे कर  रहे  हैं  ;  यदि  तो  उनका  मूल्य  कितना  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सो ०
 :

 1972
 में  समुद्री  जिनमें

 लाव स्टर
 तथा  गहरे  समुद्र  की  मछली  शामिल

 के  निर्यातों का  कुल  मूल्य  58.  13  रुपये था  ।

 तथा  जापान  मुख्य  बाजार  है  शर
 उनके  बाद  पश्चिम  यूरोपीय देश  जैसे

 पश्चिम  जमंनी  शादी  आते  हैं  ।

 जी  नहीं  ।
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 विदेशी  मुद्रा  की  राय

 670.  श्री  एच०  एम ०  पटेल  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गत  तीन  वर्षों  में  scare  कूल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  झ्जिंत  की  गई  ;

 क्या  हमारा  विदेश  व्यापार  घटता  जा  रहा  है  अथवा  बढ़ता  जा  रहा  है  ;  झौर

 यदि  यह  घट  रहा  है  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  प्रौढ़  भारतीय  वस्तुओं  का  निर्यात  करक

 विदेशी  मुद्रा  की  राय  में  वृद्धि  करने  के  लिये  यदि  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  की  जा  रही  है

 वह  क्या है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  ए०  सी ०  जाज  :

 बलन
 निर्यात
 a

 ऑ
 ay

 मूल्य  करोड़  रु०  में

 1969-70  1413.3

 1970-71  कें  1535, 2

 1971-72  1606, 6

 1971  )  1006.5

 aeeee
 3

 197.0
 2  अनन्तिम

 1970
 में  संकलन  पद्धति  में  परिवर्तन  होने  के  कारण अन्य  आंकड़ों  से  मेल  नहीं  खा

 सकते  ।

 बढ़ता जा  रहा  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 भारत  कौर  बंगलादेश  के  बीच  परस्पर  व्यापार

 671.  श्री  एच०  एम०  पटेल  :

 श्री  भारत सिह  चौहान  :

 नया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्या  भारत  प्रकार  बंगलादेश  के  बीच  परस्पर  व्यापार  में  वृद्धि  करने  का  प्रस्ताव  है  ;

 इशरार

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  विशेषताएं  क्या  हूँ
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  vo  सी
 ०

 :

 तथा  भारत  तथा  बंगलादेश के  बीच  भारत  रंगना  देश  व्यापार  करार

 के
 उपबन्धों

 के
 घिन  विनियमित होता  जिस पर  28  197  2  को  इस्लाम  हुए

 थे  ।
 करार

 की

 एक  प्रति  संसद  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  है  |
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 विदेशी  a  में  जमा  राशि

 672.  श्री  पी०  क०  जाफर  ग्राफ  :

 श्री  डी०  बी०  चन्द्र  गोंडा  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  विदेशी  बैंकों  में  जमा  कराई  जाने  वाली  राशि  बढ़  रही  है

 तथा  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  तथा  भ्रमण  गे  र-सरकारी  बैंकों  के  लिये  समस्या  उत्पन्न  हो  रही

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  विदेशी  बैंकों  की  गतिविधियों पर  कठोर  प्रतिबन्ध

 लगाने  का  है  जिससे  राष्ट्रीयकृत  बैक  तथा  अन्य  भारतीय  बैंक  विदेश  व्यापार  के  लिये  देश की  अधिक

 राशि  का  लेनदेन  कर  सकें  तथा  राशि  जुटाने  सम्बन्धी  उनके  प्रयत्नों  में  उनकी  सहायता  की  जा  सके  ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  :

 5  फरवरी  1971  कौर  4  फरवरी  1972 के  बीच  भारत  में  चल  रहे  विदेशी  बैंकों

 की  जमा  रकमें  557  2  करोड़  रुपये  से  बढ़कर  628. 4  करोड़  रुपया हो  गयी  जो  12. 8  प्रतिशत

 वृद्धि  सूचक  थी
 ।  4  फरवरी  1972  दौर  2  फरवरी  1973

 के  बीच  जमा  रकमें  628. «४  करोड़

 रुपये से  बढ़  कर  698,  1  करोड़  रुपया हो  गयी  जो  11,  1  प्रतिशत वृद्धि  की  सूचक  है

 इसके बदले  जहां  तक  भारतीय  अनुसूचित  वाणिज्यिक  बैंकों का  संबंध  हैं  उनकी  जमा  रकमों

 में  1971-72 की  उसी  ats  में  20  8  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  कौर  1972-73 में  उसी  wafer

 में  20.  9  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई
 ।  इस  के  भ्र ति रिक्त  सारे  भ्रतुसूचित  वाणिज्यिक  बैंकों  की  जो  कुल

 जमा  रकमों  में  विदेशी  बैंकों  का  हिस्सा  जो  5  फरवरी  1971 को  9,  7  प्रतिशत  4  फरवरी  1972

 को  क्रमिक रूप  से  घट  कर  9.1  प्रतिशत भ्र  5  फरवरी  1973  को  8.  4  प्रतिशत रह  गया  I

 इस  लिए  ऐसा  नहीं  कहा  जा  सका  है  कि  विदेशी  बैकों  में  जमा  होने  वाली  राशियां  राष्ट्रीयकृत  बैंकों

 तथा  भ्रमण  प्राइ  बेट  बैंकों में  जमा  होने  वाली  रकमों  के  लिये  चुनौती  बनती  जा  रही  है  ।

 विदेशी  व्यापार  के  वित्त  पोषण  में  विदेशी  बैंकों  का  हिस्सा  पिछले  10  वर्षों में  कम  हो

 गया  है  ।  सभी  अनुसूचित  वाणिज्यिक  बैंकों  द्वारा  जिस  राशि  का  लेनदेन  किया  गया  था  उसके  ्

 के  रूप  में  भारत  में  विदेशी  बे  कों  द्वारा  खरीदी  गयी  ae  भुनायी  गयी  विदेशी  हुण्डियों की  बकाया

 रकमों का  प्रतिशत जो  1961-62 में  43  प्रतिशत था  1971-72 में  घटकर  27 प्रतिशत  रह

 इस  लिये  इस  समय  विदेशी  बैंकों  की  गतिविधियों  पर  लगाये  गये  प्रतिबंधों  में  सुधार  करने  की  कोई

 आवश्यकता  नहीं  है  ।  लेकिन  भारतीय  fort  बक  अधिनियम  कौर  बैंककारी  विनियमन  अधिनियम  के

 अंतर्गत  विदेशी  बैंकों  के  कार्यों  पर  नियंत्रण  करने  का  अधिकार  रिजर्व  बैंक  को  पहले  से  ही  प्राप्त  है  ।

 मेवों  के  व्यापार  के  लिये  एक  श्रलग  निगम

 673.  श्री  अरविन्द एम  ०  पटेल  :

 श्री  सतपाल कपूर  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्रिया  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  में  दों  का  व्यापार  करने  के  लिये  एक  अलग  निगम  की  स्थापना  करने  सम्बन्धी

 प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही
 कौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मुख्य  रूपरेखा कया  है
 ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी ०
 :

 जी
 नहीं

 ।

 प्रश्न नहीं  उठता  ।

 लीड  बक  योजना  के  श्रन्तगंत  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन

 674.  श्री  सी०  जनादेश  :

 नया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  लीड  बैंक  योजना  के  श्रन्तगंत  सभी  जिलों  के  सर्वेक्षण  प्रतिवेदनों को  तैयार  कर  लिया

 गया  कौर  यदि  तो  प्रतिवेदनों  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं

 क्या  किसी  जिले  में  लीड  बैंक  योजना  क्रियान्वित  की  गयी  यदि  at,  तो  उनके

 यह  योजना  wea  जिलों  में  कब  तक  क्रियान्वित  की  जाएगी ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण  :

 से  लीड  बैंक  महानगरों  कौर  दमन  ate  दीव

 के  संघीय  राज्य  क्षेत्रों  को  छोड़कर  देश  के  सभी  जिलों  में  क्रियान्वित की  जा  रही  है  ।  कूल  मिलाकर

 इसके  पन्तगंत  338  जिले  कराते हैं  ।  तक  302  जिलों  के  संबंध  में  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  तैयार  की  जा  चुकी

 है  ।  इन  रिपोर्टों  में  इन  जिलों  की  श्रथ॑व्यवस्था संबंधी  मोटी  मोटी  मुख्य  बातें  दी  गयी  हैं  कौर  बैंक

 कार्यालय  खोलने  के  लिये  सक्षम  विकास  केन्द्र  भी  निर्धारित  किये  गये  हैं  ।  कुछ  रिपोर्टों  में  ऋण  की

 कमी  ऐसी  योजनाओं  की  कौर  थी  ध्यान  दिलाया  गया  है  जो  इन  जिलों  में  क्रियान्वित  करने के

 लिये  हाथ  में  ली  जा  सकती  है  ।

 योजना  के  भाग  के  रुपय  में  सम्बन्ध  लीड  बैंकों  द्वारा  जिला  स्तर  पर  परामशं  समितियां भी

 स्थापित  की  गई  जिले  में  बैंक  सं  बंधी  सुविधाओं में  वृद्धि  करने  के  उपायों  पर  विचार  करने  के  लिये

 जिले  के  बैक  प्रतिनिधि  कौर  सम्ब  वध  जिला  अधिकारी  इन  समितियों  में  एक  साथ  मिलते  180 से

 arte  जिलों  में  ऐसी  परामशं  समितियां  स्थापित  की  जा  चुकी

 रिपोर्ट  तैयार  करने  ate  जिला  स्तर  पर  परामर्श  समिति  स्थापित  करने  की  दिशा  जहां

 अभी  तक  ऐसी  समिति  स्थापित  नहीं  की  गई  बैंक  तेजी  से  कदम  उठा  रहे  हैं  ।

 सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  क  अध्यक्ष  प्रौढ़  प्रबन्ध  निदेशकों  की  dow में  गया  निर्णय

 675.  श्री  alo  जनादेश  :

 नया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  के  ग्रध्यक्ष  श्र  प्रबन्ध  निदेशकों की  बैठक  दिल्ली  में  जनवरी

 1973 में  हुई  थी  ;

 यदि  तो  इसमें  किन  विषयों  पर  चर्चा हुई  थी  कौर  क्या
 निर्णय  किये  गये  सनौर

 इस  निर्णय  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?
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 ि  न

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव

 att  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  के  भ्रध्यक्षों  शौर  प्रबंध  निदेशकों  की  बैठक  केन्द्रीय

 वित्त  मंत्री  के सभापतित्व में  17  प्रौढ़  18  1973 को  हुई  थी  ae  बैठक  समय-समय  पर

 होने  वाली  उन  बैठकों  में से  एक  जो  वित्त  मंत्री  बैंक के  मुख्य  काय  कारी  अधिकारियों

 के  साथ  करते  हैं  ।  बैठक  में  जिन  विषयों  पर  विचार  किया  गया  था  ate  जो  निर्णय  किये  गये  वे

 स  लग्न  विवरण में  दिये  गये  हैँ  ।  में  रखे  गये  ।  देखिए  संख्या  एल०  |

 जो  निश्चय  किये  गये  हूँ  वे  बाद  की  आवश्यक  कार्रवाई  के  लिये  बैकों को  किशोर  भारतीय

 ford  बैंक  को  भेज  दिये  गए  हैं
 ।

 ब्रिटेन  के  यूरोपीय  श्रमिक  समूदाय  में  शामिल  होने  के  बाद  भारत का  यूरोप  तथा  ब्रिटेन  के  साथ  व्यापार

 676.  श्री  सी०  दनादन  :

 श्री राम  सहाय  पांड े:

 नया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ब्रिटेन के  यूरोपीय  अधिक  समुदाय  में  शामिल  होने  के  भारत के  पश्चिमी  यूरोप

 के  साथ  व्यापारिक  हितों  प्रौढ़  ब्रिटेन  के  साथ  व्यापार  पर  कितना  प्रभाव  पड़ा  कौर

 इस  संद  में  भारत  के  व्यापारिक  हितों  की  tarred  wea  तक  क्या  कदम  उठा  गए  हैँ  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  Ato  जाज )
 :

 तथा  यूरोपीय  श्राधिक  समुदाय  में
 ब्रिटेन

 के  प्रवेश  के  परिणामस्वरूप हमारी

 बहुत  सी  वस्तुओं  के  निर्यातों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ने
 की

 संभावना  है  यदि  उनके  संबंध  में  विस्तारों

 के  माध्यम  से  पर्याप्त  सुरक्षात्मक  उपाय  नहीं  किए  जाते  ।

 चूंकि  भ्र नेक ों  अकल्पनीय  बातें  हैं  यू  रोपित  alas  समुदाय  में  ब्रिटेन के  प्रवेश  का  हमारे

 निर्यात  पर  पड़ने  वाले  प्रभाव  को  ठीक  तरह  से  संभव  नहीं  है  ।

 यू  रोपित  aes  समुदाय  में  ब्रिटेन  के  प्रवेश  के  परिणामस्वरूप  हमारे  जिन  निर्यातों पर  प्रभाव

 पड़ने की  संभावना  है  उनके  लिये  पर्याप्त  सुरक्षात्मक  उपायों  की  व्यवस्था  करने  के  प्रश्न  को  ब्रिटेन

 तथा  यू  रोपीय  श्रमिक  समुदाय  के  भ्रमण  सदस्यों  के  साथ  उठाया  जा  रहा  है  ।  श्री  ज्योफ़  ब्रिटेन

 मंत्रिमंडल में  के  1972 में  दिल्ली  आगमन के  श्री  ललित  नारायण  मिश्र

 भूत पु  विदेश  व्यापार  मंत्री  ने  उनके  साथ  समुदाय  के  परिवर्तन  के  संदर्भ  में  हमारे  निर्यातों  के  लिये
 S58 0:

 सुरक्षात्मक  बंधो  को  निश्चित  रूप  देने  के  संबंध  में  विस्तृत  वार्ताएं  की
 ।

 श्री  मिश्र  ने  ब्रिटिश  सरकार  को

 आमंत्रण  पर  दिल्ली  में  हुई  विस्तारों को  भर  आगे  चलाने  के  लिये  जन॑वरी  1973  में  लंदनਂ

 का  दौरा  श्री
 मिश्र

 की
 बातचीत

 के  पश्चात्  जारी  की  गई  संयुक्त  विज्ञप्ति  की  एक

 प्रति  संलग्न  है  ।  में  रखी  गयी
 ।

 देखिए  संख्या  एल०
 टी०  4250/73]  |
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 भारत  कौर  य  रोपित  आधिक  लघुकाय  के  बीच  व्यापार  संतुलन

 677.  श्री  alo  जलावन  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  कौर  यूरोपीय  श्रमिक  समुदाय  के  बीच  पुराना  कौर  निरन्तर  बढ़ने  वाला

 प्रतिकूल  व्यापार  सन्तुलन  है  ;

 1970-71  शौर  1971-72  में  यूरोपीय  प्राचीन  समुदाय  के
 साथ

 हमारे  व्यापार

 सन्तुलन  की  स्थिति  कया  रही  है  ;

 यूरोपीय  आधिक  समुदाय  के  साथ  इस  भ्रहित्कर  व्यापार  सन्तुलन  से  छुटकारा  पाने के

 लिये  क्या  उपाय  किए  गए  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप मंत्रो  ए०  सी ०
 :

 तथा  यूरोपीय  श्रमिक  समुदाय  जौन  संघीय  गणराज्य  फ्रांस

 तथा  इटली  )  के  साथ  हमारा  प्रतिकूल  व्यापार  सन्तुलन  बहुत  पहले से  चल  रहा  है
 ।  प्रतिकूल  सन्तुलन

 1970-71
 पर

 1971-72
 के  दौरान  89.79  करोड़

 रु०  तथा  (-)  124.  69

 करोड़ रु०  रहा

 जो  उपाय  किये  गए  हैं  उनमें  ये  शामिल  हैं

 (1)  हमारे  निर्यातों  की  महःवपूर्ण  मदों  के  संबंध  में  टैरिफ  तथा  गैर-टैरिफ  श्रवरोधों  को

 हटाये  जाने/घटाए  जाने  के  लिये  समुदाय  के  साथ  प्रयास  |

 (2)  अधिक  निर्यातों  बढ़ाने  के  लिये  समुदाय  के  सदस्य  देशों  में  व्यापार  मेलों

 तथा  प्रदर्शन  नियों  में  भाग  लेना ।

 (3)  पृथक-पृथक  सदस्य  दे  हों  के  साथ  वाणिज्यिक  विकास  कार्यक्रमों  का  आरंभ  किया  जाना

 (4)  व्यापार  प्रतिनिधिमण्डलों का  नादान-प्रदान  ।

 (5)  व्यापार तथा  वाणिज्यिक  संबंधों  को  बढ़ाने  के  लिये  समय  समय  पर  परामर्श  ।

 (6)  समुदाय  की  भ्र धि  मानों  की  सामान्यीकृत  योजना  का  पूर्ण  लाभ  उठाने  के  लिये  उपाय  ।

 16-1-1973  को  दिल्ली हवाई  फे  एक  हंगर  के  निकट  एयर  इंडिया  के  गन

 चढ़ाने  वाले  एक  कस  वारी  की  मृत्यु  के  संबंध  में  जांच

 678.  श्री  बी०  क्०  दास  चौधरी  :

 कया  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एयर  इंडिया  के  सामान  चढ़ाने  वाले  30  वर्षीय  कर्मचारी  की  मृत्यु के  संबंध  में

 aia की  गई  है  जो  16  1973  को  एयर  इण्डिया  के  हूँगा  के  निकट  सिर  में  चोट  लगने के

 कारण  AT  पाया  गया  था  ;  कौर

 यदि  तो  इ  स  के  क्यां  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 प्लेट  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  कण  :

 दौर  (@)  पुलिस  मामले  की  जांच  कर  रही  है  प्रौढ़  उनकी  रिपोर्ट  प्रभी  प्रती  क्षित  है  ।

 यर  इण्डिया  भी  विभागीय  तौर  पर  इस  दुखद  टना  की  जांच  कर  रही  है  ।
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 aaa  से  विदेशी  मुद्रा  की  aa  में  वृद्धि करने  के  प्रयास

 679.  श्री  बक्शी  नायक  :

 नया  पर्यटन  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 गत  दो  वर्षों  में  पेंशन  से  कुल  कितनी  श्राय  हुई  है  सनौर  चालू  वर्ष  में
 कितनी

 राय  होने

 की  संभावना

 पेंशन  से  विदेशी  मुद्रा
 की

 श्राय  में  वृद्धि  करने  के  लिये  यदि  कोई  प्रयास किये  जा  रहे

 घ् तो वें

 पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  कर्ण
 :

 wet  व्यवसाय  के  माध्यम  से  वर्ष
 1971  तथा  1972

 के  दौरान  हुई  विदेशी  मुद्रा

 की  1973  के  दौरान  होने  वाली  प्रत्याशित  राय  का  अनुमान  निम्न  प्रकार  लगाया  गया  है
 —

 नन

 विदेशी  मद्रा की की  नत ay

 रुपयों  में  )

 1971  40.4

 1972  48.3

 1973  56,0

 aE

 पर्यटन  के  आधारभूत  उपादानों
 का

 विस्

 प्रचार  कार्यक्रम  पर  भी  अधिक  बल  दिया  जा  रहा  1  1972 से  होटलों  को  विदेशी

 पर्यटकों  से  उनके  होटल  बिलों  का  भुगतान  (HS  छूट-प्राप्त वर्गों  को  छोड़  विदेशी  मुद्रा  में  लेने

 कहा गया  है  |

 विवरण

 पर्यटक  यातायात  एवं  उससे  होने  वाली  विदेशी  मुद्रा  की  श्राय  को  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  द्वारा

 उठाये गये  कदम

 1.  1-11-72  से  होटलों
 को

 विदेशी  पर्यटकों  से  उन  के  होटल  बिलों  का  भुगतान  कुछ  छूट

 प्राप्त  वर्गों  को  छोड़  केवल  विदेशी  मुद्रा  में  ही  लेने
 को

 कहा  गया  है
 ।

 2.  विदेशों  की  संभावित  मंडियों  में  मार्केटोन्मुख  एक  प्रबल  प्रिया  चलाया  गया  है  |
 1.0  ff

 एयर  इण्डिया  के  सहयोग  से  चलाये  जा  रहे  यूर ~
 ?  ् अ्ाप्रशन  यू  ०  के

 ०ਂ  तथा  ् गय्ाप्रेशन

 अमेरिका  कार्यक्रम के

 e
 अ्रंतर्गत  और  प्रतीक  पर्यटकों  को  प्रापर्टी  करने  के  प्रयास  किये जा  रहे  हैं ।

 3.  भारत  तथा  विदेशों  में  अधिक  उन्नत  प्रकार  के  साहित्य  के  माध्यम  से  तीन  प्रचार

 क्रम ।
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 4.  सार्वजनिक  क्षेत्र  में  ate  अधिक  होटल  शरयानों  की  व्यवस्था  तथा  निजी  क्षेत्र  को

 प्रोत्साहन ।

 5.  चार्टर  उड़ानों  संबंधी  नीति  का  उदारीकरण  ।

 6.  कई  देशों  के  साथ  पारस्परिक  आधार  पर  बिना  शुल्क  की  समाप्ति  ।

 7.  पश्चिम  यूगोस्लाविया  तथा  नाविक  देशों  के  साथ  90  दिन  तक  के  वास  के  लिये

 बिना  समाप्ति  के  संबंध  में  द्विपक्षीय  करार  किये  गये  हैं  ।

 8.  21  दिवसीय  अस्थायी  अवतरण  परमिट  के  ग्रा धार  पर  बिना  बीजा  के  प्रवेश  की  wafer

 को  बढ़ाना  ।

 9.  विमान  क्षेत्रों  पर  सरलीकरण  प्रणालियों  में  सुधार  ।

 10.  भारतीय  मिशनों  तथा  भारत  सरकार  के  पर्यटक  कार्यालयों  द्वारा  अखिल  भारतीय

 आधार  पर  विदेशी  पर्यटकों  को  निःशुल्क  शराब  परमिटों  का  जारी  करना  |

 11.  पुलिस  बल  को  बढ़ा  कर  भिखारियों  तथा  दलालों  के  उत्पाद  को  समाप्त  करने  के  प्रयास

 किये जा  रहे  हैं  ।

 12.  सभी  प्रकार  की  पर्यटक  शिकायतों  से  निपटने  तथा  उपजारी  उपायों  के  करने  के  लिये

 विभाग  में  एक  शिकायत  सेल  की  स्थापना  ।

 13.  नमद्र पार च्झ्  वृद्धि  पूरक  यात्रियों
 को

 व्यापक  रूप  से  हाथ  में  लेने  तथा  विदेशों  में  प्रमुख

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  यात्रा  पत्रिकाओं  में  विज्ञापन  देने  के  योग्य  बनाने  के  लिये  यात्रा  व्यवसाय  को  विदेशी

 ast  के  विमोचन  के  रूप  में  प्रोत्साहन
 |

 14.  प्रचार  प्रतिमान के  एक  भाग  के  रूप में  विभाग  प्रतिवर्ष विदेशों  से  यात्रा

 पत्रकारों  दूरदर्शन  तथा  फिल्म  उत्पादकों  को  भारत  परिचायक  यात्रियों  के  लिये

 निमंत्रित  करता  है  ।

 15.  कोवलम  तथा  गोवा  में  इन  स्थानों  को  लक्ष्य  बनाकर  ७  वाले  यातायात

 के  लिये  अवकाशकालीन विहार  स्थलों  का  निर्माण  ।

 16.  अपने  चारों  अन्तर्राष्ट्रीय विमान  क्षेत्रों  पर  वृहद  सुधार  किये  जा  रहे  हैं  ।

 17.  वन्य  जीव  तथा  शिकार  पर्यटक  का  विकास  |

 18.  पर्यटक  सुविचारों  के  संवर्धन  तथा  सुधार  के  लिये  स्वयं  सेवी  संस्थानों  कौर

 निजी  क्षेत्र
 को

 भ्रनुदान  एवं  ऋण  देकर  सहायता
 ।

 19.  पर्यटन  केन्द्रों  पर  वर्तमान  सुविधाओं  में  सुधार  ।

 20.  पुरातत्विक  स्मारकों  सहित  पर्यटन  रुचि  के  स्थानों  का  कौर  अधिक  अच्छा  ।

 21.  पर्यटक  सुविधाओ ंके  चलाने के  लिये  प्रशिक्षण  श्र  श्रुति-प्राप्त  कर्मचारियों  के  एक

 संवर्ग  के  निर्माण  के  लिए  एक  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  का  विकास  |

 22.  एयर  इण्डिया  के  कुछ  अन्तर्राष्ट्रीय  सेक्टरों  पर  स्थान  से  स्थान  तक  के  विशिष्ट किराये

 भी  लागू  किये  गये  हैं
 ।
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 इन्जोनिर्यारंग  सामान  के  पलित  ह
 त  में  कमो

 680.  शी  बक्शी  नायक  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  29  1972 के  समाचार  पत्र
 ‘fe  स्टेट्समैन

 में  स्टेगनेशन  इन  इंजीनियरिंग  गुड्सਂ  सामान  के  निर्यात  में

 अप्रत्याशित  स्थिरता  )  के  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है  ;

 यदि  तो  इंजी निर्वा रंग  सामान  के  निर्यात  में  ऐसी  स्थिरता  होने  के  क्या  कारण  हैं

 ait  इसके  हमारी  विदेशी  मुद्रा  की  राय  में  कितनी  कमी  are  है  ;

 इंजीनियरिंग  सामान  के  निर्यात  द्वारा  विदेशी  मुद्रा  सामान्य  रूप  से  भ्रमित  करने

 के  लिए  यदि  कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  है  तो  वह  क्या  है  ?

 श्रप्रैल-दिसम्बर वाणिज्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  ए०  सी०  से

 1972  के  दौरान  इंजीनियरी  माल  के  निर्वात
 96.  36

 करोड़  रुपये  मूल्य  के  हुए  जबकि  1971

 की  उसी  अवधि में  91.  2  करोड़  रुपये  के  निर्यात  हुए  थे  ।  इस  पद  के  निर्यात  में  किसी  प्रकार

 की  गतिहीनता नहीं  प्राय  ।

 Wud figs  विशेष  प्रयास  किये इंजीनियरी  माल  के  निर्यातों  की  वृद्धि  दर  बढ़ाने  के  लिए  निम्न

 गये  हैं  अथवा  किये  जाने  का  विचार  है  :

 1.  निर्यात  उत्पादन  के  लिए  स्वदेशी  तथा  स्वायत्ता  कच्चा  प्राथमिकता  के  आधार

 पर  उपलब्ध  करने  की  व्यवस्था  |

 2  एशिया  72  व्यापार  मेले  में  भाग  लेने  के  फलस्वरूप  1973-74  के  दौरान  पर्याप्त

 संख्या  में  निर्वात  arent  के  कार्यान्वित  किये  जानें  की  तराशा

 3  निकट  भविष्य  में  श्रनेक  प्रतिनिधि  मंडल  तथा  अध्ययन  दल  भेजे  जाने  की प्रस्थापना है  ।

 4  इंजीनियरी  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  के  क्षेत्रीय  कार्यालयों  तथा  विदेशी  कार्यालयों  का

 पुनर्गठन  किया  गया  है
 ताकि

 वे  अधिक  कारगर  रूप  से  कार्य
 कर

 सकें
 ।

 श्रमिक  वस्तुयें पर  निर्यात  शुल्क

 681.  श्री  बक्शी  नायक  : क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  भ्रामक  के

 कन्डेंसर  फिल्मों  ate  स्पीसीस  पर  लगने  वाले  निर्यात  शुल्क  का  ब्यौरा  क्या  है  ?
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 लिखित  उत्तर 4
 रद

 )

 वित्त  मंत्रालय में
 राज्य  मंत्री  (sit  के  चार

 :

 निर्यात  शुल्क  का  विवरण  निम्नानुसार  है

 क्रम  माल  का  विवरण  शुल्क की  दर

 संख्या

 ि  ee  ee  ene  ee  ee  धक  काय  RS  er  SN?  SS  SSP  SS?  DO  GA  A  NS

 1  ग्रेड  संख्या  2  के  ग्राहक  खंड  तथा  कंडेन्सर  फ़िल्में

 सनौर  उससे  उच्चतर  से  मूल्यानुसार  30  प्रतिशत

 2  ऊपर  क्रम  संख्या  1  के  सामने  विनिर्दिष्ट  से  भिन्न

 सभी ग्रेडों  के  ग्रेन  खंड  शौर  कन्डेन्सर  फिल्में  मूल्यानुसार  20  प्रतिशत

 3.  ग्रेड  संख्या  54  प्रौढ़  6  से
 भिन्न

 सभी  ग्रेडों
 के

 श्रमिक  के  टुकड़े  मूल्यानुसार  20  प्रतिशत

 4  खुलें  wan  के  ग्रेड  संख्या  5h  और  6
 के  टुकड़े

 तथा  प्रेम
 संख्या  5  शौर  3.0 5.0  का

 मिश्रित  टूटा  gar

 खुला  शिक्षक  मूल्यानुसार  15
 प्रतिशत

 धणा

 Visit  by  Central  Study  Team  to  Tamilnadu

 682.  Shri  Ramavatar  Shastri :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  Whether  any  Central  Study  Team  was  sent  to  Tamilnadu  in  December

 last  to  assess  the  loss  caused  by  the  devastating  floods  there  ;

 (b)  if,  so,  the  main  features  of  the  report  submitted  by  it;

 (c)  Whether  Tamilnadu  Government  have  asked  for  a  sum  of  Rs.  25  crores

 from  the  Central  Government  for  relief  operations  among  the  flood-affected

 people;  and

 (d)  if  80,  the  reaction  of  Government  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance  (Shri  कट्  Ganesh)  :

 (a)  Yes,  Sir.

 (b)  to  :  As  against  a  requirement  of  Rs.  3:16  crores  for  various  relief

 repair  and  rehabilitation  measures  presented  by  the  State  Government,  the
 Central  team  recommended

 a  ceiling  of  Rs.  7-25  crores  for  the  financial  year
 1973-74.  These  ceilings  have  been  adopted  and  communicated  to  the  State
 Government.  An  amount  of  Rs.  3-50  crores  has  so  far  been  released  to  the

 State  Goovernment.  Further  assistance  will  be  made  available  on  the  basis:  of
 the  progress  of  expenditure  under  the  ceilings  to  be  reported  by  the  State
 Government.
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 Opening  of  Branch  of  Allahabad  Bank  in  Phulvy  wari weve.  Sharif,  Patna

 683.  Shri  Ramavatar  Shastri

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  whether  a  branch  of  the  nationalised  Allahabad  Bank,  has  been  set

 up  at  Phulwari  Sharif  in  Patna  District

 (b)  whether  no  armed  guard  has  been  appointed  there  for  the  safety  of  the

 Bank  ;  and

 (c)  if  so,  the  propriety  thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Finance

 (Shrimati  Sushila  Rohatgi)

 (2)  Yes  Sir

 (b)  &  (c)  Allahabad  Bank’s  Phulwari  Sharif  Branch  in  Patna  District

 has  been  established  as  a  one-man  branch  with  one  Manager  and  one  peon-cum-
 farash.  Additional  staff  will  be  provided  as  and  when  warranted

 by
 the  increase

 in  the  volume  of  business.
 Normally

 such  branches  are  not  given  armed

 guayds.
 If,  however,  the  situation  so  requires  an  armed  guard  will  be  provided

 later.

 मुद्रा  स्फीति  को  रोकने  के  लिये  मंजरी  स्थिर  करने  की  मांग

 684.  श्री  गिरिधर  यो मांगो

 थी  रामेश्वर  प्रसाद  सिंह

 क्या  fart  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  मुद्रा  स्फीति  को  रोकने  के  लिए  मंजूरी  स्थिर  करने  की  भारी  मांग  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  किसी  ऐसे  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;  झ्र ौर

 यदि  नहीं  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव
 से  मंजूरी में  की  जाने  वाली  ऐसी

 जिनका  उत्पादकता से  कोई  संबंध  नहीं  सामान्य  मूल्य-स्थिरता  में  सहायक  नहीं  होतीं  ।

 साथ  ही  इसका  यह  प्रथ  नहीं  है  कि  मुद्रा-स्फीति  को  रोकने  के  लिए  मंजूरी  का  स्थिर  करना  जरूरी  है  |

 श्रायोजना  के  प्रति  नामक  प्रकाशन  में  मंजरी  संबंधी  नीति  के  लिए  मार्गदर्शक

 सिद्धांत  निर्धारित किए  गए  हैं  ;  इसमें  मंजूरी  के  सामान्य  स्थिरीकरण  की  कल्पना  नहीं  की  गई  है

 राष्ट्रीयकृत  बैंकों  की  ऋण  सम्बन्धी  नीति

 685.  श्री  रामावतार  शास्त्री  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  राष्ट्रीयकृत  बैंकों
 से

 ऋण  लेते  समय  एक  छोटे  तकनीशियन  ate  छोटे

 ग्रामीण  दस्तकार  को  होने  वाली  कठिनाइयों
 को

 ध्यान  में  रखते  हुए
 कार  का  विचार  बैंकों  के

 माध्यम  से  अपनी  ऋण  नीति  में  परिवर्तन  करने  का  है  ;
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 गुन
 1894  )

 यदि  तो  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;-  श्र

 ae  ?

 1970-71
 प्रौर  1971-72  के  दौरान  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  में  कुल  कितनी  राशि

 जमा

 वित्त  मंत्री  (att  यशबन्तराव
 :  ate  राष्ट्रीयकरण  के  बाद  बैंकों

 द्वारा  प्रनुसरः भ्छ्  की  जा  रही  ऋण  देने
 की  नीति  में  समाज के  कमजोर  एवं  wa  तक  अपेक्षित रहे

 क्षेत्रों  की  विशेष  आवश्यकताओं का  ध्यान  रखा  जाता  इन  वर्गों  के  ऋणकर्त्ताश्रों के  प्रार्थनापत्रों

 की  जांच  करते  समय  बैंक  जमानत  के  बजाय  संबद्ध  उद्यम  के  उत्पादक  स्वरूप  कौर  उस  की  सक्षमता

 पर  शरीक बल  देते  नियोजन  क्षमता  के  संदर्भ  में  बैंकों  की  ऋण  योजनाश्रों  विषयक  समिति ~

 इन  क्षेत्रों  के  ऋणकर्त्ताश्रों  के  लिए  सरलीकृत  झ्रावेदनपत्नर  के  फार्म  तैयार  किए  हैं  प्रौढ़  बैंकों  से  इन

 फार्मो  को  ara  के  लिए  सिफारिश  की  है  ।  इन  क्षेत्रों  को  ऋण  देने  की  प्रतिक्रिया  को  सरल

 बनाने  के  प्रश्न  पर  भी  तत्परता  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 अन्तर  बैंकीय  जमा  रकमों  को  छोड़कर  राष्ट्रीयकत  बैंकों  की  कुल  जमा  रकमें  मार्च

 गौर  1972  के  भ्रन्तिम  शुक्रवार  को  इस  प्रकार  थीं

 ard  के  भ्रान्ति  शुक्रवार को
 बकाया

 करोड़  रुपयों
 में

 1970  2,815

 1971  3,304

 1972  3,897

 राष्ट्रीयकृत  बैंकों  द्वारा  ऋण  लेने  वाले  कमजोर  वग  की  अपेक्षा बड़े  व्यापार  गृहों
 को  कम  ब्याज  पर  ऋण  देना

 686.  श्री  वाई०  ईश्वर  रडी  :

 भी  मुख्तयार सिह  मलिक  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्टेट  बैंक  are  इंडिया  सहित  कुछ  राष्ट्रीयकृत  बैंक  अपनी  फालतू  निधियों  के

 लिए  ग्राहक  श्राकर्षित  करने  के  लिए  सामान्य  ब्याज  दरों  से  are  से  एक  प्रतिशत  तक  कम  ब्याज

 पर  ऋण  देने  की  पेशकश  करने  लगे  हैं  ;

 क्या  अखिल  भारतीय  बैंक  कर्मचारी  संघ  के  अध्यक्ष  ने  यह  आरोप  लगाया है  कि  जब

 कि  ऋण  लेने  वालों  के  गरीब  कौर  कमजोर  वर्गों  को  ऋण  भ्रमित  ब्याज  दरों  पर  ही  दिये  जाते  हैं  ;

 वहां  बड़े  व्यापार  गृहों  को  कम  ब्याज  की  दरों  का  लाभ  मिलता  है  ;  तौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  बैंकों  द्वारा  इस  भेदभावपूर्ण  व्यवहार  को  हतोत्साहित

 करने के  लिए  कोई  कदम  उठाये  हैं  ?
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 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  से  भारतीय  festa  feat  aa  यह

 पता  चला  कि  कुछ  मामलों  में  बैंकों  द्वारा  ब्याज
 की

 दरों  रियायती  दरों
 की  पेशकश करके  एक  दूसरे

 से  बड़े  बड़े  ऋण  कर्मकारों के  खाते  लेने  के  प्रयत्न किये  जा  रहे  हैं  तो  रिजर्व  बैंक  ने  1972 में

 बैंकों  को  यह  परामर्श  दिया  कि  उन्हें  ऋणकर्त्ता्रों  के
 वर्तमान  बैंकरों  द्वारा  निर्दिष्ट  ब्याज  की  दरों

 से  कम  दरें  बता  कर  किसी  पार्टी  की  कुल  मिलाकर  25  लाख  अथवा  उससे  alien  की  ऋण  सितारों

 को  नहीं  लेना  चाहिये  ।  इसके  बाद  13  जनवरी  1973  को  रिजर्व बैंक  नें  फ़िर  सभी बैंको ंको  यह

 परामर्श दिया  था  कि  वे  रिजेंट  बैंक  से  ga  स्वीकृति  के  बिना  ate  उन  बैंको ंके  साथ  जिन्होंने  उस  प्रकार

 की  सुविधायें  प्रदान  की  परामर्श  के  बिना  कुल  मिलाकर
 25  लाख

 रुपये  अथवा  उससे  अधिक

 की  ऋण  सीमाएं  या  ऋणों  का  दायित्व
 उठायें  |

 फिलहाल  ये  प्रदेश
 1973

 के  तन्त  तक  लागू

 रहेंगे ।

 सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  नहीं  है  कि  अखिल  भारती थ  बेक  कर्मचारी  संघ  के  श्रच्यक्ष

 नें  कौन  सा  विशेष  लगाया  है  प्रिया  वह  किस  संबंध  में  है  ।  आमतौर  पर  बैंक  छोटे  छोटे

 कर्मकारों  को  उचित  शर्तों  पर  प्रा सानी  से  ऋण  उपलब्ध  कराने  की  सुनिश्चित  व्यवस्था  करते  हैं  ।

 स्टेट  बेक  श्राफ  इंडिया  के  सहायक  बलों  के  कर्मचारियों को  श्रत्याचार के  विरुद्ध  संरक्षण

 687.  श्री  वाई०  ईश्वर  रडी
 :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्टेट  बक  श्राफ  इंडिया  अ्रधिनियम 1959  की  धारा  47  के

 अन्तर्गत  tee  बैंक  श्राफ  इंडिया  के  सहायक  बैंकों  के  कर्मचारियों  wie  अधिकारियों  को  बैंक  का

 निरीक्षण  करने  वाले  बैंक  निरीक्षक  को  बैंक  के  कार्यकलापों  से  सम्बन्धित  जानकारी  देनी  होती  है  ;

 क्या  निरीक्षण  के  दौरान  निरीक्षक  की  सहायता  करने  वाले  कर्मचारियों  प्र

 कारियों  को  अत्याचार  के  विरुद्ध  कानून  के  म्रच्तगत  सं  रक्षण  दिया  जाता  है  ;  कौर  यदि  तो  किस

 प्रकार का  संरक्षण  दिया  जाता है  ;  र

 यदि  तो  ऐसे  कर्मचारियों  के  लिए  क्या  उपाय  उपलब्ध  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव
 :

 हां  ।

 शौर  स्टेट  बेक  श्राफ  इंडिया  1959  की  धारा

 47(2)  के  अंतगर्त  जसा  आवश्यक  सुचना  दे  कर  निरीक्षण  अधिकारी  की  सहायता

 एक  सांविधिक  कत्तव्य  है  जिसकी  भ्रवहेलना  करने  पर  धारा  47(  3)  में  निर्धारित  दण्ड  दिया  जा

 सकता  है  ।  तत  इस  प्रकार  के  कत्तव्य  का  पालन  करने के  लिए  किसी  व्यक्ति  पर  अ्रत्याचार  करने

 का  प्रशन  ही  नहीं  उठता  ।  हर  स्थिति  शिकायतें  दूर  करने  के  लिए  नीयतों  के  म्रस्तगत  दी  गयी

 सामान्य  प्रक्रिया  सभी  क्मेचारियों  के  लिए  उपलब्ध  है  ।

 14
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 निर्यात  के  लिये  रुस  के  साथ  व्यापार  करार

 688.  श्री  पी०  ए०  स्वामीनाथन  :

 श्री  पी०  एम०  मेहता  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूस  को  निर्यात  के  संबंध  में  1972  में  भारत  a  रूस  के  बीच

 कोई  करार  हुमा  है  ;  ौर

 यदि  तो  करार  की  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी०  जानें  )
 :  तता  1972

 में  भारत  तथा  सोवियत  संघ  के  बीच  किसी  करार  पर  हस्ताक्षर  नहीं  किये  गये  ।  25  नवम्बर

 1972 को  ay  1973 के  लिए  भारत-सोवियत  व्यापार  संलेख  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  थे  |

 इस  संलेख  में  दोनों  देशों  के  बीच वह  1973 के  दौरान कल  411  करोड़  रुपये  का  व्यापार  होने

 का  प्रस्ताव है  ।

 वह  1973  के  दौरान  सोवियत  संघ को  भारत  द्वारा  किये  जाने  वाले  निर्यातों  में  ये  शामिल

 होंगे  :  इंजीनियरी  उपभोक्ता  माल  तथा  परम्परागत  जैसे  कि  सिले  सिलाए

 गराज  विद्युत  मोट  स्टोरेज  बिजली  के  तार के

 प्रक्षालक  ग्रगराग  शल्य  चिकित्सा  संबंधी

 वैक्यूम  सिगरेट  ake  इसक  अतिरिक्त  परम्परागत  जेसे कि  तेल  रहित

 काजू  सूती  पटसन
 से  बनी  हस्तशिल्प की  वस्तुएं

 आदि ।  वर्ष  1973  के  दौरान  सोवियत  संघ  से  भारत  को  आयात  की  जाने  वाली  प्रमुख  मदें  इस  प्रकार

 होंगी  :  संयंत्र  तथा  पैट्रोलियम  औद्योगिक  कच्चा  माल  जैसे  कि

 उब  अखबारी  तापसह  कटे  इरादी  ।  ये  as  सोवियत संघ  द्वारा

 सहायता  प्राप्त  परियोजनाओं  के  लिए  फालतू  हिस्सों  तथा  कच्चे  माल  के  भ्र लावा

 1972  के  दौरान  इण्डियन  एयरलाइन्स

 को  श्रपनी  उड़ानों  से  ह्री  लाभ

 689.  श्री  लाल जो भाई  :

 क्या  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  क्या  इण्डियन

 लाइंस को  1972 में  जीत  6.8  करोड़  रुपये  की  कूल  राय  में  85  लाख  रुपये  का  लाभ

 gare
 ?

 पर्यटन  श्र  नागर  विमानन  मंत्री  कर्ण  :  इण्डियन  एयरलाइंस को  दिसम्बर

 1972 मास  में  ठे  71  करोड़  रुपये  की  कुल  अजित  राय के  मुकाबले  83.  28  लाख रुपये का

 चालन  लाभ  हुआ
 |

 75
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 सरकारी  क्षेत्र  के  दशकों  द्वारा  दिए  गए  ऋणों  पर  रियायती

 ब्याज  दर

 690.  श्री  mor  साहिब  शिण्डे  कया  faa  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकारी  क्षेत्रों  के  बैंको  निम्न  ara  वर्ग  जिनहें  वित्तीय  सहायता  की

 आवश्यकता  रियायती  ब्याज  दर  देने  संबंधी  योजना  वस्तुतः  क्रियान्वित  की  जा  रही  है  ;

 योजना के  भ्रन्तर्गत  ऋण  के  लिये  पात्र  लोगों  की  पहचान के  लिए  क्या  मार्ग-निर्देशक

 सिद्धान्त  बनाए  गए  रहो  ऋण  देने  की  क्या  शर्तें  हैं  ;  कौर

 30  1973  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  के  लिए  इस  योजना  के  प्रन्तगं त

 बुल  कितनी  धनराशि  ऋण  क
 रूप  में

 दी
 जाएगी

 ?

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  सुशीला  :

 हां  ।

 इस  संबंध  में  भारतीय  रिजर्व  बैंक  द्वारा  सरकारी  क्षेत्र  के  ay बको  को  जारी  कि  गई

 दर्शक  निर्देशक  सिद्धान्त  की  एक  प्रतिलिपि  संलग्न  है  ।  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या

 एल०

 योजना  की  क्रियान्विति  की  गति  कभी  हाल  ही  में  तेज  हुई  है  ।  30  1973

 तक  किये  जाने  वाले  निवेश  की  सं  भाव्य  प्रणाली  की  रूपरेखा  उचित  समय  में  ही  स्पष्ठ  होगी  ।

 जकार्ता में  16-  (6-7  3  से  28-7-7  3  तक  चलने  वाली अंतर्राष्ट्रीय

 मेल  में  भाग  लेने  क  संबंध  में  निर्णय

 691.  भी  एम०  एस०  जोजफ  :

 बया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  :
 कपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  जकार्ता
 में  16  जून  से  28  1973  तक

 चलने  वाले  श्रंतर्राष्ट्रीय  मेले  में  भाग  लेने  का  निणंय  कर  लिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कितनी  धनराशि  व्यय  की  जायेगी  ?

 वित्त  मंत्रालय में  उपमंत्री  ए०  सो०  :

 बजट  प्राक्कलन  1973-74  में  इसके  लिए  अस्थायी  तौर  पर  6  लाख  रुपये  का

 सुझाव  दिया  गया  है
 ।
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 692.  श्री  एम०  एम०  जोसफ

 वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  ale  प्रेस  के  बीच  1973  में  कोई  व्यापार  करार  gar  था
 ?

 सौर

 )  यदि  तो  उसकी  मुख्य-मुख्य बाते  क्या  हू
 !

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सो०  जाज )

 जी  हाँ  ।

 करार  का  उद्देश्य  सामान्य  रूप  में  भारत  तथा  यूनान  के  बीच  व्यापारिक  प्रबंघन  करना

 है  ।  इसके  ग्रंतगंत  मुक्त  रूप  से  परिवतंनीय  मद्राय्रों मे में  व्यापार तथा  तथा  निधियों

 भ्रथवा  वित्तीय  लिखतों
 के  वाणिज्यिक  प्रतिष्ठानों  के  काय  नौवहन arf  के  मामलों

 में  परस्पर  परम  मिलन  राष्ट्र  व्यवहार  प्रे  दान  करन  कौर  माल  के  निर्यात  के  लिये  तथा  मेले  व

 प्रदर्शनियों  के  प्रायोजन  के  लिए  शभ्रधिकतम  संभव  सुविधाएं  प्रदान  करने  की  व्यवस्था  है  ।  इसके

 श्रन्तगत  करार के  क्रियान्वयन  में  किसी  प्रकार  की  कठिनाइयां  होने  पर  उनके  समाधान के  लिए

 झर  दोनों  देशों  के  बीच  व्यापार  के  विस्तार हेतु  ठोस  मार्गो पायों  का  पता  लगाने  के  लिए  दोनों

 सरकारों के  बीच  समय  पर  परामर्श  किये  जाने  की  भी  व्यवस्था  है
 ।

 एशिया  72  मेल  मसें  कला  प्रदर्शनी

 693.  श्री  मधुकर :
 ह

 वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  कलाकारों
 से

 अनुरोध  किया  था
 कि  वे  एशिया  72!  मेले  में  कला

 प्रदर्शनी  के  लिए  ५  चित्र  भेज  कौर  यदि  तो  मेले  में  war  प्रदर्शनी की  व्यवस्था न  करने  के

 क्या  कारण हैं  ;

 कितने  कलाकारों  ने  भ्र पने  चित्र  भेजे  ;  प्रौढ़

 सरकार  द्वारा  खां  से  कलाकारों  को  उनक  चित्र  वापस
 न

 भेजने  के  कया  कारण

 वाणिज्य  मंत्रालय  मे  उपमंत्री  ए०  सी  ०
 :  तथा  :  जी  नहीं  ।  एशिया '  7  2

 में  कला  प्रदर्शनी  का  न  तो  विचार  ही  था  प्रौढ़  न  हीं  उसकी  व्यवस्था  की  गई  |  किन्तु  एशिया  '72  के

 प्राधिकारियों द्वारा  चित्रकारी  को  एक  राष्ट्रीय  प्रतियोगिता  की  व्यवस्था की  गई  थी  कौर  इस

 प्रतियोगिता लिए  472  प्रविष्टियां प्राप्त  हुई  थीं

 चित् ने कारी  की  राष्ट्रीय  प्रतियोगिता  के  प्राप्त  सभी  प्रविष्टियां  सरकारी

 पर  कलाकारों को  वापिस  भेजी  गई  थीं  ।
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 स्टेट  बेक  श्राफ  इंडिया  द्वारा  लेबनान  क  बाजार  में  ऋण  AAT

 694.  श्री  नरेन्द्र  कुमार  सांघी  :

 श्रीमती  विभागों  गोस्वामी  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  भारत  सरकार  ने  लेबनान  के  बाजार  में  1,  5  करोड़  लेबनानी  पौंड  का  ऋण

 लेने  के  लिये  स्टोर  बैंक  श्राफ  इंडिया  को  अनुमति  दी  यदि  तो  ऐसी  मुद्रा  में  ऋण  लेने  का  क्या

 भ्रौचित्य  है  जो  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय मुद्रा  नहीं  है  ;

 क्या  यह  ऋण  दुर्लभ  मुद्रा  में  वस्तुभ्नों  के  लिए  भुगतान  करने  हेतु  उपयोग  में  लाया

 जायेगा
 तौर  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  कर  लिया  है  कि  इस  मुद्रा  परिवतंन से

 बिलों
 के

 भुगतान  में  प्रिया  ऋण  चुकान  में  हानि  नहीं  होगी  ;  कौर

 क्या  इस  लेन-देन  पर  वित्तीय  क्षेत्रों  द्वारा  आलोचनात्मक  टिप्पणियां  की

 गई  है  शर  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वित्त  मंत्री  यश वस्त राव  :  कौर  :
 हां  ।  सरकार  युगोस्लाविया

 में
 निर्माणधीन

 दो  at  वी  प्रो  जहाजों के  सम्बन्ध  में  विदेशी-मुद्रा सम्बन्धी  श्रावश्यकतात्ं  के  कुछ ee  ३
 भाग  को  पूरा  करने  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  ऋण  ले  ने

 के
 बारे  में

 भारतीय  जहाजरानी  निगम के  प्रस्ताव

 को  4  1972
 को  मंजूरी

 दी
 थी

 ।
 यह  ऋण  5  वर्षों  में

 7
 छमाही  किस्तों  में  चुकाया  जाना

 हैं  ;  पहली  किस्त  ऋण  की  रकम  की  निकासी  की  तारीख  के  दो  वर्ष  बाद  देय  होगी  ।  इस  ऋण पर
 7.  5  प्रतिशत  वार्षिक  की  निर्धारित  दर  पर  व्याज  लगेगा  कौर  यह  भारतीय  राय-कर  से  मुक्त  होगा  ।

 यह  ऋण  भारतीय  राज्य  बैंक  द्वारा  प्रामिसरी  नोटों  के  एवज  में  लिया  गया  है  ।  भारतीय  राज्य

 बैंक  स्टाम्प  शुल्क  के  रूप  में  .  1  प्रतिशत  विधिक  की  दर  से  अतिरिक्त  खच  भी  करना  पड़ेगा  |

 लेबनानी  पौंड  एक  ऐसी  मुद्रा  है  जिसका  मुक्त  रूप  से  रूपान्तरण  किया  जा  सकता  है  ।  ऋणदाता

 बैकों  प्रौर  भारतीय  राज्य  बैंक  के  बीच  हुए  ऋण  करार में  एक  विशिष्ट  खण्ड  यह  शामिल  किया

 गया  था  कि  यदि  ऋण  की  राशियां  रूपान्तरणीय  नहीं  होंगी  तो  यह  करार  रह  हो  जायेगा  |  ऋण  की

 राशि  का  भ्रम रिकी  डालरों  में  रूपान्तरण  करके  यूगोस्लाविया  के  जहाज  निर्माण करने  वाले

 कारखाने  को  अदायगी  ऋण  का  उपयोग  किया  जा  चुका  ऋण  की  निकासी  के  समय  किये

 गये  रूपान्तरण  से  कोई  घाटा  नहीं  था  ।

 ऋण  की  वापसी  अदायगी  1974 से  शुरू  होगी  । अन्तराष्ट्रीय बाजार  में  लेबनानी

 मुद्रा  को  खरीदने  के  लिए  जो  मुद्रा-विनिमय  किया  जाएगा  वह  उपयुक्त  समय  पर  विदेशी  मुद्रा  की

 विद्यमान  दरों  के  श्रमुसार  किया  जायेगा  ।  यह  एक  ऐसा  जोखिम  है  जो  किसी  भी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  वित्तीय

 लेन-देन  में  भ्रन्तनिहित  होता  है  ।

 सरकार ने  इस  ऋण  के  सम्बन्ध  में  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित रिपोर्ट  देखी  यह  ठीक

 है  कि  इस  बारे  में  कुछ  आलोचनात्मक  टिप्पणियां  की  गयी  लेकिन  इस  लेन-देन  के  सम्बन्ध  में  जो

 कुल  टिप्पणियां  की  गयी  हैं  कुल  इसके  पक्ष  में  ही  हैं
 ।

 लेबनानी  बैंकों  द्वारा  जिन  शर्तों  पर  यह  ऋण  दिया  गया  वे  भारत  सरकार  को  स्वीकार

 थीं  ।  विश्व  बैंक  और  अन्य  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  वित्तीय  अभिकरणों  नें  भी  लेबनान  ate  मध्य-पूवे  के  बाजारों

 में  ऋण  लिये  हैं  ।
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 नल  ——  ——  ——

 अकाल  तथा  सूखा  सम्बन्धी  कार्यों
 के  लिए  राजस्थान  को  वित्तीय

 सहायता

 695.  श्री  नरेन्द्र  कुमार  सांघी
 :  व्या

 वित्त
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजस्थान  सरकार  ने  यह  कहा  है  कि  राज्य  में  ग्र काल  तथा  सुखे  की  स्थिति  से

 निपटने  के  लिये  विंमान  केन्द्रीय  सहायता  है  ;

 यद्यपि  उक्त  कार्यों  के  लिये  राज्य
 की

 वित्तीय  श्रावश्यकताश्रों  का  अनुमान  लगाने

 के  लिये  राजस्थान  का  दौरा  करने  वाले  केन्द्रीय  दल  ने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  परन्तु

 कया  भ्र भी  तक  न  तो  प्रतिवेदन  को  प्रकाशित  किया  गया  है  प्रो  न  तो  इसकी  सिफारिशों  को  काय  रूप

 दिया  गया  है  कौर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 क्या  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  79  करोड़  रुपये की  राशि  सहायता के  रूप

 में  मांगी  कौर  यदि  हां  तो  इसमें  से  कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  कार

 जी  हां

 कौर  :
 सुखे  के  कारण  केन्द्रीय  सहायता  की  आवश्यकता  का  अनुमान  लगाने  के

 लिए  चालू  वह  में  तीन  दलों  ने  राज्य  का  दौरा  किया  है
 ।

 पहले  दो  दलों  ने  जो  सिफारिश  की  थी  उसके

 अनुसार  केन्द्रीय  सरकार  ने
 6  60

 करोड़  रुपये  की  अधिकतम  सीमा  स्वीकार  कर  ली  थी  जब  कि  चालू

 वर्ष  के  लिए  राज्य  सरकार  ने  33.  00  करोड़  रुपये  की  मांग॑  की  थी  ।  केन्द्रीय दलों  की  रिपोर्टों

 सहित  अपेक्षित  मंजूरी  की  सुचना  राज्य  सरकार  को  दे  दी  गयी  थीं  ।  तीसरे  केन्द्रीय  दल  को  जिसने

 हाल  ही  में  राज्य  का  दौरा  किया  प्रस्तुत  किये  गये  अ्रपने  ज्ञापन  में  राज्य  सरकार ने  86  68  करोड़

 रूपये  तक  की  केन्द्रीय  सहायता  की  मांग  की  79  करोड़  रुपये की

 इस  दल  की  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 बंगला देश  की  सरकार  की  से  करेंसी  नोटों  का  छापना

 696.  श्री  नरेन्द्र  कुमार  संघी  :  कया  बित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  बंगला  देश  सरकार  की  प्रोर  से  कुछ  करेन्सी  नोट  छापे  थे  ;

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  लाई  गई  है  कि  बंगला  देश  के  कुछ  दैनिक  समाचार
 पत्रों  में  यह  ग्रा रोप  लगाया  गया  है  कि  भारत  में  कुछ  एक  ही  नम्बर  के  दो-दो  नोट  छापे  थे  शौर

 बंगला  देश  में  बरामद  किए गए  थे  ;

 क्या  मामले  की  तह  में  पहुंचने  के  लिए  भारत  सरकार  ने  बंगला  देश  के  सहयोग  से  अथवा

 स्वतंत्र  रूप  से  जांच  की  है  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  निष्कर्ष  निकले हैं  ?

 79



 Written  Answers  Feb.  23,  1973

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  हि  कार

 a

 भारत  सरकार  को  ढाका-स्थित  भारतीय  उच्चायोग  के  माध्यम  से  इस  सम्बन्ध  में

 समाचार  पत्रों  में  छपे  समाचारों  की  सुचना  दे  दी  गई  है  ।

 ate  एक  प्रेस  नोट  के  जरिए  ढाका  स्थित  उच्चायोग  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  स्थिति

 स्पष्ट  कर  दी  गई  है  कि  भारत  द्वारा  एक  ही  नम्बर  के  दो-दो  नोट  छापने  के  बारे  में  आक्षेप  बिल

 निराधार  है  शौर  भारत
 तथा

 बंगलादेश  के  बीच  गलतफहमी  पैदा  करने  के  लिए  इसका  प्रचार  किया  जा

 रहा  है  ।  यह  बात
 भी

 स्पष्ट  कर  दी  गई  थी  कि  यदि  बंगला  देश  की  सरकार  भ्रनुरोध  करे  तो  भारत

 सरकार  इस  प्रकार  के  जाली  नोटों  के  स्रोत  का  पता  लगाने  के  लिए  पुरी  तरह  से  सहयोग  करने  के के  लिए

 तैयार  है  |  यह  फैसला  करना  बंगला  देश  की  सरका  र  का  काम  है  कि  क्या  बंगला  देश  में  कोई  जांच  क  राना

 है  या  नहीं

 ~  Ow
 एशियाਂ  72

 मेल  में  नागरिक  उड्ड्यन  विभाग  के  मंडप  में  प्रदर्शित  एक  जेन  साधु
 की  पत्थर  की  रानी  अर्ध-प्रतिमा  का  बरामद  किया  जाना

 697.  Ato  नरेन्द्र कुमार  सिंधी

 पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  संती  यह  बताने  की  टपा  करेंगे  कि
 a स  w

 क्या  एशिया  72  मेले  में  नागरिक  उड्डयन  विभाग  के  मंडप  में  प्रदर्शित  एक  जैन  साधु

 की  शताब्दी  की  पत्थर  की  पुरानी  अर्ध-प्रतिमा  चुरा  ली  गई  थी ;  यदि  तो  इस  अर्ध-प्रतिमा

 का
 श्रनुमानिंत॑  मूल्य

 कितना  है  ;

 क्या  यह  श्री-प्रतिमा एयर  इण्डिया  की  थी  भ्रमणा  इसको  प्रदर्शन  हेतु  पुरातत्व  विभाग

 से  लिया  गया  था  ;  कौर

 क्या  इस  बीच  प्रतिमा  को  बरामद  लिया गया  है  ?

 पर्यटन  प्रौर  नागर  विमानन  मंत्री

 कर्ण

 :
 चुरायी  गयी  मूर्ति  चौदहवीं  शताब्दी  के  एक  जैंन  साधु  की  श्रावध  प्रतिमा  नहीं

 अ्रपित  राजस्थान
 की  शताब्दी की  एक  कलाकृति  भक्त  की  ars  प्रतिमा  थी  ।  यह  16

 1973  को  नागर  विमानन  विभाग  के  मंडप  से  चुरायी  गयी  थी  ।

 इसे  एयर  इण्डिया ने  1967  में  400  रुपये  में  ख  रीदा  था  तथा  800  रुपये  में  इसका  बीमा  कराया

 था  |  इसका  वेतनमान  मूल्य  3,000  रुपये  होने  का अनुमान लगाया  जाता  है

 यह  प्रतिमा  एयर  इण्डिया  दुबारा  एकत्रित  किये  गये  संग्रह  का  एक  थी  ।

 :
 चोरी  की  रिपोर्ट  पुलिस  को  कर

 दी
 गयी  थी

 जो  अभी
 इसकी  छानबीन  कर  रही
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 नियंत्रित  कपड़े  का  न  उठाया  गया  स्टाक

 698.  श्री०  सुखदेव  प्रसाद  वर्मा  :

 श्री  मोहम्मद  इस्माइल  :

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मिलों  के  पास  नियंत्रित  कपडे  का  बहुत  बड़ा  स्टाक  जमा  हो  गया  है  ;  ौर

 यदि  तो  स्टाक  उठाने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सो ०  जाज )
 :

 तथा  :  नियंत्रित कपड़े  के  वितरण  के  लिए  ।  1972 से  लागू  की  गई
 यो  की  प्रारंभिक  अवस्था  में  मिलों  के  पास  नियंत्रित  कपड़े  के  कूछ  स्टाक  जमा  हो  गये  थे  ।  स्थिति  में

 xa  ५
 सुधार  हो  रहा  है  क्योंकि  मिलों  की  भ्र पनी  खुदरा  दुकानों  के  माध्यम  से  बेचने  के  लिए  नियत  नियंत्रित

 कपड़े  की  मात्रा  में  विधि  करके  उसे  मिल  के  नियंत्रित  कपड़े  के  उत्पादन  का  10  से  20%  कर  दिया

 गया  है  प्रो  न  उठाए  गए  कपड़े  का  अ्राबंटन  उन  अन्य  राज्यों  के  जो  उसे  स्वीकार  करने  कौर

 उसे  शीघ्र  ही  उठाने  के  लिए  तैयार  हों  या  उसे  मिलों  की  अपनी  खुदरा  दुकानों  के  माध्यम  से  बेचने  के

 लिए  नियत  कर  दिया  गया  है  ।

 भारत  के  ग़र  परम्परागत  उत्पादों  के  निर्यात  में  गिरावट

 699.  श्री  सुखदेव वर्मा  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्ष  1972-73 के  दौरान  भारत  के  गैर-परम्परागत  उत्पादों  के  निर्यात में  गत

 वर्ष की  तुलना में  गिरावट  arg है  ;  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  ato  :

 जी  नहीं  ।  चालू  वित्तीय  वर्ष
 के  पहले  पांच  महीनों  में  ग्र परम्परागत ae  के  समय

 निर्वात  पिछले  वर्ष  की  इसी  अवधि  में  हुए  निर्यातों  की  तुलना  में  बढ़े  हैं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 श्री  लंका  को  वहां  से  माल  की  तस्करी

 700.  श्री  सुखदेव  प्रसाद  वर्मा
 :

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 सरकार  को  पता  है  कि  भारत  ae  श्रीलंका  के  बीच  बड़े  पैमाने  पर  तस्करी  हो

 रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसे  रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  प्रभावी  उपाय  कर
 रही
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 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के  चार  :'

 सरकार  को  पता  है  कि  श्रीलंका  को  लाल  भारतीय  प्लास्टिक  की ae

 तथा  बीड़ी  पत्ती  जैसी  वस्त्रों  का  कुछ  तस्कर  निर्यात  होता  है  तथा  श्रीलंका  से  भारत  में  जायफल

 मछली  पकड़ने  के  नायलन  के  जाल  जैसी  वस्त्रों प्रो
 का  तस्कर  रायात  होता  है  ।

 इस  प्रकार  के  तस्कर  ब्यापार  को  रोकने  के  लिए  निम्नलिखित  उपाय  किये  गये  हैं

 (i)  पूर्वी  समुद्रतट  पर  प्रमुख  केन्द्रों  में  स्थित  समुद्री  चौकियों  की  पार्टियों  दारा  तेज

 से  चलने  वाली  नौकाओं  से  गशत  लगाई  जाती  है  ?

 (ii)  समुद्र-तट  के  क्षेत्रों
 की

 निगरानी  चलती-फिरती  निवारक  पातीं  दवारा  की  जाती

 है  जिनके  पास  तीन  गति  से  चलने  वाले  वाहन  होते  है  ।  भीतरी  प्रदेश  में  महत्वपूर्ण

 तथा  सुगमता  से  पार  कर  सकने  योग्य  सड़कों  के  मिलन-स्थलों  पर  उन

 वाहनों  को  मार्ग  में  रोकने  के  लिए  गशत  लगाई  जाती  है  जिन  पर  तस्कर  व्यापार

 करने  का  सन्देह हो  |

 (iii)  दो  अधीक्षकों  की  देख-रेख  में  आसूचना  अधिकारियों  का  एक  जाल  fast  gat  है

 इन  श्रधिक्षिकों  विभिन्न  स्रोतों  से  प्राप्त  श्रासूचना  रिपोर्टों  को  उपयोगी  बनाने

 तथा  उनका  समन्वय  करने  के  लिए  मुख्य  कार्यलय  में  नियुक्त  गया

 (iv)  हाल  ही  में  1973  में  भारत  कौर  श्रीलंका  के  सीमाशुल्क  कौर

 पुलिस  अधिकारियों  का  एक  सम्मेलन  ear  था  जिसमें  यह  निर्णय  किया  गया  था

 कि  तस्कर-व्यापार  को  रोकने  के  प्रयोजन  के  निमित्त  प्रभावी  समन्वय  के  हित  में

 दोनों  देशों  के उचित  स्तर  के  भ्रधघिका  रियों  के  बीच  आसूचना  का  मुक्त  श्रमदान  प्रदान

 किया  जाना  चाहिए ।

 मध्य  प्रदेश  क  सूखाग्रस्त  क्षेत्रों  का  केन्द्रीय  दल  द्वारा  दौरा

 701.  श्री  सुखदेव  प्रसाद  वर्मा  1

 क्या  वित  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उच्च शकित  प्राप्त  एक  केन्द्रीय  दल  ने  हाल  ही  में  मध्यप्रदेश  के  सुखा  ग्रस्त  क्षेत्रों

 का  दौरा  किया है  ;  रोक

 यदि  तो
 दल  के

 र. प्रति तब दन  की  मुख्य  बातें
 कया  हैं

 atc  इस  wea  में  सहायता  के

 लिये  कितनी  धनराशि  मंजूर  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के
 ०  श्रार०

 \  .

 मौके  पर  स्थिति  का  मूल्याकन  करने  कौर  केन्द्रीय  सहायता  के  प्रयोजन  थ  राहत  सम्बन्धी

 उपायों पर  व्यय  की  अधिकतम  सीमा  निश्चित  करने  के  लिए  एक  केन्द्रीय  दल  इस  समय  राज्य  का  दौरा

 कर  रहा है

 इस  दल  की  रिपोर्ट  ग्राम  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।
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 आयकर  अधिका  रियों  वारा  विरोध  दिवस  बनाया  जाना

 702.  श्री
 सुखदेव  प्रसाद  वर्मा

 :

 श्री  मुखत्यार सिंह  सलिक  :

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आयकर  अ्रधिकारियों  ने  19  1973  को  देशपर्थन्त  विरोध  दिवस  मनाया
 रोक

 यदि  तो  उनकी  मुख्य  मांगे  क्या  थीं  प्रौढ़  उन  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  ?

 क्ति  मंत्रालय मे  राज्य  मंत्री  के  ०  कार  :

 राय  कर  विभाग  के  कुछ  अधिकारियों  are
 —

 11  से  पदोन्नत

 ग्र धि कारियों  ने  झ्रायकर  aaa  के  किये-क्षेत्रों  में  कई  स्थानों  पर  19  1973  को

 मनाया  1

 मुख्य  शिकायतें  निम्नानुसार  थीं  ——

 (i)  संवर्ग  का  उन्मूलन  ate  मौजूदा  अधिकारियों  का  संवेग

 में  विलय  |

 (11)  अधिकारियों  की  दोनों  श्रेणियों--सीधी  भर्ती  किए  गए  ऑ्रायकर  अधिकारी

 तथा  श्रेयस्कर  भ्रमणकारी  के  वेतनमानों  are  उनको  सिलने  वाले  पदोन्नति

 सम्बन्धी  अ्रवसरों  के  बीच  के  अन्तर  को  दूर  करना  |

 (in)  उचित  तौर  न्यायपूर्ण  वरिष्ठता  नियम  |

 2.  सरकार  को  समाप्त  करने  अघिकारियों  के  वेतन-मानों  के  बारे  में  वेतन

 आयोग  की  सिफारिशों  की  प्रतिक्षा  करेगी  ।  जहां  तक  वरिष्ठता  ate  उन्नति  के  waar  का  सम्बन्ध

 सरकार  ने  वरिष्ठता  नियम  जारी  कर  दिए  जो  उचित  तथा  न्यायपूर्ण  हैं  प्रौढ़  जिनमें  के

 अ्रायकर  अधिका  रियों  के  लिए  तरक्की  के  बेहतर  ग्रवसरों  की  व्यवस्था  है  ।

 आयकर  की  बकाया  राशि  का  बट्टे  खाते  डाला  जाना

 703.  श्री  डी०  के०  पाँडे

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  तीन  वषों  में  प्राय कर  की  बकाया  राशि  का  कोई  भाग  बट्टे  खातें  डांला  गया

 यदि  तो  कितनी  राशि  बट्टे  खाते  डाली
 गयी  ;

 किन-किन  व्यक्तियों  तथा  कम्पनियों  पर  यह  राक  बकाया  थी  ;  कौर

 बकाया  राशि  को  बट्ट  डालने  के  क्या  कारण  हैं  ?
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 —

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के  ०
 :  ..

 गत  तीन  वषों  के  दौरान  अथवा  )  बट्टे  खाते  डाली  गयी  ग्राहक  की

 कल  रकम  निम्नानुसार  है  —ae

 क  re

 वित्तीय  वर्ष
 बट्टे  खाते  डाली  गई  रकम

 ha A  कार

 में
 )

 1969-70  2,38,27,774

 1970-71  §,00,17,298

 1971-72  4,75,37,918

 oo  neon किक  कि  कि

 ए
 :

 ऐसे  मामलों  की  कुल  जिनमें  गत  तीन  वर्षों  में  प्राय कर  की  बकाया

 रकम  बट्टे  खाते  डाली  गयी  37000  से  अधिक है
 ।

 इन  सब  मामलों में  सुचना  एवर  करने
 में

 बहुत  अ्रधिक  समय  कौर  लगेगा  |  बकाया  मांग या  इसका  कोई  भाग  निम्नलिखित  कारणों  में  से

 किसी  एक  अनेक
 का

 रणों  से  बट्टे  खाते  डाला
 जाता  है  ——

 (i)  निर्धारित  मर  गए  galt  अपने  पीछे
 कोई  परिसम्पतियां  नहीं  छोड़  गए  हैं  ।

 (ii)  ऐसे  निर्धारित  जो  जीवित  हैं  लेकिन  पास
 कुर्की

 योग्य  या  तो  कोई  परिसम्पत्तियों

 नहीं  हैं  या  भ्र पर्याप्त हैं  |

 (11)  निर्धारित  कम्पनियां  परिसमाप्त  हो  गयी  हैं  ।

 (iv)  निर्धारितियों  का  दीवाला  निकल  गया  है  ।

 (v)  निर्धारितियों  की  कोई  खोज-खैबर  नहीं  है  ।

 (vi)  निर्धारितियों  ने  भारत  छोड़  fear  है  ।

 (vii)
 निर्धारितियों  से  समझौते  के  परिणाम  स्वरूप  रकमें  बट्टे  खाते  डाल  दी  गयी  हैं  ।

 (viii)  मांगों  का  संरक्षणात्मक  होने  are  जैसी  परवर्ती  सूचना  के  आघार  पर  मांग

 बकाया  नहीं  पाई  गयी  ।

 भारत  के  श्रमिक  निर्यात  लक्ष्य  में  गिरावट

 704.  श्री  डी०  के०  पंडा  :

 क्या  averse  मंत्री  AS  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  4  1973  के  समाचार  पत्र  ‘fe  हिन्दुस्तान  स्टैण्डर्ड
 ~

 फाल  इन  इंडिया  cama  एक्सपोर्ट  टारगेट  के  वार्षिक  निर्वात म

 लक्ष्य  में  तेजी  से  शीर्षक  के  अंतर्गत  प्रकाशित समाचार  की  कौर  दिलाया गया  है  ;  और

 यदि  तो  उस  पर  सरकार
 की

 क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी०  :

 stat

 समाचार  की  विषय-वस्तु  नोट  कर  ली  गई  है  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  सोवियत  संघ  को
 जूतों  को  सप्लाई

 705.  श्री  देवेन्द्रसिंह  गरीब  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कच्चे  माल  की  कीमत  में  वृद्धि  होने  के  कारण  रुस  से  5
 लाख  जोड़े जूतों  की  सप्लाई

 करने  संबंधी  च  की  राज्य  व्यापार  निगम  पूर्ति  नहीं  कर  सका  ;

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  को  शौर  अधिक  जूतों  की  सप्लाई  करने  के  लिए  फुटवियर

 एक्सपोर्ट  फैडरेशन  राज  इंडिया  ने  1972  में  रुस  से  आठ  लाख  जोड़े  जूतों  के  नये  क्रयादेश

 के  प्राप्त  होने  के  बाद  प्रति  जोड़ी  जूतों  की  कीमत  में  हुई  वृद्धि  के  लिए  नकद  राजसहायता
 की  मांग  की

 है  ;  कौर

 इस  बारे  मे  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  ato  :

 से
 (7)  सोवियत संघ  ने  पुरानी  दरों  पर  5  लाख  जोड़ी  खरीदने के  लिए  अपनी

 रुचि  व्यक्त  की  थी  तथा  राज्य  व्यापार  निगम  परिवर्धित  लागतों  को  पुरा  करने  हेतु  उनसे  उंची  कीमतें

 प्राप्त  करने  के  लिए  बातचीत  कर  रहा  है  ।

 लघु  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  अन्तराष्ट्रीय विकास  संघ  श्राई०  डी०  ए०  से  ऋण

 706.  श्री  देवेन्द्रसिंह  गरीब  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  लघु  अ्रद्योगों  के विकास  के  लिए  श्रन्तर्राष्ट्री रीय  विकास  संघ  से  लिए  गए  181,  97

 करोड़  रुपये  के  ऋण  प्रभावी  ढंग  से  उपयोग  के  लिए  कुछ  योजनाएं  बनाई  गई  और

 इस  ऋण  को  कितने  समय  में  ate  किस  प्रकार  चुकाया जाना  है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  :

 भारत  सरकार  ने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  के  जो  विश्व  बैंक  से  सम्बन्धित  कौर

 आसान  शर्तों  पर  ऋण  देने  वाली  संस्था  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बैंक  प्रायोजना  के  लिए  2.  5

 करोड़  अमरीकी  डालर  18.  2  करोड़  रुपये  )  के  एक  ऋण  के  लिए  9  1973  को

 एक  करार  किया  है  |  इस  ऋण  का  प्रयोजन  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बैंक  को  सहायता देना  है  जिससे

 बैंक  भारत  क  छोटे  कौर  दरमियान  पैमाने के  उद्योगों  के  विकास  के  वित्तपोषण  से  सम्बन्धित प्रश्न

 क्रियाकलापों  का  विस्तार  कर  सके  ।

 भ्रन्तर्राष्रीय  विकास  संघ  द्वारा  भारत  को  दिये  जाने  वाले  इस  ऋण  पर  कोई  व्याज  नहीं

 लगेगा  लेकिन  1 प्रतिशत के  तीन-चौथाई  (  1  प्रतिशत के  ह  )  की  दर  से  केवल  सेवा-प्रभार देना  पड़ेगा ।

 ऋण  की  राशि  1  फरवरी  1983 से  शुरू  होने  वाली  गौर  1  2022  को  समाप्त होने  वाली

 छमाही  किस्तों  में  चुकाया  जानी  है  |
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 भूमिहीन  लोगों  को  श्रावश्यकताश्रों  के  सम्बन्ध  में  योजना  तेयार  करने  के  लिये  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों

 को  अनुदेश

 707.  श्री  देवे  fag

 श्री  रीडर

 कया  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  को  ऐसी  योजनाएं  तैयार  करने  के  लिये  कहा  गया  है  जिनके

 ज श्रन्तगत  भूमि  सुधारों  से  लाभान्वित  होने  वाले  भूमिहीन  लोगों  की  आवश्यकताएं  पूरी  की  जायेंगी  ;

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  कौर

 क्या  देश  के  लगभग  163  जिलों  में  एक  ऐसी  योजना  को  परीक्षण  किया  जा  रहा  है

 जिसक  हालत  लघु  जोतों  वाले  किसानों  को  ब्याज  की  अलग-भ्रमण  दरों  पर  ऋण  दिया  जाता  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुशीला  रोहतगी )
 :

 :
 सरकारी  क्षेत्र  के  भूमिहीन  लोगों  से

 भी
 खाने  वाली  सक्षम  योजनायें

 पर  प्रयुक्त  रूप  से  विचार  करते  |  कौर  उनका  वित्तपोषण  करते  हैं  ।

 चुने  हुए  जिलों  में  एक  एकड़  तक  सिंचाई  वाली  भूमि  दौर  2.  5
 एकड़  तक  शुष्क  भूमि

 रखने  वाले  किसानों  के  लिये  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  द्वारा  रियायती  दरों  पर  ऋण  देने  की  एक  योजना

 चलायी जा  रही  इस  समय  यह  योजना  176  जिलों  की  कुछ  चुनी हुई  शाखाश्रों  में  चलायी  जाती

 है  ।  इसके  अतिरिक्त  सरकारी  क्षेत्र  के  कुछ  बैकों  ने  देश  भर
 म

 छोटे  श्र  दरम्यान  दर्जे के  जोत  वाले

 विभिन्न  वर्गों  के  लिये  एक  योजना  चलाई  है  जिसके  श्रन्तगंत  ब्याज  की  अलग-अलग  दरों  पर  ऋण

 उपलध किया  जाता  है

 AMOUNT  GIVEN  TO  SMALL  AND  BIG  INDUSTRIES  BY  FINANCE
 CORPORATION  OF  INDIA

 708.  Shri  Hari  Singh  :

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  the  amount  given
 to  small  and  big  industries,  separately  by  the.  Industrial  Finance  Corpo-
 ration  of  India  during  the  last  three  years,  year-wise.  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Y.  B.  Chavan)  :

 Under  the  Industrial  Finance  Corporation  Act,  1948  as  it  stood  before  its

 recent  amendment  in  December,  1972,  only  public  limited  companies  and  co-

 operatives  were  eligible  for  financial  assistance  from  the  Industrial  Finance

 Corporation  which  usually  promote  medium  and  large  scale  industrial  units.  The

 financial  assistance  sanctioned  aud  disbursed  by  the  Corporation  to  the  medium

 and  large  scale  projects  during  its  last  three  accounting  years  is  given  below

 Rs.  in  lakhs

 Year  Financial  Assistance

 Sanctioned
 Disbursed.

 1969-70  1,937  +72  1,805-07

 1970-71  3,515°13  1,734-70

 1971-72  2,210+27
 4,063-78

 Total  9,516  +65  5,750-04
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 LOAN  ADVANCED  TO  FARMERS  प  ह  क AV  ING  LAND  HOLDING  OF  FIVE

 BIGHAS

 709.  Shri  Hari  Singh  :

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  amount  of  loan  advanced  by  the  Nationalised  Banks  to  the  farmers

 having  land-holding  of  five  bighas  or  less  during  the  last  three  years  ;  year-wise
 and

 (b)  The  amount  of  loan  advanced  to  the  farmers  having  land-holding  of

 more  than  five  bighas  during  the  said  period,  year-wise  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Finance  (Shrimati  Sushila  Rohatgi)

 (8)  &  (b)  The  Statistical  data  in  the  manner  asked  for  are  not  maintained

 by  the  Nationalised  Banks.  Arrangements  are  however  under  way  to  have

 break-up  of  accounts  according  to  size  of  holdings.

 ALLOCATION  OF  FOREIGN  EXCHANGE  FOR  VISITS  TO  FOREIGN
 COUNTRIES  TO  REPRESENTATIVES  OF  BIG  INDUSTRIAL  HOUSES

 710  *Shri  Hari  Singh  :

 Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  ni  mber  and  names  of  the  representatives  of  thirty  largest  Industrial
 Houses  who  visited  foreign  countries  during  the  years  1970-71  and  1972-73  ;

 (b)  the  amount  of  foreign  exchange  given  to  each  of  them  ;  and

 (c)  the  purpose  of  each  visit  and  the  results  thereof  ?

 The  Minister  of  Finance  (Shri  Chavan)  :

 (a)  to  (c)  Presumably  the  Hon’ble  Members  desire  to  have  information

 regarding  20  larger  Industrial  Houses.  On  this  assumption  the  necessary  infor-

 mation  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House.

 SUBMISSION  OF  REPORTS  BY  THIRD  PAY  COMMISSION

 711.  *Shri  Hari  Singh  :

 Shri  S.  M.  Banerjee :

 Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  have  since  received  the  report  of  the  third  Pay
 Commission  ;

 (b)  if  so,  the  main  recommendations  thereof  ;  and

 (c)  if  not,  the  reasons  for  the  delay,  the  action  taken  by  Government  to

 expedite  the  report  and  the  time  by  which  it  would  be  submitted  ?

 *Original  notice  of  the  question  received  in  Hindi,
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 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Finance,  Revenue  and  Expenditure

 (Shri  K.  R.  Ganesh)

 (a)  No,  Sir

 )  does  not  arise  in  view  of  (a)  above

 (c)  The  terms  of  reference  of  the  Third  Pay  Commission  are  wider  than

 nthe  case  of  the  earlier  Commissions  and  involve  complex  issues,  The  Com-

 mission  had  received  about  9,500  memoranda  from  Federations  of  the  Central

 Government  employees  and  other  institutions  and  also  replies  to  the  Question-
 naire  issued  by  the  Commission  to  about  2,600  bodies,  associations  of  employees
 etc.  The  Commission  further  obtained  oral  evidence  from  over  400  employces

 associations/federations  etc  were  also  held  with  official  witnesses

 aid  Ministers  of  State  Governments.  Sifting  of  the  voluminous  data  thus

 collected  has  necessarily  taken’  time  Moreover,  the  Commission  had

 to  interrupt  its  work  thrice  to  consider  the  question  of
 grant

 of  interim  relief  to

 Central  Government  employees  with  reference  to  the  rise-in  the  consumer

 price  index  level  from  time  to  time  necessitating  a  rescheduling  of  their

 programme.  The  Commission  has,  however,  been  making  all  efforts  to  complete
 its  work  quickly.  According  to  present  indications  the  final  report  of  the  Com-

 mission  is  expected  to  be  received  before  the  31st  March  1973

 निर्यात  संवर्धन  परिषद  कौर  वाणिज्य  मंडल  प्रतिनिधियों  की  बैठक

 712.  श्री  पी०  एम०  मेहता
 :

 श्री  हिं ०  लक प्पा

 क्या  वाणिज्य  पत्री  यह  बताने  की  करेंग  कि

 :  क्या  सरकार  की  निर्यात  संबंधी  परिषदों
 ौर

 व्यापार  संघों
 क  प्रतिनिधियों  की  दिसम्बर

 1972 के  दूसर  सप्ताह  में  एक  बठक  हुई  थी

 यदि  तो  बैठक  में  किन  किन  विषयों  पर  चर्चा  हुई  ;

 क्या  उसमें  भाग  लेने  वाले  कूछ  प्रतिनिधियों ने  यह  विचार व्यक्त  किया  था  कि  चीन

 से  भारत  के  निर्यात  को  खतरा  हो  सकता  है  ;

 afta  तो  क्या
 भारत

 के  निर्यात  को  मजबूत  करने  के  लिये  उपयुक्त  उपायों  पर

 विचार किया  जा  रहा  है
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 फाल्गुन

 1894  )
 eee  न

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Yo  ato  :

 जी  हो

 (a)  ब्लाक  में  निम्न  मुख्य  विषयों  पर  विचार-विमश  किया  गया

 (1)  वर्ष  1972-73 के  दौरान  निर्यात  निष्पादन का  पुनर्विलोकन  तथा ad  के  लिय

 निर्धारित  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  आवश्यक  उपाय  ।
 . 1

 (2)  निर्यात  संविधान  परिषदों  की  संगठनात्मक  समस्याएं  जिसमें  विदेशी  तथा  क्षेत्रीय  कार्यालयों

 की  आवश्यकता भी  शामिल  है

 (3)  1-1-73  से  ब्रिटेन  के  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  प्रवेश  को  भारतीय  निर्यात  '  बनाए

 रखने  तथा  बढ़ाने  हेतू  प्रपेक्षित
 उपाय

 ।

 (  4)  भारतीय  निर्यातते  पर  श्रधिमानों  की  सामान्यीकृत  योजना  का  लागू  करना  तथा  तक

 प्राप्त  अर

 (5)  मदवार  निर्यात  समस्याएं जिनमें  की  मार्गीकरण की  योज़ना  तथा  दत्तक
 ी  wi  से  fi

 तथा

 पूरे  यूरोपीय  देशों  के  साथ  व्यापार  के  बारे  में  गोष्ठी

 713.  श्री  पी०  एम०  मेहता
 :

 श्री  धन  लक प्पा :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  पूर्वे  यूरोपीय  देशों  के  साथ  व्यापार  के  बारे  में
 1972

 के  दिसम्बर  मास  के  पहले

 सप्ताह  में  नई  में  एक  गोष्ठी  हुई  थी  ;

 (@)  यदि  तो  क्या  गोष्ठी  में  यह  सुझाव  दिया  गया  कि  इस  क्षेत्र में  स्थित  भारतीय  किसानों

 के  व्यापार  प्रतिनिधियों  की  कौर  से  उत्तम  मा्गेदशंन  मिलने  की  प्रा वश्य कता  कौर

 (7)  क्या  गोष्ठी  में  यह  सुझाव  दियां  गया  कि  व्यापार  प्रतिनिधियों  को  व्यवसायिक  प्रशिक्षण

 दिया  जाना  चाहिये  जिससे  वे  विदेशों में  जाने  वाले  भारतीय  व्यापार  प्रतिनिधि-मंडलों के  लिये

 कायें  कर  सकें  यदि  |,  तो  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सी०  :

 तथा  share

 गोष्ठी  में  यह  सिफारिश  की  गई  कि  वाणिज्यिक  प्रतिनिधियों को  उनके
 विदेशों

 में

 पदासीन  किये  जाने  हड तपूव  व्यवसायिक  प्रशिक्षण  दिया  जाना  चाहिये  ताकि  sear  बातों  के  साथ  साथ

 वे  दौरे  पर  जाने  वाले  भारतीय  निर्यातकों के  प्रतिनिधिमंडलों की  श्रच्छी  प्रकार  मदद  कर  सकें  ।  इन
 सिफारिशों पर  जो  कि  20  1973  को प्राप्त  हुई  सरकार  द्वारा  विचार  किया जा

 रहा  है
 ।
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 grata  के  लिये  सोवियत  संघ  के  साथ  व्यापार  समझौता

 714.  श्री  पी०  एम०  मेहता

 श्री  पी०  गंगादेवी

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सोवियत संघ  ने  भारत में  ए  क  झ्रायातकर्ता फर्म  के  साथ  16  1972

 को  समाचार पत्तनों  के  लिये  80  लाख  रूपये  की  मुद्रण  मशीनों  की  सप्लाई  के  लिये  समझौते  पर

 हस्ताक्षर  किए  हैं  ;

 यदि  तो  हस्ताक्षरित  ठेके  का  मूल्य  क्या  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी
 ०  जार्ज )

 तथा  (@)  उल्लिखित  करार  के  संबंध  में  सरकार  को  कोई  प्रत्यक्ष  जानकारी  नहीं  है  ।

 पूछताछ  करने  से  ag  पता  चला  है  कि  16  1972 को  एक  तथा  15  दिसम्बर

 1972  को  पांच  समाचार  प्रतिष्ठानों  ने  लगभग  8  लाख  रुपये  तथा  79  लाख  रुपये  मलय  की

 प्रिटिंग  मशीनों  के  आयात  के  लिये  दै  क्माशएकसपोटं  ,  मास्को के  साथ  संविदाएं  की  थी  ।

 वस्त्रों  क॑  बारे  विचार  गोष्ठी

 15.  श्री  पी०  एम०  मेहता

 श्री  के०  लकप्पा

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  Ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 (*)  क्या  नई  में  1972 के  दूसरे  वस्त्रों के  बारे  में  दो  दिन  की

 कोई  विचार  गोष्ठी  हुई  थी

 यदि  तो  क्या  इस  गोष्ठी  का  आयोजन  भारतीय  विदेश  व्यापार  संस्थान  ने  किया था  ;

 क्या  इस  गोष्ठी  में  भारतीय  विदेश  व्यापार  संस्थान  के  अधीन  एक  उच्चस्तरीय

 ठित  करने  का  निश्चय  किया  गया  श्र  यदि  तो  उसके  सत्य  क्या  होंगे
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  श्री  (To  सी ०

 तथा  जी  हां  ।

 जी  हां  ।  गोष्ठी  में  सिफारिश  की  गई  कि  विदेश  व्यापार  संस्थान  के  संयोजन  के  भ्रंतगंत

 एक
 उच्चस्तरीय  ग्रुप  गठित  किया  जाए  जो  एक  विशेष  वित्तीय  निगम  के

 माह  म  से  वस्त्र  उद्योग के

 प्राधुनिकीकरण  हेतु  वित्त  जुटाने  के  लिये  निश्चित  रूप
 में  मानकों  तथा  कार्यकारी  ब्यौरों

 की
 सरकार

 को  सिफारिश करे  ।
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 स्टेट  बेक  श्राफ  इंडिया  नई  दिल्ली  में  हरिजनों के  विरुद्ध  कथित
 भेदभाव

 716.  श्री  झारखंड राय  १

 कया  वित्त  मंत्री  4  1972  के  ग्रतारांकित प्रश्न स० प्रश्न  स०  803 के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह

 की  कृपा  करेंगे कि

 कया  स्टेट  बैक  ग्राफ  इंडिया  की  अजमल  नई  दिल्ली  शाखा  में  हरिजनों के  विरुद्ध
 a

 भेदभाव  बरतन  क  ग्रा रोप ों  की  स्टेट  बे  क  ग्राफ  इण्डिया  ने  जांच  पूरी  कर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 क्या  सरकार  को  शोषित  समाज  एकता  नई  दिल्ली से  दिनांक  1  1973

 को  लिख  गये  भी  पत्र  प्राप्त  हुए  है  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  उनमें  किन-किन  बातों  का  उल्लेख  किया  गया  है  कौर  उक्त  मामले  में  क्या

 निणंय किया  गया  है  ?

 वित्त  मंत्रो  यशवन्तराव  चव्हाण )

 ate  :  स्टेट  बैक  साफ  इंडिया  ने  सरकार  को  सूचना  दी  है  कि  उनके  द्वारा  की  गयी

 जांच-पड़ताल  से  स्टेट  ब  क  श्राफ  इंडिया  की  अजमल  खां  रोड़  नयी  दिल्ली  शाखा  में
 हरिजनों  के  साथ

 किये  गये  किसी  भेदभाव  का  पता  नहीं  चला  है  ।

 हां
 ।

 शोषित  समाज  एकता  कमेटी  के  भ्र भ्या वेदन  में  स्टंट  बेक  श्राफ  इंण्डिया  भ्रामक खां

 रोड़  नयी  दिल्ली  शाखा  में  हरिजनों  के  साथ  भेदभाव  किए  जाने  के  arte के  उल्लेख  के  भ्र ति रिक्त

 सरक्षित  खाली  पदों  के  लिये  रोजगार  कार्यालयों  इरादी  से  नाम  प्राप्त  करने  की  प्रक्रिया के  बारें  में

 सुझाव  भी  दिये गये  हैं  ।

 भ्रनुसूचित  जातियों
 /

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लियें  सुरक्षित पद
 भरने  के

 सम्बन्ध में
 सरकार ने  बैंक  को  पहले  ही  विस्तृत  हिदायतें  जारी  कर  दी

 नारियल  कौर  कपारो  का  अरयात

 717.  श्री  बी०  भरी  नायक

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1971 झर  वर्ष  197  2  में  देश  में  कितने टन  कौर  कितनी  कीमत के  नारियल

 के  गोले  गौर सपा ्य  का  किया  गया  ;  श्र

 ्  1973  के  दौरान  इन  दोनों  वस्तुप्नों
 की

 कितनी
 टन

 मात्रा
 के

 आयात  किये  जाने

 संभावना  है  ?
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 न

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए  .  सी०  :

 पंचांग  वर्ष  1971  तथा  1972  के  लिये  आयात  प्रांक डे  उपलब्ध  नहीं  हैं  क्योंकि  विदेश

 व्यापार के  ning  वित्तीय  वर्ष  के  झ्राधार  पर  संकलित  किए  जाते  हैं  ।  वित्तीय  वर्ष  1970-71,  197  1-

 72
 तथा  1972-73  1972)  तक  के  दौरान  प्रयास  किए  गए  नारियल तथा  सुपारी  की

 मात्रा  तथा  मूल्य  नीचे  दिए  गये  हें

 रुपये  में  )

 ——  maT  प्रति  इकाई  के  भ्रनुसार

 क्रमांक  विवरण  1970-71  1971-72  1972-73

 इकाई  72  तक )

 ने  con  ats

 मलय  मात्रा  मूल्य  मूल्य
 नापा ी  ee

 2

 I.  नारियल

 नारियल  ताज  स०  600  1111

 सुखाए  हुए

 1111 600

 | हैं |  सारी

 सुपारी  पिसी
 918 Ro  टन

 सुपारी  कटी

 ह  60  42,000  10  7000

 1  784 सुपारी  साबुत  ,,  30  21,860

 ee  ee  EN  00220] —

 योग  aਂ  90  64,778  11.  7784

 वर्ष
 1973

 के
 दौरान  जितनी  मात्ना  में  नारियल  तथा  सुपारी  का  आयात  किये  जाने

 की  संभावना  उसके  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं
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 बांच  समिति  द्वारा  काले  धन  की  मात्रा  श्रांकन  का  तरीका

 718.  श्री  बी०  कठ  नायक :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्यक्ष  करों  सम्बन्धी  बांचू  समिति  ने  कया  सांख्यकीय  तरीका  अपना  कर  यह  निष्कर्ष

 निकाला कि  देश  में  काले  धन  की  कुल  राशि  1400  करोड़  रुपये  है

 क्या  इस  अनुमान  की
 सरकार  द्वारा  जांच-पड़ताल कर  ली  गई

 और

 यदि  तो  सरकार  के  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के  ०  कार

 बांचू  समिति  ने
 act  रिपोर्ट  के  पैराग्राफ  2.

 17  में  उल्लेख  किया  है  कि  उनके  द्वारा

 अपना  पा  गया  तरीका  उचित  सं  शोधनों  सहित  काल डोर  तरीका  था  प्रौर  श्री-व्यवस्था  के  संरचनात्मक

 परिवर्तनों  तथा  कुछ  भ्रमण  घटनाओं  को  ध्यान  में  रखा  गया  था I

 नहीं
 ।

 बांचू  समिति  ने  स्वयं  यह  बात  कही  है  कि  उसके  द्वारा  दिए  गए  आंकड़े

 कुछ  ऐसी  धारणाओं  पर  श्राधारित  मात्र  जिसके  बारे  में  ५  के

 के  कारण  बहुत  अधिक  मतभे  द  विद्यमान  हैं

 यह  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 जीवन  बीसा  निगम  हारा  विभिन्न  राज्यों  को  गई  वित्तीय  सहायता

 719.  शी  मुख्तियार  सिह  मलिक
 :

 श्री  वीरेन्द्र सिह  राव  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बता नेकी कृपा  करेंगे  कि

 1970  -71  तथा  1971-72 के  दौरान  जीवन  बीमा  निगम  ने  विभिन्न  राज्यों

 को  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  ;

 धनराशि  किस  उद्देश्य  के  लिये  दी  गयी
 ;  कौर

 क्या  धनराशि  के  उपयोग  के  संबंध  में  सरकार  का  उचित  नियंत्रण  है  प्रौढ़  यदि  हां

 तो  किस  प्रकार  का  नियंत्रण  है  ?
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 वित्त  मंत्रा  लय  में  उप  मंत्री  सुशीला  रोहतगी  )  :

 :
 जीवन  बीमा  निगम  ने  विभिन्न  राज्यों  को  वर्ष

 1970-71
 प्रौढ़  1971-72 में

 जो  वित्तीय  सहायता  उसके  भ्रांकड़े  नीचे  दिये गये  हैं

 लाय  क्

 राज्य  1970-71  1971-72

 का

 (1)  (2)  (3)

 श्रान्कध्र  प्रदे श  12,24.04  10,09,  38

 3,07.94  15,91.  76.0

 8,16.  52

 दिल्ली  1,22.  52  _  2,32, 96
 गुजरात  21,32.73  22,45.  60

 7,76.52  8,29.  34

 हिमाचल  प्रदेश  2.47  14,97

 जम्मू तथा  कश्मीर  39.  94  7.98

 10,13.94  11,72.  22

 मध्य  प्रदेश  8,29.  94  10,29.  04

 राष्ट्र
 18,138. 60  28,25.05

 मैसर  11,44,  32  10,06.  22

 6,83.75  6,81.10

 पांडिचेरी  =

 पजाब  8,86.93  8,73.00

 13,17.  12

 तमिल  नाड़  19.25.44  23,59,  34

 उत्तर  प्रदेश  15,87.  7  17.71.  15

 **पश्चिम  बंगाल  11,11.91  13,80.15

 गोझा  1,07.  45

 178,49,  85  195,79.  66.0

 *जलपूर्ति  कार्यों  को  दई  हानि  को  मरम्मत  के  लिये  25.  00
 लाख  रुपये  इस  रकम  में  सम्मिलित

 a
 हूं  ।

 कलकत्ता  में  नगर  विकास  प्राधिकरण  को  स्वीकृत  सहायता  इसमें  सम्मिलित है  ।
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 1894  )  लिखित  उत्तर

 टिप्पणी  जीवन  बीमा  निगम  बाजार  में
 जो

 प्रतिभूतियां  शेयर  शौर  = I—Td  खरीदता

 है  उनके  मां  कड़े  उपर्युक्त  विवरण  में  सम्मिलित  नहीं  है  ।

 निवेशों  का  स्थूल  वितरण  कौर  उनके  प्रयोजन  नीचे  दिये  गये हैं  ।

 निवेशों की  किस्म  प्रयोजन

 राज्य  सरकार  प्रतिभतियाो  राज्य  का  सामान्य विकास

 2.  राज्य  सरकार को  ऋण  ।  मकान  निर्माण  ak  संबद्ध  योजनाएं  |

 3.  नगर+-पालिकाशों सनौर  जिला  परिषदों  शहरी  क्षेत्रों में  जल  पूर्ति  कौर  जल  विकास  योजना  ।

 देशवासी  क्षेत्रों  में  तलों  से  जल  की  पूर्ति की  योजना

 सहकारी  समितियों  को  ऋण  गह  निर्माण ।

 चीनी  के  कारखानों  की  स्थापना  के  लिये  ।

 उद्योगों  के  सामूहिक  क्षे  त्रों  को  ऋण  उद्योगों  के  सामूहिक  क्षेत्रों  की  स्थापना  के  लिये  ॥

 6.  wea  वित्तीय  निगम  ake  राज्य  औद्योगिक  विकास  कौर  बिजली  का  उत्पादन  तथा

 विद्युत  ate  के  बंध-पत्र  प्राण

 7.  पब्लिक  लिमिटेड  कंपनियों  में  निवेश  ।  औद्योगिक  विकास  |

 :
 जीवन  बीमा  निगम  अपने  राज्य  सरकारों  are  उनके  अधिकरणों  को  जित

 प्रयोजनों को  लिये  उपलब्ध  करता  की  जाती  है  कि  वे  उनको  उन्हीं  प्रयोजनों  के  लिये  काम

 में  लेंगे  |  इसके  वित्तीय  सहायता  केवल  बंध-पत्न  शर  प्रतिभूतियों के  रूप  मे ंही  होती
 ow

 है  ।  ए  सी  परिस्थितियों  जीवन  बीमा  राज्य  सरकारों  कौर  उनके  ध्रश्निकरणों  को  दी  गयी

 झाधिक  सहायता  के  उपयोग  पर  स्वतन्त्र  रूप  से  कोई  निरीक्षण  नहीं  रखता  |  दस  यह  अवश्य  है

 कि  जीवन  बीमा  निगम  जिन  पब्लिक  लिमिटेड  कंपनियों  में  पैसा  लगाता  उनको  कार्य  निष्पादन की
 साय-समय  पर  समीक्षा  करता  है  झौर भ्रपने हितों द्वीपों  की  रक्षा  के  लिये  उपर्युक्त  कायंवाही  करता

 विदेशी  पंजी  का  विनियोजन

 720.
 wt  मुख्तियार fag  मलिक

 वीरेन्द्र सिह  राव  कया  वित्त  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  देश  में  कितनी  विदेशी  पूंजी  का  विनियोजन  किया  गया  |

 उक्त  के  दौरान  किन-किन  देशों  ने  अपनी  पूंजी  का  विनियोजन किया  है  :
 शौर

 किन-किन  क्षेत्रों  में  विनियोजन  किया  गया  कौर  प्रतिवर्ष  कितने  प्रतिशत  विनियोजन

 सिया  गया  ?
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 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण

 1968-69 के  पक्के  आ्रांकड़ों  से  और  1969-70  भ्र ौर  1970-71  के  लिये  समेकित

 आधार  पर  अन्तिम  प्रांतों  की  जानकारी  दे  ने  वाले  त्वरित  अनुमानों  से  यह  पता  चलता  है  कि  देश  में

 निम्नलिखित वर्षों  के  अन्त  में  लगे  हए  विदेशी  निवेश  की  जिसमें  ऋण  ai  मरम्मत  ऋण  भी  शामिल हैं

 राशि इस  प्रकार  थी

 1611.3  करोड़  रुपये 1968-69

 [969-70  1635,  7  करोड़  रुपय

 1970-71  1672.4  करोड  रुपये

 1970-71 के  बाद॑  की  wal  के  आंकड़े  उपलब्ध नहीं  हैं

 पिछले  तीन  वर्षों  में  निवेश  करने  वाले  कुछ  महत्वपूर्ण  देश  ये  हैं  :  पश्चिम

 स्वीकार

 पूर्वी  सोवियत  समाजवादी  जनतंत्र  चेकोस्लोवाकिया कौर  बहामास

 इसके  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  पुननिर्माण  कौर  विकास  an,  merce  वित्त  निगम  जैसी

 भ्रन्तर्राप्ट्रीय  संस्थानों  ने  भी  इस  ग्र वधि में में  निवेश  किया  है  ।

 \
 {  निवेश  का  उद्योग-वार  ब्यौरा  केवल  1968-69  के  सम्बन्ध  में  उपलब्ध  है  कौर

 वह  इस  प्रकार

 रुपयों

 राशि  कल  राशि का

 122.4  7.6

 11.5  0.7

 पैट्रोलियम  195,7  12.1

 वस्तु  निर्माण  890,  2  55,2

 391.5  24.3

 LS विविन

 1611.3  100.0
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 लिखित  sax 4  1894

 लक्ष्मी  रतन  काटन  मिल्स  लि०  ,  कानपुर  का  अधिग्रहण

 721.  श्री  एस०  एम०

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लक्ष्मी  रतन  मिल्स  लि  ०,  कानपुर  के  कू प्रबन्ध  को  ध्यान  में  रखते हुए  सरकार  द्वारा

 उसका  प्रबंध  हाथ  में  लेने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी०  :

 तथा  मामले पर  राज्य  सरकार  के  साथ  परामर्श  करके  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 ata  समिति  की  सिफारिशें

 722.  श्री  एस०  एम०  बीजों  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बांचू  समिति  की  सिफारिशें  पूरी  तरह  लागू कर  दी  गई  हैं  ;

 यदि  तो  श्र

 काले  धन  को  निकालने  के  लिये  क्यो  प्रभावी  कदम  उठायें  गये

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  Fo  कार  :

 समिति  की  ऐसी  सिफ़ारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  जिन्हें

 सरकार  द्वारा  स्वीद्वात  किया  गया
 एक  विस्तृत  विधेयक  संसद  के  चालू  सत्र  में  लाया

 zs

 संसद  में  पेश  किए  जाने  वालें  उपर्युक्त  विधेयक  के  कई  प्रशासनिक  उपाय  भी

 किए  गए  ग्रोवर  इनमें  तलाशियों  तथा  माल  पकड़ने  के  दौर  में  alee  अभियोजन

 aaa  ग्रघिनियेम  की  धारा  के  ग्रीन  सर्वेक्षण  के  अधिकारों  का  चुनीदा

 उनका  सर्वेक्षण  जिन्होंने  नई  सम्पत्तियां  निमित  अथवा  अजित  की  हैं  शौर

 कुछ  बड़े  व्यापारिक  गृहों  से  सम्बन्धित  कर  के  मामलों  पर  निगरानी  रखने  के  लिये

 निरीक्षण  निदेशालय  में  एक  विशेष  सैल  का  निर्माण  भी  शामिल  है  ।

 वाणिज्य  मंत्री  हारा  यूरोपीय  देशों  की  यात्रा

 723.  श्री  एस०  एम०  बनर्जी  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  1973  के  महीने  में  उनकी  यूरोपीय  देशों  की  यात्रा  का  कोई  लाभप्रद

 परिणाम  निकला  :  कौर

 यदि  तो  तत्संबंधी  परिणामों  का  व्यौरा  कया  है  ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (To  सी ०  जानें  )
 :

 तथा  :
 ब्रिटेन  सरकार  के  निमंत्रण  पर  श्री  ललित  नारायण  भूतपूर्व  विदेश

 व्यापार  मंत्री  ने  22  जनवरी से  26  जनवरी  1973  तक  लंदन  का  दौरा  किया  थाਂ  ।  उन्होंने  दौरे  के

 दौरान  भारत-ब्रिटेन व्यापार  1939  के  समाप्त  होने  पर  भारतीय  उत्पादों  के  लिये  fata

 में  व्यापार  में  प्रबंधों  पर  तथा  परिवर्द्धित  यूरोपीय  आधिक  समुदाय  में  ब्रिटेन  की  सदस्यता  के  संदर्भ

 में  भारतीय  व्यापार  के  लिये  सुरक्षा  उपायों  पर  ब्रिटिश  मंत्रियों  के  साथ  लाभप्रद  विचार  विमर्श  किया  ।

 लंदन  में  विचार  विमर्श  के  पश्चात्  जारी  की  गई  सं  विज्ञप्ति  की  एक  प्रति  संलग्न  है  जिसमें

 विचार  विमर्श  के  परिणाम  के  ब्यौरे  दिए  गए

 में  रखी  गयी  ।  देखिए  संख्या  एल०  4252/73)

 कामता  में  वृद्धि  के  कारण  पेंशनरों  को  भ्र  तरिम  सहायता

 724.  श्री  एस०  एम०  अनर्जी

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कीमतों  में  प्रसाद  रण  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  पेंशन  रों  को  कोई  भ्रन्तरिम  सहायता

 दिये  जाने  की  सम्भावना है  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के  ०  कार

 शौर  सत्कार  का  ख्याल  है  कि  श्राम  सरकारी  कोंचा  रियों  को  पेंशन  सम्बन्धी

 लाभ  देने  के  प्रश्न पर  तीसरे  वेतन  आयोग की  जो  सिफारिशें  उनको  ध्यान में  रखकर  केन्द्रीय

 सरकार  के  पेंशनरों  को  राहत  देने  के  प्रश्न  पर  विचार किया  जाये  ।

 कृषि  राय-कर  के  संबंध  में  क ०  एन०  राज  समिति  का

 प्रतिवेदन

 725.  श्री  सी०  झा  चन्द्रभान

 all  मधु  दण्डवत :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  कृषि  art  पर  के
 ०  एन०  राज  समिति  के  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  भ्रत्तिम

 निर्णय ले  लिया  है  ;

 क्या  राष्ट्रीय  विकास  परिषद
 की

 हाल  में  हुई  बैठक  में  उक्त  प्रतिवेदन पर  चर्चा  की  गई

 (7)  यदि  तो  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  की  प्रतिक्रिया  और  सरकार  द्वारा  लिये  गये  निर्णय

 क्या
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 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  है ०  श्रार०  :

 डा०  राज  समिति
 की

 मुख्य  सिफारिशें  कृषि-जोत  पर  कर  लगाने  से  सम्बन्धित  हैं  ।

 इस
 कर

 को  लगाने  का  निर्णय  राज्य  सरकारों  के  हाथ  में  है  जिन्हें  आवश्यक  कार्यवाही  करने के  लिये

 कह  दिया  गया  है  ।  इस  समिति  की  वे  सिफारिशें  जिन  पर  केन्द्रीय  सरकार  ने  निर्णय  लेना  विचाराधीन

 हैं

 नहीं  ।

 यह  प्रश्न  उपस्थित  नहीं  होता  ।

 सरकारी  कम्पनियों  में  लगी  पूंजी  के  बारे  में  रिजर्व  बैंक  श्राफ  इंडिया  हारा  किया  गया  अध्ययन

 726.  श्री  सो०  ह ०

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रिजर्व  बैंक  श्राफ  इण्डिया  के  बुलेटिन  में  1971  में  समाप्त  हुये

 वर्ष  के  लिये  रिजर्व  बैंक  श्राफ  इण्डिया  द्वारा  सरकारी  कम्पनियों  में  लगी  पूंजी के  बारे  में  किये  गये

 अ्रध्यायन  की  भ्रांत  सरकार का  ध्यान  दिलाया  गया है  ।

 यदि  तो  उक्त  अध्ययन
 के  महत्वपूर्ण  निष्कर्ष  क्या हैं  ;  atk

 इन  सदस्यों के  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के०  कार  :

 यह  अध्ययन  केन्द्रीय  सरकार  श्र  राज्य  सरकारों  की  ऐसी  105  गेर  वित्तीय  कौर

 गे  र-प्रोत्साहक  कम्पनियों  की  कार्य  विधियों  के  वित्तीय  परिणामों  के  बारे  में  था  जिनकी  चुकता  पूंजी

 5  लाख  रुपये  दौर  उससे  प्रतीक  थी  |  यह  अध्ययन  31  मन  1971  को  समाप्त  हुए  वर्ष  के  बारे  में

 था  ।  इसके  मुख्य  निष्कर्ष  ये  थे
 ।

 (i)  अध्ययन की  गई  कम्पनियों  में  से
 93

 कम्पनियां  थीं  जिनकी  चुकता  पूंजीਂ

 20  करोड़  रुपये  से  कम  थी  ।  इन  कम्पनियों  का  कार्य-निष्पादन  शेष  12  कम्पनियों  से

 अच्छा  था  जिनकी  चुकता  पूंजी  20  करोड़  रुपये  या  इससे
 प्रधिव

 थी  ;

 os
 (ii  दैत्याकार  न-दैत्याकार  दोनों  प्रकार  की  खनन  रोक  उत्खनन  कम्पनियों  का

 are  निष्पादन  ग्राम  तौर  पर  इंजीनियरी  कौर  रसायन
 कम्पनियों  की  तुलना  में  अच्छा  नहीं  रहा  ।,

 ~

 (ii)  कुल  मिलाकर  कम्पनियां  बिक्री  बढ़ाने  में  कम्पनियों से

 पीछे  पर  दैत्याकार  कम्पनियां ह) न्रपन  शुद्ध  घाटे  1969-70 के  26  करोड़  घटा  कर  1970-

 71  में  24  करोड़  रुपये  करने  में  सफल  हुई  इ  ती  अवधि  में  कम्पनियों  का  शुद्ध  घाटा  11

 करोड़  रुपये  से  बढ़कर  13
 करोड़  रुपये  हो  गया  ;  श्र
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 (iv)  दैत्याकार  भर  अ्रदेत्याकार  कम्पनियों  की  परिसम्पत्ति  के  निर्माण  में  आन्तरिक  साधनों

 से  मामूली  योगदान  मिला  है  ।

 सरकार  केन्द्रीय  सरकार  के  औद्योगिक  re  व्यावसायिक  उपक्रमों  के  पर  लगातार

 निगाह  रखती  है  जिससे  समय  रहते  उपचा  रात्मक  कार्यवाही  की  जा  सके  ।  इन  उद्योगों  के  कार्य  को

 सुधारने के  लिये कई
 कदम  उठाये  गये  हैं  इनमें  यह  कदम  शामिल

 हैं

 (i)  उपकरणों  के  बंद  रहने  के  समय  को  कम  करने  के  लिये  बेहतर  संगठन  कौर

 पद्धतियां ;

 (ii)  बेहतर  श्रायोजन  भ्र  ax

 (iii)  अधिक  afro  और  उच्च  उत्पादन  के  लिये  प्रोत्साहन  योजनाएं  ate  प्रशिक्षण

 arte  |

 सरकार  खनन  उद्योगों  विशेष  रूप  से  नेवेली  लिगन।इट  कारपोरेशन  की  विशेष  समस्या द्र ों  से

 परिचित  है  ।  इस  कारपोरेशन  की  कई  टेक़्नोलौजिकल  बाधाओं  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।  इन

 समस्याश्रों के के  विशेष  भ्रध्ययन  पर  आधारित  झ्रावश्यंक  उपचारात्मक  कार्रवाई  शुरू  की  गई

 सरकार  चाहती  है  कि  इन  उद्यमों  के  संचालन  परिणामों  में  सुधार  हो  जिससे  वे  देश  के  arisen

 विकास  में  झ्रघिक  योगदान  कर  सकें  कौर  अपने  खुद  के  विकास  के  वित्तपोषण  के  लिये  आन्तरिक  साधनों

 को  बढ़ा  सकें  ।

 काले  धन  को  समाप्त  करने  के  लिये  विधेय  क

 727.  श्री सी  ०  Fo  चप्पन  :

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  काले  धन  को  समाप्त  करने  के  लिये  एक  विधायक  लाने  का  प्रस्ताव  है
 :

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  क्या  हैं  ;

 विधेयक  कब  पेश  किया  जायेगा  f

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के  ०  कार  :

 site  :  पांचू  समिति
 की

 जो  सिफारिशें  सरकार ने  स्वीकार  कर  ली  हैँ

 उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिये  संसद्  के  चालू सत्र  में  एक  व्यापक  विधेयक  प्रस्तुत

 किया  जा राहे  ।

 राज्यों  हारा  ग्रोवर  ड्राफट  करना

 728. श्री
 डी०  बी०

 चन्द्र  गौड़ा
 2

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मैसूर  सरका  ने  श्रोवर-ड्राफ्टों  के  बारे  में  उदार  कौर  सहानुभूतिपूर्ण  रुख

 के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रतिरोध  किया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार
 की  क्या  प्रतिक्रिया  है  कौर  इस  बारे  में  सरकार

 pre  निर्धारित  किये  गये  नवीनतम  मार्गदर्शक  सिद्धांत  क्या  हैं  ?

 10 0
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 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के ०  करार

 नहीं  ।  सरकार
 के  इस  निर्णय

 का
 उल्लेख  किया  गया  है  कि  किसी  भी  राज्य

 का  भारतीय  ford  बैंक  से  लिये  गये  ग्रोवर ड्राफ्ट  की  बजट  सम्बन्धी  साधन  समझने  की  अ्रनमति  नहीं

 दी  जाएगी  ।  मैसर  सरकार  ने  इस  निर्णय  के  प्रति  कोई  आपत्ति  प्रकट  नहीं  की  है  ।

 यह  प्रश्न
 उपस्थित  नहीं  ।

 संगीत  भारत-ब्रिटेन  arian  आयोगों  की  स्थापना  का  प्रस्ताव

 729.  श्री  डी०  बी  ०  चन्द्र  गौड़ा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  ait  ब्रिटेन  के  बीच  श्रमिक  सहयोग  के  अवसरों  का  पता  लगाने  के  विचार  से

 भारत  ने  संगीत  भारत-ब्रिटेन  झ्राधिक  झा योगों  की  स्थापना  के  प्रस्ताव  पर  ब्रिटेन  के  साथ  लिखित

 में  विचार  विमर्श  किया  है

 यदि  तो  ब्रिटेन  सरकार
 की

 उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दस सी०
 :

 तथा  :  भारत  सरकार  ब्रिटेन  सरकार  पारस्परिक  हित  के  मसलों  पर  एक

 दसरे  से  परामर्श  करने  प्रौढ़  भारत  तथा  ब्रिटेन  के  बीच  अ्रत्याधिक  सहयोग  बनाए  रखने  की  संभाव्यता ग्र ों

 का  पता  लगाने  के  सहमत  हो  गईं  हैं  ।  इन  परीक्षा  व्यावस्थागों  को  संस्था  का  रूप  देने  के

 प्रश्न  पर  जब  भी  कभी  दोनों  सरकारें  आवश्यक  विचार  किया  जाएगा  |

 आयकर  के  लिये  पत्नी  कौर  पति  को  ara  को  सालाना

 730.  श्री  मत  दण्डवत

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पत्नी  गौर  पति
 की

 are
 को  न  मिलाने  से  बड़ी  मात्रा  में  कर  की  बचत  होती  कौर

 यदि  तो  क्या  इन  दोनों  की  प्राय
 को

 मिलाने  का  प्रस्ताव  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कठ  कार  गणेश )

 हालांकि  सरकार
 को  यह  मालूम  है  कि  भ्रायंकर  1961  कौर  धन  कर

 1957  के  अधीन  पत्नी  ate  नाबालिग  बच्चों के  परिवार को  कराधान  की  एक

 इकाई  मानने  के  कराधान  की  पृथक  इकाई के  रूप  में  एक व्यष्टि  के  कराधान  से  कर

 जायें  को  सुविधा  मिली  लेकिन  कर  परिवार  की  सही  मात्रा  मालूम  नहीं है

 यह  मामला  विचाराधीन है
 ।
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 एण्
 ७५  ७... ०७५

 विमान से  फो  डो  लेने के  लिये  12  1972  को  इण्डियन  एयरलाइन्स  के  विमान  द्वारा

 बम्बई  से  दिल्ली  यात्रा  कर  रहे  एक  विदेशी  के  विरूद्ध  शिकायत

 731.
 श्री  मधु  दण्ड  ad

 :

 कया  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  12  1972  को  इण्डियन  एयरलाइन्स  के  विमान  से  बम्बई  से  दिल्ली

 यात्रा  कर  रहे  एक  यात्री  ने  यह  शिकायत  की  थी  कि  उस  विमान  से  यात्रा  कर  रहे  एक  विदेशी  ने  विमान

 से  दिल्ली  हवाई  ag  aaa  विभिन्न  स्थानों  के  फोटो  लिये  थे

 (@)  क्या  इससे  भारत  रक्षा  झ्र धि नियम  are  सुरक्षा  नियमों  का  उल्लंघन  होता  कौर

 यदि  तो  सम्बन्धित  यात्री  के  विरुद्ध  ate  इस  प्रकार  की  घटनायें  की  पुनरावृत्ति

 को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई

 पर्यटन  प्रौढ़  नागर  विमानन  मंत्री
 :

 कर्ण
 :

 हां  ।  मामले  की  विस्तृत  पूछताछ  की  गई  थी  ।  एक  विमान  परिचारिका  को  याद

 है  कि  उसने  एक  यात्री  को  भ्र पने  कमरे  को  इधर  उधर  हिलाते  हुए  देखा  था  प्रौढ़  उसे  बता  दिया  था

 कि  उड़ान  के  दौरान  प्रथव  विमानक्षेत्र पर  चित्र  लेने  की  मनाही  है  ।  उसे  यह  भी  स्मरण  है  कि  विमान

 से  उतरते  समय  उक्त  यात्री  ने  इस  बात  से  इन्कार  किया  था  कि  उसने  कोई  चित्र  लिये

 वायुयान  1937
 के

 नियम  13
 के  भ्रन्तरगत  उड़ान  के  दौरान  विमान  से

 चित्र

 खींचना  निषिद्ध  है  कौर  इस  प्रकार  के  चित्र  केवल  नागर  विमानन  के  महानिदेशक  की  अनुमति  से  कौर

 उस  अनुमति  की  शर्तों  के  अधीन  रहते  हुए  ही  लिये  जा  सकते  हैं
 ।  भारत  रक्षा  1971,

 का  नियम  भी  श्रनघधिकत  रूप  से  निषिद्ध-स्थानों  अथवा  प्रतिबंधितं-क्षेत्रों
 के  फोटोग्राफ

 लेने  का  विनियमन करता  है  ।

 पालम  पर  डयूटी  पर  तैनात
 इण्डियन  एयरलाइन्स

 के  यातायात  अधिकारी
 ने

 उक्त

 व्यक्ति  को  ढ़  बने  के  सभी  संभव  प्रयत्न  किये  किन्तु  ऐसा  प्रतीत  न्
 कि

 वह  व्यक्ति  चला  गया  था
 कौर

 उसे  ढ़  ढा  नदीं  जा  सका  ।  इण्डियन  एयरलाइन्स  से  भ्रपने  केबिन  कामना  रियों  को  यह  निदेश  जारी  करने

 के  लिये  कहा  जा  है  कि  वे  इस  कौर  विशेष  सर्तक  रहें  कौर  यह  सुनिश्चित  करें  कि  फोटोग्राफी

 निषेध  विषयक  नियमों  का  उल्लंघन  न  हो  |

 1972  में  हुई  हड़ताल  के  परिणामस्वरूप  रिजर्व  बैंक  के  कर्मचारियों
 को  रोकी

 गई  वेतन  वृद्धि  को  बहाल  करना

 732.  श्री  मधु  दण्ड  act
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 नया  रिजर्व  बैंक  mim  इंडिया  एम्प्लाईज  बम्बई  ने  बैंक  को  यह  लिखा  है

 कि
 1972  की  हड़ताल में  भाग

 aa  वाले  रिजर्व  बैंक  के  कर्मचारियों  की  गई  वेतन

 वृद्धि  1  197  2  की
 एसोसिएशन  के  साथ  किये  गये  समझौते  का  उल्लंघन  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  रिजर्व  बैंक  का  रवैया  कया  है  ;  कौर

 क्या  रिज  बैंक  का  विचार  सम्बन्धित  कर्मचारियों  की  वेतन  वृद्धि  को  बहाल  करने  का
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 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  :

 हां  ।

 site  :
 भारतीय  fora  बैंक  इस  बात  से  संतुष्ट  है  कि  1-7-1972 के

 करार

 का  उल्लंघन  करते  हुए  उनके  द्वारा  कोई  कार्रवाई  नहीं  की  गयी  है  ।

 सैर-सरकारी  क्षेत्र  में  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनियों  पर  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  किया  गया

 निवेश

 733.  श्री  मधु  :

 क्या  वित्त  मंत्रीं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जीवन  बीमा  निगम  जैसी  वित्तीय  संस्थाएं  निवेश के  क्षेत्र  में  कभी  तक  बड़े  गहों  को

 ही  प्राथमिकता देती  हैं

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनियों  पर  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  किये

 गये  निवेश  के  नवीनतम  आंकड़े  क्या  हैं  ;

 क्या  सरकार  क्षेत्र के  विस्तार की  शभ्रावश्यकता को  ध्यान में  रखते  हुये  निवेश की  पद्धति

 में  कोई  परिवर्तन  करने  का  विचार  है  ;  सनौर

 यदि  तो  इस  की  मुख्य बातें  क्या

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव
 :

 नहीं
 ।

 सरकारी  वित्तीय  संस्थाएं  निवेश  करने  के  संबंध  में  जो
 निर्णय  करती हैं  वे

 प्रत्येक  मामले  के  गुण-दोष  के  आघार  लगायी  जाने  वाली  पूंजी  की  मूल्य  वृद्धि

 सुरक्षा  के  ५ भ्छ्  को  ध्यान  में  रख  कर  किए  जाते  हैं  ।

 सबसे  हाल  के  लेखा परी  गीत  आंकड़ों  से  पता  चलता है  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  पीली

 लिमिटेड  कम्पनियों  को  दिए  गए  सावधि  ऋणों  प्र  उनके  तरजीही  शेयरों  कौर  सामान्य

 शेयरों  में  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  किए  गए  निवेश की  राशि  31  मार्चे  1972 को  248.04  करोड़

 रुपये थी

 शौर  :  पांचवीं  प्रायोजना  की  अवधि  में  जीवन  बीमा  निगम  दवारा  किए  जाने

 वाले  निवेश  का  ढांचे  ate  निवेश  निवेशक  विषयक  नीति  पर  निगम  द्वारा  प्रौढ़  भारत  सरकार  द्वारा  की

 सक्रिय रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 राष्ट्रीयकृत बैंकों  के  कार्यकरण  का  मूल्यांकन

 734.  श्री  रामसहाय पांडे  ।

 क्या  वित्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  कार्यकरण  का  मूल्यांकन  किया  है  ;

 क्या  उसके  परिणाम  स्वरूप  उनके  कार्य  करण  में  कोई  सुधार  किया  जा  रहा  है  प्रौर  यदि

 तो  उसका  स्वरूप  क्य  है  ?
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 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  चव्हाण  ):

 शौर  राष्ट्रीयकरण के  पश्चात्  सरकारी  क्षेत्र के  बैंक  सामाजिक  उद्देश्यों  भ्र ौर

 आर्थिक  विकास  केलिए  कार्य  करते  हैं  ।  भारतीय  रिजर्व  बैंक  शौर  सरकार  द्वारा  उनके  कार्य  की

 लगातार  समीक्षा  की  जाती है
 ताकि  उनके  कार्य के  स्तर  को  सुधारने  के  लिए  श्रावश्यंक  समझी

 गई  कार्रवाई की  जा  सके  |

 छोटे  उद्योगों  तथा  कृषि  प्रयोजनों  के  लिये  garages  ऋण  देने  के  बार  में  बैंकों

 को  निदेश

 735.  श्री  राम  सहाय  पांडे
 :

 क्या  fat  मंत्री  यह  बताने  की  कपा ८  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंलघू  उद्योगों  और  कृषि  प्रयोजनों  के  लिये  ऋण  देने  सम्बन्धी  नीति

 को  उदार  बनाने  के  बारे  में  बैंकों  को  निदेश  दे  दिये  गए  हैं  ;  झ्र ौर

 यदि  तो  जो  निदेश  दिये  गए  है  उनका  सारांश  क्या  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्रीमति  सुशीला  रोहतगी  )
 :

 राष्ट्रीयकरण  के  बाद  से  वाणिज्यिक  बैंकों  द्वारा  नीति  सम्बंधी  जिस  महत्वपूर्ण  उद्देश्य  का

 अनुसरण  किया  जा  रहा  है  वह  है  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लघु  उद्योगों  र  कृषि  जेसे  प्राथमिकता  प्राप्त  क्षेत्रों

 की  उदतापुर्वेक  कौर  पर्याप्त  मात्रा  में  ऋण  उपलब्ध  करना  |  इस  बात  की  सुनिश्चित  व्यवस्था  करने  के

 लिए  इस  नीति  की  समूचित  ढंग  से  क्रियान्वित  किया  fora  बैंक  समय  समय  पर  सरकार  के  साथ

 परामर्श  करके  इस  विषय  पर  बैंकों  के  नाम  मार्गदर्शक  निदेश  जारी  करता  रहता  इन  मार्गदर्शों

 निदेशों  में  जिस  महत्वपूर्ण  पहलू पर  जोर  डाला  गया  है  वह  यह  है  कि  उपस्थित  वर्गों के  ऋणकर्ताश्रों  के

 प्रार्थनापत्रों  की  जांच  करते  बैंकों  को  कसौटी  के  रूप  उस  उद्योग  के  उत्पादक  स्वरूपਂ  शर  va

 की  सक्षमता  को  अ्रधिक  महत्व  देना  चाहिए  |

 पटसन  उद्योग  में  संकट

 736.  श्री  राम  सहाय  पांडे  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बंताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या
 देश  में

 पटसन  उद्योग
 को
 संकट

 का
 सामना  करना पड़  रहा  है  ;

 क्या  इंडियन  जूट  मिल्स  एसोसियेशन  ने  इस  उद्योग  को  पेश  ar  रही  कठिनाइयों

 को  बताया  कौर

 यदि  तो  इस  उद्योग के  सुचारू  विकास  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  वे  कठिनाइयां
 शता  य्

 ~  करदा  उ
 दूर  करने  हेतू  सर  |  थ  |  प्  उठाये  हं  ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय में  उप  मंत्री  goats  जानें ).  :

 से  :  पटसन  उद्योग में  कोई  संकट  नहीं  है  ।  पटसन  उद्योग  को  उस  समय  दो  मुख्य

 समस्याओं  का  सामना  करना  पड़  रहा  अर्थात

 (1)  चाल  मौसम  में  कम  फसल  होने  के  परिणाम  स्वरूप  कच्चे  टीस  की  कमी  तथा

 (2)  बंगला  देश  के  संश्लिष्ट  उत्पादों  से  विदेशी  बाजारों  में  उनकी  प्रतिस्पर्धा  ।

 रेशे  की  वर्तमान कमी  को  पुरा  करने  के  लिए  बंगलादेश  से  पटसन  की  2  लाख  गांठों  के  श्रायात

 के  लिए  एक  संविदा  की  गई  है  ।  कौर  भ्रमित  प्रख्यात  करने  का  भी  विचार  है  ।  संश्लिष्ट  पदार्थों

 प्रतिस्पर्धा  बनाने  के  लिए  सरकार
 ने

 पहले  ही  पटसन
 के

 प्राइमरी  कालीन  स्तर  पर  निर्यात  शुल्क

 400  रु०
 प्रति  मे

 ०
 टन  घटा  दिया  है  ।  जो

 अन्य  उपचारात्मक  उपाय  करने  का  विचार  वे  ये

 गवेषणा तथा  उत्पाद  संवर्धन तथा
 तथा  मद  तथा

 के  अंतर्गत  श्रावश्यकताओओं  को  पूरा  करने  के  लिए  पर्याप्त  निधियों  की  व्यवस्था  ।

 कॉइल  निर्बाध  व्यापार  क्षेत्र  में  संकट

 737.  श्री  राम  सहाय

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 =
 व्यापारियों

 द्वारा  कतिपय  कठिनाइयां  अनुभव  करने  के  कारण  कांडला
 निर्बाध

 व्यापार  क्षेत्र  संकट  का  सामना कर  रहा  है

 यदि हां  तो  क्या  सरकार  ने  इन  चना  की  जांच  पड़ताल  की  है  ary

 यदि  at,  ती  उसके  क्या  निष्कर्ष  निकले  हैं  श्र  व्यापार  बढ़ा  कर  विदेशी  मुद्रा  अर्जित

 रने  के  उद्देश्य  से  वहां  की  स्थिति  को  स्थायित्व  प्रदान  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गये  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए  ०सी०  जाज )

 से  :  जी  नहीं  ।  परन्तु  कुछ  उद्यमियों  ने  बेहतर  कायें  निष्पादन  के  रास्ते  में  हनुमान

 कतिपय  वास्तविक  कठिनाइयों  की  प्रो  हाल  ही  में  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित किया  है  ।  सरकार

 उन  कठिनाइयों से  पहल  से  ही  है  श्र  मामले  पर  उचित  ध्यान  किया जा  रहा

 ध्रनसचित  बैंकों  में  विभिन्न  पदों  पर  wat  संबंधी  प्रणाली

 738.  प्रो०  नारायण चन्द  पाराशर

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार  भारत  में  अनुसूचित  बैंकों  में  भर्ती  सम्बन्धी  वर्तमान  प्रणाली  के  बारे  म

 अनेक  शिकायतों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इन  बैंकों  में  पदों  पर  भर्ती  करने  के  लिए  लीक  सेवा

 आयोग  बनाने  सम्बन्धी  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  निर्णय  कर  दिया  जायेगा
 ?  ai

 (7) rari
 यदि  तो  क्या  सरकार के  पास  ऐसा  कोई  अन्य  प्रस्ताव है  जिससे  इन  बैकों  की  भर्ती

 सम्बन्धी  नीति  में  लोगों का  श्वास  बनाये  रखा  जाये  जो  कड़ी  आलोचना  का  विषय  बन  गई  है
 ?
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 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव
 :

 से  :
 सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  में  उन  के  लिपिकीय  ate  कनिष्ठ  अधिकारी  स्तर  क

 पदों  पर  भर्ती  के  लिए  सांवि  धक  रुप  से  ,  सभी  सरकारी  क्षेत्र  के  बैंकों  के  लिए  संयुक्त  भर्ती  समीकरण

 स्थापित  करने  के  eater  में  बैंकिग  आयोग  द्वारा  की  गई  सिफारिश  कभी  विचाराधीन  है

 हिमाचल  प ंजाब  कौर  हरियाणा को  परियोजनाओं  को  विश्व  बेक से

 सहायता

 739.  प्रो०  नारायण चन्द  पाराशर  :

 क्या  fara  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जम्मू  कौर  हिमाचल  पंजाब  तथा  हरियाणा  की  उन  परियोजना ग्र ों  की

 संख्या  कौर  नाम  क्या  हूं  जिनके  लिए  विश्व  बेक  ने  श्री  तक  वित्तीय  सहायता  दी  है  ;

 परियोजनावार  कितनी  सहायता  दी  गई  है  ;  ग्रोवर

 इन  राज्य  सरकारों ने  वर्ष  1971-72  कौर  उसके  बाद  जिन  परियोजनाओं के  लिए

 विश्व  बैंक  से  सहायता  मांगी  थी  उनकी  संख्या  प्रौढ़  नाम  क्या  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  :

 से  :  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  जो  उदार  शर्तों  पर  ऋण  देने  वाली  विश्व  बैंक  से

 सम्बद्ध  संस्था  संयुक्त  पंजाब  की  बाड़-रक्षा  कौर  जलनिकासी  परियोजना के  लिए  नवम्बर  1961

 में  एक  करोड  अमरीकी  डालर  का  एक  ऋण  प्राप्त  किया  गया  था  ।  पंजाब  शौर  हरियाणा  की

 कृषि  परियोजनाओं  के  लिए  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  के  साथ  जन  1970  में  2.  75  करोड़

 श्रमरीकी डालर श्रौर डालर  2.5  करोड़  अमरीकी डालर  के  ऋण-करारों  पर  हस्ताक्षर  किए गए  थे  ।

 हिमाचल  प्रदेश  तथा  जम्मू  कौर  कश्मीर  को  विकास  संघ  से  कोई  ऋण  नहीं  मिले  लेकिन  हिमाचल

 प्रदेश  सेव  विपणन  परियोजना  प्रदेश  एपल  मार्किटिंग  के  लिए  संघ  से  एक  ऋण

 प्राप्त  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 ata  चपटे  घाले  नोटों  की  कमी

 740.  Sto  नारायण चन्द  प्रकाश  :

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  देश  म  बीस  रुपये  वाले  नोटों  की  कमी  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  कमी  के  क्या  कारण  हूँ  इनकी  कमी  को  कब  तक  पूरा  कर लि  या

 जायेगा ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के  ०  कार  :

 ate  :  बीस  रुपये  का  नया  नोट  1  जून  1972  से  ही  जारी  किया  गया  त्री

 तक  जितनी  संख्या  में  ये  नोट  छापे  गए  हैं  भ्र  देश  भर  में  फैले  करेंसी-चोटें  कौर  श्रेणीकरण-बैंकों  को

 प्रषित  किए  गए  हैं  उसे  देखते  हुए  यह  कहा  जा  सकता है  कि  aa  यह  नोट  पर्याप्त  संख्या  में  उपलब्ध  नही

 चूंकि  नोटों  के  छापने  की  मौजूदा  क्षमता  सीमित  है  इसलिए  इन  नोटों  के  पर्याप्त  संख्या  में  छाये

 जामे उन्हें  निर्वाह  रुप  से  उपलब्ध  करने  में  प्रभी  लगभग  मदीने  लग  जायेंगे  |
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 हिमाचल  प्रदेश  में  विभिन्न  जिलों  में  चल  रही  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  को  शाखाएं  ।

 741.  प्रो ०  नरायण  चन्द  पाराशर  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  के  बिलासपुर  सनौर  ऊना

 जिलों  में  चल  रही  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  की  शाखों  के  नाम  कया  हैं  ;

 क्या  राष्ट्रीय  बैंकों  की  इन  शाखाओं  द्वारा  परिवहन  छोटे-उद्योग

 पतियों  तथा  दुकानदा रों  कौर  स्व नियोजित  लोगों  को  ऋण  दिया  जाता  है  ;  शौर

 यदि  तो  1972
 तक  बैंकों  द्वारा  बैंक-वार  कितना  ऋण

 दिया गया  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  सुशीला
 :  :  वांछित  सूचना  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।
 '

 vite  :  राष्ट्रीयकृत  sai
 प्त  क्षेत्रों  जिनमें  किसान  ,  परिवहन

 छोटे  छोटे  श्रात्मनियोजित व्यक्ति  शादी  शामिल  ऋण  देने

 के  मामले  पर  विशेष  बल  देते  हैं  ।  हिमाचल  प्रदेश  में  इन  क्षेत्रों  को  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  वारा  दिये  गये  श्रम्निमों

 की  सबसे  हाल  की  सुचना  जो  जून  1972 के  अन्तिम  शुक्रवार  के  सम्बन्ध  में  नीचे  दी  गयी  है  :

 लाख  रुपयों  में  )

 बेक  का  नाम  क़षि  wr  लघू  खुदरा

 ol  व

 प्रत्यक्ष  श्र  परिवहन  पति

 चालक

 sie
 श्र

 छोटा
 pol
 |  नयोजित

 EE  moe

 3  4  7

 सेंट्रल  बैंक  श्राफ  इण्डिया  3.85  06  1.69  49  1.  25  0.04

 पंजाब  नेशनल  बैंक  1.58  0.  86  71  36  0.02

 यूनियन  बेक  श्राफ  इण्डिया  0.  86  29  83  0.04

 2.88  1.57  68  3.  00 माइटी  कामर्शियल  बैंक

 जोड़  9.17  0.06  4.12  10.  17  5.54  0.
 10

 भ्रांकड़े  भ्र नन् तिम  हैं  ।
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 area  सहायता  साथ  संघ संघ  द्वारा  ऋण  मुक्ति

 742.  श्री  राज०  राज०  सिंह  देव

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय

 नया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सहायता  साथ  संघ  द्वारा  भारत  को  ऋण  से  छुटकारे  के  लिए  यदि  कोई  धन

 देने  का  वायद  किया  तो  वह  कितना है

 इस  धन  जब  तक  लिये  हुए  ऋणों  की  अदायगी  में  कितनी  सहायता  मिलेगी  ;  त्र

 सरकार  बकाया  ऋणों  का  निपटारा  कसे  करना  चाहती
 है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  भारत  सहायता  संघ  की  जो  बेंठ क  जून

 1972  में  हई  थी  उसमें  सदस्यों  ने  भारत  को  1972-73 के  प्रौढ़  1973-74  के  भारतीय  राजस्व

 वर्षों  के  लिए  ऋण-राहत  प्रदान  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  था  ।  भारत  को  1972-73  के

 वर्ष के  लिए  14.  8  करोड़  डालर  की  ऋण  राहत-प्राप्त  होने  की  आशा  है  ।

 अनुमान  है  कि  1972-73  के  ay  के  विदेशी  ऋण  परिशोधन  की  रही  67.04

 करोड़  रुपया  14.  8  करोड़  डालर  की  जो  ऋण-राहत  प्राप्त  होने  का  अनुमान है  उससे
 परिशोधन  बोझ  उस  सीसा  तक  कम  हो  जायगा  |

 क्षणों  की  वापसी  श्रदायंगियां  निर्धारित  तारीखों  को  की  जा  रडी हैं  ।  ऋण-परिशोधन

 मूलधन  को  वापसी
 अदायगी  प्रौढ़

 ब्याज  की  के  भारी  बोझ को  देखते  सरकार

 निर्यात के  जरिए  विदेशी  मुद्रा  प्राय  में  व  द्धि  करने  कौर  आयात  पर  होने  वाले  खच  न्यूनतम  अवश्यक

 मा  से  अधिक  न  बढ़ने  देने  की  प्रा वश्य कता  पर  बल  दिया  है  ।

 स्पेन  के  साथ  आर्थिक  सहयोग

 743.
 श्री  राज०  राज०  सिंह देव  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्पेन  के  विदेश  मंत्री  ने  हाल  ही  में  भारत  की  यात्रा  की  थी  ate  उन्होंने  भारत

 कौर स्पेन  प्रौढ़  प्रतीक  प्राथिक  सहयोग  के  बारे  में  उनके  साथ  बातचीत  की  थी
 ;

 यदि  तो  बातचीत  का  कया  परिणाम  तौर

 )  हाल  ही  में  हुई  सहमति  के  परिणाम  स्वरूप  दोनों  देशों  के  बीच  कितना

 व्यापार  होगा  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  To  सो०  at  1972

 स्पेन के  विदेश  मंत्री  ने  भारत  का  दौरा  किया  |

 तथा  :  स्पेन  के  विदेश  मंत्री  के  दौरे  के  दौरान  14-12-1972  को  भारत  तथा

 स्पेन  के  बीच  एक  व्यापार  तथा  अधिक  सहयोग  करार  तथा  एक  सलेख  पर  हस्ताक्षर  हुए  थे  ।  इंस

 करार  की  एक  प्रति  संसद  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  है  ।  इस  करार  में  किसी  समाशोधन  प्रणाली  के

 अंतर्गत  भारत  तथा  स्पेन के  बीच  व्यापार  करने  की  व्यवस्था  नहीं  है  कौर  व्यापार  की  मात्रा

 सामान्य  वाणिज्यिक  बातों  को  ध्यान  में  रखकर  की  जाने  वाली  तंविदाश्रों  पर  निरभर  करेगी  ।
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 11  डाल

 बैकों  में  धोखाधड़ी  के  मामलों  में  गिरफ्तार  किए  गए  व्यक्ति

 744.  श्री  श्रार०  कठ  सिन्हा

 को  एम०
 के

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  1972-73  के  दौरान  अरब
 तक

 देश  के  बैंकों  में  धोखाधड़ी  के  श्री  रोप  में  कुल  कितने

 यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये

 स  सकार  गिरफ्तार  व्यक्तियों  ब्यौरा ऐसी  घटनाश्रों का  पूरा  विवरण क्या  है  प्रौर  इ

 क्या है  ;  कार

 उनके  विरुद्ध क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  दौर  इसकें  कारण  बैंकों  को  कितनी  क्षति

 उठानी  पड़ी  है
 ?

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  :  :  धोखाधड़ी के  आरोप  में  गिरफ्तारी

 मामले  सामान्य  कानन  तौर  व्यवस्था  की  सदस्यों  का  भाग  हैं  शआर  इनके  भ्रांकड़े  राज्य  सरकारों

 द्वारा  रखें  जाते  हैं  ।  वर्तमान  मामले  में  वांछित  सूचना  एक  are  विविध  राज्य  सरकारों  और  संघीय

 राज्य  क्षेत्रों  की  सरकारों  से  तौर  दस  री  कौर  निजी  क्षेत्र  क  बैंकों  ग्रोवर  विदेशी  बैंकों  सहित  वाणिज्यिक

 बैंकों  से  इकट्ठी  करनी  पड़ेगी  |  सम्भव  सीमा  तक  यह  सुचना  इकट्ठी  की  जायगी  उपलब्ध  होने

 पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी  |

 बड़ौदा  में  छोटी  टकसाल  का  पकड़ा  जाना

 745.  श्री  कार  Fo  सिन्हा  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Far  बड़ौदा
 में

 50  पैसे
 के  जाली  सिक्के  बनाने  वाली  छोटी  टकसाल  पकड़ी गई  है  ;  श्र

 कितने  सिक्के  पकड़े  गये  हैं  रोकर  इस  बारे  में  पकड़े  गये  लोगों  के  नांम  तथा  अरन्य  विवरण

 क्या  हैं  ate  उनके  विरुद्ध  क्या  कायेवाही  की  गई  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के  ०  शआर ०
 शौर

 14  नवम्बर

 1972  को  बड़ौदा  नगर  पुलिस  ने  50  पेसे  के  जाली  सिक्के  बनाने  वाले  एक  का  पता  लगया

 था  ।  50  पैस ेके  3,155  ऐसे  जारी  सिक्के  पकड़े  गए  जो  चलन  के  लिए  तैयार  थे  झर  50 पैसे  के

 सिक्के  के  आकार  के  48,200  कटे
 टुकड़े  पकड़े  गए  जिनसे

 सिक्के  तैयार  किए
 जा  रहे

 थे  |  नटवरलाल मोहन  लाल  शमसुद्दीन  इस्मे  त्रिभुवन  नरेसीभाई  पीनी  नरसी भाई

 विरजीभाई  सोनी  प्रौढ़  मुहम्मद  प्रवीन  मुहम्मद  यूनिस  इंसान  नामक  पांच  व्यक्तियों को

 हिरासत  में  लिया  गया  है  कौर  भारतीय  दण्ड  सं  पिता  की धारा  232,  233,  234,  235,  गौर  239 के

 mera  इन  व्यक्तियों  क  खिलाफ  फौजदारी  का  मामला  कर  लिया  है  ।  मामले  की  अभी

 जांच  की  जा  रही  है  ।
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 भारत म

 क्षा be  धन्य  कर  रही  प्रन्तरष्ट्री  fama  कम्पनियों  के  कदाचार  को

 रोकने क  उपाय

 746.  श्री  कार  क  ०  सिन्हा  :  क्या  पेंशन  शौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 सरकार  जानकारी  में  यह  बात  भाई  है  कि  भारत  में  कार्य  कर  ही  कुछ

 अन्तर्राष्ट्रीय  विमान  कम्पनियां  गलत  तरीके  अपना  रही  हैं  जिसके  परिणाम  स्वरूप  यात्री  उन  के

 विमानों से  ही  यात्रा  करते  हैं  प्रौढ़  विदेशी  मुद्रा  की  हानि  होती  है  ;  उतार

 यदि  तो  इन  विदेशी  विमान  कम्पनियों  के  इस  कदाचार  को  रोकने  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  उपचारात्मक उपाय  किए  हैं  ?

 पेंशन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  कर्ण  :  सरकार  को  ज्ञात है  कि  कुछ

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  कम्पनियां  भ्रष्ट  तरीके  भ्र पना  रही  हैं  जिसके  परिणामस्वरूप  यातायात  उनकी

 कौर  बदल  जाता  है  कौर  हमें  बिदेशी  मुद्रा  की  हानि  होती  है
 ।

 इस  परिस्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  निम्नलिखित  उपाय  किये  गये  हैं
 —

 (1)  श्रमरीका  तथा  भारत  कं  बीच  रियायती  वापसी  भ्रमण  किराये  चालू  किये गये  हैं  ।

 (ii)  भारत  ate  फ्रांस  के  बीच  घटी  दरों  पर  वापसी  युवा  किराये  चालू  किये गये  हैं  ।

 (iii)  एयर  इण्डिया  द्वारा  सस्ते  किरायों  पर  चार्टरों  के  परिचालन  के  लिए  एक  चार्ट र

 कम्पनी  की  स्थापना  की  गयी  है  ।

 (
 \  iv)  वायुयान  नियमों  में  एक  ae  नियम  का  समावेश  कर  दिया  गया  है  जिसमें  विमान

 कम्पनियों  द्वारा  नामक  विमानन  के  महानिदेशक  से  अनुमोदन  प्राप्त करने  के  लिए
 उस  के  पास  अपनी  शुल्क-दरें  प्रस्तुत  करने  की  अनिवार्य  व्यवस्था  की

 गयी है

 उपरोक्त  के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  यातायात  संघ  के

 निरोध  संगठन  तथा  विदेशी  मुद्रा  के  विनियमों  के  उल्लंघन  के  मामलों  से  सम्बन्धित  हमारे  सरकारी

 आधिकारियों  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  कड़ी  निगरानी  रखी  जा  रही  है  ।

 औद्योगिक  वित्त  निगम  हारा  कम  विकसित  जिलों  को  वित्तीय

 सहायता

 747.  श्री  सी
 ०  चित्ति बादु

 :  क्या
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारतीय  झौद्योगिक वित्त  निगम  जिन  कम  विकसित  जिलों  तथा  3  संघ

 क्षेत्रों  को  107.  11  करोड़  रुपये  की  वित्तीय  सहायता  दी  है  ;  उनका  ब्यौरा  कया  है  ;

 (a)  क्या  निगम  द्वारा  शेष  143  कम  विकसित  जिलों  तथा  5  कम  विकसित  संघ  राज्य

 क्षत्रों  को  भी  वित्तीय  सहायता  देने  की  कोई  योजना  है  ;  कौर

 यदि  हां  तो  उसकी  रूपरेखा  क्या  है  ?
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 वित्त  मंत्री  यशवन्तराब  :  अपेक्षित  सूचना  संलग्न
 विवरण

 में  दी  गयी

 है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिए  संख्या  |

 wire  :  किसी  भी  जिले  में  स्थित  औद्योगिक  कम्पनी  भारतीय  प्रौद्योगिक  face

 निगम  से  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  करने  की  हकदार  चाहे  उस  जिले  को  पिछड़े  हुए  जिलें  क

 रूप  में  ग्र धि सुचित  किया  गया  हो  या  न  किया  गया  हो  ।  अधिसूचित  पिछड़े  हुए  जिलों  से  प्राप्त
 होने

 वाले  श्रीचंदन-पत्रों  पर  निगम  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  करता  है  कौर  सहायता  देता  है  कि  वे

 परियोजनाएं  आधिक  दुष्टि  से  सक्षम  are  तकनी की
 दृष्टि  से  व्यवहायें  हों  ।  निगम

 ने  पिछले  तीन  ag

 के  दौरान  अधिसूचित  पिछड़े  जिलों  में  स्थित  ऐसी  परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  वित्तीय  सहायता
 के

 लिये  किसी  श्रावेदन-पत्र  को  रद्द  नहीं  किया  है  ।

 सीमा शल्क  विभाग  हारा  पास  किए  wea  a  माल  जांच

 के  लिये  विभागीय समिति

 १48.  श्री  सी०  चित्ति बाब  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  राज्य  व्यापार  निगम  ने  यह  विचार  व्यक्त  किया  था  कि  सीमा  शल्क  विभाग  द्वारा

 पास  किये  जाने  से  ga  माल  की  जांच  के  लिए  एक  श्रन्त:विभागीय  समिति  का  गठन  किया  जाये ;

 यदि  तो
 सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ;

 इस  संबंध  में  कदाचारों  को  रोकने  के  लिये  dares  विभाग  द्वारा  क्या  उपाय  किए

 जा  रहे  हैं
 ?

 वित्त  मंत्रालय  यें  राज्य  मंत्री  क्क्०  कार  ate  :  राज्य  व्यापार

 निगम ने  1971  में  सीमा शल्क  बम्बई को  एव  va  लिख  कर  यह  सुझाव  दिया  था

 कि  arta  fea  गये  के  परेषणों  का  निरीक्षण  करने  के  लिए  एक  समिति  का  गठन

 किया  जाय  जिसमें  सीमा शल्क  राज्य  व्यापार  निगम  कौर  वस्त्र  आयुक्त  के  कार्यालय  के
 दि  भी

 हैं  ग्रीवा नहीं  । प्रतिनिधि  हों  ताकि  सीमाशुल्क  विभाग  को  यह  सलाह  दी  जा  सके  कि  माल

 ऊनी  चिथड़ों  के  परेषणों  के  निरीक्षण  के  लिए  राज्य  ब्यापार  निगम  द्वारा  दिया  गया  सुझाव  सीमाशुल्क

 गृह  द्वारा  स्वीकार्य  नहीं  पाया  क्योंकि  चिथड़ों  को  पहने  जाने  योग्य  पोशाकों  से  भिन्न  पहचानने

 में  किसी  विशेषज्ञता  की  आवश्यकता
 नहीं

 है  ate  इसके  कारण  परेषणों  की  निकासी में  विलम्ब  होता  ।

 इसके  सीमा शल्क  विभाग  के  पास  आवश्यकता  पड़ने  पर  श्रीमती  यह  जानने  के  लिए  कि

 ग्रायातित  वस्तुएं  ऊनी  हैं  ग्रीवा  सीमाशुल्क  परीक्षणशालाशओं  में  तकनीकी  विशेषज्ञों  की

 सेवाएं  उपलब्ध  होती  हैं  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  बताये  गये  किस्म  के  अनैतिक  चैनलों  को  रोकने  के  लिए

 सीमाशुल्क  प्राधिकारी ने
 ऊनी  क  परेषणो ंके  परीक्षण  की  कार्यविधि  को  कस  दिया  गया है  |

 अ्रायातकर्ताग्रों  द्वारा  अपनाये  जा  सकने  वालें  अनैतिक  चलनों  को  द्र  करने  के  निमित्त  जांच  के

 लिए  गांठों  के  चुनाव  की  प्रणाली  में  संशोधन  कियां  गया  है  ।  यह  कि  गांठों  की  जांच  सीमा शल्क

 के  सहायक  समाहर्ता  की  देख-रेख  में  की  जाती  है  ।

 111



 Written  Answers  Feb.  23,  1973

 व्यापारिक  बैंकों  में  ऋण  ग्रोवर  निक्षेप में  अनूपा  M a

 749.  श्री  सी०  चित्ति बाबू
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 गत  तीन  वर्षों  में  व्यापारिक  बैंकों  में  ऋण  ate  निक्षेप  में  क्या  अनुपात  रहा  ;

 wa  तीन  वर्षों  में  व्यापारिक  बैंकों  द्वारा  खरीदी  गयी  सरकारी  सीक्योरिटियों  की

 प्रतिशतता क्या  है  ;  कौर

 (7)  क्या  व्यापारिक  बैंकों  को  पांचवी  योजना  के  प्रारूप  को  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  तक

 राज्य  बिजली  बोर्डों  जैसी  विकास  एजेंसियों  को  रुपया  उधार  देने  से  मना  किया  गया है  ?

 वित्त  मंत्रालय में  उप  मंत्री  सुशीला  अनुसूचित  वाणिज्यिक

 बैंकों  में  ऋण  ate  निक्षेप  ग्रुपो  1970,  1971  पौर  1972  के  अन्त  में  क्रमशः

 78. 3  72. 8  प्रतिशत  प्रौढ़  66.  3  प्रतिशत  रहां  ।

 सरकारी  प्रतिभूतियों  में  श्रनुसुचिंत  वाणिज्यिक  बैंकों  का  निवेश  1970,

 1972  के  उनकी  कुल  जमा  रकमीं  का  23.7  23.7

 प्रतिशत  कौर  26.4  प्रतिशत था  ।

 किसी  भी  बैंक  को  बैंक-्योग्य  प्रस्तावों  पर  विचार  करने  से  नहीं  रोका  गया  है  ।

 व्यक्तियों  के  पास  पूंजी  बनने  के  संबंध  में  औद्योगिक  वित्त  निगम के  अध्यक्ष  द्वारा

 व्यक्त किये  गयें  विचार

 750.  श्री  सी०  चित्ति बाबू  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  28  1972  को  वार्षिक  सामान्य  बैठक  में  भारतीय

 श्रौद्योगिक  वित्त  निगम  के  weet
 द्वारा  व्यक्त

 किये  गये  इस  आशय  के  विचारों  का  पता  है  कि  राज

 व्यक्तियों  के  पास  जो  बनी  है  वह  नहीं के  बराबर  है  तौर  जितनी  प्रजा  इस  समय  बनी  है  वह

 सुस्थापित  ate  सफल  कम्पनियों  के  पास  ही  बनी  है  ;  कौर

 (@)  यदि  तो  इस  समस्या  का  हल  निकालते  aq  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का

 स्राव  है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  :  श्र  :  भारतीय  औद्योगिक  वित्त  निगम

 के  अध्यक्ष  द्वारा  जो  उल्लेख  किया  गया  है  वह  उन  सदस्यों  के  बारे  में  है  जो  परियोजनाएं

 स्थापित  करने  के  उद्यम कर्ता त्रों  शर  प्रौद्योगिकी-विज्ञों  )  के

 प्रवर्तकों
 की  समान्य

 शेयर
 के  रूप  में  उनके  अंशदान  के  लिये  साधन  जुटाने  के  कार्य  में  जाती

 हैं  ।  ऋणदाता  संस्थाओं  का  काम  संभव  सीमा  इन  साधन  सम्बन्धी  कमियों  को  पुरा  करते  का

 प्रयास  करता  है  ।
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 इण्डियन  एयरलाइन्स  द्वारा gaa  विमान  चलायें  जाने  के  कारण  हुई  हानि

 751.  श्री  रणबहादुर  सिह :

 श्री  विजय  मोदक

 क्या  पर्यटन  श्र  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  14  एवरो  विमानों  के  प्रयोग  के  इण्डियन  एयरलाइन्स  को  प्रति  वर्ष

 तीन  करोड़  रुपये  से  af  sy  की  हानि  हुई  है  ;  ग्रोवर

 विमानों विमानों  को इण्डियन  एयरलाइन्स को  अरपन  बेड़े  में  '

 लगातार  चलाने  के  फलस्वरूप  हो  शशि  हानियों  को  पुरा  करने  के  क्या  एयरलाइन्स

 ने  सरकार  से  रन  रोध  किय  है  कि  वह  उसे  सहायता  ौर  यदि  तो  प्र  की  क्या

 प्रतिक्रिया  है  ?

 पर्यटन  और  नागर  विमानन  मंत्री  कण  (a)  विमान  की  लाभप्रदता  विभिन्न

 कारणों  पर  निर्भर  करती  जैसे  सेक्टर  जिन  पर  उसका  क्रिया  जाता  सम्पन्न  किया

 गया  प्रत्यक्ष  एवं  ग्र प्रत् यन  परिचालन  व्यय  तथा  किराया
 सं  रचना  .।

 का  प्रयोग  मुख्यतया  उन  क्षेत्रीय  मार्गों  पर  किया  जा
 रहा

 है  जिनकी  बीच  की  मंजिल  दूरियां

 छोटी हैं  तथा  जंहां  भार-श्रतृपात  बहुत  अधिक  नहीं हैं  विमानों  की  लाभ-प्रंशसा  का  टाइप-वार

 सामान्य कृत  मुल्यांकन  करना  उचित  नहीं  होगा  ।  wave  से  पता  है  कि  क्षेत्रीय  मार्गों में  से

 अ्रधिकांश  घाटे  पर  चल  रहे  इण्डियन  एयरलाइन्स  एक  सार्वजनिक  सेवा  के  रूप  में  कार्य  कर  रही

 है  तथा  इसके  लिये  केवल  लाभप्रद  सेक्टरों  पर  ही  परिचालन  करनें  संभव  नहीं  क्योंकि  क्षेत्रीय

 माग॑  सामान्यतया  घाटे  के  तथा  एस  मुख्यतया  मार्गों  पर परिचालन

 करते  यह  सही  है  कि  कुल  कर
 ये  विमान  घाटे  पर  चल  रहे  हैं  ।

 यद्यपि ऐस  कई  आवेदन  कभी  तंक-प्राप्त  नहीं  तथापि  सरकार  कुछ  लाभप्रद

 मार्गों  के  लिए  झार्धिक  सहायता  प्रदान  करती  ar  रही  है  जिनमें  कुछ  वे  मार्ग  भी  सम्मिलित  है हैं  जिन  पर

 एवरो  विमान  परिचालित  होत ेहैं  ।  सरकार  इन  विमानों  की  खरीद  के  fae  इण्डियन  एयरलाइन्स

 को  कुछ  उपदान  प्रदान  करती  है  ।
 में

 उद्योग

 752.  श्री  एस०  पी०  भट्टाचार्य  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 क्या  हमारे देश  में  उद्योग  की  बड़ी  शोचनीय  है

 यदि  तो  इस  उद्योग  को  बचाने  के  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है

 उद्योग  में  कौन  लोग
 लगे

 हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  ato  :  :  यहां पर  कवल

 एक  ही  फैक्ट्री  है  अर्थात  विग  मद्रास  जो  कि  राज्य  व्यापार  निगम  ट्वीट  चलाई

 रही  है  ale  निर्यातों  के
 लियें

 विगों  का
 विनिर्माण

 कर
 रही  है  ।  सरकार  को  किसी  अन्य  ऐसे  एकक की

 जानकारी  नहीं  है  जी  निर्यात  हेतु  विग
 का  काम  करता  हो  ।  सस्ते  संश्लिष्ट  के  ara

 कौर  उनकी  लोकप्रियता  बढ़ाने  जो  कि  wer  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मांग  का  भाग  मानवंकेश

 विगों  की  मांग  में  व्यापक  गिरावट  wet  के  कारण  feat  के  निर्यात  में  1968-69  से  कमीं  होनी

 आरम्भ  हो  गयी  ।  वीनस  इंडिया  ने  wa  अपनी  उत्पादन  गतिविधियों  को  अरन्य  क्षेत्रों  की  are  परिवर्तित

 कर  दियां  a  |
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 लाख  का  व्यापार  राज्य-व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  करने  का  प्रस्ताव

 753.  श्री  एस०  पी०  भट्टाचायें  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  हवा
 करेंगे  कि

 लाख  उत्पादकों  को  लाख  व्यापारियों  से  कच्चे  लाख  के  लिये  भ्रौसतन
 कितना  मूल्य

 मिलता  है

 निर्यात
 की

 जाने
 वाली  तैयार

 लाख
 का  औसत  मूल्य  क्या  है  ;

 कौर

 लाख  उत्पादकों  ate  उद्योग  की  सुरक्षा  प्रदान  करने  के  लिये  क्या  सरकार  के  सम्मुख

 लाख  के  व्यापार  को  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 )  तवा वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  सौ ०

 1972  के  दौरान  निर्यातित  हस्तलिखित  तथा  मशीन निर्मित  चपड़े  की  alae  निर्यात  कीमत  क्रमश

 608  रुपये  तथा  665  रुपये  प्रति  क्विन्टल  थी  ।  उत्पादकों  द्वारा  प्राप्त  प्राप्त  कीमत  का  बताया

 जाना  कठिन  है  ;  यह  पता  चला  है  कि  हाल  के  महीनों  में  कीमतों  में  व्यापक  विधि  होने  के

 कारण  उत्पादकों  को  मिलने  वाली  कीमतों  में  भी  काफी  विधि  हों  गई  है  ।

 लाख  के  व्यापार  को  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  मार्गी कृत  करने  की  कोई

 प्रस्थापना  है  ।

 कृषि  औद्योगिक  कच्चे  माल  तथा  औद्योगिक  वस्तु भ्र ों  के  सत्य  में  व

 754.  श्री  एस०  प्यार  दामानी  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  1972  के  अन्त  तक  औद्योगिक कच्चे  माल  तथा  औद्योगिक  वस्तुओं

 के  मूल्यों में  1971  की  प्रपेक्षा  कितनी  वृद्धि  हुई  है

 रुपये  के  गिरते  हुए  मद्य  तथा  बहुसंख्यक  लोगों  के  रहन-सहन  की  स्थिति पर  इसका

 क्या  प्रभाव  पड़ा

 किन  कारणों  से  सरकार  इन  के  मूल्यों  पर  काब  पाने  में  समय  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  ने  मूल्यों  में  प्रतीक  वृद्धि  रोकने  के  लिये  किसी  शीघ्रगामी  कार्यवाही  करने

 पर  विचार किया  att  यदि  तो  इसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  )  एक  विवरण  संलग्न  जिस  दिसम्बर

 1971
 प्रौढ़

 1972
 के  लिए  विभिनन  समूहों  के  थोक  मूल्यों  के  सूचकांकों  का  (  1961-62

 =  100),  जो  सरकारी  सूचकांक  का  रंग  होते  हैं  कौर  जिनमें  खाद्य  श्रौद्योगिक
 कच्चा

 माल  ate  निमित  वस्तुझ्नों  के  सूचकांक  शामिल  ब्यौरा दिया  गया  है  ।

 से  ऐसी  स्थिति में  ,  जब  तेलहन कौर  गन्ने  जैसी  बुनियादी  कृषि  वाहनों

 के  उत्पादन  में  कमी  हो
 मूल्यों  का  कुछ  बढ़ना  श्रीनिवास

 हो
 जाता  है

 ।
 कृषि  उत्पादन  में

 हुई

 कमीਂ  को  उत्पादन  के  आपातकालीन  कार्यक्रम  कौर  आयातों  द्वारा  पूरा  किये  जाने  के  प्रयत्न  किए

 गए  हैं  ॥  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  का  विस्तार  किया  गया  है  कौर  सरकारी स्टाक  से

 की  अधिक  मात्रा  में  निकासी  की  जा  रही  है  ।  पहली  से  चीनी  क  मूल्यों
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 वितरण  पर  आंशिक  सांविधिक  नियंत्रण  लागू  कर  दिया  गया है  ।  पहली  1972  चीनीਂ

 का  अनुपात  निर्यात  सम्बन्धी वचन  भी  शामिल  हैं  )  63.  5  प्रतिशत से  बढ़ाकर  70  प्रतिशत

 कर  दिया
 गया  है  are  चीनी का

 समान
 निगम  मूल्य  लागू कर  दिया  गया है  |  1973  से

 कारखानों से  उचित  मूल्य  की  दुकानों तक  चीनी  लाने  का  काम  थोक  विक्रेताओं से  लेकर  भारतीय

 खाद्य  निगम  को  सौंप  दिया  गया  है  ।  पहली  1972  से  नियंत्रित  कपड़े  के  वितरण  का  काम

 सार्वजनिक  अभिकरणों  के  माध्यम  से  किया  जा  रहा  है  कौर  कारखाना-बाह्य  मूल्य  तथा  खुदरा  मूल्य

 के  बीच  के  afar को  20 प्रतिशत से  घटाकर  12.  5  प्रतिशत  कर  दिया  गया  है  ।  गेहूं  चावल

 के  धोक  व्यापार  को  अपने  हाथ  में  ले  लने  का  निश्चय  कर  लिया  गया  जिससे  सार्वजनिक  वितरण

 प्रणाली  कौर  सुदृढ़  हो  जायगी  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  भी  बताना  उचित  होगा  कि  पिछले  दो  महीनों

 में  ata  1972  ग्रोवर  1973  के  बीच  थोक  मूल्यों  के  सामान्य  सूचकांक  (1961-

 62--100)  में  1.  1  प्रतिशत  की  वृद्धि का  अनुमान  जबकि  1971  कौर

 1972 के  बीच  1.  8  प्रतिशत की  दौर  1970  तथा  1971 के  बीच  1.2

 प्रतिशत  की  हुई  थी  ।  इसी  1972  हाल  के  रखी  ल
 |  ह

 भारतीय  प्रौद्योगिक  श्रमिक  तथा  उपभोक्ता मूल्य  सूचकांक  1972 में  210 के  स्तर  पर

 बराबर  स्थिर  है
 ।

 विवरण

 थोक  मूल्यों का  सूचकांक

 (  1961-62-  100)

 1971  की
 समूह  सुचकाक  ~

 तुलना  मं

 1972  में

 1971  1972

 ए

 ee  a  ce  cee  eg  NS  यि  ि

 204.3  244  +19.5 खाद्य  वस्तुएं

 aod 93
 शराब  कौर  तम्बाकू  198. 6  --20,  5

 विद्युत  रोशनी  wie  चिकनाने  के  पदार्थ  174.5
 181  4  4.0

 औद्योगिक  कच्चा  माल  184. 7
 18.

 रसायनिक  पदार्थ  201.5  202  10.2

 मशीनें  कौर  परिवहन  उपकरण  161.7  169°  +4.9

 168.1
 178.0  +5.9 निर्मित  वस्तुएं

 185. 9  211.4  413.7
 सभी  वस्तु एं
 —  - =
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 aq  197  2-7  के  दौरान  भारत  का  आयात  निर्यात

 55.  श्री  एस०  राज  दामानी  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 चालू  वर्ष  के  प्रथम  दस  महीनों  में  कितने  रुपये  का  आयात  श्र  निर्यात
 उत्  था  तथा

 पिछले ag  की  तुलना  में  यह  कितना  कम  या  अधिक  है

 कौन-कौन सी  वस्तु द्र ों  के  आयात  ate  निर्यात  में  वृद्धि  अथवा  कमी  हुई  ;  कौर

 शेष  दो  महीनों  में  कितना  व्यापार  होने  की  सम्भावना  है  तथा  उसको  मुख्य  वस्तुए

 क्या हं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 ए०  ato  :  भारत  का

 व्यापार
 वर्ष

 वर्ष  प्रथा  अप्रैल-मौंके के  समरूप हैं  ।  अप्रैल-नवम्बर  1971  की  तुलना  में में  अप्रैल-नवम्बर

 1972  की  अवधि  के  लिए  भारत  के  आयातों  तथा  निर्यातों  का  मूल्य  नीचे

 दिया  जाता है

 ६...  1972  के  दौरान  भारत  का  विदेशी  व्यापार wu  TASH,

 करोड़  रुपयों  में  )

 अप्रैल-नवम्बर  झ्रप्रैल-नवम्बर  अप्रैल-नवम्बर

 1971  1972  1972  म

 परिवर्तन

 ग्रामों  1,190.39  1,097.49  ा  8

 1,006.  45  1,239,  28 निर्यात  पुरनिया  सहित

 (q@)  (1)  ्रप्रैल-प्रगस्त  1971  की  तुलना  में  1972 के  दौरान

 उपलब्ध  )  वे  निर्यात  मद  जिनमें  निर्यात  में  विधि  हुई

 पटसन  चमड़ा  तथा  चमड़े  की  वस्तुएं  जूतों  को  छोड़कर  इंजीनियरी  मोती

 बहुमूल्य  तथा  श्री-बहुमूल्य  तम्बाक्  काज  सुती  थान

 रासायनिक  तथा  सम्बद्ध  सुती
 सुत

 वुड  लम्बर  तथा  काक
 की  रबड़  निर्मित  वस्तुएं  जिनमें  कच्चा  रबड़

 शामिल
 खनिज  ae  संबंघित  वस्तुएं  तथा  कोक  सहित

 fi

 तथा  लोह  मिश्रित  कच्ची  मूंगफली  कच्चा  पटसन  तथा

 अभ्रक
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 (2)  सा  1971 Lata तुलना  में  अप्रैल-प्रशस्त  1972  के  दौरान वे  निर्यात  मदें

 जिनमें  निर्यात में  गिरावट  are  है

 लोह  लोहा  तथा  मैगनीज  कृत्रिम  रेशम  का  कपड़ा  तथा  कते

 कांच के  का  तथा  लोहे  तथा  इस्पात  का  स्क्रेप  ।

 (3)  अप्रैल-जुलाई  1971  की  तुलना  में  श्रीफल-जुलाई  1972  उपलब्ध

 के  दौरान  के  रायात  मद्दे  जिनके  lata  में  वृद्धि  हुई  है

 गदा  तथा  वेस्ट  डेरी  उत्पाद  शोर  श्री  व  फल  व  तरकारियां

 (4)  ग्रिनेल-जुलाई  1971  की  तुलना  में  अ्रप्रैल-जुलाई  1972  के  दौरान  वे  रायात  मद

 जिनके  रायात  में  गिरावट  ars  है

 तथा  अनाज  से  बनी  कच्ची  रासायनिक  तत्व  तथा  यौगिक

 चिकित्सा  संबंधी  तथा  भेजी  निमित  गत्ता  उससे

 बनी  अ्रलौह  परिवहन  संबंधी  कच्चे  sara  तथा  कच्चे  खनिज

 पैट्रोलियम  तथा  बहुमुल्य  रत्नों  छोड़कर )  ,  टेक्सटाइल  धागे  तथा  डोरे  रोक  लोहा  तथा  इस्पात  |

 (7)  ave  वित्तीय  वर्ष  1972-73  के  प्रथम  महीनों  के  दौरान

 भारत  का  निर्यात  निष्पादन  काफी  उत्साह  बाधक  रहा  है  ।  इस  ग्रन्थि  के  दौरान  1,239.  28  करोड़

 रुपये के  कुल  निर्यात  हुए  जो  1971
 के  दौरान  हुए  1006,  45  करोड़  रुपए के

 निर्यातों  की  तुलना में  232.  करोड़  रुपये  या  23  प्रतिशत  alae थे  ।  1972-73  के  दौरान

 भारत  के  निर्यात  1760  करोड़  रुपये  के  लक्ष्य  तक  पहुंच  जाने  की  राशि  है  जिसमें  चमड़ा  तथा  चमड़ा

 निर्मित  सुती  कपड़े  के
 काजू  की  बहुमूल्य  तथा  श्रद्धबहुमूल्य  रत्नों  aria

 के  निर्धातों  ar  श्रमिक  योगदान  है  1

 1,097.  49  करोड़  रुपये  के  रायात  हुए  जो  7.  8  प्रतिशत  कम  थे  जिसके

 स्वरूप  1972 के  दौरान  हमार ेव्यापार  संतुलन  में
 141.  79  करोड़ेपति  का

 ara  रहा  जबकि  197  अवधि में  183.  94  करोड़  रुपये  का
 घाटा  हुआ  था  ।

 इस  भारत  के  ऑ्रायातो ंमें  गिरावट  की  gata  दिखाई  देती है  लेकिन  इस  रुख  के

 उलटने की  सम्भावना  है  क्योंकि  खनिज  उर्वरक  कौर  खाद्य  सामग्री  को  अधिक

 करने  का  विचार है  ।

 पटसन  का  उत्पादन  करनें  वाले  देशों  का  सम्मेलन

 757.  डा०  रोनेन  सेन  :  व्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 पटसन  का  उत्पादन  करने  वाले  देशों  का  एक  सम्मेलन  ढाका
 में  हुमा  था  जिसमें

 भारत ने  भी  भाग  लिया  था ;  शौर

 यदि  तो  उक्त  सम्मेलन में  किये  निर्णयों  की  मोटी  रूपरेखा  क्या  है
 ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सो०  :  हां  ।  संयुक्त  राष्ट्र  विकास

 कार्यक्रम  के  तत्वाधान  में  ।

 सम्मेलन  निम्नोक्त  निष्कर्षों  पर  पहुंचा

 (1)  पटसन  व  किन  we  उससे  बनी  वस्तुप्रों  के उपभोग  को  अधिकतर  बढ़ाने  के  लिए

 उनकी  स्थिर  तथा  बढ़ती  हुई  मांग  को  बनाए  रखते  के  लिए  भारत  में  इन्टरनेशनल  नामक

 एक  अन्तर्राष्ट्रीय  केन्द्र  की  स्थापना  की  जाएगी  ।

 (2)  पटसन  के  संबंध  में  गवेषणा  तथा  विकास  करने  के  लिए  ढाका  में  एक  भ्रंतर्राष्ट्रीय

 तकनीकी  केन्द्र  स्थापित  किया  जाएगा  ।

 (3)  नियंत्रण  करने  वाले  बोर्ड  के  रूप  में  एक  श्रत्तर्राष्ट्रीय  पटसन  बोर्ड  का  गठन  किया

 जाएगा  जिसमें  उत्पादक  देशों  के  प्रतिनिधि  होंगे  ।

 (4)  यदि  पांच  वर्षों  की  safe  के  लिए  व्यय  के  वारिक  बजट  का  50  प्रतिशत  अंतर्राष्ट्रीय

 अभिकरणों  द्वारा  दिया  जाएगा  तो  शेष  50  प्रतिशत  उत्पादक  देशों  द्वारा  1969-70  को  समाप्त

 होनें  वाले  तीन  वर्षों
 के  दौ

 रान  पटसन  तथा  पटसन  से  निर्मित  वस्तुओं  के  भ्र पने  निर्यातों  की  कीमत  के

 भ्रनुपात  में  दिया  जाएगा  |

 ये  निष्कर्ष  उत्पादक  देशों  द्वारा  प्रनुसमर्थन  किए  जाने  पर  प्रभावी  होंगे  ।

 Amount  given  by  Nationalised  Banks  to  Farmers  having  Land  Holdings
 of  less  than  Five  Bighas

 "58.  Shri  Mahadeepak  Singh  Shakya

 Will  the  Minister  of  FINANCE  be  pleased  to  state  :

 (a)  Whether  tne  farmers  having  land  holdings  of  less  than  five  bighas
 were  given  less  amount  of  loan  by  the  Nationalised  banks  during  the  last  three

 years  than  the  farmers  having  land  holding  of  more  than  five  bighas;  and

 (b)  if  so,  the  reasons  therefor?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Finance  (Shrimati  Sushila

 Rohatgi)  :

 (a)  &  (b)  :  Farmers  are  given  credit  facilities  according  to  their  needs  of

 cultivation  and  no  fixed  criteria  of  loans  per  bigha  or  acre  are  rigidly  observed

 by  the  public  sector  banks.

 Arrears  of  Taxes  against  Corporate  Sector

 759.  Shri  Mahadeepak  Singh  Shakya

 Will  the  Minister  of  FINANCE  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  the  taxes  are  still  outstanding  against  the  Corporate  Sector

 undertakings  referred  to  in  the  answer  given  to  part  (b)  of  Unstarred  Question

 No.  2746  on  Ist  December,  1972  in.Lok  Sabha;  and

 (b)  if  so,  the  names  of  the  undertakings  against  whom  the  taxes  are

 outstanding  and  the  steps  taken  by  Government  in  this  regard  ?

 e The  Minister  of  State  in  the  Minitry  of  Finance  (Shri  K.  R.  Ganesh)  e

 (a)  &  (b)  :  The  requisite  particulars  as  on  Ist  February,  1973  are  being
 collected  and  will  be  laid  on  the  Table  of  the  House  as  early  as

 possible,
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 सरकारी  क्षेत्रक  बैंकों  दारा  उन  क्षेत्रों  में  नई  शाखाएं  खोलने  की  योजना  जहां  पर
 च्

 पहले  बंक  नहीं  हें  ।

 760.  श्री  सतपाल  कपूर  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सार्वजनिक  क्षेत्र  के  बैंकों  ने  उन  क्षेत्रों  में  जहां  बैंक  नहीं  हैं  प्रगति  शाखाएं  खोलने

 के  बारे  में  कोई  यो  जना  बनाई  है  ताकि  इस  बारे  में  स्पष्ट  रूप  से  पता  चल  सके  कि  बैंकों  की  नई  शाखाएं

 किस  प्रकार  के  क्षेत्रों  में  खोली  जानीਂ  चाहिए  कौर  उनमें  कसे  व्यक्तियों  को  नियुक्त  किया  जाय  ;

 यदि  हां  ,  तो  उस  योजना  की  मुख्य  बातें कया  ग्रोवर

 इस  बारे  भारत  के  रिजर्व  बैंक  द्वारा  जारी  किये  गये  निदेश  क्या  हैं  कौर  क्या  इस  बात

 को  सुनिश्चित  जायेगा  कि  बैंकों  की  नई  शाखाएं  खोलने  के  बारे  में  रिजर्व  बैंक  के  निदेशों  का

 पालन  किया  जाए  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सुशीला  :  से  :  सरकारी  क्षेत्र  के

 बैंक  नई  शाखाएं  खोलने  के  लिए  उनके  जन  शक्ति  कौर  अन्य  साधनों  की  दृष्टि  से

 नाएं  बनाते  हैं  ।  इन  अ्रायोजनाश्रों  ग्रामीण  तथा  दूघ  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  तथा  बैंक  सर्वेक्षण

 रिपोर्टों  में  निर्धारित  किये  गये  विकास  केन्द्रों  में  भी  शाखाएं  खोलने  के  लिये  समुचित  ध्यान  दिया

 जाता  है  ।  रिजर्व  बैंक  समय-समय  पर  बैंकों  पर  जोर  देता  रहा  है  कि  वे  उन  क्षेत्रों  में  बैंक  कार्यालय

 खोलें  जहां  wa  तक  बैंक  नहीं  हैं  ।  हाल  में  रिजवी  बैक  ने  1973-75 तक  की  तीन  वर्ष  की  अवधि

 के  लिये  शाखा  विस्तार  के  लिये  भावी  प्रायोजना  बनाने  की  सलाह  दी  जिससे  कि  ग्रामीण

 शहरी  कौर  महानगर/पत्तन  नगरों  में  खोले  जाने  वाले  केन्द्रों  की  संख्या  का  संकेत  दे  सकें

 ताकि  वे  अपनी  जन  शक्ति  संबंधी  योजनाएं  भी  पहले  ही  बना  सकें  ।

 पालम  स्थित  एयर  ट्रेफिक  कन्ट्रोल  द्वारा  गलत  सूचना  देने  के  बारे  में  दिल्ली  कौर  नागपुर  के  सोच

 उड़ानें  भरने  वाले  विमान चालकों  को  शिकायत

 761.  श्री  सतपाल कपूर  :

 श्री  एस०  कतामतु १5 ऋ  :

 कया  पर्थटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  17  टाइम्सਂ  के  इस  समाचार

 की  are  दिलाया  गया  है  कि  दिल्ली  कौर  नागपुर  के  बीच  उड़ान  भरने  वालें  इण्डियन  एयरलाइन्स

 के  एक  विमान  के  विमान  चालकों  ने  यह  शिकायत  की  थी  कि  पालम  स्थित  एयर  ट्रैफिक  कन्ट्रोल  ने

 मौसम  के  संबंध  में  उन्हें  गलत  सुचना  दी  जिसके  परिणामस्वरूप  दुर्घटना  हो  सकती  थी  ;  झ्र ौर

 यदि  तो  इसके  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  और  सम्बन्धित  व्यक्तियों  के

 विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 gaze  और  नागर  विमानन  मंत्री  कण  :  शौर  :  इस  समाचार  का

 संबंध  उस  घटना  से  प्रतीत  होता  है  जिसमें  12-1-1973  को  नागपुर से  दिल्ली  के  लिए  इण्डियन

 एयरलाइन्स  की  रात्रि  हवाई  डाक  प्राप्त  थी  ।  मामले  की  छानबीन  की  गयी  है तथा  गलत  सुचना

 देने  के  लिए  उत्तरदायी  कमी  चोरियों  को  उपयुक्त  रूप  से  चे  छावनी  दे  दी  गयी  है  ।
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 कपास  कौर  पटसन  के  बोरों के  नृत्यों  को  समीकरण  पद्धति  के  लिये  समिति  का  गठन

 762.  श्री  सतपाल  :  व्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कपास  तथा  कच्चो  पटसन  के  बोरों  क  लिए  मूल्य  समीकरण  पद्धति  तैयार  करने

 के  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिए  कोई  समिति  गठित  की  गई  है  ;  कौर

 समिति  के  सदस्य  कौन-कौन  हैं  ate  यह  अपना  काम  कब  आरम्भ  कर  देगी

 वाणिज्य  मंत्रालय  उपमंत्री  (To  सी०  :  तथा
 :

 हई  को  लाने  ले

 जाने  के  लिए  भाड़ा  समीकरण  के  प्रश्न  पर  विचार  करने हे  तु
 सचिव  की  अ्रध्यक्षता  में

 एक  कमेटी  स्थापित  करने  का  विनिश्चय  गया  है  जिस में  रेल  श्रमिक  कार्य

 व्यय  विभाग  तथा  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  का  एक-एक  प्रतिनिधि  होगा  |  व्र  प्रयुक्त  का  कार्यालय

 बम्बई  का  सलाहकार  (GR)  तथा  भारतीय  रुई  निगम  का  प्रबन्ध  निदेशक  भी
 समिति

 के के  सदस्य  हैं  ।

 यह  शीघ्र  ही  कार्य  करना  प्रारम्भ  कर  देगी  ।

 बंगला  दंश  को  और  बंगला  देश  से  सामान  का  तस्कर  व्यापार

 763.  श्री  डी०  पी०  जडेजा

 श्री  बेकारिया

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  कौर  बंगला  देश  के  बीच  तस्कर  व्यापार  दिन-प्रतिदिन  बढ़  रहा  है  ;

 यदि  तो  तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये है  कौर

 गत  छः  AAT में  मदीने-वार  कितने  मूल्य
 व

 कौन-कौन  सा  माल  पकड़ा  गया  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के  ०
 कार

 :
 तथा  ऐसी  कोई  बात

 नहीं  है  जिससे  यह  संकेत  मिलता  हो  कि  भारत  से  देश  को  तथा  बंगला  देश  से  भारत  को  माल

 के  तस्कर-निर्यात  में  वृद्धि  है  ।  फिर  तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के  लिए  निम्नलिखित  उपाय

 किये  गये  हें

 (i)  तस्कर-व्यापार  को  रोकने  के  निमित्त  प्रभावी  उपाय  करने  के  लिए  सुचना

 के  परस्पर  शय्यादान-प्रदान  तथा  समन्वय  का  इतमीनान  करने  के  लिए

 प्रवर्तन  एजेंसियों  के  बीच  अक्सर  बैठकें  की  जाती  हैं  ।

 (ii)  तस्कर-विरोधी  काय  में  लगे  अधिकारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए  एक  जोरदार

 कार्यक्रम  शरु  किया  गया  है  ale  रिकवरी  समय-समय  पर  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर

 रहे  हैं  ।

 (iii)  तस्कर  व्यापार  की  कोशिशों  को  रोकने  के  लिए  कलकत्ता  में  गोदियों  पर

 तथा  हवाई  as  पर  विशेष  गुप्तचर्या  एकक  स्थापित  किया  गया  है  ।

 सुचना  एकत्रित की  जा  रही
 है  कौर  सदन की  मेज  पर  रख  दी  जायेगी  |
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 टुकड़ों  कौर  को  परिभाषा

 764.  श्री  डी०  पी०  जदेजा  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  टुकड़ों  कौर  चीथड़ों  की  वर्तमान  परिभाषा  को  बदल  दिया  कौर

 यदि  तो  उसकी  मोटी  रूप-रेखा  कया  है
 ?

 वाणिज्य मंत्रा  लय  में  उपमंत्री  7०  सी०  :  सूती  zat

 1948  क  द अ्रतगत  प्रत्येक  गांठ  अथवा  fete  प्रीत  कपड़े  तथा  ग्र नियंत्रित  कपड़े  के  ग्न्य  पूजा

 पर  माकिंग  करने  के  प्रयोजनार्थ  चीथड़ों  तथा  टुकड़ों  की  परिभाषाएं  हाल  ही  में  संशोधित  की  गई  है  ।

 संलग्न  विवरण  के  ग्रनुसार  |

 वितरण

 सती  aa  )  1948  के  ग्रन्तगत  गांठों  पर  भ्रमणा  नियंत्रित  कपड़

 अ्रनियंत्रित  कपडे  के  अरन्य  पैकेजों  पर  मेकिंग  करने  के  प्रयोजनार्थ  तथा  टुकड़ों  की  संशोधित

 परिभाषाएं  wa  इस  प्रकार  है

 चीथड़े

 1.  उत्पादन  की  सामान्य  प्रक्रिया  के  दौरान  प्राप्त  होने  वालें  सूती  वस्त्रों

 के  वे  प्रमाणित  कटपीस  जिनकी  लम्बाई  23  सेंटीमीटर  से  अधिक  पर्त  45  सेंटीमीटर

 से  कम  हो  कौर  चौड़ाई  ए  क  मीटर  ग्रथवा  alas  हो  कौर  वे  जिनकी

 मीटर  से  अधिक  परन्तु  65  सेंटीमीटर  से  कम  हो  ale  चौड़ाई  1  मीटर  से  कम  हों

 कौर

 2.  क्षतिग्रस्त  ग्रीवा  घटिया  सती  aa  के  वे  कटपीस  जिनकी  लम्बाई  23  सेंटीमीटर  से  अधिक

 परंतु  45  सेंटीमीटर  से  कम  हो  कौर  चौड़ाई  1  मीटर  अथवा  अधिक  गन्नौर  वे  जिनकी

 लम्बाई  23  सेंटीमीटर से  अधिक  परन्तु  65  सेंटीमींटर से  कम  प्रौढ़  चौड़ाई  एक  मीटर

 से  कम  हो  ।

 2.  पकड़

 1.  उत्पादन  की  सामान्य  प्रक्रिया  के  दौरान  प्राप्त  होने  वाले  सूती  वस्त्रों

 के  वे  प्रामाणिक  कटपीस  के  कापियों  को  जिनकी  लम्बा  45

 सेंटीमीटर  was  परन्तु  90  सेंटीमीटर  से  अधिक  न  हो  कौर  चौड़ाई  1  मीटर

 अथवा  ग्रसित  हो  कौर  वे  जिनकी  लम्बाई  65  सेंटी  मीटर  अथवा  भ्रमित  परन्तु  35

 सेंटीमीटर  से  अधिक  न  हो  चौड़ाई  1  मीटर  से  कस  हो  ।

 2.  क्षतिग्रस्त  वे  सूती  aa  हुए  तौलियों  छोड़कर ),
 जिनकी  45  सेंटीमीटर

 अथवा  otra  परन्तु  से  alas  न  हो  सनौर  वस्ल  की  चौड़ाई  एक  मीटर

 अथवा  अ्रधिक हो  ग्रोवर  वे  जिनकी  लम्बाई  65  सेंटीमीटर  अथवा  अधिक  परन्तु  135

 सेंटीमीटर  से  झ्र धिक  न  हो  तोः  चौड़ाई  एक  मीटर  से  कम  श्र

 3.  क्षतिग्रस्त  मोतियों  साडियों से  प्राप्त  बे  कटपीस  जिनकी  लम्बाई  45.  प्रिया

 अधिक  परन्तु  90  सेंटीमीटर से  प्रतीक  न  हो  कौर  चौड़ाई  1  मीटर  अथवा  .  अधिक  हो

 कौर  वे  जिनकी  लम्बाई  65  सेंटीमीटर  अथवा  has  135  सेंटीमीटर  सें: श्रधघिक

 न  हो  और  चौड़ाई  एक  मीटर से  कहो  |
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 आयकर  आयुक्त  दिल्लो  के  कार्यालय  में  ऊपर  डिविजन  कलंक

 765.  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1  1972 से  30  1972 क  दौरान  दिल्ली  मुख्यालय  क

 दिल्ली  कार्यालय  में  wot  डिवीजन  कलर्को  के  कितने  पद  खाली  पड़े  स्टाफ  की  स्थिति  क्या  थी  भ्र ौर

 gat  डिवीजन  क्लर्कों  की  स्वीकृत  संख्या  कितनी  थी  ;

 इस  अवधि  में  अनुसूचित  जातियों  ate  जनजातियों  के  लिये  कितने  पद  आरक्षित  थे

 ate  क्या  रिक्त  पदों  की  अधिसूचना  केन्द्रीय  कर्मचारी )  कार्मिक  विभाग  को  दी  गई थी  ;

 शर  यदि  तो  ऐसी  अधिसूचना  निकलवाने  की  तिथि  क्या  थी  ;

 क्या  रिक्त  पदों  को  केन्द्रीय  कर्मचारी )
 सैल  द्वारा  दिये  गये  कर्मचारियों  द्वारा

 भरा  गया  कौर

 यदि  तो  कया  सल  से  raft  प्रमाण  पत्र  प्राप्त  किया  गया  था  कौर  यदि

 तो  कब  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  झ्०  कार  गणेश )
 :

 उक्त  अवधि  के  ऊपर  डिविजन  क्लर्कों  के  ग्रेड  में  स्वीकृत  संख्या  31  जिनमें

 से  42  पद  खाली  थे  ay

 अनुसूचित  जातियों  जनजातियों  के  लिये  23  स्थान  आरक्षित  थे  कौर  उन्हं

 3  197  2  को  केंद्रीय  सैल
 को  अधिसूचित  किया

 गया  ;

 केन्द्रीय  कर्मचारी )  सैल  ने  आरक्षित  स्थानों  के  लिये  4  व्यक्तियों  को  मनोनीत

 किया  जिन्हें  रिक्त  पदों  पर  बकाया  नियुक्त  किया  गया  ;  शर

 बिना  भरे  आरक्षित  स्थानों  के  लियें  श्रनापत्ति  प्रमाणपत्रਂ  30  1972  को

 केन्द्रीय  कर्मचारी )  सैल  से  प्राप्त  किया  गया  ।

 Fraudulent  Withdrawals  from  Banks

 "66.  Shri  Hukam  Chand  Kachwai

 Will  the  Minister  of  FINANCE  be  pleased  to  state:

 (a)  whether.  some  persons  were  arrested  in  Delhiin  the  month  of  anuary
 1973  for  making  fradulent  withdrawals  of  about  Rs.  37,000  from  Central
 Bank  of  India  and  State  Bank  of  India,  New  Delhi  ;

 (b)  whether  an  amount  of  about  Rs.  17,200  has  been  recovered  from
 them  ;  and

 (c)  the  action  taken  against  them  ?
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 The  Minister  of  FINANCE  (Shri  Y.  Chavan)  :

 (a)  to  (c)  :  According  to  the  information  available,  the  police  have
 arrested  three  persons  in  Delhi  in  connection  with  a  fraudulent  withdrawal

 of  a  sum  of  Rs.  19,320  from  the  Janpath  branch  of  Central  Bank  of  India

 an  attempted  fraudulent  withdrawal  involving  an  amount  of  Rs.  17,200  from

 the  Connaught  Circus  branch  of  the  same  Bank.  The  matter  is  still  under

 mvestigation  by  the  police  who  have  been  able  to  recover  a  sum  of  Rs.  15,721-45

 paise  out  of  Rs.  19,320  fraudulently  withdrawn  from  the  bank.

 भारत  बंगला  देश  व्यापार  समझौता

 767.  श्री  समर  कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत-बंगला  देश  व्यापार  समझौते  के  लक्ष्य  प्राप्त  नहीं  किये  जा  सके  ;

 यदि  तो  भारत-बंगला  देश  व्यापार  समझौते  के  कार्यान्वयन  से  सम्बन्धित  तथ्य

 क्या  हैं  ;  तौर

 इसे  ठीक  से  कार्यान्वित  न  किये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  द्०  सी ०  जानें  )
 :

 से  :  पहले से  यह  बताना  मुश्किल है  कि  चालू  व्यापार  वर्ष
 के  तक  सी  मित

 भूगतान  प्रबंध  के  भ्रन्तगंत  वास्तव  में  कूल  कितना  रायात  तथा  निर्वात  होगा  ।

 2.  स्टेंट  अराक  इंडिया  से  प्राप्त  जानकारी  के  अनुसार  31  1973  तक  सीमित

 भुगतान
 प्रबंध  के  रजिस्टर  की

 सं
 का  मूल्य  यह  था  :

 बंगला  देश  को  16.  39  करोड़  रुपये  मूल्य  के  निर्यात  तथा  बंगला  देश से  14.  24  करोड़

 रुपये  मूल्य  के  रायात ।

 3.  व्यापार  के  प्रवाह  पर  निरन्तर  निगरानी  रखी  जाती  है  कौर  बंगला  देश  अधिकारियों  के

 साथ  परामर्श  करके  उस  में  सुधार  लाने  के  प्रयास  किये  जाते  हैं  ।

 बंगला  देश  के  साथ  पटसन-व़्यापार  :

 768.  श्री  समर  गह  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ग्रोवर  बंगला  देश  के  बीच  qeqq—oF (Fre  के  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता  हो

 गया  कौर

 यदि  तो  उनकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी
 ०

 जानें )

 तथा  :  350  रु०  से  लेकर  400  रु०
 तक  प्रति  गांठ  की

 कीमतों  पर  कच्चे  पटसन

 की  2  लाख  गांठों  के  रायात  हेतु  1972 में  बंगला  देश  के  साथ एक  करार  किया  गया  था  |

 रायात  कार्य  भारतीय  पटसन  निगम  श्र  भारतीय  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  संयुक्त  रूप  से  संभाला

 जा  रहा  है  |  उसके  बाद  बंगला  देश  से  पटसन
 क

 रायात  हेतु  कोई  ग्रन्थ
 सं  वि  हीं  की  गयी  है  |
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 आयकर  को  बकाया  की  वसली

 769.  श्री  कब  बालदन्डायतम

 श्री  नवल  किशोर  शर्मा

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 आयकर  के  बकाया
 को

 तेजी  से  वसूल  करने  के  लीटर  कया  कार्यवाही
 की

 गई  है  ;

 क्या  इन  उपायों के  परिणामस्वरूप  गत  दो  वर्षों में  बकाया  की  वसूली  की  स्थिति  में

 कोई  सुधार  हुआ  है

 यदि  तो  गत  दो  वर्षों  में  इस  स्थिति  में  क्या  सुधार  gare  ;  ग्रोवर

 31  197  2  को  ग्राहक  के  बकाया  की  कल  राशि  क्या  थी  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Fo  कार

 भ्रामक  की  बकाया  रकमों  की  वसली  में  तेजी  लाने  के  लिये  किये  गये  विभिन्न  उपायों

 का  ब्यौरा  प्रबंध  में  दिया  गया  है  ।

 (1)  ऊपर  में में  यथा  उल्लिखित  उपायों  के  पिछले  दो  वित्तीय  वर्षों  में

 अ्रायंकर की बकाया रक की  बकाया  रकम  में  जो  कमी  हुई  वह
 इस  प्रकार

 है  :  _

 ——

 वित्तीय  वर्ष  रकम

 ह  क  क eS  Se
 रुपयों  में

 1970-71  328.45

 1971-72.
 303.  64

 (11)  इस  तथ्य  के  बावजूद  पिछले दो  वर्षों  पूर्ववर्ती  at  क करी  उपेक्षा बहुत  अधिक

 मांगें  जारी  की  गई कौर  वसूलीयाँ  की  फिर  भी  शुद्ध  बकाया में  कमी  जैसा  कि  निम्नलिखित

 भ्रांकडों  से  होगा

 रुपयों  में  )

 वित्तीय  ag  जारी  की  व॑
 क  दौरान  वर्ष  क  अत्यन्त में

 गई  मांग  बजट  विघालयों  शद्ध  बकाया

 1970-71  781  839.  64  499.68

 1217 1971-72  1002.57  438.  60

 31  दिसम्बर  1972  को  श्रेयस्कर  की  कुल  बकाया  रकम  के  संबंध  में  सूचना  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  कौर  यथा  संभव  शीघ्र  सदन  के  मेज  पर  रख  दी  जायगी  ।
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 विवरण

 हाल  के  वर्षों  के  सरकार  नें  बकाया  श्रायकर  की  वसूली  को  तेज  करने  के  लिये  निम्नलिखित

 विशेष  उपाय  किए  हैं

 (1)  1961  से  बकाया  कर  की  वसूली  राज्य  प्राधिकारियों  द्वारा  की  जाती  जो

 राजस्व  इकट्ठा  करने  में  अक्सर  पर्याप्त  रुचि  दिखाने  में  wags  रहते  थे  ।  WT: 1961 19  अधिनियम  में

 स्वंय  में  पूर्ण  राजस्व  संहिता  समाविष्ट  थी  att  कर  वसूली  अधिकारियों  की  व्यवस्था  की  गयी  जो

 विभागीय  अ्रधिकारी  हो  सकते  हैं  ।  कर  वसूली  का  काम  आयकर  अ्रायक्तों  के  सभी  कार्ये-क्षेत्रों  में

 लगभग  पूरी  तौर  से  ले  लिया  गया  है  ।

 (11)  काम  की  कार्यात्मक  विभाजन  योजना  का  लागू  करना  (  यहां  क्षेत्र  में  कर  वसूल  करना

 एक  या  अ्रधिक  राय-कर  अधिकारियों  का  विशिष्ट  कार्य  बना  दिया  गया है  ।  पूरे  भारतवर्ष

 में  125  wane  अधिकारी  इस  काम  को  प्रिन्ट  आपस  कर  रहे  हैं  ।

 (iii)  विभाग  द्वारा रेखित  चकों  की  स्वीकृति  ate  प्राय कर  कार्यालयों  में  इस  कार्य  के  लिये

 विशेष  प्राप्ति  काउ  टरों  का  खोलना  ।

 (iv)  ऐसे  कर-निर्धारितियों  के  नामों  का  प्रकाशन  जिन्होंने  कछ  निर्धारित  सीमाओं  के  ऊपर

 करों  की  अदायगी  नहीं  की  है  ।

 देश  भर  में  बकाया  बेबाकी  पखवाड़े  मनाए  जा  रहे  हैं  ।  इस  अवधि  के  दौरान

 भ्र निर्णीत  समायोजनों  मूल-सुधारों  को  पूरा  अपीलीय  आदेशों  पर  wae  करने  अ्रौर

 रीतियों  पर  बकाया  शुद्ध  मांग  को  वसूल  करने  पर  विशेष  जोर  दिया  गया  है  |

 (vi)  देश  भर  में  आयकर  विभाग  के  173  भ्र धि कारियों  को  कर  वसूली  अधिकारी  नियुक्त

 किया  गया  है  |  श्रेयस्कर  श्राधुकत के  ग्रोहदे  के  5  अधिकारी  अ्रौर  कई  अ्रायकर  कर  वसूली

 श्रमिकों के  रुप  में  कार्य  कर  रहे  हैं

 (vii)  कर  निर्धारणों  को  पूरा  करने  की  समय  सीमा  को  घटाकर  कर-निर्धारण वर्ष  की

 समाप्ति  के  बाद  दो  वर्ष  कर  दिया  गया है  ।

 (vill)  ब्रांच  समिति  ने  कई  सिफारिश  की  जिनकी  जाच  की  जा रही  है  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  में  विमान-चालकों  का  चयन

 770.  श्री  क०  बालरंडायुतम  :

 क्या  प्यारे  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  ने  विमान-चालकों  के  पदों  के  लिये  17  1972  तक

 श्रवन-पंत्र  पाये  थे  ।

 यदि  तो  इस  सं  अंध  में  कितने  ग्रोइन-पत्र  कितने  प्रत्याशियों  को  साक्षात्कार

 के  लिये  बुलाया  गया  ate  कितने  प्रत्याशियों  को  चुना  गया  ;

 चयन  किस  arene  परे  गया  :  शौर

 युद्ध  में  हंताहत  हुए  व्यक्तियों  के  ग्रामीणों  को  स्थान  देने  के  लिये  क्या  कोई  आरक्षण

 रखा गया  था  ?
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 ्  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  कर्ण  fag)

 :  इंडियन  रास  के  विमान-चालक  के  परदों  के  लिये  1  2-72  तक  भयावन-पत्न

 आमंत्रित किए  थे

 590  श्रावेदन-पत्र प्राप्त  हुए  थे  ।  426  भ्रब्याधियों  जो  चयनਂ  योग्य  साक्षात्कार

 के  लिये  बुलाया गया  तथा  55  चुन  लिये  गए  हैं  ।

 एक  प्रवर  मनोविज्ञानिक  अपराधियों  का  एक  टेस्ट  लिया  गया  ale  तदुपरांत

 तथा  तकनीकी  विशेषज्ञों  के  एक  द्वारा  उनका  साक्षात्कार  लिया  गया  |

 जी  नहीं  ।

 इंडियन  एयरलाइन्स  के  लिये  एवरो  विमान  प्राप्त  करने  का  प्रस्ताव

 771.  श्री  भगत झा  आजाद

 क्या  पर्यटन  सनौर  नागर  विमानन  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  इंडियन  एयरलाइन्स  के  लिये  ake  एवरो  विमान  प्राप्त  करने  का  कोई

 प्रस्ताव  शौर

 इस  विमान  के  कार्य  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई

 पर्यटन  शौर  नागर  विमानन  मंत्री  कण

 इंडियन  एयरलाइन्स ने  हिन्दुस्तान  एरोनाटिकस  लि०  को  दस  एच०

 विमानों  के  लिये  ar  देश दे  रखा  जिसमें  से  तीन  विमान  प्राप्त  हो  चक  हैं  ।

 इण्डियन  एयरलाइन्स  इन  विमानों  के  संधारण  संबंधी  ase  का  पूर्णरूप  से  अनुपालन

 कर  रही  है  तथा  विमान-निर्माताग्रों  द्वारा  समय  समय  पर  निर्दिष्ट  सुधारों  का  भी  क्रियान्वयन  करती

 रहती हैं  ।

 राष्ट्रीयकृत  बैंकों  के  विस्तार  संबंधी  कार्यक्रम  के  निष्पादन  के  लिये

 कमंचरियों को प्रशिक्षण को  प्रशिक्षण

 772.  श्री  भगवत  हा  बन्दी :

 क्या  वित्त  मंत्री यहਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  ने  राने  वाले  वर्षों  के  लिये  कोई  योजना  बनाईं  है  जिसके

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  नई  शाखाएं  खोली  जायेंगी ;

 ऐसे  विस्तार  सम्बन्धी  कार्यक्रम  के  उचित  रूप  से  निष्पादन के  लिये  क्या  कर्मचारियों

 को  प्रशिक्षण  देने  का  कार्य  हाथ  में  लियां  गया  है

 क्या  इस  संबंध  में  कोई  त्रिवर्षीय  योजना  तेयार की  जा  रही  है  ?

 वित्त मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्रीमति  सुशीला  रोहतगी  )  :

 से  :  हाल
 ही

 में  रिज  बैंक  ने  राष्ट्रीयकृत  बैंकों  को  सलाह  दी  है  कि  वे
 1973-78

 की  तीन  वर्ष  की  अवधि  के  लिये  शाखा  विस्तार  की  भावी  आयोजना  तयार  करें  जिसमें  उन  कार्यालयों

 की
 संख्या

 का
 उल्लेख

 क  '  जिन्हें  शहरी  कौर  महानगरीय  |  बन्दरगाह  नगरों  में

 खोलने  का  प्रस्ताव  है
 वे  जन-शक्ति सम्बन्धी  प्रायोजना  भी  पहले ही  तयार  कर  सकें ।  रिजर्व

 बैंक  द्वारा  जन-शक्ति  सम्बन्धी  बढ़ती  ई श्रावश्यक  तलाश
 के

 अनुरूप  प्रशिक्षण  परिधान  को  बढ़ाने  के  लिय

 लगातार  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।
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 औद्योगिक  वित्त  निगम  द्वारा  छोटे  इस्पात  संबंधों  को  wa  बेना

 773.  श्री  पील  सोदी  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे  कि  :

 क्या  औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  छोटे  इस्पात  कारखानों  को  धन  देन  का  निर्णय

 किया  है

 यदि  तो  इसका  सारांश  क्या  है  ;  कौर

 इससे देश  में  छोटे  इस्पात  संयंत्रों की  स्थापना  में  किस  प्रकार  सहायता  मिलेगी  ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव
 :

 से  :  प्रौद्योगिक वित्त  निगम  इस्पात  की  छड़ों  )  के  निर्माण  के  लिये

 इंजन  का  उपयोग  करने  वाले  इस्पात  संयंत्रों  की  स्थापना  करने के  लिये  कौर

 ऐसे  संयंत्रों  का  विस्तार  करने  के  लिये  पहले  ही  श्रौद्योगिक  प्रतिष्ठानों  को  वित्तीय  सहायता  दे  रहा

 निगम  ऐसी  प्रत्येक  परियोजना  का  मूल्यांकन  उसके  गुणावगुणों  के  आधार  पर  करता  है  बशर्तें  कि

 वह  तकनीकी  सम्भाव्यता  ate  आधिक  सक्षमता
 की  उन

 कसौटियों
 पर  पूरा उत  '  जो  अन्य  औद्योगिक

 परियोजना ग्र ों के  लिये  निर्धारित

 31  1972  तक  निगम  ने  लघु-इस्पात  संयंत्रों  की  स्थापना  के  लिये  7  तिष्ठा नों

 को
 कुल  मिलाकर  407.  49

 लाख  रुपये
 की  वित्तीय  सहायता मंजूर  की  थी  ।

 स्टेट  बैंक  गोरखपुर  के  खजांची  दारा
 10

 रुपये  के  जाली  नोटों  के

 परिचालन
 के

 बारे  में  पुलिस  को  की  गई  शिकायतें  ।

 774.  थी  पीलू  सोदी
 :

 थी  सुरेन
 :

 विस  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्टेट  बैंक  श्राफ  गो  रखपुर  के  खजांची  ने  पूलिस  के  पास  इस  प्रथा  र  की  शिकायत

 की  थी  कि  10  रुपये  के  जाली  नोट  परिचालन  में  हैं  ;

 यदि  तो  सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  यें  राज्य  मंत्री
 ह्

 कार
 :

 site  :  भारतीय  राज्य  गोरखपुर के  ख़ज़ांची  ा  1  पुलिस  प्राधिकारियों के

 पास  कोई  औपचारिक  शिकायत  दर्ज  नहीं  करायी  गयी थी  ;  लेकिन  बेक  प्त मान्य  कारबार  के

 चार  विभिन्न  पार्टियों  द्वारा  गोरखपुर  शाखा  में  जमा  कराये  गये  नोटों
 की

 जांच  करते  समय
 10  रुपये

 के  मूल्य  वाले
 4

 जाली  नोटों  का  पता  चला  जिन्हें  राजकोष  नियमावली  में  निर्धारित  सामान्य  तरीके

 के  अनुसार  लिस  प्राधिकारियों  के  पास  भेज  दिया  गया  था  ।
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 भारत  में  निजि  विदेशी  पूंजी  निवेश  सें  कसी  :

 775.  श्री  पीलू  मोदी
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछलें  एक  वर्ष  के  दौरान  भारत  में  कुल  निजी  विदेशी  पूंजी  निवेश  में  भारी  कमी

 हुई है  ;

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ;  श्र

 क्या  सरकार  ने  श्रौद्योगिक  विकास  के  लिये  निजी  विदेशी  पूंजी  निवेश को  प्रोत्साहित  करने

 के  लिये  कोई  कदम  उठाये  हैं  उटा  रही  है  कौर  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  मोटी  रूपरेखा  कया  है  ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव :

 ate  :  विदेशी  गेर-सरकारी  विवेश  के  संबंध  में  केवल
 1970-71  तक  के  ग्रां कड़ों का

 संकलन ही  उपलब्ध  भारतीय  रिज  बैंक  द्वारा  तैयार  किये  गये  त्वरित  श्रनुमानोंके  जिनसे

 विदेशी  निवेशों  के  भ्र नन् तिम  wins  उपलब्ध  होते  1969-70  प्रौढ़  1970-71  में  किये  गये  विदेशी

 गैर-सरकारी  निवेश  की  ऋण  ate  संभरक  ऋण  भी  शामिल  शुद्ध  राशि  29.  2

 करोड़  रुपया  रोक  28  .  7  करोड़  पया  जिससे  ae  पता  चलता  है  कि  इस  प्रकार  के  निवेश  में

 कोई  विशेष  कमी  नहीं  हुई  ।  उपर्युक्त  दो  वर्षों  में  सामान्य  पूजी  में  किये  गये  निवेश  की  शुद्ध  राशि  क्रमशः

 9.  0  करोड़  पया  शौर  11.  9  करोड़  रुपया  जिससे  पता  है  कि  इस  सम्बन्ध  म  1970-71

 में  वृद्धि हुई  rt

 विदेशी  निवेश  के  सम्बन्ध  में  सरका
 र  की

 नीति  चयनात्मक है
 ।  विदेशी  निवेश को

 ed 2:  के  रूप  में  पसन्द  किया
 meats  प्राचौगिकी  जिसको  इस  देश  को  आवश्यकता  प्राप्ति  के  वा

 जाता  है
 ।

 Installation  of  A  Radar  at  Madras

 776.  Shri  M.  Purty  :

 Will  the  Minister  of  TOURISM  AND  CIVIL  AVIATION  be  pleased

 to  state

 (a)  whether  arrangements  have  been  made  for  collecting  meteorological
 data  by  installing  a  radar  at  Madras;

 (b)  if  so,  whether  any  foreign  collaboration  was  required  therefor  and

 if  so,  the  broad  outlines  thereof;  and

 therein? (c)  the  expenditure  involved

 the  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  (Dr.  Karan  Singh)  :

 (b)  No,  Six.

 (c)  The  cost  of  the  radar  was  about-Rs,  24  lakhs,
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 (Mathnra\  aa
 Proposal  to  Develop  Vrindaban  (Mathura)  as  a  Tourist  Centre

 777.  Shri  Chowhan

 Will  the  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  have  under  consideration  any  proposal  to  de-

 velop  Vrindaban  (Mathura),  the  birth  place  of  Lord  Krishna,  as  a  Tourist

 Centre;  and

 therefor? (b)  if  not,  the  reasons

 The  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  (Dr.  Karan  Singh)  :

 (a)  &  (b)  :  Due  to  the  constraint  on  resources  and  other  priorities,  it

 is  not  proposed  to  provide  tourist  facilities  at  Vrindaban  in  the  Central  sectot

 for  the  present..  The  State  is,  however,  taking  up  some  tourism

 projects  there.

 मत  राज्य में  सांस्कृतिक  और  धार्मिक  स्थानों को  पर्यटकों की  रुचि  के  स्थानों

 के  रूप  में  विकसित  करने  के  लिये  कारसेवा  ही

 778.  श्री  एस०  Ato  कृष्ण प्पा  :

 श्री  क्क्०

 क्या  पर्यटन  और  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क  गे  कि  :

 मैसूर
 राज्य  म  निकट  भविष्य  में  सांस्कृतिक  कौर  धार्मिक  स्थानों  को  पर्यटकों  की  रुचि

 के  स्थानों  के  रूप  में  विकसित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी  ;

 उक्त  प्रयोजन  के  लिये  चने  गये  इन  स्थानों  की  अस्थायी  सूची  कया

 इस  प्रयोजन  के  लिये  उस  राज्य  को  केन्द्र  द्वारा  कितनी  सहायता  दिये  जाने  का  प्रस्ताव

 शर  नागर  विमानन  मंत्री  कर्ण
 :

 मैसूर  राज्य  में  रचना  स्थानों  जिनमें  सांस्कृतिक  एवं  अन्य  महत्व  के  स्थान  भी  सम्मिलित

 पर्यटन  के  आधारभूत  उपादानों  का  विकास  एवं  उनको  सुदृढ़  किया  जा  रहा  है  ।  पर्यटन  विभाग  द्वारा

 क्रियान्वित  की  जा  रही  योजनाओं  तथा  भारत  पर्यटन  विकास  निगम  द्वारा  प्रदान  की  गई  सुविचारों

 को  दिखाने  वाला  एक  fare  संलग्न  है  ।
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 ब्राह्मण

 क्रम सं  ०  पर्यटन  विभाग  द्वारा  क्रियान्वित  की  जा  रही  स्कीमें  अनुमानित  लागत

 AT  pp  ND  a पॉली Sa  YS  Ce  Se  a

 लाख  रुपयों  में
 ?
 |  ड  73 निकट  क्मलापुंरे  गांव

 में
 युवा  होस्टल

 ह  +  एहोल  में  पानी  सप्लाई  की  व्यवस्था  16

 3.  बांदीपुर  वन्य  जीव  शरण-स्थल  पर  विश्वास  गृह  22

 4  63 डांडेली  वन्य  जीव  शरण-स्थल  पर  विश्वास  गृह

 5.  तीन  की  डांडेली  तथा  बांदीपुर  वन्य

 23 जीव  शरण  स्थल पर  प्रत्येक  पर  एक  एक

 6.  हॉटल  विकास  ऋण  योजना  के  बंगलौर  में  निजी  क्षेत्र  में  दो  होटल

 प्रायोजनाओं के  लिये  92  लाख  रूपये  की  राशि  के  दो  ऋण  स्वीकार किए

 जा  चुके है
 92°  00

 भारत  पर्यटन  विकास  निगम  भी  जो  कि  सार्वजनिक  क्षेत्र  का  एक  उद्यम  मैसूर  राज्य  में

 पर्यटकों  के  लिये  निम्नलिखित  सुविधाओं  की  व्यवस्था  कर  रहा  है

 1  बंगलौर,' में में  80.  00  लाख  रुपये  की  ्रनुमानित लागत से लागत  से  100  कमरे

 जोड़ने का  प्रस्ताव  है  ।

 .  हसन  के  यात्री  लाज  के  ग्रेविस-स्थान का  57  लाख  रुपये  की  लागत  से  20  डबल

 कमरों का  एक  अतिरिक्त  पथ  जोड़  कर  विस्तार  किया  जा  चुका है  |

 बीजापुर  में  एक  यात्नी  लॉज  ।

 बंगलौर  कौर  हसन  में  परिवहन  यूनिटें  स्थापित  की  जा  चुकी  हैं  ।

 जापान  से  भ्रामक  सहयोग  की  पेशकश

 779.  श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा

 श्री  हठ  सालाना

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  पी  करेंगे
 कि  :

 क्या  जापान  ने  भारतीय  उपमहाद्वीप  के  देशों  की  fs  स्वाधीनता के  लिये  उचित

 सहयोग  देनें  की  इच्छा  व्यक्त  की  है  :

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं
 ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव :

 कौर  सरकार  ने  जापान  के  विदेश  मंत्री  द्वारा  27  1973  को  दिए

 गए  विदेश  नीति  विधेयक  भाषण  को  बड़ी  दिलचस्पी  से  देख  हूँ  ।  जापान  के  विदेश  मंत्री  ने  wea  बातों

 के  साथ  साथ  यह  कहा कि  जापान  भारतीय  उप-महाद्वीप  के  देशों  की  भारिक  स्वतंत्रता  के  लिए
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 सहयोग  देना  चाहता  हैं  ।  भाषण  में  विकासशील  देशों  को  जापान  द्वारा
 जाने  वाली

 सहायता  में  वृद्धि  सकल  राष्ट्रीय  उत्पाद  के  प्रति  सरकारी  विकास  सहायता  के  अनजान  को

 प्रतिशत  के  लक्ष्य  तक  सहायता  को  श्रनावद्य  करने  करने
 '

 सनौर

 जापान
 की  शर्तों  में  सुधार  करने  के  लिए  जापान

 की
 सरकार

 के
 संकल्प  का  उल्लेख  किया  हम

 सरकार  इस  क्षेत्र  में  नीति  विषयक  उद्देश्यों  का  स्वागत  करते  हैं  प्रौढ़  उस  देश  के  साथ  कौर

 मित्रतापूर्ण  र  राधिका  सहयोग  की  श्राशा  करते  हैं  ।

 सुत  की  सप्लाई  के  लिये  स्वेच्छिक  योजना

 780.  श्री  एम०  ato

 श्री  के  ०  सालाना

 कया  वाणिज्य  मंत्नी  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  कि  क्या  भारत  सरकार  ने  40  इससे  aha

 काउन्ट  के  सुती  धागे  की  सप्लाई  के  लिये  स्वेच्छिक  योजना  पर  पुर्न  विचार  किया  है  ate  यदि
 31.0  1972  तक  धागे  की  कितनी  पेटियां  वितरित  की  गई  a  धागे  के  विभिन्न  काउन्ट

 क  मूल्य क्या  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी ०  जाज ॑)

 60  (40  तथा  उससे  अ्रधिक  काउन्ट  के  सूत  की  सप्लाई  की  स्वेच्छिक  योजना

 1  1972  को  प्रीत  की  गई  थी  |  वस्त्र  श्रावित  की  अध्यक्षता  में  स्थापित  एक  निगरानी  समिति

 द्वारा  इस  योजना  का  निरन्तर  पुनर्विलोकन  किया  जाता  है  ।  31  1972  तथा

 इस  योजना के  अंतर्गत  13°72  लाख  किग्रा  सुत  का  weer  किया  गया  ।  योजना  के

 mata  aa  के  विभिन्न  का उन् टों  की  विनियमित '  कीमतें  अलग  '  म्रिलेंगਂ  fret  2  होती  है

 क्योंकि वे  1  1972  निकटतम  तारीख  कोਂ  रुच्चलम  shear की  शौर

 1972  के  दौरान  सम्बद्ध  काउन्ट  तथा  पेश  उच्चतम  संकिसा  क्लीनर के  की  के  भ्रातृ  को

 ले  कर  श्र  पूर्वोक्त  प्रथम  कीमत  में  से  इस  प्रकार  का  50  प्रतिशत घटा  कर  निर्धारित की  जाती  है  ।

 कर  संम्बन्धी

 781.  श्री  एम०  राम  सोपाल  रेडडी

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगें

 क्या  तमिलनाड़ु  के  मुख्य  मन्त्री  ने  कर  सम्बन्धी  समे  क्षेत्र  का  अध्ययन  करने के  लिये

 एक  कराधान  aa  स्थापित  करने  की  मांग  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  की  इस  बारे  में  प्रतिक्रिया  है  २?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव

 तमिलनाडु  के  मुख्य  मन्त्री  ने  गत  जनवरी  में  हुई  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  कीं  बैठक

 में  सुझाव  दिया  था  कि  कर  सम्बन्धी  समूचे  क्षेत्र  का  करने  के  लिये  एक  कराधान  जांच  आयोग

 की  स्थापना  की  जानी  चाहिए  ॥

 इस  सम्बन्ध में  कोई  निर्णय नहीं  किया  गया हैं  |
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 नसलन  ह

 कोजीकोड  के  निकट  सीमाशुल्क  अधिका  रियों  द्वारा  एक  नौका  )  का  रोका  जाना

 783.  श्री  ए०  के  गोपालन :

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सीमाशुल्क  भ्र धि कारियों  द्वारा  5  1973  को  अरब  सागर  में

 कोड  में  war  अप्रवासियों  सहित  जा  रही  एक  नौका  को  रोका  था  ;  कौर

 सरकार  लोगों  के  इस  प्रकट
 र

 अवैध  रूप  से  ७  जाने  को  रोकने  के  बारे  में  क्या  कार्यवाही

 करना  चाहती  है  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  के  ०
 कार  :

 कोजीकोड  के  परे  सीमाशुल्क  प्राधिकारियो ंने
 5  1973  को  अरब  सागर  में

 दुबई  को  जाती  हुई  नूरानी  नामक  एक  लांच  को  रोका  जिस  में  149  भ्र वैध  उत्प्रवासी

 तथा  8  कर्मीदल के  सदस्य  थे  ।

 तस्कर-विरोधी  कार्य  के  संबंध  में  समुद्र  में  गश्त  लगाते  समय  सीमाशुल्क  प्राधिकारी

 कड़ी  निगरानी  tad  हैं  शौर  यदि  कोई  war  उत् प्रवासन  का  मामला  ध्यान  में  जाता  है  तो  पार-पत्र

 1967  के  उपबन्धों  के  अधीन  उन  व्यक्तियों  को  श्रावश्यक  कार्रवाई  के  लिए  पुलिस के

 हवाले  कर  दिया  जाता  है  ।

 Scheme  for  earning  maximum  Foreign  Exchange  by  Hotels  in  Rajasthan

 "84,  Shri  Nawal  Kishore  Sharma :

 Will  the  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  have  under  consideration  any  scheme  so  that
 Hotel  industry  in  Rajasthan  could  earn  maximum  foreign  exchange  >

 (b)  if  so,  the  broad  outlines  thereof  ;

 (c)  the  share  of  Rajasthan  Government  in  the  scheme;  and

 (d)  the  amount  of  foreign  exchange  likel

 tation  of  the  scheme?
 y  to  be  earned  after

 implemen-

 The  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  (Dr.  Karan  Singh)  :

 (a)  to  :  In  order  to  maximise  foreign  exchange  earnin  gs  through
 tourism,  suitable  instructions  have  been  issued  by  Governmen  t  asking  all
 establishments  in  the  country  including  Rajasthan  which  offer  accommo  da
 to  foreign  visitors  (barring  certain  exempted  categories)  to  receive  payment  of
 hotel  bills  in  foreign  exchange  only.  No  precise  estimate  of  the  amount  of  the
 extra  foreign  exchange  to  be  earned  as  a  result  of  this  meagure  is  possible  at
 this  stage.
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 Scheme  to  increase  the  number  of  Tourist  Centres  in  Rajasthan

 785.  Shri  Nawal  Kishore  Sharma:

 Will  the  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  Government  have  under  consideration
 any  scheme  to  in-

 crease  the  number  of  Tourist  Centres in  Rajasthan  with  a  view  to
 earning

 more

 foreign  exchange ;  and

 (b)  if  so,  the  broad  outlines  thereof  ?

 The  Minister  of  Tourism  and  Civil  Aviation  (Dr.  Karan  Singh):

 (a)  &  (0)  The  tourism  infrastructure  is  being  progressively  improved
 and

 strengthened.
 A  statement  showing  the  tourism  schemes  in  Rajasthan

 included in  the  Central  Sector in  the  Fourth
 ‘Plan

 i
 is  attached.

 ि लाए गा एलादादादता

 Tourism  Schemes  in  Rajasthan  included in  the  Fourth  Plan  in  the  Central
 Sector

 Department  of  Tourism  Plan  allocation

 Schemes  (Rs.  in  lakhs)

 1  Rest  House  at  Bharatpur  14-49

 2  Supply  of  one  mini-bus  at  ह  0-41

 3  Electrification  of  Sariska  Wild  Life  Sanctuary  3°18

 4  Provision  of  one  mini-bus  at  Sariska  Wild  Life  Sanc-

 tuary  ee  0°41

 5.  Landscaping  of  Sariska  Wild  Life  Sanet  uary  0-05

 6.  Tourist  Bungalow  at  Jaisalmer  e  oe  oe  5°00

 0°85 Electric  supply  to  Ranakpur

 8.  Tourist  Bungalow  at  Ranakpur  1-00

 (Rs.  lakhs  would

 be  spent  Over

 expenditure  in  the

 Fifth  Plan)
 Centre  a VWOLl VIG  au 9,  Reception  +  Jaipur  12-25

 10.  Youth  Hostel at  Jaipur  4°36

 oe  ee  क ैके  1-00 11,  Camping  site  at  Jaipur

 ToTaL  43-00

 India  Tourism  Development  Corporation
 e

 1.  Expansion  of  Lakshmi  Villas  Palace  Hotel  at  Udaipur  25-00

 2.  Transport  Unit  at  Jaipur  1°50

 Transport  Unit  at  Udaipur  ee  1-00

 TOTAL  27°50
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 Fimaacial  assistance  given  by  L.1.C.  to  Rajasthan  Government  for
 building

 houses

 786.  Shri  Nawal  Kishore  Sharma  :

 ‘Will  the  Minister  of  Finance  be  pleased  to  state

 (a)  the  amount  of  financial  assistance  given  to  Rajasthan  Government

 by  Life  Insurance:  Corporation  for  building  houses  to  the  Housing  Finance

 Societies  during  the  last  three  years;  and

 (b)  how  much  of  the  amount  has  been  spent  on  the  construction  of  house

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Finance  (Shrimati  Sushila  Rohatgi)  :

 (a)  The  loans  disbursed  by  the  LIC  to  the  Rajasthan  Government  for

 housitp-and  the  Rajasthan  Sta‘e  Co-operative  Housing  Finance  Society  Ltd.

 are’  given  below  :

 {Rupees  in
 lakhs) ces

 tOM  ल
 1969-70  1970-71  1971-72  1972-73

 (as  on  15-2-73)

 1.  Rajasthan  Government  80-00  80-00  80-00  85-00

 2.  Rajasthan  State  Co-opera-

 tive  Hou
 Ltd.

 sing
 Finance  Society  20  -00*

 «The  Society  was  registered  on  31-12-1970  and  the  L.I.C.  sanctioned  for
 the  first  time  in  1971-72  a  loan  of  Rs.  55  lakhs  out  of  which  the  first  instalmerit

 of  Rs.
 20  lakhs  was  disbursed  during  1972-73.

 (b)  Loans  disbursed  by  the  LIC  to  the  State  Government  are  intended
 for’one  or  more  of  seven  housing  and  allied  schemes.  Moreover  the  LIC  is
 not  providing  the  entire  loan  assistance  for  all  the  schemes.  Hence  it  is  not

 possible  to  say  how  much  of  the  money  given  by  the  LIC  has  been  spent  on
 construction  of  houses.

 .-As  regards  loans  to  Rajasthan  State  Co-operative  Housing  Finance

 Society  Ltd.,  the  first  instalment  of  Rs.  20  lakhs  was  disbursed  only  recently,
 and.these  loans  are  distributed  to  primary  Co-operative  housing  societies,
 Hence  the  information  asked  for  is  not  ava  ilahlea ALLO,

 ts



 1894  लिखित  उत्तर

 एयरोनाटिक्स  लिमिटेड  बैंगलोर  द्वारा  इण्डियन  एयरलाइन्स  को

 एवरो  दिया  जाना

 787.  1 |  समर  मुखर्जी  :

 कया  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इण्डियन  एयरलाइंस  ने  सरकार  को  सुचित  किया है  कि  हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स

 बैंगलौर  दवारा  एवरो  विमानों  को  तीसरी  किश्त  के  देर  से  दिये  जाने  के  कारण  एयरलाइंस

 को  चालू  वर्ष  में  भारी  हानि  होगी  |;

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 _  विमानों  के  शीघ्र  भेजे  जाने  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  सरकार  ने  कया  कार्यवाही

 की  है  ?

 पेंशन
 कौर  नागर  विमानन  मंत्री  कर्ण

 :

 हां  ।

 are  पुनरीक्षित  वितरण  भ्रनुसुची  के  अनुसार  10  विमानों  की  पारी

 के  प्रथम  विमान  का  वितरण  इंडियन  एयरलाइंस  को  1972  में  तथा  दसवें  का  1973

 में  किया
 जाना

 था  ।
 अब

 तक  कारपोरेशन  को  तीन  विभान  प्राप्त  हो  चुके  हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स

 कानपुर  ने  इण्डियन  एयरलाइंस  को  सुचित  हूं  कि  कुछ  उत्पादन  संबंधी  समस्याएं  हैं  जिनकी
 वे  अपने  निर्माण-सहयोगी  aaa  हाकर  सिडल  लिमिटेड  के  साथ  परामर्श  करके  जांच  कर  रहे  शेष

 विमानों  के  इन  सदस्यों  का  समाधान  हो  जाने  के  पश्चात  शीघ्र  ही  प्राप्त  हो  जाने  की  अझाशा  हैं  ।

 इण्डियन  एयरलाइन्स  दवारा  हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स  लिमिटेड  के  पास  बुक
 किए  विमानों  को  दिया  जाना

 788.  श्री  समर  मुखर्जी  :

 कया  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 इण्डियन  एयरलाइंस  are  हिन्दुस्तान  एयरोनाटिक्स  लिमिटेड  को  भ्रामक  दिये  गये

 दस  विमानों  में  से  अ्रंतिम  विमान  के  दिये  जाने  का  मूल  कार्यक्रम  क्या  था  ;

 क्या  वितरण  कार्यक्रम  का  बाद  में  पुनरीक्षण  किया  गया  था  ;  कौर  यदि  तो  उसके

 पुरा  किये  जाने  की  भारतीय  तिथि  है  ;
 श्र

 क्या  उसे  दे  दिये  जाने
 की  संभावना  प्रो

 यदि
 तो

 उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंजो  कण  tag)  :

 दसवां  विमान  सितम्बर  1972  में  दिया  जाना  था  |

 ate  पुनरीक्षित  वितरण  अनुसूची  के  अनुसार  पहला  विमान  अध्यक्ष  1972

 में  तथा  दसवां  विमान  wit  1973  में  दिया  जाना  था
 ।

 अभी
 तक  3  विमान  .  प्राप्त हो  चुके हैं  ।

 एच  कानपुर  ने  इण्डियन  एयरलाइंस  को  बताया  है  कि  कुछ  उत्पादन  संबंधी  समस्याएं

 हैं  जिनकी  वे  अपने  निर्माण  सहयोगी  मैसर्ज  हाकर  सिडल  लि०  के  साथ  परामर्श  करके  जांच  कर  रहे

 शेष
 विमान  इन  उत्पादन  समस्याश्रों

 के  हल  हो  जानें  के  पश्चात्  शीघ्र  ही  प्राप्त  हो  जाने  की

 wet
 दे
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 at Ss  i

 स्टेट
 ब  क

 श्राफ  इंडिया  बेक )
 अधिनियम  के  श्रन्तग्रंत  सहायक  बेक  के  महा प्रबन्ध  क

 द्वारा  पद  पर  बने  रहने  की  प्रति

 789.  श्री  समर  मिर्ज़ा  :

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :  क्या  स्टेट  बैंक  श्राफ  इण्डिय  बैंक )

 अ्रधिनियम  के  ग्रन्तगंत  एक  सहायक  बक  का  महाप्रवन्धक  चार  वर्षों  से  ates  की  ग्रन्थि  के  लिए

 कप  पद  पर  नहीं  रह  सकता  है
 ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव
 :

 स्टेट  बैंक  गफ  इण्डिया  1959  की  धारा  29  (3)  की

 शर्तों  के  अनुसार  किसी  सहायक  बेक  का  उतनी  अवधि  के  जो  चार  वर्ष  से  अधिक

 नहीं  होगी  ग्रोवर  उन  शर्तों  के  जो  स्टेट  fora  बैंक  की  स्वीकृति  उसकी  नियुक्ति  के

 समय  निर्धारित  करे/कार्य  करेगा  ।  उपस्थित  भ्रंधिनियम  की  धारा  29  की  उपधारा  (4)

 के  पद  छोड़ने  वाला  मह प्रबन्धक  पुनर्नियुक्त  के  लिये  पात्र  होता  है  |

 लघु  उद्योग  क्षेत्र  द्वारा  निमित  उत्पादों  का  निर्यात

 790.  श्री  छ०  लकप्पा :

 श्री  पी०एम०  मेहता  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  के  मंत्रालय  ने  लघु  उद्योगक्षेत्र  द्वारा  निमित  उत्पादकों  का  निर्यात  बढ़ाने  के

 लिये  अनेक  उपाय  किए  है  ;  श्र

 यदि  तो
 उन॑

 की  मोटी  रूप  रेखा  कया  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी ०  :

 जी  हां  ।

 सरकार  नें  लघु  क्षेत्र  द्वारा  विनिर्मित  उत्पादों  में  निर्यात  को  बढ़ाने  हेतु  विभिन्न  उपाय

 किए  हैं  ।  निर्यात  संवर्धन  परिषदों  के  कार्यकरण  पर  भगवान  सिंह  समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसरण

 में  लघु  क्षेत्र  को  परिषदों  तथा  उनके  द्वारा  प्रायोजित  विदेशी  प्रतिनिधिमंडलों  तथा  wear  दलों

 में  उपयुक्त  प्रतिनिधित्व  प्रदान  करने  हेतु  कई  कदम  उठाये  गए  हैं  ।  लघु  क्षेत्र  से  निर्यातों  के  विकास

 तथा  arta  की  देख  भाल  करने  के  लिए  लघु  उद्योग  विकास  संगठन a  एक  श्रलग  निर्यात  संवर्धन

 निदेशालय  स्थापित  किया  गया  है  ।  लघु  क्षेत्र  से  निर्यात  संबंधी  समस्या यों  के  संबंध  में  कार्यवाही

 करने  तथा  इस  क्षेत्र  से  निर्यातों  को  बढ़ाने  का  समर्थन  करने  हेतु  निर्यात  संवर्धन  संबंधी  एक  स्थायी

 समिति  नियुक्त  की  गई  है
 ।

 लघु  उद्योग  उत्पादों  के  संबंध  में  निर्यात  उत्पादन
 योजना  बनाने  के

 लिए  एक
 कार्यकारी  दल  भी  है  |  पात्र  निर्यात  सदनों  को  केवल  सभी  अप्रत्यक्ष  निर्यातों  का  लाभ

 प्राप्त  होता  है  जब  वे  लघु  क्षेत्र  की  वस्तु भ्र ों  का  निर्यात  करते  हैं  ।

 136,



 लिखित  उत्तर

 1894

 देश  में  समुद्री  तटों  पर  दर्शनीय  स्थलों  के  विकास  की  योजना

 791.  St  के ०  लकप्पा

 श्री  प्रसन्न भाई  मेहता  :

 क्या  पर्यटन  wie  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  देश  में  समुद्री  तटों  पर  दर्शनीय  स्थलों  के  विकास  की  किसी  योजना  पर

 विचार  कर  रही  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हूं  ?

 पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  कण  :

 कौर  हां  ।  कोवलम  में  एक  समुद्रतटीय  विहार-स्थल  का  विकास  किये

 पहले  ही  प्रारंभ  किया  जा  चुका  हूं  ।  प्रथम  चरण  के  जिसमें  40  एक  100  कमरों  का

 एक  योग-व-मालिश  सांस्कृतिक  कार्यक्रमों  के  लिए  एक  तथा  जल  क्रियायों  की  व्यवस्था

 चालू  करना  सम्मिलित  चौथी  योजनावधि  में  पुरा  हो  जाने  की  आशा  है  ।  महाबलीपुरम  में  एक

 कुटीर  कांप्लेक्स  तैयार  है  तथा  कार्य  कर  रहा  है  |  कोवलम  तथा  महाबलिपुरम  का  कौर  ग्राम  विकास

 करने  तथा  गोवा  में  समुद्र  तटों  का  विकास  करने  के  संयुक्त  राष्ट्र  विकास  कार्यक्रम  के  तकनीकी

 सहायता  कार्यक्रम  क  हज ग्र तगत  नियुक्त  किये  गये  समुद्र-तटीय  विहार-स्थल  विकास  सार्वेक्षण  दल  दुबारा

 नवम्बर/दिसम्बर,  1972  में  एक  क्षेत्र-सर्वेक्षण  किया  गया  |  इसकी  रिपोर्ट  इस  ag  जुलाई  में  प्राप्त

 हो  जाने  की  है  ।

 विदेश  यात्रा  कर  की  श्रावणी

 792.  श्री  क्०  लक प्पा

 श्री  प्र सर भाई

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  किः

 क्या  उन  यात्रियों  को
 वि

 श  यात्रा  कर  देना  पड़ता  हैं  जो  रुपयों  में  हवाई  किराया

 देते

 क्या  यह  कर  उन  यात्रियों  को
 भी  देना  पड़ता हूँ

 जो  भुनाये  जाने  वाले  प्रमाण-पत्रों

 सहित  भुगतान  करते  ग्रोवर

 क्या  यात्रियों  के
 किसी  वर्ग  को  इस  कर  से  मुक्त  भी  किया  गया  है  यदि  तो

 कर-मुक्त  यात्रियों  संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?
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 क

 वित्त
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  ही  श्रार०
 :

 हाँ  ।  वित्त  2)  अधिनियम  1971  की  धारा  45  (1)  के  श्रत्तगंत  ऐसी

 प्रत्येक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  यात्रा  के  सम्बंध  में  जिसके  लिए  किराया  भारतीय  मुद्रा  में  दिया  जाता  &  sweat

 देय  होता  विदेश  यात्रा  कर  करना  होता  है  ।

 हाँ  ।  विमान  कम्पनियों  से  प्राप्त  अभ्यावेदन  के  श्राधार  पर  एक  कार्य  पद्धति

 निर्धारित की  गई  है  ।  यदि  कोई  जिसके  पास  विदेशी  यात्री  शादी  के  रूप  में  विदेशी

 मुद्रा  इस  पद्धति  को  भ्र पना ता  है  तो
 उसे

 कर  नहीं  करना  होगा  ।

 उपयुक्त  अधिनियम  की  धारा  46  (tu)  के  केन्द्रीय  सरकारी

 पत्र  में  अधिसूचना  जारी  यात्रियों  की  किसी  श्रेणी  अथवा  वर्ग  को  विदेश  यात्रा कर  की  अदायगी

 से  छूट  दे  सकती  है  ।  ऐसी  भ्रधिसुचनाश्रों  को  संसद  के  प्रत्येक  सदन  में  पेश  करना  श्रावश्यक  होती  है  ।

 ऐसी  छूट  श्रधिसूचनाझं  का  सारांश  संलग्न  विवरण-पत्न  में  दिया  गया  है  में  रखा  गया  ।

 देखिए  संख्या  एल०  टी०  4254/73].

 स्पेन  के  साथ  व्यापार करार

 793.  श्री  ह ०  लक प्पा :

 श्री  मेहता
 :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  1972  में  हस्ताक्षरित  व्यापार-करार  के  अलावा  भारत  धौर  स्पेस  के

 सोच  किसी  व्यापार  करार  पर  भी  हस्ताक्षर  हुए  है  ;

 (@)  यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी
 ०  :

 जौं  सहीं

 (@)  प्रश्न edt  उठता

 बहुत  बड़े  पैमाने  पर  बीजकों  में  मूल्य  से  कम  राशि  का  दिखाया  जाना

 794.  थ्री  विजय  मोदक  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कलकत्ता  पत्तन  भ्र घि करण  से  हाल  में  बीजकों  में  बहुत  बढ़े  पैमाने  पर

 मूल्य  से  कम  राशि  दिखाने  सम्बन्धी  रिपोर्ट  प्राप्त  की  है  यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ;

 (=)  सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  प्रौर

 क्या  इस  की  जांच  के  लिये  कोई  विशेष  कार्यवाही  की  गई  यदि  तो  उसकी  मुख्य

 बालें कया  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  सी ०  :

 जी  हां

 तथा  मामले  की  जांच  की  जा  रही  है
 ।
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 मैसूर  से  करवे  रेशम  का  निर्यात

 795.  श्री  जी०  वाई०  कृष्णन  :
 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मैसुर  राज्य  सरकार  ने  कच्चे  रेशम  को  कम  मूल्य  पर  भी  निर्यात  के  लिये  देने  का

 नील  य  किया  है  क्योंकि  देश  के  मूल्य  की  तुलना  में  उसके  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  कम  हैं  ;

 क्या  मैसुर  राज्य  क  केन्द्र  ने  राज्य  सरकार  को  क्षतिपूर्ति  दिये  जाने  का  निवेदन  किया  है

 क्योंकि  राज्य  में  अधिक  कारखाने  सरकारी  क्षेत्र  के  हैं  प्रौढ़  क्षमता  को  बनाये  रखने  की

 आवश्यकता  कौर

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  की  उस  पर  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  सी०  :

 तथा  नहीं  ।

 प्रश्न नहीं  उठता  ।

 उड़ीसा  में  चिल्का  झील  का  विकास

 796.  श्री  राम  भगत  पहचान :

 क्या  पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  चिल्का  झील  के  विकास  के  लिये  केन्द्र  को  लिखा  है  ;  ale

 यदि  तो  इस  पर  केन्द्रीय  सरकार  का  निर्णय  कया  है  ?

 पर्यटन  कौर  नागर  विमानन  मंत्री  कर्ण  :

 हाल  में  cree  विभाग  को  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुमा  है  |

 प्रश्न नहीं  उठता  ।

 भविष्य  निधि  की  राशि  पर  ब्याज  वर  में  परिवर्तन  का  प्रस्ताव

 797.  श्री  राम  भगत  पहचान :

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  भविष्य  निधि  की  राशि  पर  ब्याज  दर  में  परिवर्तन  करने  के  प्रश्न  पर  विचार

 कर
 रही

 है  ;

 यदि  तो  ब्याज  की  दर  में  कितनी  वृद्धि  की  जायेगी  कौर  इसे  किस  तारीख

 से  लागू  किया  जायेगा ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव :

 at  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  की  भविष्य  निधियों  की  जमा  रकमों  पर

 ब्याज  की  दरों  में  हाल  में  जो  वृद्धि  की  गयी  है  वह  इस  प्रकार  है  Swe

 पहले  10,000  रुपयों  पर  6  प्रतिशत

 10,000 रुपये  से  अधिक  पर  ये  दरें
 1  ी  से  लागू  हैं  §.3  प्रतिशत
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 सरकारी  क्षेत्र
 के

 उपक्रमों  को  हुई  हानि

 798.  श्री  राम  भगत  पहचान  :

 श्री  जगन्नाथ मिश्र

 विस  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  हो  रही  हानि  में  गत  वर्ष  वृद्धि  हुई  थी  ;  भर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  हानि  को  कम
 करने

 के
 लिये  क्या  उपाय  करने  का

 विचार है  ?

 वित्त  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  यशवंतराव  :

 93  चालू  श्र  प्रोत्साहक उद्योगों  को  1971-72  में  कुल
 मिलाकर  18.  96  करोड़

 रुपये  का  घाटा  हुआ  जबकि
 1970-71

 में
 2.  86

 करोड़  रुपये
 का

 घाटा  मुद्रा
 था  |

 1971-72 में  उससे  पिछले  ag की  तुलना में  अधिक  घाटा  मुख्य  रूप  से  इन

 नियों  के  कारण

 (1)  हिन्दुस्तान  स्टील  को
 1970-71  मुन्ना  4  ञ्

 करोड़  रुपये  का  घाटा  बढ़कर  1971-

 72  में  45.  63  करोड़  रुपये  का  हो  गया  |  इसका  मुख्य  कारण  राउरकेला  में  छत  गिर  पड़ना  था  ।

 (ii)  एयर  इण्डिया  को
 1970-71  में  3.  87

 करोड़  रुपये  का  लाभ  हुमा  लेकिन
 उसे

 1971-72 में  1.  96  करोड़  रुपये  का  घाटा  ।  यह  घाटा  1971  की  सर्दियों में  पाकिस्तान

 के  साथ  युद्ध  छिड़ने और  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  विमान  यात्रा  में  मन्दी  at  के  कारण  $
 ;  कौर

 (iii)  नेवेली  लिग्नाइट  कारपोरेशन  का  1970-71  के  11.  6  करोड़  रुपये  से

 1971-72  में  13  31
 करोड़  रुपये  हो  गया  क्योंकि  लिगनाइट  का  उत्पादन कम  था  |

 सरकारी  उद्यमों  के  कार्य  परिणामों  में  सुधार  के  लिये  उठाए  गये
 कदमों  में  यह  बातें

 शामिल

 हैं

 (1)  उपकरणों  के  बन्द  रहने  के  समय  को  कम  करने  के  लिये  बेहतर  रख-रखाव  संगठन

 wit  पद्धतियां  ;

 (it)
 प्रायोजन  कौर  नियन्त्रण  कामंक  सामग्री  औद्योगिक

 इंजीनियरी  श्रादि  में  सुधार ;

 (111)  अ्रभिप्रेरण  बढ़ाने  के  लिये  प्रोत्साहन  देने  वाली  योजनाएं  ;

 (iv)  बेहतर  प्रबन्धकीय  कुशलता  कौर  उत्पादकंता  में  वृद्धि  के  लिये  सभी  स्तरों  पर

 प्रशिक्षण  :

 जहां  मांग  पर्याप्त  रही  वहां  उत्पाद॑न  में  विविधता  लाने  ate  निर्यात  बढ़ाने (v)

 के  प्रयत्न ;  प्रौढ़

 (vi)  जहां  प्राय  यक  कच्चे  माल
 झर

 कलपुर्जों
 का

 पया
 ।
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 सरकार  द्वारा  खाद्यान्न  का  व्यापार  अपने  हाथ  में  लेना

 799.  श्री  व्यालार  रवि  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार का  ध्यान  12  1973  के  प्रेस  बम्बई  में

 an  ब्लौकिंग  tea  ट्रेड  टेक  बैंक  द्वारा  खाद्यान्न  व्यापार  के  अधिग्रहण  में  रुकावट

 के  शशांक  से  प्रकाशित  रिपोर्ट  की  कौर  दिलाया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वित्त  मंत्री  यशवंतराव  चव्हाण )
 :

 हां  ।

 भारतीय  fad  बैक  ah  वित्त  मंत्रालय  के  प्रवक्ताओं  द्वारा  इन  समाचारों  का  पहले

 से  ही  खण्डन  किया जा  चुका  है  ।  विश्व  बैक  अथवा  इसके  पदाधिकारियों  ने  हमारी  नीति  के  सम्बन्ध

 में  हम  से  औपचारिक या  अनौपचारिक  रूप में  कोई  प्रश्न  नहीं  पूछे  हैं  ।  वे  केवल यह  जानना

 चाहते  थे  कि  क्या  नीति  में  परिवर्तन  होने  के  बिहार  कृषि  मं  डी  परियोजनाश्रों के

 ढांचे में  जिनके लिए  मैच  1972  में  अन्तर्राष्ट्रीय विकास  अभिकरण  से  ऋण प्राप्त किया  गया

 था  मैसूर  कृषि  मंडी  परियोजनाओं  के  ढांचे  में  जिनके  लिए इस  अभिकरण से  ऋण  लेने  के  प्रस्ताव पर

 काफी  विचार  हो  चुका  परिवर्तन  होंगे  ।  विश्व  बैंक  को  सुचित कर  दिया गया  था  कि

 परियोजनाओं के  ढांचे में  कोई  heads  करने  की  प्रा वश्य कता  नहीं  है  ।

 कृषि  पु नं वित्त  निगम  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  एजेन्सियों  से  वित्तीय  सहायता

 800.  श्री  व्यालार  रवि  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  तीन  वर्षों  के  दौरान  कृषि  पीड़ित  निगम  ने  विश्व  बैंक  तथा  प्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास

 संस्था से  कूल  कितनी  राशि  की  सहायता  प्राप्त  की  है  ;

 किन  मुख्य  शर्तों  पर  यह  सहायता  प्राप्त  की  गयी  है  ;  और

 क्या  कृषि  पुनर्वास  निगम  के  प्रबंध  संचालक  ने  शिकायत  की  है  कि  ये
 शर्तें  व्यवहारिक

 हू  प्रौढ़  यदि  तो  सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वित्त  मंत्री  यश वस्त राव  चव्हाण )
 :

 कृषि  पुनीत  निगम  को  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  पुर्ननिर्माण  और

 विकास  बैक  परियोजनाओं के  भ्रन्तगंत  15  1973  तक  21  करोड़ रुपये  की  वित्तीय

 सहायता उपलब्ध  की  गयी  है  ।
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 वे  मुख्य  जिनके  ania  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  पुनर्निमाण  ate  विकास  बैंक/श्रन्तर्रा-

 ट्रीय  विकास  संघ  परियोजनाओं  के  लिये  विश्व  बैक  कौर  म्रत्तर्राष्ट्रीय  विकास  संघ  की  सहायता  प्राप्त

 की  जाती  उनका  सम्बन्ध  छोटी  ट्रेक्टर  प्रौढ़  कृषि  सम्बन्धी  अरन्य  भूमि  को  समतल

 करने  ,  भूमि  के  विकास  जैसी  निवेश  की  विभिन्न  मदों  के  सम्बन्ध  में  नकद  ब्याज  की  दर

 कौर  ऋण  परिपक्वता से  है  ।  ये  शर्तें

 परियोजना की  किस्म  के  अनुसार  अलग-भ्रमण  होती  हैं  ।  तकनीकी  शर्तों  का  मुख्यत  :

 भूमिगत  जल  विकास  को  लिये  क्षेत्र  की  उपयुक्तता  सत्यापित  करने  के  बाद  छोटी  सिंचाई  के  लिये  कौर

 सिंचन  कार्य-क्रम में  राज्य  सरकार  के  सम्बद्ध  विभाग  से  स्वीकृति  प्राप्त  करने  के  ऋण

 लारी करने  से  है

 सरकार  को  शर्तों  की  श्रव्यवहाय॑ ता  के  सम्बन्ध  में  कृषि  पूर्वी  निगम  के  प्रबन्ध  निदेशक

 से  कोई  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 ध्रचिलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  site  ध्यान  दिलाना

 matta  nS  wrtont
 Calling  attention  to  a  matter  ULUISUUL  ८.  ublic  Importance

 डालर के  श्रवमत्यन  करने  के  अमरीकी  सरकार  के  निर्णय  का  भारतीय  रुपए  पर  प्रभाव

 oft  इन्द्रजीत  गुप्त
 :

 में  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  अविलम्बनीय लोक  महत्व के  निम्न

 विषय  की  are  दिलाता  हूं  भ्र ौर  उनसे  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वें  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य दें  :

 का  भ्रवमूल्यन  करनें  के  अमरीकी  सरकार  के  निणंय  भ्र ौर  उसका  भारतीय  रुपये  तथा

 ध्रमरीका  प्रो  प्राय  पश्चिमी  दे  शों  के  साथ  भारत  के  व्यापार  पर  पड़ने  वाले  प्रभाव  ।

 वित्त  मंत्री  यशवन्तराव  अध्यक्ष  माननीय  सदस्यों  को  याद
 होगा

 कि  मैने  21  1971  को  इस  सदन  में  एक  वक्तव्य  दिया  था  जिसमें  मैंने  वाशिंगटन  में

 हुई  बैठक  में  के  के  बीच  हुए  करार  के  परिणामस्वरूप  मुरादों  के सम मूल्यों  के  पुनर्निर्धारण

 के  संबंध  में  सरकार  द्वारा  लिये  गये  निर्णय  की  सूचना  दी  थी  ।  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  ने  मद्राद्मों कि

 के  समुदायों  के  पुनर्निर्धारण  का  अनुमोदन  कर  दिया  था  |  निधि  ने  भ्रमण  सदस्य  देशों  से  भी  अनुरोध

 कियां  कि  वे  अ्रपनी-ग्रपती  मुद्राकोष  की  विनिमय  दरों  की  घोषणा  करें  जिन्हें  केन्द्रीय  दरें  कहा  जायगा  |

 निधि  ने  इन  केन्द्रीय दरों  में
 2  .  25

 प्रतिशत  के  मारजिन  के  भ्रमर-अन्दर  घटना  की  अनुमति  भी  प्रदान
 कर दी  थी  ।  मेंने  अपने  वक्तव्य  में  यह  कहा  था  कि  भारत  सरकार  ने  भारतीय  रुपये  की  केन्द्रीय  दर

 18.9677  रुपये  प्रति  पौण्ड  स्टिंग  निर्धारित  करने  का  निश्चय किया  था  |
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 उत्तर

 ऐसा  विश्वास  था  कि  इस  पुनर्निर्धारण  के  बाद  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  सम्बन्धी  स्थिति  स्थिर  हो

 जायगी  |  किन्तु  23  1972  को  पौण्ड  स्टिंग  के  सम-मूल्य  को  विनिमय  दर  से  मुक्त  कर  दिया

 गया  ।  हाल  12  1973  को  संयुक्त  राज्य  भ्र मे रिका  ने  अपने  डालर  का  10  प्रतिशत

 अवमूल्यन  कर  दिया  |  प्रौद्योगिक  देशों  के  ब्रीच  बरबर  म्रसन्तुलन  बने  रहने  के  कारण  हाल  में  एक  बार

 फिर  स्थिति  भ्रनिश्चित-सी  हो  गयी  ।  अ्रमेरिका  की  के  बाद  येन  को  भी  विनिमय  दर  से  मुक्त

 कर  दिया  गया  है  ग्रोवर  जर्मन  ड्यूश  मार्क  के  लिये  एक  नथी  केन्द्रीय  दर  निर्धारित  की  गयी  है  ।  अपने

 उद्देश्यों  र  राष्ट्रीय  हितों  को  देखते  हुए  सरकार  ने  इन  परिवर्तनों  से  उत्पन्न  स्थिति की  समीक्षा  की

 ait  यह  निश्चय  किया  गया  कि  दिसम्बर  1971  में  हमने  18*  9677  रुपये  प्रति  स्टिंग  पौण्ड

 कीਂ  जो  केन्द्रीय  दर  निर्धारित  की  थी  उसे  कायम  रखा  जाय  ।  रिजर्व  बैंक  इस  केन्द्रीय  दर  से  2.  25

 प्रतिशत  के  उतार-चढ़ाव  के  मारजिन  का  लाभ  उठाता  रहेगा  |

 डालर
 के  अवमूल्यन के  तुरन्त

 हो  डालर  के
 रूप  में  पौण्ड  स्टिंग  का  मूल्य  3.  7  प्रतिशत

 बढ़  गया  ।  चूंकि  रुपया  स्टॉकिंग  अनुपात  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  गया  इसलिये  क्रम  रिकी

 डालर  की  तुलना  भारतीय  रुपये  क  मूल्य  में  भी  इतने  ही  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है  ।  अन्तर्राष्ट्रीय

 मुद्रा  जगत  में  विद्यमान  अनिश्चितताओं  को  देखते  हुए  fers  फेंकने  पौण्ड-स्टिंग  की  स्थगित  खरीदें

 कौर  अमरीकी  डालर  की  हाजिर  और  ग्राम  ख  रिणों  को  स्थगित  कर  दिया  है  ।  जैसे  ही  परिस्थितियां

 ठीक  हो  जायेंगी  वेसे  हो  खरीदें  फिर  से  शुरू  कर  दी  जायेंगी  ।

 मैं  यह  बात  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  भारतीय  रुपये  श्रम  रिकी  डालर  के  10  प्रतिशत

 अवमूल्यन  नहीं  किया  गय  है  ।  चूंकि  हमारी  विनिमय  दर  पौण्ड-स्टिंग  के  रूप  में  निर्धारित  की  गयीਂ

 है  इसलिये  ग्राह्य  मुजरिमों  की  तुलना  में  हमारी  मुद्रा  के  मूल्यों  का  अरन्य  मद्राद्रों  की  में

 पौण्ड-स्टिंग  की  विनिमय  दरों  के  अ्राधार  पर  होत  है  ।  पौण्ड-स्टिंग  जैसा  प्रमुख  मुद्रा  की  तुलना  में

 जिसका  काफी  बड़ी  सीमा  हमारे  व्यापार  से  सम्बन्धित  बीजकों  को  बनाने  के  लिये

 किया  जाता  हमारी  मुद्रा  के  मलय  में  स्थिरता  बनाए  रखने  से  हमारे  निर्यातकों  और  श्रायातकों

 दोनों  को  लाभ  होगा  ।

 सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  हमारे  उस  मिर्डाल-व्यापार  के  सम्बन्ध  जिसके

 बीजक  अमरीकी  डालरों  में  तैयार  किये  जाते  हैं--प्रौढ़  यह  क्षेत्र  भी  काफी  महत्वपूर्ण

 ent  निर्वातकों  को  रुपयों  के  रूप  में  पहले  की  अवेक्षा  मामूली  सी  कम  safest  होंगी  ।

 लेकिन  इसके  मय हं  भी  बता  देना  चाहता  हू ंकि  भारतीय  रुपये  की  तुलना  में  ड्यूश-मार्क  शर

 येन  के  सम मूल्य में  वृद्धि  हो  जाने  से  wea  देशों  के  बाजारों  में  इन  देशों  के  उत्पादों  की  अपेक्षा  हमारे

 निर्यातकों  को  कूछ  लाभ  होगा  ।  जैसकि  मैंने  पहले  ही  बताय  है  कि  चूंकि  स्टिंग-रुपया  दर  में  कोई

 परिवर्तन  नहीं  इसलिये  इसका  ब्रिटेन  के  बाजारों  को  किये  जाने  वाले  निर्वातों  तथा  उन

 निर्यातों  पर  कोई  बुरा  प्रभाव  नहीं  जिनके  बीजक  स्टिंग  में  तैयार  किये  जाते  ह  जहां  तक

 ग्रा यात  का  सम्बन्ध  अमरीकी  माल  हमें  सस्ता  पड़ेगा  लेकिन  जमाने  और  जापान  की  वस्तुएं  प्रतीक

 महंगी  हो  जाएंगी  ।  अन्तर्राष्ट्रीय मुद्रा  सम्बन्धी  गतिविधियों  का  हमारे  व्यापार  पर  जो  प्रभाव  पड़

 रहा  है  उसपर  कड़ी  नजर  रखी  जायेगी  झर  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये

 ऐसी  कारवाई  करेगी  जिससे  आत्मनिर्भरता  प्राप्त  करने  के  मूल  उद्देश्य  को  पूरा  करने  में  किसीਂ  प्रकार

 की  नाच  न  |
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 हाल  में  हमने  जो  निश्चय  किया है  वह  पिछले  कुछ  वर्षों  में  लिये  गए  निणंयों  के  अनुरूप  है  कौर

 इसका  हमारे  व्यापार  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  चूंकि  रुपया-स्टिंग  दर  में  कोई  परिवर्तन

 नहीं  हु  है  कौर  भ्रमण  ७, मुद्राझ्। चव्य  की  तुलना  में  रुपये  के  विनिमय  मूल्य  में  कोई  ज्यादा  उतार-चढ़ाव

 नहीं  इसलिये  इसका  बजट  सम्बन्धी  प्राप्तियों  कौर  शोधन  शेष  पर  मामूली

 सा  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 जैसाकि  माननीय  सदस्यों
 को

 मालूम  है  कि  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  प्रणाली  में  सुधार  के
 प्रश्न  पर

 जब  20  देशों  के सचिवीय  समिति  जिसका  भारत  भी  एक  सदस्य  विचार-विमर्श  किया  जा  रहा  है  ।

 इस  समिति  में  att  भ्रमण  मंचों  पर  हमारा  यह  प्रयास  रहा  है  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  प्रणाली  में  ऐसे

 सुधार  किये  जाने  चाहिएं  जिनसे  पर्याप्त  भूगतान  व्यापार  at  विनिमय  दरों  में  स्थिरता  के

 सम्बन्ध  में  विकासशील  देशों  की  श्रावश्यकताओओं  का  पूरा-पूरा  पता  चल  सके  कौर  विश्व  के  व्यापार

 का  समन्वित  ढंग  से  विकास  हो  सके  जिसमें  विकासशील  देश  पूरा-पूरा  भाग  ले  सकें  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्ता  :  माननीय  मंत्री  ने  वक्तव्य  देकर  सभा  कौर  देश  को  इस  मामले  पर  शान्त

 रहने  का  प्रयास किया  है  ।  डालर के  अवमूल्यन  से  उत्पन्न  नवीनतम स्थिति  का  सरकार  ने  पूरा

 अनुमान  प्रभी  तक  नहीं  लगाया

 सरकार का  हाल  ही  के  महीनों  ग्रोवर  गत  वर्ष  के  दौ  रान  ऋण  लेना  उचित था  क्योंकि  हमारे  निर्यात

 व्यापार  में  भारी  वृद्धि  हुई  थी  भ्र ौर  रायात  व्यापार  में  कुछ  सीमा  तक  कमी  हुई  थी  त्यौरी

 इसके  परिणाम  स्वरूप  देश  का  अनुकूल  व्यापार  शेष  था  ।  लेकिन  यह  आश्चर्य  की  बात  है  कि  देश

 का  अनुकूल  व्यापार  शेष  होने  के  बावजूद  भी  भारत  के  विदेशी  मुद्रा  रिज  सरकार  द्वारा  किए

 गए  आधिक  सर्वेक्षण  के  60  करोड़  रुपये  की  कमी  हुई  है  |

 देश  को  जो  सामान्य  स्थिति  में  लाभ  प्राप्त  होने  वाले  थे  वे  तीन  कारणों  से  समाप्त  हो  गये  ।

 पहला  कारण  विदेशी  ऋणों  का  भार  है  ।  दूसरा कारण  उन  देशों  से  विलम्ब से  ऋण प्राप्त होना  है

 जिनसे  हमे  शीघ्र  ऋण  प्राप्त  करने  की  आशा  थी  ।  आयात  पर  बहुत  बड़ी  विदेशी  मुद्रा  का

 व्यय  किया  जाना  है  ।

 एकाधिकार  प्राप्त  बड़े  व्यापारियों  द्वारा  विदेशी  मुद्रा  का  दुरुपयोग  किया  जा  रहा  है  जिसके

 परिणामस्वरूप  विदेशी  मुद्रा  fora  कम  होता  जा  रहा  है  ।

 अ्रवमूल्यन  के  बारे  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  इससे  हमारे  देश  के  व्यापार  पर  अधिक

 प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  लेकिन  सरकार  द्वारा  किये  गये  प्राचीन  सर्वेक्षण  में  यह  आशंका  व्यक्त  की  गई

 थी  कि  भ्रामक  वर्षों  में  इतनी  अधिक  दर  से  निर्यात  में  वृद्धि  नहीं  होगी  are  में  कमीਂ  करना

 भी  सम्भव  नहीं  होगा  ।  शायद  उसके  शेयर  खाद्यान्नों  का  देश  को  श्र  अधिक

 ग्रा यात  करने  की  झ्रावश्यंकता  होगी  ।

 यह  बात  समझ  में  नहीं  जाति  कि  रुपया  पौंड  पर  aha  क्यों  रहे  पौंड  इतनी  अधिक  शक्तिशाली

 स्थायी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  नहीं  है  ।

 afar  सर्वेक्षण  में  दिये  गये  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारणों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही करेगी  ?  देश  की मुद्रा की  गम्भीर  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं

 यह  जानना  चाहूंगा  कि  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  कब  से  खराब
 हुई  है  कौर  सरकार  ऋणों  पर  रोक  लगाने

 के  बारे  में  क्यों  विचार  नहीं  करती  है  ?
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 खालों  wife  के  निर्वात  के  मामले  में  जमती  कौर  जापान  ही  विशेषकर  हमारे

 प्रतिस्पर्धी  नहीं  यदि  हम  विश्व  की  मंडियों  में  wet  धाक  बनाये  रखना  चाहते  तो  हमे  उनकी

 किस्म  भ्रमणी  बनाये  रखनी  होगी  ।

 जापान  सनौर  जमाने  से  होने  वाले  आयात  में  वृद्धि  हो  रही  है  ।  उनके  उत्पाद  हमारे  लिये  बहुत

 महंगे  होते  जा  रहे  हैं  ।  देश  की  आधिक  स्थिति  बहुत  खराब  है  ।  हमें  पौण्ड  पर  fare  नहीं  रहना

 चाहिए  |  सरकार  को  निर्वात  कू  प्रोत्साहन  देने  कौर  आयात  में  कमी  करने  के  बारे  में  उपाय  पता

 लगाने  चाहियें  |  माननीय  मंत्री  ने  देश  की  स्थिति  का  बहुत  प्रा शा वादी  चित्र  खींचा  है  |

 श्री  यशवंत  राव  चव्हाण  :  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  मैंने  देश  की  आधिक  स्थिति  का  बहुत

 ग्रा शा वादी  चित्र  खींचा  है  ।  मैं  देश  की  अ्राथिक  स्थिति  के  बारे  में  कोई  आतंक  नहीं  फैलाना  चाहता

 श्र  ae  नहीं  कहता  कि  विश्व  मुद्रा  प्रणाली  की  अनिश्चितता  हमारे  ऊपर  भी  झ्  गई  है  कौर  इससे

 हमारी  मुद्रा  की  स्थिति  बहुत  खराब  हो  गई  सरकार  ने  197  2-73  के  अ्राधिकਂ  सर्वेक्षण  में  उल्लेख

 किया  था  कि  हमारे  विदेशी  मुद्रा  संतुलन  पर  दबाव  बढ़  रहा  है  अ्रोर  आगा मी  वर्ष  इस  पर  श्र  दवाब

 बढ़ने  की  सम्भावना  है  ।  इसका  मुख्य  कारण  राहत  सम्बन्धी  ऋणों  का  विलम्ब  से  प्राप्त  होना  था  ।

 राहत  ऋणों  की  यह  राशि  लगभग  148  करोड़  रुपय  थी  |  भ्रप्रेल-नवम्बर  के  बीच  इसमें  से  बहुत

 कम  राशि  प्राप्त  हुई  थी  ।

 श्री  इन्द्रजीत  उक्त  विलम्ब  का  कारण  नीति  सम्बन्धी  मामले  थे  म्रयवा  इसके  कारण

 wer थे  |

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  इसके  कारण  नीति  सम्बन्धी  मामले  भी  थे  लेकिन  सम्बन्धित

 सरकारों  कौर  उनकी  विधान  सभाश्रों  की  अनुमति  लेने  में  भी  विलम्ब  हुमा  है  ।  प्रक्रिया  सरकार

 ने  अपनी  नीतियों  के  कारण  भी  विलम्ब  किया  है  ।

 परन्तु  भारत  किसी  भी  देश  के  दाब  में  खाने  वाला  नहीं  है  ।  नवम्बर  के  बाद  स्थिति  में  परिवर्तन

 हो  गया  है  कर्ब  सब  ऋण  वसूल  हो  गया  है  इससे  हमे  अपनी  विदेशीਂ  मुद्रा  स्थिति  में  सुधार  करने

 में  सहायता  मिली  है  ।

 तीन  बड़े  देशों-पश्चिमी  श्रमरीका  are  जापान  में  ग्रामीण  हितों  का  संघ  हो  रहा  है

 इससे  विनिमय  दरों  का  युद्ध  हो  रहा है  ।  यदि  हमारे  देश  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  अथवा  व्यापार

 बाजार  में  काम  तो  हमें  कूछ  भ्रन्तरवर्ती  मुद्रा द्र ों  को  स्वीकार  करना  पड़ता  है  कौर  वे  मुद्राएं

 हैं  डालर  कौर  पौण्ड  ।  जब  हमने  देखा  कि  डालर  पर  वहुत  अधिक  दवा  पड़ता  जा  रहा  तो  हमने

 सोचा  कि  यदि  हम  पौण्ड  लेने  का  प्रयास  करें  तो  उचित  होगा  ।  यह  ares  लगाना  कि  हमारी  मुद्रा

 किसी  देश  की  मुद्रा  पर  आश्रित  गलत  है  ।  यदि  भविष्य  में  हमें  पौंड  से  भ्र पना  सम्बन्ध  तोड़ना

 राष्ट्रहित  में  लगा  तो  हम  पौण्ड  से  झपना  सम्बन्ध  तोड़  लेंगे  |

 यह  पूछा  गया  है  कि  हम  अपना  सम्बन्ध  सोने  पे  कयों  नहीं  जोड़  लेगे  ।  इन  सम्बन्ध  में  मुख्य

 कठिनाई  यह  है  कि  सोने  को  स्थिति  पहले  ही  संकटनीथ  है  ।

 दुर्भाग्य  से  हमें  बहुत  बड़ी  राशि  खाद्यान्नों  के  आपात  पर  खर्चे  करनी  पड़ती  है  ।  हमें  विविध

 ७ बस्त्र  का  निर्वात  करना  चाहिये  |
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 श्री  पी०  बेंकटासुब्या  :  यह  प्रसन्नता  की  बात  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  यह  उल्लेख

 किया  है  कि  हम  किसी  भी  अन्य  देश  की  मुद्रा  पर  आश्रित नहीं  रहेंगे  ।  माननीय मंत्री  को  पता  है  कि

 डालर  पर  लगातार  दबाव  पड़  रहा  है  कौर  इसलिये  उन्होंने  पौण्ड  को  भ्र पना या  है  ।  पिछल े4  रोक  5

 वर्षों  से  पौण्ड  पर  भी  दबाव  बढ़  रहा  है  ।  गर्त  सरकार न्य  देशों  की  मुद्राकोष  जैसे  स्वीडन  की

 फ्रैंक  अथवा  जापान  की  येन  से  सम्बन्ध  स्थापित  क्यों  नहीं  करती  ?

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  इस  सम्बन्ध  में  हमारी  रूचि  का  प्रश्न  नहीं  उठता  |  eo i)  ह  देशों  की

 अपनी  आधिक  ate  राष्ट्रीय  नीतियां  हैं  धा  एं  )

 केवल  एक  देश  की  मुद्रा  संकट  में  नहीं  है  ।  इस  समय  पूर्ण  मुद्रा  प्रणाली ही  संकट  में  है  |

 एक  देश  की  मुद्रा  के  स्तान  पर  दूसर  देश  की मुद्रा  से
 सम्यक  स्थापित  करने

 से
 कोई  लाभ

 नहीं  है  ।

 इस  बारे  में  उचित  हल  यही  है  कि  हमें  इस  बात  का  प्रयास करना  चाहिये  कि  हमे  ऐसी

 मुद्रा  प्रणाली
 अपनानी  चाहिये  जो  स्थायी  हो  ।

 यदि  इस  मामले  में  सुनिश्चितता  नहीं  होगी  तो  हमें  विस्तृत  विश्व  व्यापार  में  अपना  उचित

 भाग  प्राप्त  करने  में  कठिनाई  होगी  ।  यदि  हम  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो  हमें  विकासशील  देशों  के  लिये

 संशोधन  प्राप्त  करने  सम्भव  नहीं  होंगे  ।

 यह  एक  बहुत  साधारण  मामला  नहीं  है
 ।

 हमें  इस  बारे  में  विश्व  की  प्रतिक्रिया  की  जानकारी

 रखनी  होगी  are  एसी  नीति  निर्धारित  करनी  होगी  जो  राष्ट्रीय  हित  में  हो  ।

 करो  मधु  दंडवते
 :  वर्तमान

 मुद्रा  संकट  सीमित  मामला  नही  है  ।
 यह  निरन्तर

 प्रक्रिया है  ।  इसके  तीन  कारण  हैं
 |

 पौंड  को  भ्र पना  मूल्य  स्वयं  निर्धारित  करने  के  लिये  खुले

 बाजार  में  छोड़ा  जाना  |  डालर  का  10  प्रतिशत  wagers  |  इसके  परिणामस्वरूप हमारी

 अर्थव्यवस्था  पर  प्रभाव  पड़ा  हार  दूसरे  देशों  में  होने  वाले  व्यापार  हमारे  ब्पापार  सम्बन्धों  पर

 ही  प्रभाव पड़ा  है
 ।

 रिजर्व  बैंक  द्वारा  पौंड  ौर  डालर
 के  लिये

 वायदे  सौदों  पर  रोक
 लगाने

 के

 लिये  जारी  किये  गये  निदेशों  से  यह  प्रकट  होता  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  इस  मामले  में  alas  सावधानी  से

 काम  लिया  है  ।  इस  मामले  में  सरकार
 का

 विचार  स्थिति  का  अध्ययन  करना  मात्र  है ।

 हमें  यह  समझने  का  प्रयास  करना  चाहिये
 कि

 भ्रमरी का
 ने  ad

 डालर  का  10
 प्रतिशत

 अवमूल्यन  क्यों  किया
 ?

 शारीरिक  द्वारा  वियतनाम  युद्ध  में  भाग  लेने  से  कौर  वहां  रक्षा  पर  बहुत

 बड़ी  राशि  खर्च  करने  के  परिणामस्वरूप  भुगतान  शेष  की  स्थिति  तरह  ग्रस्त-व्यस्त हो  गई  है  ।

 ऐसा  किये  जाने  के  बाद  एक  नई  समस्या  उत्पन्न  हो  गई  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  बताया है  कि

 उक्त  अवमूल्यन से  बहुत  साधारण  अन्तर  पड़ेगा  लेकिन  हम  यह  जानना  चाहेंगे  कि
 इससे  हमारे

 निर्यात  श्र  ग्रा यात  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ।  हम  स्थिति  का  पूरा  विश्लेषण  करना  चाहते  हैं

 कया  अरब  समय  नहीं  गया  है  जबकि  हमें  पौंड  से  अरपना  सम्बन्ध  समाप्त  कर  लेना  चाहिये  ?

 अमरीका  तथा  ब्रिटेन  द्वारा  अधिकांश  तथा  निर्यात  भारत  को  किया  जाता  है  ।  भारत के  नये

 पारस्परिक  उत्पादों  केविस्तार के  लिये  इन  देशों  में  मंडियां  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  भारत को

 पारस्परिक  उत्पादों  को  दक्षिण  मध्य  पूर्व  कौर  ata  देशों  को  निर्यात  करने  के  बारे  में  इन
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 देशों  से  नये  व्यापार  सम्बन्ध  स्थापित  करने  चाहिये  जिससे  टानिक  मुद्रा  संकट  से  मुक्त  हो  सके ं।

 सरकार  च्द्रा च्च्  संकट  के  बारे  में  केवल  तथा  ब्रिटेन  में  घटी  घटनाओं  के  अनसार  विचार  कर

 रही है  ।

 हम  अपनी  मुद्रा  का  सम्बन्ध  पौंड  से  जोड़ते जा  रहे  हैं  ।  क्या  ब्रिटेन  ही  यूरोपीय  समदाय  का  सब

 है  ?  उसे  इस  बारे  में  भ्रपने  हितों  की  चिनता  है  ।  उसे  हमारे  देश  की  भ्रंश-व्यवस्था की  भ्रमित

 चिन्ता  नहीं  है  ।

 यह  श्रावश्यक  है  कि  हम  रुपये  को  पौंड  से  जोड़ने  के  बारे  में  बिचार  करें  ।

 qa  मुद्रा  संकट  को  देखत  हुए  कौर  भूगतान  शेष  की  स्थिति  में  सुधार  करने  के  उद्देश्य  से

 कया  सरकार  का  विचार  निर्यात  के  लिये  ates  सुविधाएं  देने  झर  रायात  पर  कौर  अधिभार  लगाने

 का  है
 ?

 मलेशिया  प्रौढ़  सिंगापूर  जैसे  छोटे  देशों  ने  भी  अमरीकी  डालर  के  भ्रवमूल्यन  की  उपेक्षा

 की

 सरकार को  इस  बारे  में  भ्रौर  प्रतीक्षा  करोਂ  नीति से  काम  न  लेकर  कुछ  ठोस  किये  वाही

 करनी  चाहिये  |

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण :
 हम  दक्षिण  पूर्व  एशियाई  देशों  तथा  मध्य  पूर्व  देशों  से  व्यापार  सम्बन्ध

 स्थापित  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।  लेकिन  शायद  माननीय  सदस्य  को

 पह  रिसस  नहीं  हैं  सिम

 े
 देश

 मुद्रा  संकट  से  हमारे  से  अधिक  प्रभावित  हुए  हैं

 डालर  पर  संकट  खाने  का  मुख्य  कारण  जापान  के  साथ  प्रतिकूल  व्यापार  संतुलन  होना  है  |

 अ्रमरीका ने  यह  सोचा  है  कि  पश्चिमी  यू  रोपीय  देशों  द्वारा  भेदभाव  करने  वाले  काय  किये गये  हैं

 अन्य  दो  देशों  का  मामला  यह  है  कि  उन्होंने  अमरीका  में  al  सम्बन्धी  स्थितियों पर

 नियन्त्रण  रखने  क  लिये  पर्याप्त  काय  वाही  नहीं  की  ।  उन्होंने  दत्त  स्वरूप  कार्यवाही  नहीं की

 इस  संकट  का  मपख्य ऋ्ठ  कारण  यही  है  ।  हमारा  मुख्य  रूप  से  उद्देश्य  श्रनिवायं रूप  से  किसी  तीसर

 तटस्थ प्रपत्र  का  पता  लगाना  होना  जिसका हम  भ्रन्तंवर्ती  मुद्रा क  रूप  में  उपयोग कर  सके

 हमारा  यह  प्रयास  होगा  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  नकदी  प्राथमिकताएं  दी  जाने  में  वृद्धि  हो  ।

 इसके  साथ  ही  हम  यह  चाहेंगे  कि  मुद्रा  प्रणाली  सम्बन्धी  जसे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्राकोष

 में  विकासशील  देशों की  झधिक  शर  प्रभावशाली  warm  है  ।  इस  समय  अधिकांश देशों  का

 उसमें  मताधिकार  का  26  प्रतिशत कोटा  है  ।

 चंकी  विकासशील देशों  का  20  सदस्यों  की  में  श्रत्पमत  अतः  हमारे  at

 ौर  ब  द्वि मत्ता  पर  इस  मामले  में  बहुत  कुछ  निभंर  है
 |  यदि हम

 जापान
 से

 और
 शरीक  व्यापार  करना

 तो  जो  हमें  करना  उससे  कुछ  प्रभाव  पड़ेगा
 ।

 Shri  Jagan  Nath  Rao  Joshi  (Shajapur)  The  dollar  lad  a  set  back

 twice  after  the  second  world  war.  Its  effects  are  but  natural,  on  us  whether

 they  may  be  good  or  bad.  We  have  devalued  our  currency  once  m  1966.  Our

 currency  was  linked  with  pound  for  the  last  few  year’s  but  after  some  time

 Britain  also  began  to  look  towards  Europe  in  this  connection  and  we  could

 not  get  our  share  of  profit  as  a  member  of  the  European  Common  Market
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 America  has  recently  devalued  its  currency.  After  the  devaluation  of

 dollar,  the  pound  was  immediately  floated  but  it  was  devalued  by  four
 percent

 only.  want  to  know  what  steps  Government  propose  to  take  in  this

 connection  During  the  year  1971-72  there  has  been  an  increase  of  3
 percent

 in  our  export  trade  The  Hon.  Minister’s  suggestion  that  it  should  be  raised

 upto  seven  percent,  1s  praiseworthy.  I  want  to  know  whether  Government

 wants  to  link  its  currency  with  some  other  country  like  Germany  or  Japan?
 I  also  want  to  know  what  solid  steps  have  been  taken  to  achieve  the  target
 of  seven  percent  mecrease  NM  our  export  trade

 श्री  यशवंतराव  चव्हाण  :  जहां  तक  निर्यात  व्यापार  के  विस्तार का  प्रश्न  यह  गैर-परम्परा

 गत  वस्तु भ्र ों  का  किया  जायेगा  ।  इस  बारे  में  यह  भी  ध्यान  देना  होगा  कि  इनका  व्यापार  किन-किन  देशों

 से  किया  जायेगा  |  वस्तुओं  में  प्रतिस्पर्धा  केवल  दरों  तक  ही  सीमित  नहीं  रहती  लेकिन  यह  किस्म के

 सम्बन्ध  में  भी  होती  है  ।  इस  बात  का  निर्णय  न  केवल  वस्तु  की  दर  बल्कि  सप्लाई की  गई

 वस्तु  की  किस्म  क  झ्राधार  पर  होगा  ।  मैं  प्राश्वासन  देता  हूं  कि  इस  बारे  में  उचित  कार्यवाही की  जायेगी  |

 माननीय सदस्य  ने  उल्लेख  किया है  कि  are  मजबत  मुद्राएं  हैं  ।  वास्तव  म

 डालर  का  अवमूल्यन  उनको  कमजोर  करने  की  दृष्टि  से  किया  गया  है  ।  इस  बारे में  हमें  बहुत  सावधानी

 से  काम  लेना  होगा  ।

 नियम  377 क  भ्रन्तगंत  मामला

 MATTER  UNDER  RULE  377.

 मंत्रियों  के  कथित  गल्त  घकतब्प

 श्री  श्याम नन्दन  मिश्र  :  मं  औद्योगिक  विकास  मंत्री  श्री  सुब्रहमण्यम  रोक

 मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  श्री  विद्याचरण  शक्ल  के  विरुद्ध  नियम  222  के  ग्नन्तगत  विशेषाधिकार  का

 मामला  उठाना  चाहता  हुं  ,  क्योंकि  उन्होंने  2  नन्  1972 को  छोटी  कार  के  उत्पादन  सम्बंधी

 नीति  पर  चर्चा  के  दौरान  हस्तक्षेप  करते  समय  जानबूझकर  गलत  वक्तव्य  दिया  था

 जिसे  पर  हुई  चर्चा  क  नाम  दिया  गया  यें  ara  लगाये  गये  थे  रि

 वायुसेना  के  संस्थानों  में  इमारतों  तक  कछ  प्राय  संस्थानों के  निर्माण  के  समय  रक्षा  मंत्रालय  के

 ae  नियमों  wiz  विनियमनों का  उल्लंघन  किया  गया  था  उस  समय  श्री  wear  ने  आश्वासन  दिया

 था  कि  रक्षा  संस्थानों  को  वहां  से  हटाया  नहीं  जायेगा  प्रौर  श्री  सुब्रह्मण्यम ने  इस  बात  पर  जोर  दिया

 था  कि  जहां  तक  निर्माण  कार्यों  का  संबंध  नियमों का  कोई  उल्लंघन  नहीं  किया  जायेगा ।

 मुझे  11  1971  का  एक  पत्न  प्राप्त  हुम  है  जिसमें  उल्लेख  किया  गया  है  इस  स्टेशन

 के  ध्यान  में  यह  बात  भाई  है  कि  हरियाणा  राज्य  ने  24  1971  की  afar के  अनुसार
 5

 इस  डिपो  के  प्रेस-पास  की  कुछ  भूमि  भ्र धि गृहीत  की  है  ।  उस  क्षेत्र  की  जांच  से  पता  लगता  ए

 कि  उस  कमी  का  एक  बड़ा  भाग  रक्षा  मंत्रालय  द्वारा  घोषित  प्रतिबन्धित  क्षेत्र  में  प्राता है  उक्त

 पत्र  में  यह  भी  उल्लेख  किया  गया  है  कि  यदि  सरकार  के  म्रतिरिक्त  किसी  ara  अ्रथारिटी  द्वारा  कमी

 गई  है  तो  इससे  डिपो  के  विस्फोटकों  मौर  हवाई  WET  करा  खतरा  उत्पन्न  हो  जायेगा  |
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 इस  से  यह  भी  स्पष्ट  है  कि  इस  am  में  रक्षा  मंत्रालय  द्वारा  आपत्ति  की  गई  थी  aire  यह  भी

 विदित  होता  है  कि  एक  ऐ  सा  अधिनियम  बना  हुआ  है  जिसके  श्रन्तगंत  विशेष  दूरी  तक  किसी  निर्माण

 पर  रोक  लगी  है  ।

 अतः  यह  स्पष्ट  है  कि  दोनों  ही  मंत्रियों  ने  गलत  वक्तव्य  दिये  थे  a  इस  मामले  को

 शिकार  समिति  को  जांच  के  लिये  सौंपा  जाना  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  मामले  की  जांच  करूंगा

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  (Gwalior)  :It  is  a  clear  case  of  breach  of  privio-

 lege  and  it  should  be  referred  to  the  Privileges  Ccmmittee.

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  मामले  में  जाँच  करूंगा  प्रौढ़  फिर  सदन  को  सूचित  करूंगा  ।

 श्री  ज्योतिमंय बसु  :  दोनों  ही  मंत्री  इस  समय  सदन  में  उपस्थित  हैं  ।

 बे  इस  बारे  में  प्रपने  विचार  प्रकट  कर  सकते  हैं  और  फिर  उन  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 नोटिस  पर  निर्णय  देने  से  पूर्व  मुझे  इस  पर  प्रति  तरह  विचार  करना  होगा  ।

 श्री  समर  गुह  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  आपने  मिश्र  जी  को  नियम  377  के

 mata  वक्तव्य  देने  की  अनुमति  दी  थी  ।  में  नियम  222  के  अन्तर्गत  विशेषाधिकार  का  मामला

 उठाना  चाहता  हू  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  इस  मामले  में

 भी
 निर्णय  लेने  से  वि  मुझे  जांच  करनी  होगी  |  माननीय  सदस्य

 मेरे पास  थे  कौर  उन्होंने  कहा  था  कि  ag  एक  मामला  उनकी  जानकारी  में  लाना  चाहते  हैं  |

 मैने  उनको  कहा  था  कि  यदि  वह  उक्त  मामले  को  विशेषाधिकार  के  मामले  के  रूप  में  उठाना  चाहते

 तो  मूझे  उस  मामले  की  जांच  करनी  होगी  भ्र न्य था  वह  उक्त  मामले  को  सदन  में  उठा  सकते  हैं  ।

 श्री  श्याम नन्दन सिर  :  यदि  श्राप  इस  मामले  पर  विचार  करेंगे  तो  मूझे  प्रसन्नता  होगी

 में  यह  मामला  नियम
 222

 के  अन्तर्गत उठाना  चाहता  हूं  ।  मैंने  माननीय  मंत्री  को  22  नवम्बर
 1972  को  एक  पत्र  लिखा  था  जिसका  जबाव  कभी  तक  नहीं  दिया  गया  है  ।

 BETA  महोदय  :
 मैँ  माननीय  सदस्यों  से  भ्रनुरोध  करूंगा  कि  वे  नियम  377  के  भ्रन्तगंत केवल

 एक  ही  नोटिस  भेज  ।  सब  नोटिसों  पर  चर्चा  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 ध्यान  प्रदेश  में  बंदी  बनाये
 श्री  नाग भूषण  पटनायक  को  चिकित्सा  क  बार  में  कौर  रानीगंज  में

 हरिजन  बस्ती  के  जलाये  जाने  के  बार  में

 RE,  MEDICAL  TREATMENT  OF  SHRI  NAGA  BHUSHAN  PATNAIK
 DETAINED  IN  AN  ANDHRA  JAIL  AND  RE.  BURNING  OF  HARIJAN
 BASTI  IN  RANIGANJ

 श्री  चिन्तामणि  पाणि ग्र हो  मानक  तथा  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  श्री

 भूषण
 की

 हालत  की
 ्

 दिलाना  चाहूंगा  ।  श्री  नागभूषण  पटनायक एक
 निष्ठावान

 सामाजिक  कार्यकर्त्ता  हैं  प्यार  इस  समय  ग्रां  कर  प्रदेश  में  जेल  में  उनकी  हालत  खराब  होती  जा  रही

 है  उन्हें  जेल  में  उचित  चिकित्सा  की  सुविधा  प्राप्त  नहीं  है  ।  उनकी  हालत  बहुत  गम्भीर  है

 मे  भ्रनुरोध  करूंगा  कि  उन्हें  किसी  ser  चिकित्सा  संस्थान  में  शीघ्र  स्थानान्तरित किया  जाये  जिससे

 उन्हें  शीघ्र  चिकित्सा  सुविधा  उपलब्ध  हो  सके  ।
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 श्री  जी०  विश्वनाथन :  यह  उससे  संबद्ध  है

 श्री  डी०  के०  पन्ना  श्री  नागभूषण  पटनायक  के  साथ  राजमुंदरी जेल  में  मानवीय  व्यवहार

 किये  जाने  के  कारण  उनका  स्वास्थ्य  तेजी  से  बिगड़ता  जा  रहा  है  ।  उन्हें पेट  के  श्रीधर  की बीमारी  है

 उनके  पिताजी  ने  कई  पत्र  लिखे  हैं  परन्तु  उन  पर  अभी तक  कोई  भी  कायंवाही  नहीं  की  गई  है  ।

 10-15  सदस्यों  को  उनकी  चिन्ताजनक  स्थिति  के  बारे  में  तार  प्राप्त  हुए  हैं  ।  इतने  पर  भी  सरकार

 की  are  से  कोई  प्रतिक्रिया नहीं  है  ।

 उन्हें  दिल्ली  मेडिकल  इन्स्टीट्यूट  में  लाया  जाना  चाहिये  ।  दोनों  कौर  से  लगभग  120  संसद

 सदस्यों  ने  अनुरोध  किया  है  कि  उन्हें  मृत्युदंड  को  माफ  करके  उन्हें  तुरन्त  रिहा  किया  जाना  चाहिए

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  (Morena)  The  students  of  Medical  College
 Faridabad  are  on  hunger  strike  for  several  days.  The  Goveri  ment  has  not

 fulfilled  promises  made  to  them.  The  Government  should  come  forward
 with  a  statement  in  this  connection.

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  पाणिग्रह्दी और  श्री  पंडा ने  जो  मामला  उठाया है  श्री  खाडिलकर उस

 सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  देना  चाहते  हैं  ।  श्री  एस०  एम०  बेनर्जी  ने  भी  यह  मामला  उठाया  है  ।

 श्री  एस०  एम
 ०  बेनर्जी  :

 )
 :  श्री  पाणिगय्रट्टी  तथा  श्री  पंडा  ने  श्री  नाग भूषण  पटनायक

 कें  साथ  किये  जा  रहे  व्यवहार  को  बात  कही  है  ।  तो  नग भूषण  अपन  32,000  साथियों  सहित

 जेल  में  हैं  ।  उनकी  कानूनी  रक्षा  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है  ।  राष्ट्रपति  महोदय  को  तथा  प्रधान  मंत्री  को

 सभी  दलों  सदस्यों  से  भी  अधिक  नें  हस्ताक्षर  करके  एक  याचिका  दी  है  ।  श्री  नाग भूषण  को

 सर्वप्रथम  राज मुंद्री  से  उपचार
 के  लिये  दिल्ली  लया  जाना  चाहिये  ।  उनको  दिये  गये  मृत्युदंड  को

 किया  जाना  चाहिये  ।  32,  00  बन्दी  नवयुवकों  को  तुरन्त  रिहा  किया  जाना  चाहिये  ।
 )

 स्वास्थय  तथा  परिवार  नियोजन  मंत्री  (  श्री  अनार  क्क्  इस  सम्बन्ध  में

 मंत्रालय  के  सचिव  ने  ग्राहक  प्रदेश  के  राज्यपाल  के  परामर्शदाता  से  सम्पर्क  स्थापित  किया  ।  उनसे

 एक  घंटे  पहिले  हमें  यह  प्राप्त  हुई  है  ।  कामरेड  नागभूषण  को  मृत्युदंड  दिया  गया  है  ।  कुछ  दिन

 पहले  उन्होंने  गम्भीर  दर्द  की  शिकायत  की  थी  एपेन्डिसाइटिस  रोग  से  ग्रस्त  बताया  था  कौर

 कटक  को  स्थानों  रित  किये  जानें  की  इच्छा  व्यक्त  की  थी  ।  सिविल  सर्वन  ने  तथा  अन्य  अधिकारियों  ने

 उनका  निरीक्षण  किया  कौर  बताया  कि  आपरेशन  करना  afar  नहीं  है  कौर  कोई  खतरे  की  बात

 नहीं  है  उनकी  स्थिति  संतोषजनक  हैं  ।  उन्होंने  स्थानांतरित  करने  की  सिफारिश  नहीं  को  है  ।

 सरकार  ने  उनके  स्वास्थ्य  के  बारे  में  सावधानी  बरती  है  तौर  यदि  आवश्यकता  होगी  तो  उन्हें  हैदराबाद

 भेज  दिया  जायेगा  |

 श्री  डी०  क०  पंडा  :  यह  सूचना  किस  तिथि  को  मिली है
 ?

 श्री  शार ०  के  यह  सूचना  कभी  सिनी  है  ।

 श्री  Ueto  एम०  :  उन्हें  दिल  मैडिकल  इन्स्टीट्यूट  में  लाने  में  क्या  हानि  है  ?

 श्री  डी०  कठ  हमें  इस  मामले  में  मानवीय  भावना  से  काम  लेना  चाहिये  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  खेद  मेंने  इसकी  स्वीकृति  नहीं  दी  है  ।

 श्री  डी०  के  पंडा  में  मंत्री  महोदय  से  भ्रमरों  हक  श्री  नागभषण  को  दिल्ली

 लाकर  मानव  हितैषी  भावना  प्रदर्शित  की  क्योंकि  उनकी  चिन्ताजनक  है  ।  कटक

 राजमंधरी  शादी  कहीं  पर  भी  उनका  उपचार  संभव  नहीं है  ।

 कछ  माननीय  सदस्य  उठ

 अध्यक्ष  महोदय  :
 प  मुझ  पर  दबाव  देकर  ऐसा  नहीं  कर  )

 श्री  ज्योतिर्मय बसु  हार्बर  )  :  इस  माह  20  तारीख  को  बस्ती  की  रानीगंज  कागज

 मल  में  एक  राजनैतिक  दल  के  कुछ  गुंडों  ने  एक  हरिजन  बस्ती  जला  दी  थी  भ्र ौर  एक  हत्या  कर  दी  थी

 यह  area  सुनियोजित  ढंग  से  किया  गया  था  ।  पुलिस  भी  उपद्रवियों  से  सहयोग  किये  हुए
 सरकार  को  मामले  की  जांच  करनी  चाहिये  अर  एक  वक्तव्य  देना  चाहिये  ।  यह  कार्य  सत्तारुढ़

 कांग्रेस  दल  के  लोगों  ने  किया  था  ॥

 सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्न

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 साधारण  बीमा  कारबार  अधिनियम  972

 tay  1968

 आपात  संकट  उपक्रम  )  1971

 केंद्रीय  उत्पाद  शुल्क  कौर  नमक  1944  भेद  के  ota
 श्रधिसूचनायें

 वित  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  के०  कार
 :  में  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर

 । रखता  हु

 (1)  साधारण  बीमा  कारबार
 )  1972 की  धारा  39  की

 धारा  (3)  के  अ्रन्तगत  निम्नलिखित  अ्रधिसूचन:झं  (  हिन्दी  तथा  प्रंग्रेजी  संस्करण )
 की  एक  एक  प्रति

 सां०  झा०  770  जो
 भारत  के  दिनांक  29  1972 में

 प्रकाशित  झ्र  था  ।

 सां०  झा०  771  जो
 भारत  के  दिनांक  29  1972  में

 प्रकाशित  ह्री  था  ।

 नश  कण  Feri  से साधारण  बीमा  कारबार  श्रे  tis  RET  11८  1972
 जो  भारत  के  राजपत्र  fears  1  1973  में

 श्रघिसुचना  संख्या  सां०  सां०
 fro  में  प्रकाशित

 हुए
 थे  ।  में  रखा  गया  देखिये  |  संख्या

 uae  टी०  4232/73)
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 (2)  स्वर्ण  )  1968  की  धारा  1  14  की  उप-बारा  (3)  के  भ्रत्तगंत

 निम्नलिखित  अ्धिसुचनाप्रों  तथा  wast  संस्करण )  की  एक-एक  प्रति  :--

 स्वर्ण  नियंत्रण  को  लाइसेंस  संशोधन  1972,  जो

 भारत के  27  1972 में  अधिसूचना  संख्या  सां०  त्राण

 में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 स्वर्ण  नियंत्रण  फीस  ate  प्रकीर्ण  विषय  )  संशोधन  1972,  जो

 भारत  के  दिनांक  27  1972  में  भ्र धि सुचना  संख्या  सा ं०  कार

 765(S)  में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 सां०  श्री  जो  भारत  के  दिनांक  5  1973  में

 प्रकाशित  gat  था  att  जिसमें  दिनांक  27  197  2  की  संख्या

 ato  प्रा०  का  शुद्धि  पत्र  दिया  गया है  |

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  zTo  4233/73)

 (3)  श्रापात  संकट  )  बीमा  1971  की  धारा  5  की  उपधारा  (6)

 के  अंतर्गत  श्रापात  संकट  बीमा  1972

 तथा  भ्रंग्रेजी  की  एक  जो  भारत  के  दिनांक  16

 1972  में  अधिसूचना संख्या  सां ०  श्री  749  में  प्रकाशित हुई  थी  ।

 (4)  आपात  संकट  )  बीमा  1971  की  धारा  3  की  उपधारा  (7)

 के  भ्रन्तगगंत  आपात  संकट  बीमा  संशोधन )  1972

 तथा  संस्करण )  की  एक  जो  भारत  के  दिनांक  16

 1972  में  अधिसूचना संख्या  सां०
 का

 में  प्रकाशित  हुई  थी  ।

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  टी०  4234/73  )

 (5)  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क
 att

 नमक
 1944

 की
 धारा  38

 के  अंतर्गत
 लिखित  अधिसूचनाओं  तथा  अंग्रेजी  संस्करण )

 को  एक-एक  प्रति

 सां०  सां०  नि०  1497,  जो  भारत  के  दिनांक  2  1972

 में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  संशोधन )
 1972  जो  भारत के

 दिनांक  23  1972  में  अधिसूचना  संख्या  सां०  सां०

 प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखा  गया  देखिए  संख्या  एल०  टी०  4235/73)

 (6)  सीमा  शुल्क  1962  कीं  धारा  159  कौर  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  कौर  नमा

 1944  की  धारा  38  के  श्रंतगत  शुल्क  शौर  केन्द्रीय  उत्पाद

 शुल्क  वापसी  1972  तथा  श्रंप्रेजी  संस्करण )

 की  एक  जो  भारत  के  राजपत्र  दिनांक  2  1972  में  अ्रधिसुचना

 गया  Alo  Ato  नि०  1493  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखा  गया  देखिए  संख्या  एल०  टी०  4236/73)
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 त  Fra हिदी  ऑनरी खत (7)  सीमा  शुल्क  19  62  की  धारा  अधिसूचनाओं
 तथा  अंग्रेजी  की  एक-एक  प्रति  :--

 सा०  सा०  नि०  1590,  जो  भारत के  दिनांक  23  1972

 में  प्रकाशित  रए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 ato  ato  fro  जो  भारत के  राजपत्र  दिनांक  1  1973  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 ato  ato  नि०  जो
 भारत  के  दिनांक  1  1973  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन

 सा०  सां०  fro  92  ग्रोवर  93  जो  भारत
 के  दिनांक  3  1973

 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  टी०  4237/73)

 (8)  बीमा
 1938

 की
 धारा  101  क  की  उपधारा  (6)  के  श्रन्तगंत  अधिसूचना

 संख्या  सां०  ग्रा ०  तथा  अंग्रेजी  संस्करण )  की  एक  जो  भारत  के

 दिनांक  2  1973  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  साधारण

 बीमा  कारबार  )  1972  की  धारा  9  के  अधीन  भारतीय

 बीमाकर्ता  के  गठित  भारतीय  साधारण  बीमा  निगम  का  अनुमोदन  किया

 गया है  ।

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  टी०  4238/73)

 (9)  केन्द्रीय  उत्पाद  शुल्क  1944  के  अधीन  जारी  की  गयी  निम्नलिखित

 सुनारों  तथा  wast  संस्करण )
 की  एक-एक  प्रति  :--

 ato  ato  नि०  490  (=)  जो  भारत  के  राजपत्र  दिनांक  15  1972

 में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 ato  ato  नि०  5,  जो  भारत  के  दिनांक  6  1973 में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक ज्ञापन  ।

 ato  ato  नि०  6.  जो  भारत  के  दिनांक  6  1973  में

 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  |

 सा०  सां०  नि०  51,  जो  भारत  के  दिनांक  20  1973 में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  ato  नि०  46  47  कौर  48  जो  भारत  के

 दिनांक  1
 1973  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  एक  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  ।

 errr  क
 al में  रखा  गया  देखिए  e4 |  एल०  Zto  4239/73)
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 पेंशन  कौर  नागर  विमानन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सरोजिनी  :  मैं
 तरन्त  राष्ट्रीय

 विमान  पत्तन  प्राधिकार  1971  की  धारा  36  की  उपधारा  (3)  के  अन्तर्गत

 ट्रीय  विमान  पत्तन  1972  तथा  wast  संस्करण )  की  एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखती हूं
 जो  भारत

 के
 दिनांक  28  1972  में

 अधिसूचना  संख्या
 सा०  श्रां०  नि०

 766  में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०टी०  4240/73)

 समुन्द्री  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकार  के  197 2,  के  श्रधिसू  चना

 इलायची  ats  का  वारिक  197  2-7  3  तथा  निर्वात

 नियंत्रण  और  निरीक्षण  1963  के  हन श्रन्तगत  अधिसूचना  ।

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  ए०  सी०  :  में  निम्नलिखित  पत्न  सभा-पटल

 पर  रखता हूं  :

 (
 स  )  समुद्री  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकार  1972  की  धारा  33  की

 घारा  (3)  के  अ्रन्तगंत  समुद्री  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकार

 1972  तथा  aust  की  एक

 जो  भारत  के  दिनांक  10  1973 में  संख्या  सां०  जाँ

 14  में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 (  प्रत् था लय में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल०  zTo  4241/73)

 (2)  समुद्री  उत्पाद  निर्यात  विकास  प्राधिकार  1972  की  धारा  14  की

 उपधारा  (3)  के  meta  जारी  की  गयी  अधिसूचना  संख्या  सां०  तरा ०

 तथा  म्रंग्रेजी  की  एक  जो  भारत  के  दिनांक  10

 1973  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  कुछ  समुद्री  उत्पादों  पर  उपकर  की  दर

 निश्चित की  गयी  है  ।

 में  रखा  गया  देखिये  संख्या  Tato  टी०  4242/73)

 (3)  इलायची  1966 के
 39

 के  उप-नियम  (2)  (=)  के  भ्रन्तर्गत  इलायची

 बोर्ड  केवल  1971-72  के  कार्यक रण  सम्बन्धी  वार्षिक  प्रतिवेदन  तथा  भ्रंग्रेजी

 की  एक  प्रति ।

 में  रखा  गया  दे  faa  संख्या  एल०  eto  4243/73)

 (4)  निर्वात  प्रकार  नियंत्रण  कौर  निरीक्षण  )
 1963  की  धारा  17  की

 उपधारा  (  3)  के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं
 तथा  अंग्रेजी  संस्करण )

 की  एक-एक  प्रति

 निर्यात  प्रकार  नियंत्रण  कौर  संशोधन  1973,  जो

 भारत  के  दिनांक  6  1973  में  अधिसूचना  संख्या  सां०  का

 103  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 विद्युत  प्रयोजनों  के  लिए  रबड़  के  दस्तानों  का  निर्वात  1973,

 जो  भारत  के  दिनांक  20  1973  में  अ्रधिसुचना  संख्या  सां
 ०

 झा०  158
 में

 प्रकाशित  हुए  थे  |
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 )  पटसन
 उत्पादों  का  निर्यात  प्रकार  नियंत्रण  अर  संशोधन

 1973  जो  भारत  के  दिनांक  20  1973  में  श्रघिसुचना

 संख्या  सां
 ०

 ता ०
 160  में  प्रकाशित हुए  थे  |

 कराया  गोंद  निर्यात  )  संशोधन  197  भारत  के

 20  1973  में  शभ्रधिसूचना  संख्या  ato  झा०  162  में

 प्रकाशित  हुए  थे  ।

 )  इस्पात  ट्यूबों  ae  ट्यूबल रों  का  निर्यात  )  संशोधन  1973,

 जो  भारत  के  दिनांक  20  1973  में  भ्र धि सूचना  संख्या  सा ०

 या  163  में  प्रकाशि  थे  |

 (B:)  रबड़  प्राइस  बैगों  का  निर्यात  संशोधन  1973,  जो

 भारत के  राजपत्र  दिनांक  3  1973  में  भ्र घि सूचना  संख्या  सा०  श्री

 268  में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 रबड़  गरम  जल  बोतल
 निर्यात  संशोधन  1973,  जो

 भारत के  राजपत्र  दिनांक  3  1973  में  अधिसूचना संख्या  सां  ०  श्री  259

 में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 )  रबड़  पेटियों  का  निर्यात  संशोधन  1973  जो

 भारत  के  राजपत्र  दिनांक  1973  में  श्रघिसूचना  संख्या  सा०  श्री

 270 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 रबड़  बैटिंग  निर्यात  संशोधन  1973,  जो  भारत

 के  राजपत्र  दिनांक  3  1973  में  झ्रघिसूच ना  संख्या  सां०  श्री  271

 में  प्रकाशित  हुए  थे  |

 रबड़  के  दस्तानों  का  निर्यात  )  संशोधन  1973,  जो  भारत

 के  राजपत्र  दिनांक॑  3  1973  में  घीसू चना  संख्या  सा ं०  श्री  272 में

 प्रकाशित  हुए  थे  ।

 रबड़  हौज़ों  का  निर्यात  )  संशोधन  1973,  जो  भारत

 के  राजपत्र  दिनांक  3  1973  में  प्र घि सूचना  संख्या  सा ं०  श्री  273

 में  प्रकाशित  हुए  थे  :

 मानव  केशों  का  निर्यात  संशोधन  1973,  जो  भारत

 के  राज पत्न  दिनांक  3  1973 में  भ्र धि सूचना  संख्या  सां०  श्री  274

 में  प्रकाशित हुए  थे  ।

 में  रखा  गया  देखिए  संख्या  एल  odTo ०  4244/73)

 राज्य  सभा  से  संदेश

 MESSAGE  FROM  RAJYA  SABHA

 अ्रधिवकता  विधेयक

 सचिव  :  म  राज्य  सभा  से  प्राप्त  एक  संदेश  की  सूचना  देता  हूं  कि  राज्य  सभा ने  20

 फरवरी  1973  को  प्रश्न  बठक  में  अधिवक्ता  )  197  3  पास  किया  है

 155



 Written  Answers  Feb.  23,  1973

 jg  gg  ng  न  ननीकेकविनिनििवििि

 राज्य  सभा  हारा  पारित  रूप  में

 AS  PASSED  BY  RAJYA  SABHA

 सचिव  :  a  प्रवक्ता  1973,  राज्य सभा  द्वारा  पारित रूप  में

 पटल  पर  रखता  हूं  ।

 लोक  लेखा  समिति

 PUBLIC  ACCOUNT  COMMITTEE

 65at  प्रतिवेदन

 श्री  सेशियान  )  :  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  के  सम्बन्ध  में  लोक  लेखा  समिति

 के  प्रतिवेदन  में  की  गयी  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  के  बारे  समिति

 का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 en,

 रल  श्रीसत्य  समिति

 RAILWAY  CONVENTION  COMMITTEE

 तीसरा  प्रतिवेदन

 श्री  श्रार०  के  सिन्हा  :  रेल  अभिसमय  1971  का  वाणिज्यिक  कौर

 सम्बद्ध  विषय
 सम्बन्धी  तीसरा

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  क
 रता  हूं  ।

 सभा का  कां

 BUSINESS  OF  THE  HOUSE

 संसदीय  कार्यमंत्री  कण  :  में ग्रा पकी  अनुमति  से  घोषणा  करता  हूं

 कि  26  1973  से  प्रारंभ  होने  वाले  सप्ताह  में  निम्नलिखित  सरकारी  कार्य

 किया  जाएगा

 (1)  राष्ट्रपति  के  प्र शि भाषण  पर  धन्यावाद  प्रस्ताव  पर  चर्चा  |

 (2)  श्रान्त  प्रदेश  राज्य  के  बारे में  राष्ट्रपति द्वारा  प्रख्यापित  की  गई  उदघोषणा  का

 अनुमोदन  करने  के  संकल्प  पर  चर्चा  |

 (3)  वर्ष  1973-74 के  रेल  बजट  पर  सामान्य  चर्चा  ।

 जैसा  कि  पहले  बताया  गया  है  कि  वर्ष  197  3-7  4  के  लिये  सामान्य  बजट  28  फरवरी

 1973  को ग अ्रपराह्न  5  बज  प्रस्तुत किया  जायेगा
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 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  With  your  permission,  Sir,  would  like
 to  ask  one  question  from  the  Hon.  Minister  regarding  the  business  of  the  House

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  लिखकर  भेज  सकते  है ं|

 श्री  एस०  एम०  बनर्जी  :  मे
 दो  बातें  उठाना  चाहता हूं

 कौर  संसदीय  कार्येमत्नी  से  अनुरोध  करता

 हूं  कीलें  इन  बातों  को  मंत्रियों  द्वारा  अगले  सप्ताह  वक्तव्य  देने  के  विभिन्न  मंत्रालयों  तक  पहुंचा

 दें  ।  बिजली  की  सप्लाई  में  कटौती  कर  देने  के  कारण  उत्तर  प्रदेश  के  उद्योगों में  भारी  संकट है  दौर

 सभी  का  खानों  में  यहां  तक  कि  चार  राय द्ध ्य  में  भी  उत्पादन  में  निरन्तर  कमी  तरा  रही  है  ।

 दुर्भाग्य  से  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  बिड़ला  पन्नू  के  प्रल्यूमीनियम  कारखानें  इन्दात्कों  को  छूट  दी  है  ।

 युद्ध  कारखानों  को  नहीं  जो  देश  की  रक्षा के  लिये  अ्रत्याधिक  महत्वपूर्ण  हैं  ।  सम्बद्ध  मंत्री  महोदय  इस

 सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें  कौर  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  से  इस  सम्बन्ध  में  बात  चीत  करें  इस

 को र  ध्यान  दें  कि  रक्षा  उत्पादन  सामग्री  में  कमी  न  हो  ।  मैं  सिचाई  र  विद्युत  मंत्री  से  उत्तर  प्रदेश  में

 बि  जली  की  कमी  के  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  देने  का  भ्रनुरोध  करता

 दूसरे  मं  हगाई  पर  चर्चा  के  लिये  प्रगत  सप्ताह  समय  दिया  जाना  चाहियें  ।

 तीसरी  बात  मुझे  हरियाणा  के  शिक्षकों  के  बारें  में  कहनी  है  ।  ग्रा पने  इस  विषय  पर  ध्यानाकर्षण

 प्रस्ताव को  स्वीकृति  नहीं  दी  है
 ।

 वहां  कोठारी  भ्रायोग  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  महीं

 किया  गया  है  ।  शिक्षकों  पर  अत्याचार  किये  गये  हूँ  ।  श्राप  कृपया  शिक्षा  मंत्री  तथा  गृह  मंत्री  से  इस

 सम्बन्ध  में  वक्तव्य  देने  के  लिये  कहें  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  Haryana  teachers  have  been  arrested

 in  Delhi  by  Delhi  Police.  This  matter  cannot  be  raised  in  Haryana  Assembly.
 Chief  Minister  is  not  prepared  to  listen  to  anything.  The  state  Government

 is  not  prepared  to  implement  the  reccmmendations  of  Kothari  Commission.

 would  request  you  to  allow  discussion  on  it  and  ask  the  Minister  to  make

 a  statement  on  that.

 श्री  समर  गुह  कलकत्ता  के  एक  दैनिक  समाचार  पत्र  के  सम्पादकीय  पर  उड़ीसा  तथा

 बंगाल  में  बहुत  सी  घटनाएं  हुई  हैँ  ।  ऐसी  आधारहीन  अ्रफवाहें  फैली  हुई  हैं  कि  सैकड़ों  व्यक्ति

 मार  गय  हैं  ।  बं  गाल  तथा  उड़ीसा  के  लोगों  के  बीच  सम्बन्ध  बहुत  प्रति  उनके  बीच  तनाव  होने का

 कोई  कारण नहीं  है  ।  समाज  विरोधी  तत्वों  द्वारा  कुछ  घटनायें  घटित  हुई  मंत्री  इस  सम्बन्ध

 में  एक  वक्तव्य  दें  ।  लोगों  के  मस्तिष्क  सैन्य  दूर  करने  के  लिये  एक  वक्तव्य  दिया  जाना  चाहिये  ।

 फरीदाबाद  मैडिकल  कालिज  के  छात्र  दिल्ली  में  भूखहड़ताल  कर  रहे  हैं  ।  सरकार  को  सदन  में

 बताना  चाहिये  कि  उनके  भय  को  दूर  करने  के  लिये  तथा  उनकी  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाय गये  हूँ  ।

 हरियाणा  के  शिक्षकों  के  बार  में  मैने  ध्यानाकषंण  प्रस्ताव  का  नोटिस  दिया  है  ।  शिक्षकों से

 सम्बन्धित दो  बाते  पहली  यह  कि  उन्हें  दिल्ली  में  गिरफ्तार  किया  गया  दूसरे  जेल  में  उनके  साथ

 किये  गये  व्यवहार  के  प्रति  उनकी  गृह  मंत्री  को  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  देना  चाहिये  ।

 श्री  दोनों  भट्टाचार्य  )
 :

 मुझे  आ्रासनसोल  से  श्री  रोबिन  सेन  का  एक  तार  मिला  है  ।

 जिसमें  बताया  गया  है  कि  इस  महीने  की  20  तारीख  को  नारायणपुरी गांव  में  हरिजनों  की  भोरी  जाति

 क  20  घर  जला  दिये  गये  ।  उनकी  सम्पत्ति  तथा  फसल  लूट  ली  गयी  कौर  कभी  तक  भौंचक  छाया

 हुम  है
 ।

 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  एक  दे
 ।
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 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Sir,  there  is  serious  drought  condition

 jin  the  Country.  We  find  a  large  scale  exodus  frcm  villages  to  cities.  Hon.

 Minister  should  allot  time  for  a
 discussion

 on  it.

 There  is  an  amendment  Bill  regarding  Scheduled  Castes  and  Scheduled

 Tribes  pending  since  last  session.  I  would  like  to  know  by  what  time  the  Bull

 will  come  in  the  House.

 श्री हिं ०  रघु रा मैया :  माननीय  सदस्यों  ने  जो  कछ  कहा है  उसे  मैने  ध्यान  से  सुना  है
 औरमैं

 उनक  विचारों  को  विभिन्न  मंत्रालयों  तक  पहुंचा  दूंगा  ।

 भारत  कौर  मिश्र  के  बीच  व्यापार  करार  के  सम्बन्ध  में  तारांकित  प्रश्न

 संख्या  174  क  उत्तर  में  शुद्धि

 CORRECTION  OF  ANSWER  TO  8.0.174  RE-TRADE  AGREEMENT

 BETWEEN  INDIA  AND  EGYPT.

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  श्री To  सी ०  जाज॑  |  कार्य  सूची  की  संख्या  10-

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ए०  ato  अध्यक्ष  प्रश्नों

 के  उत्तर  में  के  ०  क  के  के

 श्रध्दा  महोदय  :  श्राप  इसे  सभा  पटल  पर  रख  सकते  हैं  ।

 श्री  ए०  सी०  भी  :
 में  इसे  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 ।

 भारत प्रौढ़  मिश्र  के  बीच  व्यापार  करार के  पंजाब  में  वक्तव्य

 भारत मिश्र
 के  बीच  व्यापार  असन्तुलन  के  सम्बन्ध  में  श्री  एम०  रामगोपाल  रेड्डी  द्वारा

 पूछे  गये  पूरक  प्रश्नों  के  उत्तर  में  माननीय  wert  के  निर्णय  के

 में  विदेश  व्यापार  उप मन्त्री  श्री  ए०  सी०  ः  ने  कहा  था

 (1)
 '

 असन्तुलन  का  हिसाब  प्रत्येक  तिमाही  लगाया  जाता  है  1.0

 (2)  बकाया  राशि  6.9  करोड़  रु०  है  ।

 उपर्युक्त  विवरणों  में  प्र सावधानी वश  त्रुटियां  रह  गई  |  सही  स्थिति  इस  प्रकार

 (1)  सन्तुलन
 का

 हिसाब  प्रति  लगाया  जाता  है
 ।

 (2)  नई  व्यापार  योजना  में  शामिल  किये  गये  पुख्ता  साख-पत्तो ंके  सम्बन्ध में  बकाया  राशि

 6.  95  करोड़  रु०  है  |  मिश्र  के  साथ  चालू  व्यापार  प्रबन्ध के  शुरू  में  बकाया  राशि  मिश्र  के  हक  में

 1,  67  करोड़ रु०  थी  ।

 खद  कि  यह  सभा  क  ध्यान  में  इससे  पूर्व  नहीं  लाया  जा  सक  क्योंकि  सही  स्थिति  मालूम  करन

 मक्र  लग  गया  |
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 समितियों  का  चुनाव

 ELECTION  TO  COMMITTEES

 एक  इला पचो  बोड़ें

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  ए०  सी ०  :  में  प्रस्ताव करता  rg

 इलायची  1965 की  धारा  4  की  उपधारा  (3)  )  के  अनुसरण

 इस  सभा  के  सदस्य  ए  सी  रीति  से  जैसे  were  निर्देश  श्री  एम०  राजंगम के  स्थान

 जिसका  निधन  हो  गया  इलायची  बोर्ड  के  सदस्य  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिये
 sR,

 अपने  में  स ेएक  सदस्य  निर्वाचित

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 इलायची  1965 की  धारा  4
 की  उपधारा (3)  के  श्रतुसरण  में

 इस  सभा  के  सदस्य  ऐसी  रीति  से  जैसे  भ्रध्यक्ष  निर्देश  श्री  एम०  रा जंगम  के  स्थान

 जिनका  निधन  हो  गया  इलायची  बोड़े  के  सदस्य  के  रूप  में  करने  के  लिये

 झपने  में  से  एक  सदस्य  निर्वाचित  करते
 (1

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुए

 The  motion  was  adopted

 श्रनुपुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  कल्याण  सम्बन्धी  समिति

 श्री  art  fag  रोपड़  :  में  यह  प्रस्ताव करता  हूं

 यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य सभा  अनुसूचित  जातियों

 शअनसचित  जनजातियों  के  कल्याण  सम्बन्धी  समिति  से  श्री  सखदेव  प्रसाद  के

 मंत्री  नियुक्त  किये  जाने  के  कारण  रिक्त  हुए  स्थान  अनुपाती  प्रतिनिधित्व  पद्धति

 के ग्रनसार  एकल  संक्रमणीय  मत  द्वारा  sa  समिति  में  राज्य  सभा  का  एक  सदस्य

 निर्वाचित करे  कौर  राज्य  सभा  द्वारा  ऐसे  निर्वाचित  सदस्य  का  नाम  इस  सभा को

 सचित  कर  ।'

 अध्यक्ष  महोदय  प्रदन यह है यह  है

 यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश करती  है  कि  राज्य  सभा  अनुसूचित  जातियों  तथा

 अनुसूचित  जनजातियों
 के

 कल्याण  सम्बन्धी  समिति  से  श्री  सुखदेव  प्रसाद

 मंत्री  नियुक्त  किये  जाने  के  कारण  रिक्त  हुए  स्थान  अनुपाती  प्रतिनिधित्व  पद्धति

 के  भ्रनसार  एकल  संक्रमणीय  मत  द्वारा  उत्त  समिति  में  राज्य  सभा  का  एक  सदस्य

 निर्वाचित करे  भर  राज्य  सभा  द्वारा  ऐसे  निर्वाचित  सदस्य  का  भाम  इस  सभा

 को  सचित करे  a3
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 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 The  Motion  was  adcpted

 राधे  घंटे  को  चर्चा  के  बार  में

 Re  :  Half-an-Hour  Discussicn

 श्रध्दा  महोदय :
 म

 सदस्यों  को  सूचित  करना  चाहता  हूं  कि  ग्राम  होने  वाली  राधे  घंटे  की  चर्चा

 सदस्य  के  कहने  पर  स्थगित  कर  दी  गई  है  |

 राष्ट्रपति  के  प्रमिमाषण  पर  धन्यवाद  प्रस्ताव-जोरों

 Motion  of  thanks  on  President’s

 अध्यक्ष  महोदय  :
 श्री  गोस्वामी  12  मिनट  बोल  चुके  हैं

 ।  वह  2-3  मिनट  ae ले  सकते  हैं

 उसके  पश्चात्  श्री  वाजपेयी  बोलेंगे  ।  गैर-सरकारी सदस्यों  का  कार्य  re)
 थक

 30  बजे  लिया

 त्र  सभा  मध्याह्न  भोजन के  पश्चात्  2  45  बजे  Ao  पर  समवेत  होगी  |

 शतक  पश्चात  लोक  सभा  मध्याह्न  भोजन  क  लिये  दो  बजकर  पुलिस  मिन्ट  स०  प्०  तक

 के  लिय  स्थगित  हुई ।

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  for  Lunch  till  forty-five  minutes  p  st

 fourteen  of  the  elcck

 भोजन  के  पश्चात  दो  बजकर  श्रडतालोस  मिनट  म०  प०  पर  समवेत

 हुई ।

 The  Lok  S:bha  then  reassembled  a‘ter  Lunch  at
 Fourty-eight

 Minute

 Past  Fourteen  of  the

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 (Mr.  Deputy  Speaker  in  the  Chair)

 श्री  दिनेश चन्द्र  गोस्वामी  :  कल  में  शिक्षित  बेरोजगारों एवं  शिक्षा  पद्धति  के  बारे

 में
 कह  रहा  था  ।  में  यह  तो  दीं  कहता  कि  इस  शिक्षा  पद्धति  से  हमनें  कुछ  भी  प्राप्त  नहीं  किया  ।  पन्त

 q  यह  तो
 कहना  चाहता  कि पिछले

 कुछ
 वर्षों  में  सम्पूर्ण  विश्व  में

 भारी
 परिवर्तन  हुए  हैं

 ।  जिन  बातों

 की  हम  कल्पना  भी  नहीं  कर  सकते  वह  मूर्तिमान  हो  गयी  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  हज़ारों

 शिक्षा  पद्धति  हमें  जीवन  के  मुल्यों  की  शिक्षा

 हिन्दी  शायद  कोई  ही  फिल्म  होगी  जिसमें  का  उल्लेख  न  मिलता  हो  ।  परन्तु  हृदय

 परिवर्तन  द्वारा  यह  सिद्ध  हो  गया  है  कि  दिल  तो  एक  पम्पिंग  यन्त्र  है
 ।  समें  भावुकता  का  कोई

 स्यान  नहीं  है  ।
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 1894  )

 मेरे  कहने  का  तात्पयं  यह
 है

 कि  श्राज  स्थितियां  बदल  गई  हैं  इसलिये  हमारी
 पूरी

 शिक्षा  पद्धति
 में  ara  परिवर्तन  की  आवश्यकता  है  ।  राष्ट्रपति  के  afar  के  पैरा  16

 में
 इस  बारे  में  उल्लेख

 कियां  गया  है  परन्तु  कोई  ठोस  सुझाव  नहीं  दिये  गये  हैं  आजकल  की  पीढ़ी  यां  तो  राजनीतिक
 बनना

 चाहती है  या  चलचित्र  अभिनेता |  हमारे  समाज  में  शिक्ष  किसानों तथा  कलाकारों  को  उचित

 सम्मान  नहीं  मिलता  |

 खादानों  में  मिलावट  पर  गम्भीरता  से  ध्यान देने
 ने

 की  आवश्यकता है  ।  are  स्थिति  यह  है

 कि  लोग
 शुद्ध  घी

 को
 हजम  नहीं

 कर
 सकते

 ।
 जब  समय  ग्रा  गया  है  कि  मिलावट  को  गंभीर

 र
 अपराध

 माना  जाये  |

 कांग्रेस  एक  महासागर  के  समान  है  इसलिये  श्री  फ्रेंक  का  यह  कथन  कि  कांग्रस  एक

 पार्टी  नहीं  पितृ  एक  आन्दोलन  प्रभाव  उससे  देश  की  wars  की  इच्छा  नहीं  की  जा  सकती

 गलत  है  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मं  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 Shri  Atal  Bihari  Vajpayee  (Gwalior)  The  President’s  Address  dces  not

 represent  true  picture  of  the  problems  fs  cing  the  country  nor  dcesit  suggest
 mezsures  to  overcome  these  probl.ms

 The  question  whe‘her  Andhra  is  divided  into  two  States  or  not  is  not

 the  basic  15516.  The  funde  mental  questich  facing  the  courtry  is  Low  to  1m-

 plcment  the  skcgan  ‘Garibi  Hatao’  I  would'tike  the  Prime  ‘Minister  to  make

 it  clear  as  to  what  kind  of  scéializm  she  ‘wants  to  establish  ii  the  country
 Is  her  socialism  the  same  as  given  by  ccmmunists  er  Marxists

 Marxism  means  complete  naticnalisation  cf  means  of  prcduction  and

 distribution

 While  writing  the  foreword  of  sccialism  in  India  Planning  shri  Nehru

 observed.

 has  becc  me  rather  a  vague  word  with  many  meanings  attached

 toit.  In  the  modern  world  with  its  dyremism  ardits  tremendous  tecknclcgical
 progress,  it  is  clear  that  concept  of  sccialism  undergces  the  charge
 and  yet  its  fund:mental  principles  remain.  In  India  it  is  important  fcr  us

 to  profit  by  mediim  techrical  prccesses  ard  increase  production  both  in  agri

 culture  and  industry.  But  im  dcing  so  we  must  not  forget  that  essential

 adjec:ive  to  be  aimed  at  is  the  equality  of  the  individual  and  the  dharma  rrder

 lyme  it’’

 The  Prime  Mirister  should  make  her  positicr  clear  in  the  whole  matter

 Whe'her  in  her  concept  cf  socialism  private  secticn  wuld  exist  ard  whether

 the  farmer  would  be  made  ‘he  owner  of  the  lard  ard  whether  the  Gover:  mer

 mtend  to  impcse  collective  ferYning

 The  Goverrment  has  just  decided  to  take  over  the  wholesale  trade  ctf

 foodgrains  Is  it  a
 practical  step  है

 Does  the  Goverrment  possess  the  requisite
 ard

 resources
 to~ mwchinery.  efficiency  ‘implement  scheme  ‘
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 The  existing  scheme  would  not  only  increase  the  hardships  of  producers
 but  also  of  consumers.  Would  the  Government  employees  go  to  every  village
 to  buy  cereals  रि  Would  the  Government  establish  a  monopoly  house  in  trade
 of  foodgrains  It  ought  to  be  seriously  considered  wether  the  propued
 takeover  is  in  general  interest  of  the  people.

 Ihave  received  ccmplaints  regarding  nationalised  Banks  that  their

 employees  cannot  take  up  the  matter  before  the  officers  but  they  are  compelled
 to  take  them  up  with  the  unions.  Principally  no  body  can  oppose  naticn-

 alisation.  But  whether  the  nationalisation  isin  general  interest  and  whether

 it  can  be  properly  implemented,  requires  serious  consideration.

 The  policy  of  the  Government  in  regard  to  land  reforms  and  the  distri-

 bution  of  land  is  half  hearted  as  surplus  land  has  been  distributed  in  very
 few  States.  In  the  programme  of  land  distribution  it  is  to  be  made  really

 effective,  the  landless  farmers  in  large  number  should  be  taken  on  the  committees

 to  be  formed  for  the  purpose.

 There  is  a  good  deal  of  talk  about  violent  disturbances  in  the  country.
 Can  the  members  of  the  ruling  party  say  that  they  did  not  resent  to  violent

 methods  in  a  larger  number  of  cases  P

 The  violent  incidents  that  have  taken  place  in  Andhra  Pradesh  cannot

 be  appreciated  by  any  one.  It  is  wrong  to  say  that  reactionaries  are  leading

 the  agitation.  In  fact  the  demand  of  separate  Telengana  is  very  old  ore,

 The  agreement  reached  at  among  the
 leaders

 for  the  retention  of  unity  of  the

 State  did  not  work  out.

 Now  there  is  demand  for  separation  from  both  sides.  This  hasnow  become

 the  demand  of  the  people.  The  Prime  Minister  should  not  make  thisa  prestige
 issuez

 I  feel  that  a  Commission  can  be  formed  for  examining  the  demand  for  the

 bifurcation  of  the  State.  If  this  question  is  kept  pending  for  an  indefi-

 nite  period  it  would  create  more  complications,  The  wave  which  has  harassed

 the  Prime  Minister  can  even  de-throne  her.

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  शौर  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 COMMITTEE  ON  PRIVATE  MEMBERS’  BILL  AND  RESOLUTIONS

 बाइसवां  प्रतिवेदन

 थी  पणि  लकप्पा
 :

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  1

 ग्रीक  यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  22  व

 प्रतिवेदन  जो  2  1973
 को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत

 162



 4  1894
 (14

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  : प्रश्न यह  है  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  22.4

 प्रतिवेदन जो  21  1973  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत  है
 ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adapted

 संसद  सदस्यों  के  ५ बतन  कौर  भत्ते  विधेयक

 Salaries  and  Allowances  of  members  of  Parliament  Amendment  Bill

 धारा  11  का  स्थापन )

 डा०  कर्णी  सिह  )  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  ह  कि  संसद  सदस्यों  के  वेतन  भत्ते  प्रति

 1954  में  शौर  संशोधन  करने
 वाले  विधेयक  को  पुन:स्थापित  करने

 थ दी
 जाये  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :  संसद  सदस्यों  वेतन  कौर  भत्ते  अधिनियम  1954
 x

 का  कौर  झागे  सं  शोधन  वाले  विधेयक  को  पुन:स्थापित की  ala  दी

 श्री  एस०  ए०  शमीम  :  मैं  इस  विधेयक  का  पुन:स्थापना  की  स्थिति में  विरोध

 करता  हुं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  : आपने नोटिस  नहीं  fears

 श्री  एस०  ए०  शमीम  :  मैने  नोटिस  राज  दिया  है  ।

 Two  Maharajas  who  are  Members  of  Parliament  have  brought  forward
 this  Bill.  oe

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  समय  विधेयक  के  पन:स्थापित  किये  जाने  की  भ्रांति पर  ही

 क  को  सिमित  रखें  ।  श्राप  किस  आधार  पर  पुरःस्थापन  का  विरोध  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  एस०  ए०  शमीम  :  यहं  विधेयक  संसद  सदस्यों  को  बदनाम  करने के  लिये  है  ।  इन  सभी

 विशेषाधिकारों  को  यदि  धन  के  रूप  में  तो  इसका  कोई  मलय  नहीं  है  ।  '

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इन  बातों  को  श्राप  विधेयक  पर  विचार  समय  सकते  हैं  ।  अब

 हमने  यह  देखना  है  कि  क्या  इस  विधेयक  को  स्थापित  किया  जा  सकता  है  |

 श्री  एस०  ई  शमीम :  मैं  सिद्धांत  रूप  से  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  ।  इस  पर  मतदास

 कराया  ॥

 163



 Written
 Answers  Feb,  23,  1973

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  समय  प्रश्न  यह  है  किं  क्या  विधेयक  का  लए पन:स्थापित  किया  जाय

 अथवा  नहीं  |  सदस्य  महोदय  कहना  चाहते  हैं  कि  विधेयक  उचित  नहीं  है  ।

 श्री  एस०  ए०  शमीम  :  नियम  ean  में  व्यवस्था  है  कि  पन:स्थापित  करते समय  कोई  भी

 सदस्य  किसी  भी  विधेयक  का  विरोध  कर  सकता  है  |

 सदस्यों  को  जो  भी  विशेषाधिकार  प्राप्त  हैँ  वह  दान  नहीं  हैं
 ।  यह  उन्हें इसी  लिये  प्राप्त  हैं  कि

 उन्हें  कुछ  विशेष  उत्तरदायित्व  निभाने  होते हैं  ।  ग्रुप  ऐसा  विधेयक  क्यों  नहीं लाते

 me

 सदस्यों  को

 बेसन-भत्ते  बिल्कुल  ही  न  मिलें  ।  इन  दिनों  हम  मूल्य-मूल्यों की  वृद्धि  का  मामला  उठाते  रहे  हैं

 डा०  कर्मी  सिह  श्री  तो  कोई  महाराजा नहीं  रहा

 श्री  एस०  पु  शमीम  :  में  उन  दो  भूतपूर्व  महाराजाओं  के  बारे  में  कह  रहा  था  जो  इस  विधेयक

 को  पेश  करना  चाहते  al  मुल्यों  में  विधि  से  तो  एक  संसद  सद८य  पर  भी  उतना  ही  प्रभाव  पड़ता है

 जितना एक  साधारण  व्यक्ति  सभी  संसद  सदस्यों  को  तो

 खातों  से  ara  नहीं  होती  ।  उन्हें  ca  लोगों  .  को  .  जिनको  विभिन्न  स्त्रोतों a  aa

 होती  कहना  चाहिये  कि  उन्हें  किसी  प्रकार  के  भत्ते  की  शझ्रावश्यकता नहीं  है  ।  परन्तु

 इंस  विधयेक  कां  उद्देश्य  घटिया  किस्म  के  प्रचार  से  लोकप्रिय  बनना  तथा  संसद  सदस्यों  के  प्रति  जनता

 में  घुसा  की  भावना  पैदा  करना  है  ।  इसे  विधेयक  को  यदि  स्वीकार  किया  गया  तथा  हमारे  भत्तों

 वेतन  पर  प्रभाव  पड़ा  तो  इससे  हमारे  कायंकरण  तथा  तत  फलस्वरुप
 संसदीय  लोकतंत्र

 पर  भी

 कुप्रभाव  पड़ेगा
 |

 मेरा  सरनू  रोध  है  कि
 इस

 विधेयक  को  पेश  करने  की  अनुमित
 न  दी

 जाये
 ।

 डा०  कर्णों सिह  )  :  में  as  fara  शब्दों  में  कहना  चाहुंगा  कि  इस  विधेयक  का  उद्देश्य

 संसद  सदस्यों  के  प्रति  लोगों  में  घण।-भाव  को  पदा  करने  का  कतई  नहीं  | अ । म  तो  यह  अनुभव  करता

 हूं  कि  कयोंकि  समुचे  देश में  विशेषाधिकारों  को  समाप्त  किया  जा  रहा  है  तो  फिर  सदस्यों को  भी

 जनता से  बहुत  अलग  क्यों  रखा  जाये
 ?

 इस  के
 विरोध

 में  मुझपर  व्यकितगत  रूप  से  टिप्पणियां  करने
 से

 तो  कोई  लाभ  होगा  इस  मामले  की  गम्भी  रता  खत्म  नहीं  मेने  गत  वर्ष  भी  14  वह  तक

 निशुल्क  बेरोजगारी  राहत  तथा  वृ धावा सा  बीमा  के  विषयों  पर  तीन  विधेयक  पेश  किये
 थे

 पन््रतु भक

 सभा  में  वे  श्रस्वीकांर  कर  दिये  इस  aes  में  विरोध  करते  हुए  यह  कहा  गया  कि  मेंने  ये  विधेयक

 एक  भूतपूर्व  महाराजा  के  पुत्र  होने  के  नाते  पेश  किये  थे  ।

 में  चाहता  हूं  कि  यदि  इस  विधेयक  का  विरोध  करना  है  तो  किसी  सिद्धान्त  को  लेकर  किया
 ।

 यह
 न

 कहिए  कि
 संसद

 सदस्य  विशेषाधिकार  के  श्रावकारी  हैं  तथा  यह  अधिकार  बने  रहने  चाहिये

 बल्कि  ag  चाहिये  कि  उनें  पर  भीਂ  war  सामान्य  नागरिक  की  भांति  सभी  कर  लगाने

 विशेषाधिकारों  के  सबंध  में  में  यह
 चाहता कि  किसी  ससंद  सदस्या  के  कार्यकरण में  कोई

 बाघा
 मे

 तो  केवल  इतना  चाहता  हूं  कि  भारत  के  प्रत्येक  व्यवित  पर  कर  संबंधी नियम  समान  रूप

 भी  लाग  श्रब  सभा  जो  चाहें  करे  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 कि  संसद  सदस्यों के  वेतन  कौर  भत्ते  प्रीमियम  1954  का  कौर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित करने  की  अनुमति  दी  जाये

 स्वीकृत

 The  motion  was  negatived

 श्री  भ्रासोली  मारन  :  मेरा  एक  व्यवस्था का  प्रश्न है  ।  में  यह

 परम्परा  रही है  कि  किसी  गैरसरकारी सदस्य  के  विधेयक  को  पुन:स्थापना  स्तर  पर  विरोध  नहीं

 किया  जाता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  परम्परा की  बात  प्रगति  सभा  की  इच्छा  की  बात  है  कि  वह

 श्रीमती  दें  अथवा न  दें  ||

 संविधान  विधेयक

 CONSTITUTION  (AMENDMENT)  BILL

 सप्तम  श्रतन सची ६  संशोधन

 Dr.  Bhogendra  Jha
 (Jainagar)  :  I  beg  to  move  for  leave  to

 introduce Bill  further  to  amend  the  constitution  of  India.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है  कि  भारत  के  संविधान का  कौर  संशोधनਂ  करनें  वाले  विधेयक

 गो  पन  करने  की  श्रीमती  दी  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हा
 |

 The  motion  was  adopted

 Dr.  Bhojendra  Jha  :  I  introduce  the  Bill

 a a

 संशोधन  विधेयक )

 CONSTITUTION  (AMENDMENT)  BILL

 श्रनच्छव  100  तथा  189 का  संशोधन

 श्री  कार  पी०  डालगनम्बी
 :

 मै  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  के  संविधान  हा शौर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुन:स्थापित  करने
 की

 दी  जाये

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :
 प्रश्न यह  है  :

 भारत  के  संविधानਂ  का  प्रौढ़  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  की  पन:र्थापित  करने  की  मनमीत दी

 जाय ॥

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 The  motion  was  adopted

 श्री  सवार  पी०  श्रलगनम्बी
 :  में  विधेयक  को  पून:स्थापित करता  हुं  ।
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 संविधान  विधेयक )

 CONSTITUTION  AMENDMENT  BILL

 ध्राठवीं  श्रनसची  का  संशाधन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  डा०  fae  द्वारा  15  1972
 को  पेश  किये

 गये  निम्नलिखित प्रस्ताव  पर  झाग  चर्चा  करेंगे

 श्ग्कि  भारत  के  संविधान  का  श्र  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार किया  जाये  पी  साथ

 ही  विधेयक  पर  राय  जानने  के  लिये  इसे  परिचित  करने  के  लिये  श्री  मूलचंद  डागा  द्वारा  1  दिसम्बर

 1972  को  पेश  किय  गये  संशोधन  पर  भी  ard  विचार  करेगे  ।

 श्री  एस०  एन०  fag  बोल  रहे  वह  उपस्थित  नहीं  हैं  ।  श्री  श्रोंकार  लाल  बैरवा  |

 Shri  Onkar  Lal  Berwa
 (Kotah)  :  Being  a  Rajasthani  I  should  have  not

 opposed  this  language,  but  it  is  a  pity  that  although  the  क्त फेएराਂ
 pleaded

 for  this  the  language  yet
 he  as  well  as  all  the  speakers  on,  this issue  spoke ina

 foreign  language  that  is  English.  1.0  wish:  ‘he  had  spoken  in  Rajasthani.
 Above  all  this  Bill  appears  to  be  motivated  to  increase  faction  with  Hindi

 which is  definitely  the  language
 of  the  whole  country.  This is  virtually  an

 effort  to  drive  the
 people  away  from  Hindi.  No  language  can

 proper
 if  it  15

 divided  and  transferred  into  many  dialects  and  then  official  States  is  demanded

 So,  we for  each  of  them.  This:more  appears  to  be  having  this  purpose.

 vehemently  oppose  it

 Shri  M.  Ram  Gopal  Reddy  (NijJamabad)  Rajasthani  and  Hindi  are  two

 different  languages.  (inferruptions)  :So,  it  is  wrong  to  say  that  the  proposal
 for  Rajasthani  Language  has  been  brought in  opposition  to  Hindi.  I  belong

 I  agree to  South  India  and  still  as  you  see,  I  love  Hindi  and  speak in  Hindi.

 that  Hindi  should  the  National  Language  of  the  Country,  but
 Rajasthani

 language is  also  as  good a  language  as  Tamil,  Telugu  and
 others,

 If  it  is  proposed
 to  make

 Rajasthani
 the  National  Language  of  the  Country.  I  would  oppose

 it;  but  certainly  it  should
 be  honoured

 as  a  State  Language  like  others.

 श्री  Ate Ld]  मिलती  (  :  में  इस  विधेयक  पक्ष  अथवा  विरोध  में  तो  आधिक  कुछ

 नहीं  कहना  हां  संविधान  की  आठवीं  अनुसूची  के  बारे  में  अवश्य  कूछ  कहना
 जिस

 में  15

 भाषाओं का  प्रावधान  है  ।  इन  में  तामिल  भाषा
 को

 छोड़  किसी  भी  भाषा  का  इतिहास  तेरहवीं
 शताब्दी

 से  पहले  का  नहीं  है  ।  यह  भाषाएं  प्रपश्नंचों
 से  निकली हैं  ।  राजस्थानी भाषा  की  सौरसेनी  प्रप भ्रंश  से

 निकली हूँ  तथा  शताब्दियों तक  डिंगल  बोली  के  रूप  में  प्रयुक्त होती  रही  है  अब यह  हिन्दी में
 समवेत

 हो  चुकी  है  जैसे
 कि

 भोजपुरी  तथा  मैथिली  श्रपना  श्रसतित्व  हिन्दी  में  मिल  चुकी है  ।  राजस्थानी

 भाषा  को  अनुसूची
 में

 शामिल  करना  भाषा  ज्ञान  की  दृष्टि  से  उचित  नहीं  होगा
 |

 राजस्थानी  एक  भाषा  न  होकर  केवल  एक  बोली  है  ।  इस  का  कोई  क्रमिक  साहिहित्यक के  विकास

 नहीं  garg  भाषा  के  पर  राजस्थान  पहले  से  ही  एक  “4  है  उस  पर  एक  प्रौढ़  भाषा

 का  भार  लाद  देना  न्याय  संगत  नहीं  है  जिसका  कि  कोई  क्रमिक  साहित्यक  विकास  नहीं  पद्मा  |
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 श्री  दशरथ देव
 :

 डा०  कर्णीसिंह  दारा  प्रस्तावित  उस  विधेयक  का  मैं  पूरी  तरह

 समर्थन  करता  हूं  भारतीय  लोगों  द्वारा  बोली  जानें  वाली  किसी  भी
 भाषा

 को  श्राठंवीं  अनुसूची  में

 स्थान  दिया  जाना  चाहिये  तथा  इसके  साथ  भाषियों  के  समान  व्यवहार भी  किया  जाना

 चाहिये  ।  यदि  राजस्थानी  भाषा  स्वतंत्र  रूप  से  विकसित  हो  सकती  है  तो  उसे  अनुसूची  में  शामिल

 किया  जाना  चाहिये |

 इसी  प्रकार  नेपाली  तथा  मणिपुरी  भाषायें  भी  हू  ।  वे  भी  किसी  न  किसी  संस्कृति  का  माध्यम  हें  ।

 किसी  भाषा  को  आठवीं  भ्रनुसूची  में  शामिल  कराने  का  यह  es  तो  नहीं  कि  उसमें  हिन्दी  का  विरोध

 होता  है  बल्कि  इससे  तो  स्वयं  हिन्दी  का  विकास  होता  इसकी  शब्दावली में  गहनता  कराती है  ।

 मेरा  acres  है  कि  भारतीय  लोगों  द्वारा  बोली  जाने  वाली  हर  भाषा  को  पूर्ण  तथा  समान  अवसर

 दिया  जाना  चाहियें  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  (Morena)  Rajasthani  is  no  doubt  a
 very

 Sweet

 impressive  and  attractive  language  and  there.are  many  such  languages in  India.

 All  these  languages  are  required  to  be
 developed

 and  nourished.  But  making
 it  the  State  language  of

 Rajasthan
 is  not  going  to  do  any  benefit  to

 Rajasthani;
 it  would  rather  harm  the  interest  of  Hindi.  It  would  divide  the  people’  into  two

 groups  one  who  would  propagate  for
 Rajasthani

 and  against  Hindi‘and

 other  who  would  propagate  for  Hindi,  and  against  Rajasthani.  I,  therefore

 do  not  agree  that  Rajasthani  should  be  given  place in  the  Eighth  Schedule  ot

 the  | है। 21101: 10 1110 30 ह  However,  this  language  as  well  as  sll  other  such  languages
 should  be  given  all  opportunities  and  help  for.their  development  and  enrich-

 ment,

 I  want  only  one  language  at.  the  National  level,  and  oppose  the  Bill

 brought  here  by  Dr.  Karni  Singh

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry of  Law,  Justiceand  Company  Affairs

 (Shri  Nitiraj  Singh  Chaudhary)  The  object  of  this  Bill  is  to  amend  the

 Eighth  Schedule  of  the  Constitution  which  if  gone  through  would  :reveal  that

 it  is  linked  with  Articles  344(1)  and  351  and  has  a  very  limited  scope.  Both

 the  Articles  are  as  under

 344.  इस  संविधान  के  प्रारम्भ से  पांच  वर्ष  की  समाप्ति  पर  तथा

 तत्पश्चात  ऐसे  प्रारम्भ  से  दस  वर्ष  की  समाप्ति  रादेश  द्वार  एक  आयोग

 गठित  करेंगा  जो  एक  सभापति  प्रो  भ्रष्ट  असली  में  उल्लिखित  भिन्न  mara

 का  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  ऐसे  भ्रमण  सदस्यों  से  मिलकर  बनेगा  जैसे  कि  राष्ट्रपति

 नियत  तथा  अ्रायोग  द्वारा  अनसरण की जाने की  जाने  वाली  प्रक्रिया भी  -  आदेश

 परिभाषित  करेगा  |

 351.  हिन्दी  भाषा  की प्रसार-वृद्धि  उसका  विकास  करना  ताकि  वह  भारत  की

 सामाजिक  सांस्कृति  के  सब  तत्वों  की
 भ्र भि व्यक्ति  का  माध्यम  तथा  उसकी

 आत्मीयता
 में  हस्तक्षेप  किये  बिना  हिन्दुस्तानी  कौर  अष्टम  अनुसूची में

 लिखित

 अन्य  भारतीय  भाषियों  कें  शैली  श्र  पदावली  को
 प्ात्मसात ं  करते  हुए

 तथा  जहां  आवश्यक  या
 वांछनीय  हो  वहां  उस  के  शब्द  भंड।र  के

 संस्कृत  से  तथा  गौगत  वैसी  उल्लिखित  भाषाओं के  शब्द  ग्रहण
 करते  हुए  उसकी

 ante  स ूfat at
 करना  संघ  का  कर्तव्य  होगा 1.0

 167



 Feb.  23,  1973 Written  Answers

 ए

 Thess.  Articles  show  that  keeping  or  not  keeping  any  language in  the

 Eighth  Schedule  does  not  make  any  body  responsible  for  the  development  of

 The  mover  of  this  Bill  had  moved  a  similar  bill  in  1968
 that  Jariguage.
 also  and  Shri  Chavan  had in  his  reply  on  16th  Feb.  1968,  said :

 कोई  भाषा  किसी  राज्य  की  भाषा  भी  बन  जाती  है  तो  at  यह  आवश्यक  नहीं है

 कि  areal  भ्र नस ची में  गणित  किया  जायें  ।  किसी भी  भाषा  का  विकास

 स्वतंत्र रूप  से  होता  है  ।

 उस  समय  भी  सरकार  की  यही  नीति  थी  पौर  arse  भी  वही  है  ।  उसमें कोई  परिवर्तन  नहीं

 हुआ  है  ।

 विश्वनाथन ने  कहा  है  कि  वर्ष  1971 की  जनगणना में  राजस्थानी  तथा  हिन्दी  भाषा

 भाषियों  की  संख्या  में  हेर-फेर  करके  हिन्दी  भाषियों  की  संख्या  अधिक  दिखाई  गई  है
 ।  इनका

 कहना  है  कि  संस्कृत यद्यपि
 केवल  2,  212

 लोगों  द्वारा  बोली  जाती है
 तो

 भी  उसे  areal  अनुसूची

 में  रखा  गयां  है  जिन्होंने  हिन्दी  तथा  अन्य  भाषाओ  के  परस्पर  विवाद  के  बारे  में  डा०  सुनीत  कुमार

 चटर्जी  का  मत्त  उद्धत  किया
 है

 |

 दूसरे  प्रश्न
 के

 बारे  में  में  कहुंगा  कि  अ्रनुल्छेद  351  के  अनुसार  संसक्त  भाषा की  शब्दावली

 के  बिकास
 के

 लिये  आघार  बनाया  गया  है  इसीलिये  संस्कृत
 को

 आठवीं  अनुसूची  में
 रखा  गया  है  ।

 1971  की  जनगणना  के  के  बारें  उनका  ara  गलत  तथा  निराधार है  ।  जनगणना

 राज्यों  द्वारा  की  जाती  है  तथा  कोई  केवल  उन्हीं  ars  को  संजित  करके  राज  पेश  कर देता है

 केन्द्र  तो  केवल  आदेश  जारी  करता  है  ।  मात-भाषा  की  पद्पारिभाषा  है  कि  किसी  व्यक्ति  के  शैशवकाल

 में  उसकी  माता  ५  भाषा  बोलती  है  अथवा  उसके  घरवाले  घर  में  जो  भाषा  बोलते  रहे  हैं

 वही  उसकी  मातृ-भाषा है  ।  यह  सब जान का  री  राज्य  सरकारें  एकत्रित  करती:हैं।  तथा  कोई  तो  केवल

 उन्हें  करता  है  जहां  तक  राजस्थानी  भाषियों  की  संख्या  का  1961  के  1.  47
 १५,

 करोड़ से  '  घटकर  1971  में  केवल  17  लाख  रह  जाने  का  प्रश्न  संभव है

 पहले  लोगों  ने  राजस्थानी  को  लिखाया  हो  परन्तु  बाद  में  उसे  कोई  भाषा
 न  मान  कर  हिन्दी  को  ही  अपनी  मातृ-भाषा  लिखवा  दिया  क्योंकि  राजस्थानी बोली  की  लिपि

 भी  हिन्दी  है  ।  हर  व्यक्ति  को  श्रपना  मत  प्रकट  करने  की  स्वतंत्रता  है  ।

 उन्होंने  श्री  सनीत  चटर्जी  के  विशेष  मत  का  उल्लेख  किया  है  जो  कि  बहुमत  की

 तुलना  में  अल्पमत है  ।  यह  सभा  बहुमत  की  तुलना  में  मत  की  बात  HA  स्वीकार  कर  सकती  है
 ?

 में  यह  स्वीकार  करता  हूं  कि  राजस्थानी  भाषा  at  aaa  सांस्कृतिक  कौर  परम्परा  उसमें

 अपनी  समृद्धि  उसकी  भ्र पनी
 ऐतिहासिकता  qed  इसका  यह  wd  नहीं  कि  समूचे  राजस्थान

 में  केवल  राजस्थानी
 बोली  जाती  है  ।  वहां  19  बोलियाँ  बोली  जाती  है  तथा वे  परस्पर काफी  fart

 यहीं  माननीय  weed  इनमें  से  किसी  एक  बोली
 की

 बात  करते
 तो  HS  समझ  में  प्राता  ।  वस्तुतः

 जो  भाषा  व्यापक  रूप  से  किसी  प्रदेश  में  बोली  जाती  वही  उस  प्रदेश  की  भाषा  कहलाती  है  ।

 जैसे  महाराष्ट्र  में  म  राठी  तथा  गुजरात  में  गुजराती  भाषा  है  ।  हालांकि  उनकी  लिपि  भी  हिन्दी  के

 समान  ही  देवनागरी है  ।  लिपि  के  कारण  कोई  Agi  अस्तित्व नहीं  खो  बैठती  है  ।
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 कछ  मित्रों ने  कहा  कि  भारत  में  जितनी  भी  बोलियां  ह हैं  सभी  को  अनुसूची  में  शमिल  किया

 जाये  ।  हमारे देश  में  27  9  बोलियां हैं  ।  यदि  यह  सुझाव  दिया  जाता  है  कि  सभी  279  बोलियों को
 संविधान  की  areal  भ्र तु सूची  में  शार्मिल  किया  जाये  तो  फिर  मुझे  कुछ  नहीं  कहना है  ।

 राजस्थान में  रजवाड़ों  के  विलय  से  pttay  भाषा  बोली  जाती  थी
 ?

 कौर  फिर  उसी  भाषा

 को  सभी  रजवाड़ों  की  भाषा  क्यों  नहीं  मान  लिया  गया  ?  कारण  यही  था  कि  वे  सब  भाषायें  न

 होकर  बोलियां  थीं  ate  भाषा  तो  कवल  हिन्दी  ही  थी  are  इसीलिये  राजस्थान  ने  हिन्दी  को  अपनी

 राष्ट्रभाषा  स्वीकार  किया  है  ।

 इन  परिस्थितियों  सरकार  उक्त  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकती  ग्रौर में  माननीय

 सदस्य
 से  कपिल  करूंगा  कि  वह  aoa  विधेयक  वापस  ले  लें  ।

 _
 Dr.  Karni  Singh  (Bikaner) :  I  thank  those  hon.  Members  who  have  suppor-

 ted  my  Bill.  However,  I  would  like  to  point  out  to  those  friends  Who  say  that
 do  not  know  Hindi,  that  I  know  Hindi  well,  I  believe  it  would  ‘bea  matter

 of
 injustice

 to  the  people  of  Rajasthan  if  Rajasthani  language is  not  given  due

 recognition,  I  Commend  this  Bill  and  request  the  House  to  pass  10,

 (Hon.  Member  spoke  in’  Rajasthani)

 सदस्य  राजस्थानी  भंगड़ा  स  बोलें  )

 उपाध्यक्ष  इस  विधेयक  पेश  किये  जाने  के  बाद  से  मरे  पास  राजस्थान से  बहुत  .  सारे

 पत्र  प्राय  हैं  तथा  इसी  विधेयक  को  पेश  के  कारण  मुझे  चुनाव  उनका  समर्थन  प्राप्त  '।

 में  बनाव  जीत  कर  इस  सभा  में  प्राया  ।  राजस्थानी  भाषा  को  To  जवाहरलाल  रवीन्द्र  नाथ

 मालवीय  जी  जैसे  विशेषज्ञों  ने  श्री  स्वीकार  किया  राजस्थान  साहित्य  अकादमी  उदयपुर

 ने  राजस्थानी  अनुभाग  को  एक  स्वायत्तशासी  बना  दिया  है  कौर  वह  निकाय  बीकानेर  में

 राजस्थान  भाषा  साहित्य  संगम  के  नाम  से  कार्य  कर  रहा  है  तथा  उसका  बजट  एक  लाख  रुपय  वाचिक

 शभ्रजमेर  स्थित  राजस्थान  शिक्षा  बोड़े  ने  तथा  कानों  के  लिये  राजस्थानी  को  वे  कल्पित

 भाषा  के  रूप  में  स्वीकृति  दी  है  तता  जोधपुर-विश्ववर  यालय  ते  एम.०  ए०  परीक्षा  के  लिये  राजस्थानी

 तीन  प्रश्न-पत्र  कर  दिये  हैं  ।

 में  इस  संबंध  में  मंत्री  महोदय  के  तक  से  सहमत  नहीं  कि  ग्सि  1961  की  तुलना  में  वर्ष  1971

 दौरान  राजस्थानी  की  1.47  करोड़ से  घटकर  केवल  20  लाख रह  गई  ।  मुझे

 पता  चला  है  कि  जनगणना  के  समय  अधिका  रीगण  लोगों  से  पूछते  हूँ  कि  वे  हिन्दी  भाषा  जानते

 हैं  अथवा  नहीं  शौर  जब  वे  हां  कह  हैं  तो-श्रधिक्रारीगण  ख़द  हीं  saa  मातृभाषा  हिन्दी  देते

 मंत्री  महोदय  जरा  इस  संबंध  में  जाँच  करक  तो  कि  पर  क्या  लती  ।

 तक  बोलियों  की  विभिन्नता  का  प्रश्न  सो  दनिया  के  हर  कोने  में  यह  वे भिन्न  पाया  जाता

 इतना  ही  एक  ही  भाषा  विभिन्न  क्षेत्रों  में  भिन्न  भिन्न  ढंग  से  बोली  जाती  है  ।

 झर प्रेज  भाषा  का  रूप  इंगलैंड  में  कछ  है  तो  भ्रम  रिका  में  कछ  प्रो  तथा  भारत  में  उससे  भी  भिन्न  है
 ।

 मैंने  राजस्थानी  का  नाम  इसलिये  लिया  है  क्योंकि  यह  समूचे  राजस्थान  की  कौर  अखण्डता

 की  इसी के  लिये  मैंने  यह  विधेयक पेश  किया  मेंने  यह  नहीं  है  राजस्थानी  को

 राजकीय  भाषा  बनाया  जाये  ।  मेंने  यह  तो  मांग की  है  कि  इस  विधेयक  पर  एक  विशेषज्ञ  समिति

 गठित  की  जाये  जो  सरकार  को  यह  बताये  कि  उसे  क्या  चाहिये  ।
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 Written  Answers  Feb,  23,  1973

 —_—  नन

 जहां  तक  मंत्री  महोदय
 का  यह  कहता

 है
 कि  उन्होंने

 सिन्धी  भाषा  को  इसलिये  आठवीं  अनुसूची

 में  शामिल  किया  है  कि  उस  बारे  में  सभा  में  एक
 मत

 तो
 मैं

 कहूंगा  कि  यदि  मंत्री  महोदय  अपने

 दल  के  लोगों  को  ह्व्पि  जारी  न  करें  तो  मेरे  विधेयक  को  भी  सर्वसम्मत
 समर्थन

 मिल
 जायेगा

 ।

 मेंने  इस  संबंध  में  प्रधान  मंत्री  से  पत्ता चार  किया  था  मेंने  उन्हें  भ्रपने  दृष्टिकोण  से  अवगत

 कराया था

 भोजपुरी  कौर  नेपाली  इरादी  भाषाओं  को  संविधान  की  अ्रनसची

 में  शामिल  करने  के  सम्बन्ध  में  में  सरकार  के  मत  को  नहीं  जानता  किन्तु  मरा  यह  arma  नहीं  है  कि

 इन  क्षेत्रीय  भाषाश्रोंसे  किसी  भीं  राज्य  में  हिन्दी  भाषा  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़े  किन्तु  इन  भाषाओं  की

 साहित्यिक  समृद्धता  को  क्षति  नहीं  पहुंचनी  चाहिए
 ।
 इसलिए यदि  में  अपने

 राजस्थानी विधेयक

 को  .  वापस  लूं  तो  संसद  को  दिए  गए  इस  आश्वासन पर
 कि

 भारत  की  इन  मुख्य  भाषाओं को

 संविधान  seat  अनुसूची  में  शामिल  करने  के  लिए  उपयुक्त  समय  पर  विचार  किया

 सरकार को विचार  करना  होगा  ।

 मेरे  पत्र  के  उत्तर  में  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  है  कि  इस  आठवीं  अनुसूची  के  बारे  में  बहुत  भ्रान्ति

 उत्पन्न हो  गई  है  ।  इस  प्रतसूच च ६६  में  किसी  नई  भाषा  को  शामिल  करने  से  लोगों  की  भावनाएं भले  ही

 सन्तुष्ट  हो  जाएं  किन्तु  इससे  उस  भाषा  को  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  इसलिए  हमें  मैथिली

 भोजपुरी  अ्रथवा  नेपाली  भाषाग्रों  की  सांस्कृतिक  एवं  साहित्यिक  समृद्धि  ग्रोवर  महत्व  को  बनाए  रखने

 लिए  किन्हीं  अन्य  विकल्पों  पर  भी  विचार  करना  इन  भाषाओं को  आठवीं  श्रनसची  में

 शामिल  करने  की  भ्र पे क्षा  ऐसे  रचनात्मक  प्रयास  अधिक  मूल्यवान  होंगे  ।

 प्रधान  मंत्री  बहुत  व्यावहारिक  रही  देश की  कठिनाइयों  are  विघटनवादी  प्रवृत्तियों

 को  में  रखते  हुए  मेरे  विचार  में  इस  विधायक  को  पेश  करने  का  यह  उपयुक्त समय  नहीं  है  ।

 प्रधान  मंत्री  इस  के  लिए  देश  भर  भाषाविदों  की  एक  विशेषज्ञ  समिति  गठित  करेंगी  इस  लिए  मैं

 सभा  की  aorta से  अपने  इस  विधेयक  को  वापस  लेना  चाहता  हूं  ।  यह  जिन  लोगों की
 भाषाओं को मान्यता को  मान्यता  नहीं दी  गई  उनकी  आवश्यकताओं  कौर  श्राकांक्षाप्रों को  सरकार के  सामने

 पेश  करेंगी  पौर  सार्गॉपायों  का  पता  लगायेगी  जिससे  पहाड़ी

 जेसी  भाषाग्रों  को  उनका  उचित  भाग  मिल  सक  प्रौर ये  भाषाएं  नष्ट  होने  से  बच  सकें  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  श्री  मल  चन्द  डागा  के  इस  संशोधन  कि  जनता की

 राय  जानने  क  लिए  इस  विधेयक  को  परिचालित  किया  पर  विचार  किया  जाना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  ।

 The  amendment:  was  put  and  negatived

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  है  डा ०  कें  सिंह को  भ्र पना  विधेयक  वापस  लेने  की  अनुमति

 दी  जाएਂ

 स्वीकृत

 The  motion
 hi

 adopted.

 डा०  कण  में में  अपन  विधेयक  वापस  लेता  हुं  ।
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 )

 संविधान  विधेयक

 Constitution  (Amendment,  Bill)

 19,  22  शादी का

 श्री  ए०के०  गोपालन  में  प्रस्ताव  करता हुं
 :

 कि  भारत के  संविधान  का  कौर

 संशोधन  करने  वालें  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।  मेंने  wet  ga  विधेयक  में  तीन  संशोधनों

 संविधान के  अ्रनुच्छेद  19,  22  कौर  31  का  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव  कियां  है  ।

 सम्पत्ति  रखने  क  भ्र धि कार  पर  उचित  प्रतिबन्ध  लगाना  शझ्रावश्यंक  है  जिससे  सम्पत्ति  तर

 उत्पादन  के  स्रोतों  को  केन्द्रित  होने  से  रोका  जा  सक  ग्रोवर  सामान्य  व्यक्ति  का  अहित  होनें  से  बचाया  जा

 सके

 जहां  तंक  विधेयक की  धारा  2  कौर  5  का  सम्बन्ध है  भ्रनुच्ठेद  19  के  खण्ड  2  का  संशोधन

 करने का  प्रस्ताव  इसलिए  किया  गया  है  जिससे  राज्य  को  हर  प्रकार  की  सम्पत्ति  की  भ्रघिकतम  सीमा

 निर्धारित  करने  उसमें  संशोधन  करने  का  अ्रधिकार  दिया  जा  सके  are  निर्धारित  सीमा  के

 अंतगर्त  सम्पत्ति  खरीदने  are  बेचने  सम्बन्धी  नागरिकों  के  अधिकार  को  सुरक्षित  रखा  जा  सके  |

 सम्पत्ति  कुछ  व्यक्तियों  के  हाथों  में  केन्द्रित  नहीं  होनी  चाहिए  ।  हम  चाहते  हैं  कि  उत्पादन  के  समस्त
 साधन  तौर  स्रोत  धीरे  धीरे  राज्य  के  हाथों  में  प्रा  जाएं  कौर  एकाधिकार  को  भ्र विलम्ब  समाप्त  किया

 जाए  कौर  मुख्य  कौर  भारी  उद्योगों  का  भ्र विलम्ब  राष्ट्रीयकरण  किया  जाना  चाहिए  ।  इसके  साथ
 साथ  लघु  ग्रोवर  मध्यम  प्राकार  की  व्यक्तिगत  सम्पत्तियों  के  मालिकों  के  अधिका रों  की  सुरक्षा  की  जाए

 कौर  गैर  सरकारी  उद्यमों  को  नौकरशाही  की  उदण्डता  से  बचाया  क्योंकि  वर्तमान  प्रणाली

 के श्रन्तगंत  सरकार  अपनी  शक्ति  का  उपयोग  बड़े  लोगों  के  हितों  में  तथा  छोटे  लोगों  के  विरुद्ध  करती

 है  ।

 अ्नुच्छेंद  31  के  खण्ड  2  में  राज्य  को  सार्वजनिक  उपयोगों
 के  लिए '  नागरिकों  की  सम्पत्ति

 अर्जित  अथवा  भ्र धि ग्रहण  करने  हेतु  कानून  बनाने  का  अ्रधिकार  दिया  गया  है  कौर  यह  उपबन्ध  किया  गया

 है  कि  प्रतीत  ग्रीवा  प्रधिग्रहित  सम्पत्ति  के  बदले  मुग्नावजें  के  रूप  में  जो  राशि  दी  जाए  वह  बाजार

 भाव  से  काफी  कम  हो  ।  तो  यह  अच्छा  लगता  है  के  व्यावहारिक  रूप  में  बहुत  कठिनाई

 ard  है  ।  जैसा  कि  मैं  पहले  भी  कह  चुका हं  सरकार  के  कानून  गरीबों  के  विरुद्ध  ale  धनवानों  के  लाभ

 के  लिए  बनाये  जाते  हैं  ।  मत  संविधान  में  ऐसी  व्यवस्था  करने  की  बहुत  प्रा वश्य कता  है  जिससे  निशानों

 ait  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  ae  किसानों  की  सम्पत्ति  ,  जो  कानून  द्वारा  निर्धारित  अधिकतम  तीमा  क

 अन्तर्गत  जाती  की  कानूनन  सुरक्षा  की  जाए  उनको  पर्याप्त
 .  मुआवजा  दिया  जाए  ।  ऐसा  किये

 बिना  va  पराजित  azar  अधिग्रहीत  न  किया  जाए  |

 अनुच्छेद  31  के  खण्ड  (3)  के  द्वारा  राज्य  विधान  मण्डल  असमर्थ हो  जाते हैं  ।  यदि  किसी

 विषय
 में

 राज्य
 विधान  मण्डल  कानून  बनाने  में  सक्षम  हो  जाते  हैं  तो

 उस
 मामले  में  केन्द्रीय  मंत्रिमण्डल

 का  नियंत्रण  मानना  उचित  नहीं  है  ।

 समाजवाद  कौर  सामाजिक  न्याय  एक  तरफा  नहीं  होते  ।  इस  के  लिए  पारस्परिकता  का

 व्यवहार होना  चाहिए  ।  उत्पादन  के  स्रोतों  पर  राज्य  का  स्वामित्व  उसी  स्थिति  में  ठीक  सिद्ध  हो  सकता

 है  जब  कि  लोगों  को  रोजगार  का  अधिकार  मिले  कौर  बेरोजगारी  की  स्थिति  में  लोगों  को  लाभ  हो  ।

 किन्तु  यदि  राज्य  में  मूलभूत  अनिवार्यताएं  प्रदान  नहीं
 की

 जाती  है
 तो

 इस  प्रबन्ध  ग्रहण
 को

 राज्य  का
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 पूंजीवाद  माना  जायेगा  कौर  इसे  नौकरशाही  पूंजीवाद  कह
 सकते हैं  प्रौढ़  इससे  एक  विशेष  वर्ग  प्रभाव

 में  प्रा  जायेगा  जिससे  शोषण  wit  पंजीवाद  अवश्य  बड़ेगा  ।  मत  इस  विधेयक में  प्रीत  वित  a  गोधन

 अत्यावश्यक है  |  विधेयक के  खण्ड  3  में  मने  कहा  है  कि  ऐसा  अधिकार  दिया  गया  किन्तु  जहां  तक

 लाभ  का  सम्बन्ध  इसका  संविधान  में  कहीं  उल्लेख  नहीं  किया  गया
 है  ।  विधेयक  में  कहा  गया

 है  16  वे  से  अधिक  ay  वालें  प्रत्येक  नागरिक  को  रोजगार  दिया  जाना  केवल  रोजगार

 की  गारंटी  हदी  नहीं  अपितु  उसे  जीवन  निर्वाह  भत्ता  भी  दिया  जाना  चाहिए  ।  राज्य  द्वारा  बेरोजगार

 वृद्धों  , बीमार  कौर  अपंग  व्यक्तियों  को  जीवन  निर्वाह  भत्ता  दिया  जाना  चाहिए  |  उच्चतम  माध्यमिक

 स्तर  तक  निःशुल्क  शिक्षा  की  व्यवस्था  भी  की  जानी  चाहिए  निःशुल्क  डाक्टरी  चिकित्सा

 और  समान  कामे  के  लिए  समान  वेतन  की  व्यवस्था  भी  की  जानी  चाहिए  ।  राज  भी  कछ  उद्योगों

 में  एक  हीरक  सका  कार्य  करने  वाले  पुरुष  प्रौढ़  महिला  श्रमिकों  की  मजबूरियों में  बहुत  समानता  है  ।

 18  वर्ष  से  ala  राय  वाले  सभीं  व्यक्तियों  को  मतदान  का  अधिकार  होना  चाहिए  |  छोटे  शिव

 धारण  करने  या  रखने  का  अधिकार  दिया  जाना  चाहिए  ।  जबकि  बदमाश  कौर  शरारती  लोग  शस्त्र

 रखे  संकते  हैं  तो  फिर  शान्तिप्रिय  कौर  कानन  को  मानने  वाले  नागरिकों  को  भी  हथियार  का

 अधिकार  होना  चाहिए  क्योंकि  शान्तिप्रिय  लोग  बदमाशों  क  हाथों  कष्ट  पर  पीड़ा  पाते  हैं  ।  सिख

 कृपाण  tad  हैं  किन्तु  इससे  किसी  wea  व्यक्ति  को  कोई  हानि  नहीं  होती  ।  गर्त  प्रत्येक  व्यक्ति  को

 छोटे  हथियार  रखने  का  अधिकार  मिलना  चाहिए  ।  जो  सरकार  जनता  में  विश्वास  नहीं  रखती  वही

 इस  संशोधन  का  विरोध  करेगी  |

 मेरे विधेयक का  खण्ड  4,  संविधान क  अनुच्छेद  24  के  बारे  में  निवारक  निरोध  कौर

 तंत्र  साथ  साथ  नहीं  चल  सकते  ।  ब्रिटिश  राज्य  क  समय  स्वतंत्रता  सेनानियों  ने  श्रनन्छेद  22  के  कछ

 उपबन्धों  को  काल  उपबन्ध  कहा  था  ।  मने  विधेयक  अ्रनुच्छेद  22  का  इस  कार  संशोधन  करने  का

 प्रस्ताव  किया  है  ताकि  निवारक  निरोधक  अधिनियम  केवल  शबत्ुग्रों  ale  उनके  साथी  व्यक्तियों

 पर
 लागू  किया

 जाए  ताकि  भारतीय  नागरिकों  पर  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता में  ऐसे  अनेक  उपबन्ध  हैं

 अन्तर्गत  आवश्यकता  पड़ने  पर  निवारक
 कार्यवाही

 की  जा  सकती  है  ।  उच्चतम  न्यायालय  के

 नप
 याधीश  महाजन  ने  एक  निर्णय  में  कहा  है  कि  विश्व के  किसी  भी  सभ्य  देश  में  निवारक  निरोधक

 अधिनियम  नहीं  है  जिससे  कि  व्यक्ति  को  अवसर  दिए  बिना  उसे  अपन  अधिकार से  वंचित  किया

 जाता  है  ।

 निवास  निरोधक  ग्राधनियम  के  इतिहास  से  पता  चलता  है  कि  इस  का  उपयोग  सदा

 तीतिक  विरोधियों  के  विरुद्ध  किया  गया  है  ate  निर्दोष  व्यक्तियों  को  गिरफ्तार  किया  गया  है  ।

 इस  का  बहुधा  कुरूप  बोग  किया  है  ।  पुलिस  अ्रघिकाश्यों  को  सरकार  के  प्रतिद्वन्दी  शक्तियों  की

 सूची  दे  दी  जाती  है  कि  इन  व्यक्तियों  को  निवारक  निरोधक  अधिनियम  के  aaa
 र

 किया

 जाए  ।  मैं  समझता  हुं  कि  यह  लोकतंत्र  की  भावना  के  प्रतिकूल है
 ।  गर्त  संविधान

 में
 इस  प्रकार

 संशोधन  करना  चाहिए  ताकि  निवारक  निरोधक  श्रधिनियम  का  दुरुपयोग  न  किया  जा  सके  ।  इसका

 उपयोग  नागरिक के  विशेषाधिकार  कम  करने  के  लिए  गंदी  विया  जाना
 चाहिए

 ।

 इस  विधेयक में  तीन  साधारण  संशोधन हैं  ।  में  समझता  हुं  सभी  इनका  समर्थन  करेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ि श भ्

 भारत  के  संविधान  का  श्र  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  (14
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 बाटा  —

 wo  fF: उत  | क  धायक  के  उदेश्य  सिद्धांत  जिनके  कारण थ्री  बी०  कार  शक्ल  :

 यह  विधेयक  लाया  गया  है  ।  बिलकूल  उचित  है  जिनसे
 में  सहमत  भी  हूं  किन्तु  wer  कई  कारणों से

 इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हुं  ।

 श्री  क०  एन०  तिवारी  पीठासीन  हुए

 Shri  K.N.  Tewari  in  the  chair

 यह  विधेयक  कछ  निर्धारित  सीमाओं  के  ग्रन्थित  सम्पत्ति  के  अधिकार  कार्यों  की  स्वैच्छिक

 कार्यवाही  से  इसकी  सुरक्षा  प्रौढ़  कुछ  परिस्थितियों में  राज्य  द्वारा  सम्पत्ति  के  भ्र धि ग्रहण  से  सम्बन्धित

 है  ।  सम्पत्ति के  भ्र धि कार  सम्बन्धी  मौलिक  अधिका रों  के  सम्बन्ध  में  हमारे  संविधान में  अनेक  उपबन्धों

 कीं  कई  प्रका  र  से  व्याख्या  की  गई  है  कौर  रा  संविधान  बहुत  ही  जटिल  है  |

 संविधान के  प्रनच्छे  19,  31  पौर  38  में  प्रस्तावित  संशोधन  संविधान क  विमान  उपबन्धों

 के  अन्तर्गत  प्रा  जाते  हैं  |  उदाहरणार्थ  :  किसी  भी  व्यक्ति  को  उसकी  सम्पत्ति से  केवल  gait  की

 कार्यवाही  द्वारा  ही  वंचित  नहीं  किया  जा  सकता  उसकी  सम्पत्ति  कानून  द्वारा  उसे  म्ावजा  देकर

 केवल  सार्वजनिक  उद्देश्य  के  लिये  ही  प्रतीत
 की  जा

 सकती  है  ।  ये  सभी  बातें  संविधान  म॑  पहले  से  ही
 अ्रन्तनिहित  हैं  ।

 इस  वर्ष  में  कानून  बहुत  लचीला  कौर  व्यापक  है
 |

 अनुच्छेद
 31

 में
 बताया

 गय  है

 महाराजा  वादयोग्य  नहीं होगा  amit  यदि  कोई  व्यक्ति  यह
 कहे

 कि  उसे  भ्र पनी  सम्पत्ति का  मुआवजा

 बाजार  भाव  पर  दिया  जाए  तो  इस  अनुच्छेद  के  उपबन्ध  के  अंतगर्त  उसकी  इस  बात  को  रह  किया

 जा  सकता है  उसे  बीवी  बाजार  भाव  पर  नहीं  मिलेगा  ।  इस  विधेयक में  दी  गई  सारी

 बातें  श्र  प्रस्ताव  के  उद्देश्य  संसद  द्वारा  पारित  किए  गए  संविधान  क  247,  शौर  26  वं

 संशोधनों  द्वारा  पर  हो  जाते  हैं  ।

 जहां तक  भ्रतुच्छेद  19  क
 का  सम्बन्ध  है  कि

 सभी
 नागरिकों  को  काम  का  भ्र धि कार  है  कौर  16

 वर्ष  की  राय  प्राप्त  करत  के  उपरान्त  जीवन  निर्वाह  भत्ता  प्राप्त  करने  का  भ्रमणकारी  होना  च  हिय

 का  सम्बन्ध  है  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हुं  कि  ये  उद्देश्य  बहुत  भ्रच्छे  हैं  किन्तु  कवल  कानन  बनाते  से

 स्थिति  कौर  हास्यास्पद  हो  जायेगी  |

 संविधान  के  निदेशक  सिद्धांतों  में  व्यवस्था  है  कि  प्राथमिक  शिक्षा  face  ak  afar

 होनी  चाहिये  किन्तु  यह  बात  निर्विवाद  है  कि
 25

 वर्षों  के  बाद  भी  यह  उद्देश्य  पूरा  नहीं
 |  जब

 हम  प्राथमिक  स्तर  तक  शिक्षा  की  व्यवस्था  नहीं
 कर

 सक  हूँ
 तो  क्या

 उच्च  स्तर
 तक  शिक्षा

 की
 व्यवस्था

 की  जा  सकती  है  दौर  इसे  संविधान के  निदेशक  सिद्धांतो ंमें करने  क  बजाए  मूल  झ्र धि कारों  में  की  जानी

 चाहिये  ।  ऐसा  करने से  स्थिति  बहुत  हास्यास्पद  होःजाधेगी  |  वेसे  यह  उद्देश्य  बहुत  सुन्दर  है  ।

 जहां  तक  समान  कायथ
 के  लिये  समान  वेतन  के  उपबन्ध  का  सम्बन्ध

 कार्प  शर  वेतन

 द्वारा  या  कानून  द्वारा  विनियमित  किएं  जाते  हैं  ।  एक  वर्ग  के  श्रमिक  को  अपने  कार्य  के  अत सा रश्  ही  वेतन

 मिलता  है  ।  मत  समान  कार्य  के  लिये  वतन  में  लाने  से  तो  यह  अपनें  बाप
 ही  गैर  संवैधानिक

 हो  जायेगा  |  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  सामान्य  उपबन्ध  की  व्यवस्था  करने  से  स्थिति  श्र  हास्यास्पद

 हो  जायेंगी  ।
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 अति  क

 जहां  तक  निवारक  निरोध॑क  के  उपबन्ध  की  संविधान  से  निकालने  का  सम्बन्ध

 यदि  तोड़  फोड़  करने  अपराधियों  अर  शान्ति  व्यवस्था  को  भंग  करने  वालों  को  साक्ष्य

 न॑  मिलने  पर  दण्ड  न॑  दिया  जाए  तो  किसी  भी  देश  का  कानून  उचित  नहीं  कहा  जा  सकता  यदि  उसमें

 ऐसे  व्यक्तियों  को  नज़र बन्द  करने  को  व्यवस्था  न  की  गई  निवारक  निरोधक  कानून  के  दुरुपयोग

 को  रोकने  के  लिये  अधिनियम  में  ही  कई  सं  प्रदान  किए  गए  हैं  |  हमने  जो  भ्रान्त  रिक  सुरक्षा  बनाये

 श्रवनीय  पास  किया  उसमें  अ्रधिकारियों  के  दुरुपयोग  को  रोकने  के  सम्बन्ध  में  उपबन्ध

 fear  गया है  ।

 श्री  मनोरंजन  हाजरा  :
 मेरा

 व्यवस्था  का  प्रश्न  है
 ।  इस

 सदन  के  भूतपूर्व
 सदस्य

 श्री  गणेश  जिन्होंने  1930  में  चटगांव  शारदा  डकैती  में  भाग  लिया  को  1953  में  निवारक

 निरोधक  भ्र धि नियम  के  erie  गिरफ्तार  किया  गया  था  ।  उन्हें  केवल  इसलिये  गिरफ्तार  किया  गया

 था  कि  उन्होंने  शास्त्रागार  की  डकैती  में  भाग  लिया  था  ।

 संभालती  महोदय  :  यह  व्यवस्था का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 श्री  बी०  चार  शुक्ल  :  जो  यक्ति  केवल इस
 बात  में  विश्वास  रखते

 हैं
 कि  क्रांति  केवल  बन्दूक

 की  गोली  से  ही  सकती  उनसे  निरोधक  अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  के  माध्यम  से  ही

 निपटा  जा  सकता है  ।  इस  विधेयक  में  प्रस्तावित  उपबन्ध  अनावश्यक  है  क्योंकि  उनमें  से  अधिकांश

 तो  संविधान  में  पहले  से  ही  है  ।  इन  से  अतिरिक्त  संविधान  में  ate  व्यवस्था  करने  से  कानूनी  कौर

 संविधानिक  कठिनाईयां  अवश्य  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।

 श्री  ए०  के  गोपालन  :  में  न्यायालय के  निर्णय  से  कुछ  वाक्य  उल्लिखित  करना  चाहता  हूं

 सभापति  महोदय  :  आपको  उत्तर  देने  का  अधिकार है  गौर  अपना  उत्तर  देते  समय  श्राप  उनका

 उल्लेख कर  सकते  हैं
 ।

 Shri  Sajoo  Pandey  (Ghazipur):  Sir,  I  stand  to  support  the  Bill  brought
 forward:  by  Shri  A.K.  Gopalan.  One  of  the  provisions  of  this  Bill  is  that  all

 citizens  shall  have  the  right  to  work  and  to  earn  a  living  wage  after  attaining
 the  age  of  16  years,  I  want  that  the  words  ‘livmg  wage’  should  be  replaced  by
 the  words  ‘need  based

 The  Bill  also  seeks  to  provide  for  free  education  upto  Higher  Secondary
 stage  for  all.  Since  Government  have  failed  to  providefree  and  compulsory

 Education  upto  primary  level,  it  would  be  rediculous  to  talk  about  free  edu-

 cation  upto  Higher  Secondary  level.  In  all  the  countries  of  the  world  there  is

 free  education  but  here  in  India  education  is  not  free.  On  the  other  hand:

 talk  of  establishing  the  socialistic  pattern  of  society  in  the  country  whereas  on

 the  other  hand  there  are  separate.  schools  for  the  children  of  the  rich  people

 who  give  best  and  the  highest  education  to  their  children.  This  is  very  sad  state

 of  affairs.  In  my  opinion  the  hon.  Minister  should  accept  this  proposed  pro-

 vision  that  there
 should  be  free  education  upto  higher  secondary  level.

 There  had  been  long  standing  demand  for  same  pay  for  the  similar  type

 of  work.  We  have  no  any  objection  in  providing  the  same  pay  for  the  similar

 type of  work,  in  the  constitution.
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 The  Government  should  also  have  no  objection  in  owing  votin, voting

 rights  to  all  those  who  have  attained  the  age  of  18  years.

 Every  citizen  will  be  ina  position  to
 protect

 himself  from  the  holigans  who

 possessed  arms  if  the
 right

 to  own  small  arms  is
 given

 to  him.  The  Minister
 should  have  no  objection  in  accepting  this  provision.

 The  Preventive  Detention  Act  should  be  withdrawn  because  it  is  against
 the  aspirations  of  our  constitution

 The  question  of  property  right
 is  before  the

 Supreme
 Court.  If  the

 constitutional  provision  so  far  as  it  related  to  those
 possessing  large  a

 alr is  being  amended,  there  should  be  no  objection  to  it.  If  it  is  not  possible fo
 the  Government  to  accept  the  amendments  as  put  forth  in  the  Bill,  they  व्

 be  accepted  with  suitable  modifications

 श्री  बी०  बो०
 :

 श्री  To  कृ०  गोपालन  द्वारा  लाया  गया  विधेयक  बहुत  ही

 विचारणीय है  ।  हमें  झपने  संविधान से  अनुच्छेद  31  कौर  31  ख  में  उल्लिखित  सम्पत्ति  के  अधिकार

 शर  जीवन  निर्वाह  के  ग्रन्थकार  के  बीच  अतर  स्पष्ट  करना  होगा  ।  हमें  संविधान  निर्माता द्र ों  की  बुद्धिमता

 पर  संदेह  नहीं  करना  चाहिये  |  संविधान  में  कुछ  संरक्षण  का  उपबंध  करते  समय  हमने  सम्पत्ति  के

 अ्रधिकार  को  संरक्षण  देते  का  प्रयास  किया  है  किन्तु  हमने  कहीं  भी  जीवन  निर्वाह  के  अधिकार  को

 संरक्षण  नहीं  दिया  है  ।  इन  परिस्थितियों में  हमें  यह  सुनिश्चित  करने  की  आवश्यकता  है  कि
 सम्पत्ति

 के  अधिकार  का  श्री  एक  व्यक्ति  की  जीविका के  ~ 2 afeart a से

 इस  विधेयक  में  उल्लिखित  उपबंध  श्रभ्यावहारिक  हैं  fares  प्राथमिक  शिक्षा  का  खच

 800-900  करोड़  रुपये  तके  का  होगा  |  इसी  प्रकार  ग्रपंगता  पेशन  प्रिया  अरन्य  भत्तों  के  उपबंध  करने

 से  1000  करोड़  रुपया  तक  खरच  होगा  ।  कित  फिर  भी  यह  स्वागत  योग्य  विधेयक  है  और  इसका

 सर्मथन  किया  जाना  चाहिये  ।

 eK aT}  ज०  माता  ग्रोवर  )  :  इस  विधेयक  को  सभा  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।

 यद्यपि  सारे  देश  भर  में  जमींदारी  को  समाप्त  कर  लिया  गया  फिर  भी  ware  जमींदारों

 ने  भूमि  की  भ्रघिकतम  सीमा  सम्बन्धी  कानूनों  को  सफलता  पूर्वक  ग्रीन  अझनकूल ० क  बना  लिया है  और

 सी fear  से  अधिक  भूमि  को  अपने  परिवार  के  लोगों
 में

 ही  बांट  लिया

 सम्पत्ति कर  हने  वालों की  पद्य  पि  चले  are  वर्षों  के  दौरान  30,800  से  बढ़कर  1  0,000

 हो  गई  है  किन्तु  इस  प्रविधि  में  सम्पति  कर  से  प्राप्त  होने  वाली  राशि  8.  26  करोड़  रुपये  से  '  बढ़कर

 केवल  15.  62  करोड़  पय  हुई  है  जिससे  स्पष्ट  होता  है  कि  कानून  में  प्रथम  उसके  कार्यान्वयन  ,
 में

 कहीं  गड़बड़ी  है  ।  सरकार  को  इस  बात  की  जांच  करनी  च  हिये  कि  गलती  कहां  पर  है  ।

 es  11110

 **तमिल  में  दिये  गये  भाषण  क  र  प्रेमी  अनवाद  का  संक्षिप्त  हिन्दी  रूपान्तर  |

 Summarised  translated  version  based  on  English  translation  of  the

 speech  delivered in  Tamil
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 हमारे  समाज  का  धनवान  वर्ग  कानून  से
 कोई  न  कोई  बचाव  का  रास्ता  निकाल  ही  लेता  है  ।

 इसीलिये  प्रस्तावक  की  इच्छा  है  कि  अनुच्छेद  19  में  एक  नया  अ्रनुच्छद  ग्रन्त:स्थापित  जाये

 जिससे  देश  के  सभी  नागरिकों  को  जो  16  वर्ष  की  शरायु  प्राप्त  कर  चुके  को  as  मिलने  कौर  जीवन

 निर्वाह  योग्य  मं  जूरी  मिलने  का  मूल  अधिकार  प्राप्त  हो  उच्च  मध्यम  स्तर  तक  निशुल्क  शिक्षा

 बे  बी  योग्य  व्यक्तियों  को  राज्य  से  सहायता  प्राप्त  हो  श्र  निशुल्क  चिकित्सा

 की व्यवस्था की  जा  सके  तथा  समान  कार्य  के  लिये  समान  वेतन  मिले  ।  इन  वातों  में  कोई  बुराई  नहीं

 है  ।  शर  संविधान  में  इन  बातों  को  सम्मिलित  किया  जाना  चाहिये  |

 नवयुवकों  के  लिये  सरकार  पर्याप्त  रोज़गार  के  अवसर  पैदा  करने  में  अ्रसमथ  रही  है  ।  यह  बात

 संदेहास्पद  है  कि  क्या  सरकार  भी  इन  लोगों  को  रोजगार  देने  में  समर्थ  हो  पायेगी  |  इन  परिस्थितियों

 में  यह  बात  मूल  अधिकार  के  रुप  में  सं  विधान  में  रखी  जानी  चाहिये
 ।

 यद्यपि  निदेशक  सिद्धांतों  के  अन्तर्गत  यह  बात  कही  गयी  है  कि  14  वर्ष की  वायु तक  शिक्षा

 निशुल्क  होगी  परन्तु  स्वतंत्रता  के  दो  दशकों  के  पश्चात  भी  यह  बात  मात्र  स्वाइन  ही  है  ।

 तमिलनाडू  में  विश्वविद्यालय  से  पूर्व  की  शिक्षा  निशुल्क  दी  जाती  है  ।  अरन्य  राज्य  भी  तमिलनाडु
 के  पद  उन्हों  पर  चल  सकते  हैं  ।

 विधेयक  में  एक  उपबंध  यह  है  कि  छोटे  पत्र  रखने  का  अधिकार  दिया  जाये  ।  देश  की  रक्षा  की

 दृष्टि  से  लोगों  को  यह  प्रतिकर  मिलना  चाहिये  प्रौढ़  सरकार  को  एस  बात  से  कोई  भय  नहीं  होना  चाहिये  |

 छोटे  हथियार  चलाने  सम्बन्धी  लोगों  क  मन  में  जो  भय  वह  दूर  किया  जाना  चाहिये  ।  जनता  हमारे

 देश
 की

 रक्षा  की  दूसरी  क्त  ए - अ ्रौर  उ
 हें  शस्त्र  चलाने  में  प्रशिक्षित होना  तहैया  इस  बात  को  मूल

 अधिकारों  में  सम्मिलित  करने  में  स  रकार  को  कोई  हिचक  नहीं  होनी  चा  लिये  ।

 Shri  R.  Pandey  (Rajnandgaon)  :  This  Bill  provides  for  the  amend-
 ment  of  the  Constitution.  Some  of  the  points  referred  to  in  the  Bill  are  already
 receiving  the  attention  of  the  Government.  It  is  our  duty  to  see  that  we  make
 definite  and  corcrete  progress  towards  those  objectives  and  with  the  improve-
 ment  of

 our
 resources  we  will  be  able  to  make  definite  progress.

 It  is  our  desire  that  the  children  of  our  country  recieve  free  education.
 There  can  be  notwo  opinion  or.thisissue.  The  mover  of  the  Bill  want  that
 there  should  be  free  education  upto  Higher  Secondary  Standard.  The  Govern-
 ment  is  seriously  considering  this  matter.

 The  Bill  provide  that  all  citizens  over  the  age  of  18  years  will  have  the

 right  to  francbise.  This
 matter

 is  also  under  active  consideration  of  the  Go-
 vernment.

 The  Bill  seeks  to  amend  clause  3  of  Article  22  in  co  far  ag  it  concerns.  The

 arrest  or  detention  of  a  person  under  any  law  providing  for  preventive  detention

 The  existing  provision  is  necessary  to  deal  with  the  threat  to  the  territorial

 integrity  of  the  country  from  subversive  elements  and  fifth  columnists.
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 It  is  proposed  to  snolude  tte  right  to  bear  small  arma  in  the  list  of  funda-
 mental  rights.  It  is  difficult  to  understand  as  to  what  is  the  purpose  of

 making  this  provision.  We  want  a  peaceful  revolution  in  the  country.  It  is  not

 desireable  to  give  answer  to  young  ones  so  as  to  encourage  them  to  take  to  the

 path  of  revolt.

 With  these  words  I  Oppose  these

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  (Morena):  I  support  many  provisionscontained
 in  the  Bill  moved  by  Shri  Gopalan.  I  doubt  ifthe  Govt.  will  be  willing to  adopt
 this  Bill.

 श्री  सांझीयान  पीठासीन  हुए

 Suri  Sezhiyan  in  the  chaitr

 Shri  Pandey  was  saying  that  education  in  handling  the  arms  should  not

 be  imported  because  they  will  become  fifth  columnists.  ..

 Shri  R.  9,  Pandey  :  I  did  not  say  so.

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai:  You  said  about  trammg  m  the  arms....

 (interruptions).  If  he  says  symething  about.  poor  country,  he  should  first  see

 himself**

 श्री  के०  एन०  तिवारी  )
 :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  है  ।  यह  बात  उचित  नहीं  है  कि

 मन तीय  सद  एक  अन्य  माननीय  सदस्य  के  विरुद्ध  इस  प्रकार  के  शब्दों  का  उपयोग  करे  कि  oh

 सभापति  महोदय  :  य.द  इस  प्रकार  की  कोई  आपत्तिजनक  टिप्पणियां  हों  तो  उन्हें  कार्यवाही

 वृतान्त
 से  निकल  दिया  जायेगा  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachwai  :  Old  people  who  are  without  employment
 should  be  given  old  age  allowances.  Necessary  arrangements  for  giving  them

 free  medical  treatment  should  also  be  made.

 Reference  has  also  been  made  about  the  right  of  equal  pay  for  equal  work.

 It  is  not  understood  asto  why  the  Government  is  not  thinking  in  terms  of

 giving  equal  pay  for  equal  work.

 It  is  suggested  that  the  right  to  exercise  franchise  should  be  given  to  citizens

 of  18  years  of  age.  The  Government  is  perhaps  fearing  that  it  might  be  thrown

 out  of  powers  if  this  right  is  granted.  There  isno  reason  for  not  granting  them

 the  right  of  franchise.  Government  should  accept  this  suggestion.

 semper  पीठ  के  आदेशानुसार  कार्यवाही  बताया  से  निकाल  दिया  गयां

 Expunged  as  ordered  by  the  Chair.
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 It  is  also  suggested  that  permission  be  given  to  have  small  arms.  Military

 training  either  through  N.C.C.  or  any  other  agency  should  be  imported  to

 all  able  bodied-persons  who  will  be  able  to  face  external  aggression  or  any  other

 emergency.

 A  reference  regarding  fixation  of  land  ceiling  has  also  been  made.  It  is

 suggested  that  assessment  be  first  made  about  the  actual  requirement  of  each

 family  and  ove  should  not  be  allowed  to  hold  more  than  his  requirement.

 ShriM.  Ram  Gopal  Reddy  (Nizamabad)  :  This  Bill  is  a  mixture  of  the  views

 of  CPM  and  Jan  Sangh.  If  provision  is  made  for  old  age  pension,  no  body  will

 save  a  single  pie  or  insure  himself.  It  will  be  a  dangerous  step  if  people  are  allow-
 6

 सभापति  महोदय  :
 कया  इन्हें  प्रौढ़  समय  चाहिये

 ?

 श्री  एस०  रामगोपाल  रंडी  :  मेने  तो  प्रभी  शुरु  किया  है
 |

 सभापति  महोदय  :  तो  ये  अगले  दिन  जारी  रखें  |

 इसके  पश्चात  लोक-सभा
 26  1973/7  1894  )  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 ‘Phe  Lok  Sabha  then  adjourned  till  eleven  of  the  clock  on  Monday,

 February  1973/Phalguna  7,  1894  (Saka)
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